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PUNTA DE BOMBÓN
180 AÑOS HACIENDO HISTORIA

Represa del río Tambo 
está entrampada. 

Ciudadanía y gobiernos 
locales: necesidad de 
vigilar y participar.

Hacemos minería en los cinco continentes.
Empresa peruana entre 

los tres mejores del mundo

Mirador del Cristo Blanco: 
abrazo entre la fe, la cultura 

y la historia.
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Santa Ana Mz. 02 Lote 5 Quinta Los Vilcos, a la altura de la segunda cuadra 
de la Av. Colón (detrás del Hotel Punta del Sur) en Punta de Bombón
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La situación del país es grave. Existe un problema de representación política. La fragmen-
tación ha originado enfrentamientos entre los poderes del Estado. Este conflicto ha dado 
lugar a protestas masivas con un nivel de violencia e irracionalidad inéditos. No se respeta 

la vida humana, menos los bienes públicos y privados. Los partidos políticos prácticamente 
no existen y los movimientos regionales se han convertido en vientres de alquiler. 

Por ello es indispensable fomentar la vigilancia ciudadana en la política y fomentar la 
intervención de los jóvenes en su quehacer. Hemos llegado a una situación en que nadie 
cree en nadie. La desconfianza es total. Se dice que quienes ostentan el poder no nos re-
presentan, pero ocurre que el pueblo los eligió. Sin embargo, reiteradamente el pueblo en 
los tres niveles de gobierno ha dado muestras de que no sabe elegir. No tiene en cuenta 
para nada la trayectoria, la preparación, los méritos y  menos la moral .Ha permitido que 
advenedizos hayan mercantilizado las campañas políticas, gracias a una legislación electo-
ral deficiente, comprando los votos con migajas u ofrecimientos demagógicos contrarios al 
interés general, como ha ocurrido en la reciente elección en La Punta de Bombón, en que 
un candidato con prontuario en lugar de currículum vitae haya sido elegido alcalde, no 
obstante sus antecedentes que avergüenzan a los buenos vecinos.

En el terreno regional el tema de la  Resolución Directoral N° 624-2022-ANA-AAA.CO que 
otorga licencia de  agua superficial para la operación Quellaveco a favor de   Anglo American, 
para derivar agua de las cuencas del Titire y Vizcachas, afluentes del rio Tambo, es preocu-
pante. Mientras Tambo protesta, Moquegua aplaude porque evidentemente le interesan los 
recursos que le ofrecen a la región en forma de canon y otras regalías. Además de obras de 
infraestructura para mayor captación de agua en las partes altas, en su beneficio.

 El enfrentamiento se agudiza porque tenemos dos miradas distintas frente al desa-
rrollo, con resultados que les favorecen ampliamente. Mientras en Tambo seguimos con el 
“agro sí, mina no”, Moquegua convive con la minería y le saca ventajas, que le han permi-
tido conseguir indicadores envidiables en el avance de la salud y educación. Por ello, el 7 
de octubre, el entonces Gobernador Regional de Moquegua, Zenón Cuevas, enterado de 
la visita de un grupo de arequipeños  a Palacio de Gobierno para pedirle al presidente de 
aquel entonces la derogatoria de la norma en cuestión, se apresuró a mandarle un oficio  
para requerirle que no altere ni una coma de ese documento, porque Quellaveco es la más 
importante inversión minera de los últimos años en Perú, y cualquier cambio  impactaría 
en la productividad de la mina.

¿Qué hacer? Exigir  la instalación de la autoridad de  la cuenca en la que se discutan todos 
estos temas y se den soluciones  basadas en la equidad; y hacer un permanente seguimiento  
a las decisiones que se tomen en la cuencas alta o media, creando una oficina que integre 
a las tres juntas de usuarios al mando de un experto o consultor que le alerte de cualquier 
propósito adverso a nuestros intereses, financiada por las municipalidades de la provincia.

Esto teniendo en cuenta  que la licencia de agua para la operación de Quellaveco, otor-
gada por la Autoridad Nacional del Agua (ANA), es la culminación de un proceso iniciado 
el año 2008. 
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2 Por: MáxiMo Miranda delgado

El 2022 podría ser calificado como 
un año contradictorio para la pro-
vincia de Islay, que tuvo pocos 
avances, algunos retrocesos y en 

el que gran parte del tiempo estuvo en 
“stand by” es decir suspendido, sin mar-
char para atrás ni para adelante. 

LA PANDEMIA NO SE HA IDO 
Y AMENAZA CONVERTIRSE EN 

ENDEMIA

Hasta el presente el Perú ha atravesado 
cinco olas del coronavirus: la primera inicia-
da en marzo del 2022, la segunda en agos-
to del 2022, la tercera en enero del 2022, la 
cuarta en junio del 2022 y la quinta a partir 
de la segunda quincena de diciembre del 
2022. Por ello el MINSA viene proyectando 
una alerta sanitaria, cercos epidemiológi-
cos, colocación de 4° y 5° dosis de la vacuna, 
y estudia el restablecimiento de la masca-
rilla, el distanciamiento y las disposiciones 
higiénicas de aseo individual y grupal.

En nuestra provincia, el primer trimes-
tre del año empezó con el impacto de la 
tercera ola del Coronavirus. En el verano se 
prohibió totalmente el ingreso al circuito 
de playas aunque paulatinamente se fue 
flexibilizando y permitiendo el retorno 
de visitantes, apreciándose un lento pero 
seguro proceso de reactivación con activi-
dades diversas sobre todo en Mollendo y 
Punta de Bombón.

El COVID-19 es un virus que ha ido mu-
tando haciéndose más resistente a las va-
cunas. La OMS (Organización Mundial de 
la Salud) ha clasificado las variantes en dos 
tipos: de interés y de preocupación. 

Las variantes de interés (VOI) se deno-
minan así porque su genoma (material ge-
nético) tiene mutaciones con implicacio-
nes fenotípicas (características observadas 
de un organismo). Además, causa transmi-
sión comunitaria, múltiples casos, y se ha 
detectado en varios países. Estas son:

- Variante Lambda:  con nombre cien-
tífico C.37. Es una cepa que produce una 
mayor cantidad de contagios y los sínto-
mas comunes asociados a ella. Reportada 
inicialmente en Sudamérica.

- Variante Kappa: reportada en la India, 
con nombre científico B.1.617.1. Produce 
un mayor contagio del virus, con síntomas 
comunes de la infección.

- Además existen las variantes: Epsilon 
(B.1.427/B.1.429), Zeta (P.2), Eta (B.1.525), 
Theta (P.3) y Iota (B.1.526).

 Si bien el 73 % de la población mayor 
de 12 años cuenta con la 3° dosis de la 
vacuna y el 22 % con la 4° dosis, el MINSA 
tomó decisiones erróneas, cuando publi-
có en las Normas Legales de El Peruano el 
Decreto Supremo N.° 130-2022-PCM que 
derogó el Estado de Emergencia Nacional 
por el COVID-19, priorizando la reactiva-
ción económica por encima de la seguri-
dad sanitaria, al retirar el uso de las mas-
carillas. El COVID-19 no ha desaparecido, al 
contrario, sigue presente en la humanidad 
y amenaza convertirse en una endemia, es 
decir una enfermedad permanente que 
convivirá con nosotros muchos años como 
sucede en la Amazonía donde el dengue, 
la malaria y la fiebre amarilla.

PROYECTO MINERO QUELLAVECO

El segundo semestre del año estuvo 
marcado por el proyecto minero Quellave-
co que se vio favorecido con la Resolución 
Directoral N° 264-2022-ANA-AAA.CO pro-
mulgada el 25 de agosto por la ANA (Auto-
ridad Nacional del Agua) y concretamente 
por la AAA.CO (Autoridad Administrativa 
del Agua Caplina Ocoña) mediante la cual 
se aprueba la entrega al año de 17.28 mi-
llones de m3 del río Titire y 4.8 millones de 

m3 del  río Vizcachas  en favor del proyec-
to minero Quellaveco. Estos son afluentes 
que terminan en la  cuenca del Tambo. A 
cambio, la operadora Anglo American de-
berá devolver sólo 10,19 millones de m3 al 
año a la cuenca del río Tambo desde la pre-
sa Vizcachas, construida por la compañía 
para asegurarse la dotación de agua para 
procesar y obtener el cobre. 

Y es que la resolución emitida no es 
muy explícita en cuanto a las cifras de agua 
que Quellaveco deberá devolver al valle de 
Tambo. Por ejemplo, señala que como cau-
dal ecológico se debe mantener una entre-
ga constante entre enero a diciembre de 
150 litros por segundo (l/s). es decir lo mí-
nimo que requiere el ecosistema para per-
sistir. Para calcular el total hay que hacer la 
operación de multiplicar esa cantidad por 
los segundos que tiene una hora, las horas 
del día y los días del año. Eso resulta en 
4.74 millones de m3 al año.

Más abajo la resolución indica que en-
tre setiembre y diciembre (cuatro meses) 
Quellaveco debe devolver 157 l/s más con 
el fin de mantener un caudal normal en 
la época sequía (en términos técnicos: los 
“caudales bajos”). Esto sería 1.63 millones 
de m3 más al año.

Y finalmente, la ANA permite que la 

Presa Vizcachas y bocatoma Titire del proyecto Quellaveco.

EN ISLAY: 
NI PARA ATRÁS 
NI PARA ADELANTE
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mina tome agua del río Titire durante todo 
el año un volumen máximo de 17,28 millo-
nes de m3. Pero solo obliga a la empresa a 
devolver agua durante la época de estiaje 
(caudal mínimo, de setiembre a diciembre). 
El problema es que la resolución no dice la 
cantidad que se devolverá. No indica una ci-
fra. Y esto es lo que cuestionan los técnicos 
y profesionales, los agricultores y poblado-
res del valle de Tambo, pues objetivamente 
favorece a la empresa minera y perjudica al 
valle de Tambo y provincia de Islay.

El ingeniero  Luis Ramos Soroa de 
la mina Quellaveco tuvo la hidalguía de re-
conocer que en promedio la empresa ten-
dría que devolver a la cuenca del Tambo 
unos 3,83 millones de m3 entre los meses 
de setiembre y diciembre todos los años. 
Es decir cuatro veces y medio menos de lo 
que tomarán. Es por ello que los agricul-
tores tambeños sienten que la ANA está 
favoreciendo a  Quellaveco  sin tomar en 
cuenta sus propios intereses.

Esto fue calificado como un nuevo 
conflicto social en el sur del país, entre la 
provincia de Islay de la región Arequipa 
y la región Moquegua, y que originó que 
dirigentes y autoridades expresen su preo-
cupación e indiquen que agotarían el diá-
logo, pero sin descartar medidas de fuerza 
y protestas frente a lo que consideran un 
nuevo atropello.

Los agricultores y pobladores reali-
zaron un paro de 72 horas y luego una 
paralización indefinida en rechazo a la 
Resolución N° 0624-22-ANA-AAA-CO. La 
Municipalidad Provincial de Islay interpuso 
un recurso de apelación contra dicha reso-
lución.

Se realizaron diversas reuniones en 
el local de la Junta de Usuarios de Tambo 
en Cocachacra, calificando a la Resolución 
Directoral como atentatoria contra el valle 
de Tambo, solicitando la presencia urgen-
te del Ministro de Agricultura, invitando 
a incorporarse a los alcaldes, acordando 
contratar los servicios de profesionales en 
hidrología, abogados o un estudio jurídico 
para determinar la estrategia procesal, así 
como requiriendo al Director de la AAA 
Caplina-Ocoña les dé participación para la 
elección del representante del sector agra-
rio en el Consejo de Recursos Hídricos de 
la Cuenca.

Sobre este conflicto se pronunciaron 
la Gobernadora Regional, Consejeros de 
la Región Arequipa, Alcaldes y Presidentes 
de las Juntas de Usuarios de la Provincia de 
Islay y Congresistas por la Región, la CGTP 
Provincial, AUPI y muchas organizaciones 
de la sociedad civil, así como profesiona-
les, técnicos, personalidades y ciudadanos.

El Alcalde Provincial de Islay realizó 
múltiples gestiones dirigidas al Despacho 
Presidencial solicitando una reunión ur-
gente para tratar sobre la problemática. La 
Gobernadora Regional de Arequipa brindó 
apoyo en la formación del grupo legal de 
trabajo para presentar una medida cau-
telar que impida que la R.D. N° 624-2022-
ANA  quede consentida.

El Consejero Regional por Islay, Elmer 
Pinto, envió un pronunciamiento a la Pre-

sidencia de la República con 4 argumentos 
por los que debe dejarse sin efecto la Reso-
lución Directoral: uno, no tomar en cuenta 
a la población; dos, al cambio climático; 
tres, a la calidad de agua de río Tambo; y 
cuatro, a los proyectos de desarrollo de la 
provincia.

Se realizó el viaje de una delegación a 
Lima  integrada por alcaldes, presidentes 
de las Juntas de Usuarios y dirigentes so-
ciales de la provincia.

Fueron presentados nueve recursos 
ante el Tribunal Nacional de Resolución de 
Controversias Hídricas exigiendo la anu-
lación de la licencia de agua para el pro-
yecto minero Quellaveco de Moquegua y 
reclamando que se cumpla el compromiso 
previo de entregar 10.22 Hm3 al caudal del 
Tambo, porque la resolución sólo estipula 
6.35 Hm3. 

Sorprendentemente y pese a todo lo 
anterior el Ministerio de Energía y Minas 
otorgó la autorización de operación co-
mercial al proyecto minero Quellaveco.

Incluso personajes jamás calificados 
como subversivos o revoltosos como el ex 
viceministro de minas, Guillermo Shinno 
Huamaní, declaró que en el 2023 podría 
haber conflictos mayores a Tía María si se 
mantiene la licencia de uso de aguas del 
río Tambo a la empresa minera Anglo Ame-
rican Quellaveco. 

En reunión en Palacio de Gobierno con 
autoridades de la región Arequipa el en-
tonces presidente, Pedro Castillo, se com-
prometió a agendar un viaje al valle de 
Tambo y corregir la resolución directoral.

El gran empresariado, organizado 
gremialmente en la CONFIEP, presionó al 
gobierno instándolo a tomar decisiones 
coherentes y ser consecuente con el dis-
curso de respaldo a la inversión privada, 
al tiempo de rechazar el anuncio de revi-
sar permisos que la ANA otorgó en forma 
técnica a Quellaveco tras lo que conside-
ran un exhaustivo proceso de análisis y 
revisión que demandó más de 10 años, y 
señaló que la paralización de la iniciativa 
se debía a consideraciones políticas que 
desencadenarían enorme incertidumbre 
sobre el Perú como destino de inversiones.

La congresista María Agüero coincidió 
con el Ministerio de Agricultura en pedir 
que se instale una mesa técnica en la que 
se debata y se evalúe la resolución directo-
ral y sus implicancias.

El Banco Central de Reserva (BCRP) 
consideró que la paralización del proyec-
to minero Quellaveco haría retroceder en 
0,3% el crecimiento económico del Perú 
que el 2022 cerraría en 3%, según el máxi-
mo ente emisor.

Las autoridades de la Región Moque-
gua pidieron al Gobierno no aceptar pre-
siones de los dirigentes del valle de Tambo 
y respetar los trámites legales, señalaron 
que según ellos no existe justificación téc-
nica para el reclamo sobre la licencia del 
uso de agua. 

El Ministerio de Agricultura afirmó que 
esperará el resultado del Tribunal Nacional 
de Resolución de Controversias Hídricas de 
la Autoridad Nacional del Agua respecto a 

los derechos de agua de la mina de cobre 
Quellaveco de Anglo American y mientras 
tanto dialogarán con los representantes de 
Arequipa y Moquegua.

Para rematar el escenario el 9 noviem-
bre la Fiscalía Provincial Penal de Islay dis-
puso la  apertura de investigación prelimi-
nar contra tres ciudadanos de la provincia 
de Islay: Santiago Salazar Arteaga, Gladys 
Añari Flores y María Eugenia Uscamayta 
Mendoza por estar incursos en el presunto 
delito contra el orden público en la moda-
lidad de disturbios en agravio del estado 
el 8 de setiembre de 2022 durante las ma-
nifestaciones contra la Resolución Direc-
toral N° 624-2022 -ANA-AAA.CO, es decir 
de nuevo se aplica la criminalización de la 
protesta social.

PROYECTO MINERO TIA MARIA

En el 2022, el proyecto siguió en esta-
do de hibernación. Sin embargo, los ejecu-
tivos y voceros del Grupo México y de Sou-
thern no se quedaron quietos, como Raúl 
Jacob, vicepresidente de finanzas, tesorero 
y director financiero de Southern quien 
declaró que el proyecto Tía María tiene que 
entrar en operación el 2029 junto con Los 
Chancas y Michiquillay.

Represa Yanapujio no se podrá concretar 
por la inviabilidad técnica que fue la razón 
para suspender el contrato de elaboración 
del expediente técnico.

Oscar Gonzáles Rocha, presidente eje-
cutivo de Southern, indicó que hace tiem-
po esperan ejecutar el proyecto minero ya 
que observan que hay menos concurren-
cia a las marchas y eventos programados 
en contra, y que han solicitado reunirse 
con la Presidencia del Consejo de Minis-
tros para tratar sobre el proyecto minero 
Tía María.

Durante la presentación de estados fi-
nancieros del segundo trimestre, Southern 
informó que ha propuesto al gobierno pe-
ruano construir la represa de Paltiture en 
lugar de la planta de desalinización para 
proveer de agua tanto al proyecto como a 
la comunidad, con capacidad de 73 millo-
nes de metros cúbicos, de los cuales Sou-
thern utilizaría 10 millones y 63 serán para 
la población, con una inversión mayor a los 
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100 millones de dólares planeados para la 
planta de desalinización.

La empresa Southern prosiguió duran-
te el año la ejecución de sus programas de 
proyección social, de apoyo comunitario 
al que se sumó la entrega de bonos a los 
agricultores integrantes de las comisiones 
agrarias del valle de Tambo.

REPRESA PARA EL VALLE DE 
TAMBO: OTRO AÑO PERDIDO

Los últimos ocho gobiernos de turno 
(Fujimori, Toledo, García, Humala, PPK, 
Vizcarra, Sagasti y Castillo) no han podido 
concretar la construcción del embalse que 
por décadas demandan los agricultores de 
la provincia de Islay que carece de recurso 
hídrico en época de estiaje.

Nuevamente la zona está en conflicto 
por el agua. Se realizaron movilizaciones, 
marchas, paros y huelgas contra la dispo-
sición de otorgar 22 millones de metros 
cúbicos de la cuenca del Tambo para las 
operaciones de la mina Quellaveco, ubica-

nes (PSI), del Ministerio de Desarrollo Agra-
rio y Riego (Midagri), señaló que a fines del 
2021 se detectó que hay riesgo en la esta-
bilidad (eje) del embalse (vaso) de Yanapu-
jio. En pruebas geológicas se encontró ro-
cas con “carnosidades considerables” que 
causarían filtraciones de consideración. En 
las pruebas al vaso tuvieron una noticia la-
mentable. Se encontró rocas que se deno-
minan hermafroditas, con alto contenido 
salino. Son muy solubles al contacto con 
el agua, están fracturadas y son inestables.

El funcionario indicó que la inviabili-
dad técnica fue la razón para suspender 
el contrato de elaboración del expediente 
desde enero del 2022. Yanapujio tiene un 
costo estimado de S/ 595 millones 467 mil 
046 y almacenará 49 MMC como volumen 
total y 39 MMC como volumen útil.

Desde marzo de este año se empezó a 
buscar una nueva ubicación. Se evalúa 5.3 
kilómetros aguas abajo de su posición ini-
cial. Se hicieron visitas de campo y estudios 
superficiales de geología. Aparentemente 
son rocas sanas, estimó Meza. Con ello se 
aprobó un adicional para las pruebas y la 
reactivación del contrato. Meza adelantó 
que para diciembre 2022 se tendrían los 
resultados.

Si es positivo como se espera a me-
diados del 2023 se tendría el expediente, 
la licitación se daría antes de culminar ese 
año y la obra demandaría entre 3 a 5 años 
dependiendo de la empresa.

El gerente de la Autoridad Regional 
del Medio Ambiente (ARMA) del Gobierno 
Regional de Arequipa (GRA), Eloy Arenas, 
indicó que corresponde al poder ejecutivo   
asumir su responsabilidad por el cambio 
de ministros que ha influido en la inesta-
bilidad de técnicos, funcionarios, decisio-
nes y soluciones. Anunció que su sector 
está apoyando para que las tres juntas de 
usuarios del valle de Tambo tengan partici-
pación en el Consejo de Cuenca Interregio-
nal, integrada por Moquegua, Tacna y Are-
quipa, para que tengan participación en la 
distribución equitativa del recurso hídrico.

Lo más grave y delicado es que la ma-
yoría de la población de la provincia de 
Islay, excepto el distrito de Punta de Bom-
bón, consume agua potable que provee la 
empresa SEDAPAR que toma recurso hídri-
co del río Tambo y que, pese a ser tratado 
en las plantas no eliminan completamente 

la presencia de metales pesados que afec-
tan la salud y vida de los pobladores.

Pese a que las autoridades de la pro-
vincia de Islay han solicitado repetidamen-
te y de múltiples formas el cierre definitivo 
de la Unidad Florencia Tucari de la empre-
sa minera Aruntani SAC ésta sigue operan-
do y echando relaves a los afluentes del río 
Tambo. 

El 12 de noviembre nuevamente apa-
recieron las aguas del rio Tambo con color 
atípico a consecuencia del vertido de tóxi-
cos contaminantes, frente a lo cual las au-
toridades brillaron por su ausencia, dando 
la espalda al fuerte impacto negativo que 
soporta una vez más el río de la provincia 
de Islay.

ISLAY-MATARANI: 
CEMENTO BIO BIO

Desde el 2020 y 2021 se suscitó este 
conflicto en el distrito de Islay-Matarani 
cuando la empresa Cemento Bío Bío (CBB) 
de capitales chilenos, ligada a la familia 
Briones, con inversiones en Chile, Argen-
tina y Perú, anunciaron que instalarían su 
planta de cemento en base a molienda de 
Clinker dentro de terrenos que pertenecen 
a la concesión del Terminal Portuario de 
Matarani bajo administración de Tisur.

En el 2020 el Grupo Gloria, al que 
pertenece Cementos Yura, sorprendió al 
mercado al comprar una participación de 
19,7% en Cementos Bio-Bio,  una de las 
mayores firmas chilenas. CBB había inau-
gurado en el 2019 una planta en Arica y 
también había cruzado la frontera, dado 
que desde ese año tiene una bodega en 
Tacna y, además, en 2021 terminó de cons-
truir una planta de molienda en el Puerto 
de Matarani, para abastecer a Arequipa y 
alrededores. 

El 8 de enero del 2022 se puso en mar-
cha la producción de cemento en la plan-
ta de molienda de Matarani que es 100% 
eléctrica y no ocupa combustibles fósiles 
en su operación, en la que trabajan 20 
personas entre trabajadores directos e in-
directos

En el 2022 los dirigentes sociales del 
distrito solicitaron el retiro de Cementera 
CBB por poner en riesgo a la población 
al no trabajar en forma encapsulada, tal 
como fue su compromiso, y denunciaron 

Coloración amarillenta de las aguas del río 
Tambo. Un problema sin solución a pesar de los 
efectos contrarios a la salud de los seres vivos.

Los dirigentes 
sociales 

del distrito 
solicitaron el 

retiro de la 
Cementera 
Bio Bio por 

poner en 
riesgo a la 

población.

da en Moquegua.
En las últimas décadas se habló de una 

serie de represas como compensación a la 
zona por la entrega del líquido elemento 
del río Vizcachas, afluente de Tambo, para 
la represa de Pasto Grande de  Moque-
gua. Se pensó primero en Tolapalca, luego 
en Paltiture, siguió Paltuture paralizada 
judicialmente en medio de la elaboración 
del expediente. Se hicieron dos nuevas 
propuestas. La primera fue la de  Quebra-
da Honda, pero se descartó porque tenía 
muchos problemas técnicos y su costo no 
justificaba la poca cantidad de agua que 
iba almacenar.  La segunda fue de Peña 
Negra. Ambas con la característica que 
almacenarían el agua proveniente del río 
Tambo pero en territorio de la provincia de 
Islay en Arequipa. Finalmente se hicieron 
los estudios para Yanapujio, sin embargo 
su ubicación ha sido declarada inviable 
por la contratista lo que pone en riesgo el 
proyecto en medio de la ejecución de su 
expediente.

Abelardo Meza Gonzáles, representan-
te del Programa Subsectorial de Irrigacio-
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la falsificación de las firmas de dirigentes 
en los documentos que la empresa em-
pleó para validar la licencia social para su 
funcionamiento.

La empresa cementera CBB llevó a 
cabo un monitoreo ambiental participati-
vo de la planta de molienda con participa-
ción de autoridades distritales en mérito a 
la  Resolución Directoral N° 242-2015-PRO-
DUCE que aprobó el Estudio de Impacto 
Ambiental del proyecto planta y la Resolu-
ción Directoral N° 233-2017-PRODUCE que 
aprobó la modificación del referido EIA y 
estableció que la empresa debe cumplir 
con cada una de las obligaciones y com-
promisos indicados y que la misma no la 
exime de la obtención y mantenimiento en 
vigor de las licencias, permisos y autoriza-
ciones que se requieran para la instalación, 
construcción, operación y mantenimiento.

Se realizaron reuniones entre el Frente 
de Defensa de los Intereses y Patrimonio 
del distrito de Islay-Matarani, el Comité de 
Vigilancia Ambiental y la empresa cemen-
tera CBB en las que trataron sobre la ema-
nación tóxica por la descarga de Clinker en 
el muelle de Matarani. 

El biólogo Gustavo Robles Fernández, 
ex Gerente Regional de Produce y ex Sub 
Prefecto Provincial, presentó dos denun-
cias contra la empresa de cemento CBB 
por presunta contaminación ambiental 
ante el Organismo de Evaluación y Fiscali-
zación del Ambiente (OEFA) de Arequipa y 
la Dirección General de Asuntos Ambien-
tales de Industria del Ministerio de la Pro-
ducción para que realicen una exhaustiva 
supervisión, evaluación y fiscalización de 
dicha fábrica por supuesto inadecuado 
manejo del proceso productivo industrial 
de cemento.

Concluyó el año y el conflicto se man-
tiene latente, todo indica que en el 2023 
podría reactivarse.

RECONSTRUCCION DEL CASTILLO 
FORGA: SÍMBOLO DE MOLLENDO

Uno de los logros más destacables de 
la gestión del ex alcalde Edgar Rivera Cer-
vera y que sin duda será recordado con el 
transcurrir de los años fue que en el 2022 
por fin se hizo realidad el tan anhelado ini-
cio del proceso de reconstrucción y remo-
delación del Castillo Forga, considerado 
como el símbolo distintivo de Mollendo.

Fueron incontables reuniones, ges-
tiones, visitas, etc. de funcionarios el Mi-
nisterio de Comercio Exterior y Turismo y, 
sobre todo, de COPESCO (Comisión para 
Coordinar y Supervigilar el Plan Turístico 
y Cultural) que financió la elaboración del 
expediente técnico.

Cuando se inicie la restauración la du-
ración de la obra será de un año aproxima-
damente. Esto todavía no se sabe debido a 
que se está analizando si reconstruir o no 
el castillo desde cero.

La propiedad estuvo totalmente aban-
donada por más de 60 años, por lo que se 
realizaron diversas gestiones para tener 
todo listo en 2020, pero llegó la pandemia 
y el  Ministerio de Economía y Finanzas 

(MEF) denegó el proyecto aduciendo que 
no estaba en agenda.

La obra cuenta con 4 millones y medio 
de soles presupuestados desde el  Mince-
tur para empezar. La inversión está valori-
zada en 8 millones y medio. Los especialis-
tas sostienen que será un promedio de 15 
a 20 millones de soles. Lo más probable es 
que la parte de la construcción moderna se 
deshaga y cuente con áreas verdes, locales 
de uso múltiple y un mirador en dirección 
al castillo.

El monumento histórico se volverá a 
restaurar como estuvo de 1920 a 1950. 
La historia cuenta que era la familia Forga 
quien tenía en su poder el castillo. Miguel 
Forga era un empresario textil arequipeño 
de mucho poder adquisitivo que brindaba 
las mejores fiestas. El negociante pasó por 
diversas crisis, finalmente le expropiaron 
el lugar. Fue la familia Ballón la última que 
tuvo la propiedad. Se utilizará como un 
museo de sitio. 

INSEGURIDAD CIUDADANA SE 
ACRECIENTA EN LA PROVINCIA 

DE ISLAY

Paulatinamente la provincia de Islay 
se ha visto sacudida y conmocionada por 
hechos violentos, llegando incluso a la 
pérdida de vidas humanas, por acción de 
personas foráneas y también locales.

La llegada cada vez mayor de ciudada-
nos extranjeros, que no tienen trabajo, ni 
domicilio se ha vuelto un hecho normal y 
cotidiano, así como el incremento de he-
chos delincuenciales violentos como ba-
laceras, sicariatos, robos a mano armada, 
entre otros.

La delincuencia tiene múltiples expre-
siones como el “cambiazo”, la comerciali-
zación de drogas, el robo de vehículos, de 
locales educativos, domicilios, estableci-
mientos comerciales, restaurantes, chifas, 

Prácticamente no existe un solo distri-
to en la provincia de Islay en la que no se 
viva este proceso de acrecentamiento de 
actividades delincuenciales.

En el valle de Tambo en el distrito de 
Cocachacra se han convertido en “norma-

les” la realización de actos de violencia en 
lugares céntricos y concurridos como la 
Plaza San Francisco, donde se producen 
batallas campales entre sujetos con cuchi-
llo en mano que se atacan y gritan impro-
perios.

Incluso en el Anexo El Toro, sector de 
Valle Arriba, en el distrito de Cocachacra en 
conflictos entre asociaciones de pescado-
res por disputa de terrenos son empleados 
matones de nacionalidad venezolana pro-
vistos de armas punzo cortantes, piedras y 
palos.

En el distrito de Punta de Bombón, en 
el Anexo de Bombón, dos extranjeros, un 
venezolano y un colombiano, a bordo de 
una moto lineal atropellaron a un hombre 
mayor de 65 años que se desplazaba en su 
bicicleta y se dieron a la fuga, siendo per-
seguidos y capturados por efectivos de la 
policía.

En Punta de Bombón se han detecta-
do, intervenido y clausurado locales noc-
turnos como el denominado “Cusqueño” 
en operativo conjunto de Policía Nacional, 
Sub Prefectura, Ministerio Público, agentes 
fiscalizadores y Serenazgo tras encontrar a 
parroquianos y señoritas que realizan ac-
tividades no autorizadas, incluso prostitu-
ción, con fachada de bares.

También se han incrementado los de-
litos contra la libertad sexual, actos libidi-

Avanzan las gestiones para la reconstrucción del icónico castillo Forga.

Paulatinamente la provincia de Islay se ha 
visto sacudida y conmocionada por hechos 
violentos.
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nosos o tocamientos indebidos en agravio 
de menores de ambos sexos, violaciones, 
proxenetismo y favorecimiento a la prosti-
tución. Han aumentado los casos de extor-
sión que emplean las redes sociales como 
herramientas con fines ilícitos.

Es fundamental organizar, generalizar 
y construir una red de juntas vecinales en 
coordinación con la PNP y así mismo im-
pulsar la organización de autodefensa po-
pular.

NUEVOS HOSPITALES DE MINSA 
EN ALTO INCLAN Y COCACHACRA

El Gobierno Regional de Arequipa en el 
presente año culminó la construcción del 
hospital de Alto Inclán; así  como el Centro 
de Salud de Cocachacra que fue entrega-
do en ceremonia de inauguración el 21 de 
diciembre.

Ambos hospitales del MINSA permi-
tirán que la población no asegurada, no 
adscrita a Essalud, que es la mayoría, pue-
da recibir atención de primer y/o segundo 
nivel en especialidades fundamentales 
como medicina general, medicina interna, 
pediatría, ginecología, obstetricia, trauma-
tología, oftalmología, odontología, etc. y 
servicios básicos como imagenología, far-
macia, patología clínica, etc. 

SANEAMIENTO LEGAL DE 
HOSPITAL DE ESSALUD DE 

MOLLENDO

La firma del convenio entre la Sociedad 
de Beneficencia de Mollendo y Essalud por 
el cual el terreno de propiedad de la prime-
ro ha sido entregado a la segundo entidad, 
constituye un paso importante para que 
se pueda realizar inversiones para el me-
joramiento y potenciamiento del edificio 
que es propiedad del Ministerio de Salud, 
entidad con la cual también se viene desa-
rrollando un proceso de negociación para 
que pase a propiedad de Essalud.

El acuerdo transaccional entre la So-
ciedad de Beneficencia de Mollendo y la 
Gerencia de Red Asistencial de Arequipa 
de Essalud permite a Essalud asumir la pro-
piedad del terreno que ocupa el Hospital II 
Manuel de Torres Muñoz y en contra parte, 
entrega a la Beneficencia un terreno de 60 
mil metros cuadrados, además de asisten-
cia médica por 8 años para usuarios de la 
Beneficencia. El convenio fue firmado por 
el Gerente de Essalud Arequipa, Miguel 
Adolfo Barreda De La Cruz, y Jorge Zuzu-
naga Valdivia, Presidente del Directorio de 
la Sociedad de Beneficencia.

Falta lograr una solución al problema 
del edificio que ocupa el Hospital II Manuel 
de Torres Muñoz es propiedad del MINSA, 
fue construido por el Estado entre 1965 y 
1967, y se espera que se suscriba otro con-
venio en términos similares o parecidos al 
suscrito con la Sociedad de Beneficencia.

De esta forma Essalud asumiría la inte-
gridad del terreno y del edificio para poder 
efectuar las inversiones proyectadas hace 
varios años para mejorar y optimizar la 
atención a la población asegurada de Mo-

llendo y de la provincia de Islay.

AUPI: AÑO DEL QUIEBRE TOTAL

El 2022 fue el año en que la situación 
de la central barrial AUPI tocó fondo, en la 
que tiene mucho que ver la existencia de 
corrientes, concepciones y sectores que no 
respetan el ordenamiento legal vigente en 
las asociaciones del país e incluso del mun-
do, pero también por acción de un notario 
público y de la propia entidad encarga-
da de registrar las asociaciones como la 
Sunarp que dieron visto bueno a la inscrip-
ción de una directiva no surgida conforme 
al ordenamiento estatutario interno de 
AUPI, lo cual sienta un precedente nefasto, 
porque a partir de ahí ya no hay garantía 
de que se respetarán a las juntas directivas 
o comités ejecutivos legalmente elegidos 
sino que cualquier grupo o incluso cual-
quier ciudadano como los denominados 
“autoconvocados” podrá, al margen de las 
asambleas convocadas por las directivas, 
realizar reuniones, asambleas y hasta con-
venciones o congresos y ser reconocidos 
por la notaría y por la Sunarp.

Hay dos directivas, la legítima, elegida 
estatutariamente en un congreso presen-
cial con participación de delegados, que 
preside Lázaro Checmapocco Huamán, y 
otra, “elegida” en un evento virtual no con-
vocada por la directiva legalmente consti-
tuida y al margen del estatuto, con graves 
irregularidades, suplantaciones, falsifi-
caciones, etc., encabezada por Valeriano 
Kana Sulla.

Está en curso un proceso judicial ini-
ciado por Checmapocco pidiendo la nuli-
dad del acto jurídico de inscripción en la 
Sunarp que debe culminar con dicha anu-
lación, pero, como todo expediente en el 
Poder Judicial llevará un tiempo no deter-
minado para su culminación.

En tanto el movimiento barrial se ve 
polarizado, atenazado y hasta paralizado 
ante este triste espectáculo.

CGTP: REFERENTE IMPORTANTE 
EN LA PROVINCIA

Desde su fundación en marzo del 2005 
la CGTP Provincial Islay constituye una 

pieza fundamental en el tejido social de 
la provincia, siendo un actor de todos los 
acontecimientos ocurridos desde esa fe-
cha hasta el presente.

Tiene como columna vertebral al 
Sindicato Unificado de Trabajadores en 
Construcción Civil caracterizado por su or-
ganización, disciplina y contundencia en 
las movilizaciones, marchas y medidas de 
lucha en las que participa.

Le siguen otras organizaciones sindi-
cales como el Sindicato de Trabajadores 
Obreros de la Municipalidad Provincial de 
Islay, el SUTRAMUN (que agrupa a los em-
pleados municipales), el Sindicato de Tra-
bajadores Marítimos y Portuarios (conoci-
dos como los estibadores), el SUTEP que 
agrupa a los maestros y auxiliares de edu-
cación, el Sindicato CUT del Hospital de Es-
salud, el SITASEPI (Sindicato de Trabajado-
res Administrativos del Sector Educación), 
el Sindicato de Trabajadores de la SUNAT/
SUNAD, el Sindicato de Trabajadores de 
la Empresa Azucarera Chucarapi-Pampa 
Blanca, entre los más importantes.

AUSENCIA DE UNIFICACIÓN Y 
CENTRALIZACIÓN: NECESIDAD 

DEL FEDIP

En conferencia de prensa, Laureano 
Cruz Aguilar anunció la creación del de-
nominado “Frente de Defensa y Desarrollo 
de Provincia de Islay-Arequipa” (Fredepia) 
constituido a través de reuniones virtuales 
debido a la pandemia. Está integrado por 
14 directivos encabezados por Cruz como 
presidente. Tiene como uno de sus aseso-
res al abogado arequipeño Esteban Valdez 
Gárate que, en una conferencia de prensa, 
en la que dieron a conocer su conforma-
ción como frente contradijo al presidente 
al afirmar que es una asociación y no un 
frente.

Lo real es que nadie, excepto sus inte-
grantes, los reconoce como tales ya que su 
conformación se realizó de manera buro-
crática y al margen de las organizaciones 
fundamentales como AUPI, CGTP, Frentes 
Distritales, etc.

Lo que es una necesidad y urgente es 
que el movimiento social y popular nece-
sita una organización que lo unifique, cen-
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Recientemente inaugurado Centro de Salud de Cocachacra
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tralice y potencie como medio ineludible 
para desempeñar el papel de actor, voce-
ro y representante de toda la provincia de 
Islay. Se requiere un solo interlocutor ante 
las autoridades provinciales, regionales 
y nacionales, que supere el estado actual 
en que hay varias representaciones, ato-
mizando, fragmentando y disgregando la 
organización de base.

Es imprescindible se reconstituya o re-
construya el FEDIP (Frente de Defensa de 
los Intereses del Pueblo) de la Provincia de 
Islay, organismo que existió en las décadas 
80 y 90 del siglo pasado e inicios del siglo 
XXI (años 2000 a 2005 aproximadamente), 
fue sustituido por el COCIDE (Comité Cívi-
co por el Desarrollo), posteriormente por 
el FADDIP (Frente de Defensa y Desarrollo 
de los Intereses del Pueblo), pero ambos se 
desactivaron y dejaron un inmenso vacío 
que puede y debe ser superado lo antes 
posible.  También existe el Frente Cívico 
por la Dignidad de la Provincia de Islay 
pero su accionar está circunscrito al valle 
de Tambo y específicamente al distrito de 
Punta de Bombón.

REORGANIZACION DEL FRENTE 
DE DEFENSA DE COCACHACRA

En el distrito de Cocachacra se confor-
mó una Comisión Organizadora del Frente 
de Defensa y Desarrollo Distrital que rea-
lizó una labor aceptable de difusión, para 
reorganizar o reconstituir el otrora Frente 
de Defensa cuyo último Presidente fue 
Odón Barriga Gamarra.

El domingo 20 noviembre estuvo con-
vocada la realización de la Asamblea en la 
que, luego de abordar un amplio temario, 
debía elegirse la nueva Junta Directiva en 
el auditorio de la Municipalidad Distrital. 
Sin embargo, la reunión fue interrumpida 
por un grupo de pobladores con gritos y 
arengas impidiendo el desarrollo normal 
de las exposiciones sobre diversos temas 
obligando a suspender la asamblea hasta 
nueva fecha.

Es evidente que Cocachacra y todos los 
distritos necesitan contar con un organis-
mo que centralice y unifique al movimien-
to social a través de un Frente de Defensa 
como el Frente de Defensa Ambiental que 
existió hasta hace unos años, o como el 
Frente de Defensa del Distrito de Punta 
de Bombón que encabeza José Blanco 
Choquehuanca o el Frente de Defensa de 
los Intereses y Patrimonio del Distrito de 
Islay-Matarani encabezado por Milagros 
Flores.

FALTA DE UNIDAD Y COHESIÓN 
EN LOS VOCEROS DEL VALLE DE 

TAMBO

Después de la persecución y represión 
a los dirigentes del Frente de Defensa de 
Cocachacra, Pepe Julio Gutiérrez Zeballos 
y Jaime De La Cruz Gallegos, así como de 
la Junta de Usuarios del Valle de Tambo, Je-
sús Cornejo Reinoso, se optó por la desig-
nación de los voceros del Valle de Tambo: 
Miguel Meza Igme, Mario Chirapo Roque, 

José Blanco Choquehuanca y Juan Galdós 
Quispe, para evitar que la represión y la cri-
minalización de la protesta social identifi-
que a los dirigentes.

Sin embargo, es evidente que en los 
últimos años en lugar de fortalecerse la 
unidad entre dichos voceros al contrario 
se han agudizado las contradicciones y 
desencuentros, llegando al extremo del 
enfrentamiento no solo verbal sino inclu-
so físico, resquebrajando totalmente su 
unidad, marchando cada uno por su lado, 
subsistiendo débilmente solo coordina-
ciones entre Meza Igme y Chirapo Roque, 
en tanto Blanco Choquehuanca y Galdós 
Quispe han marcado distancias.

Ello ha sido a todas luces visto y per-
cibido en la falta de coordinación para las 
actividades del 22 y 23 de marzo fecha de 
conmemoración de la lucha contra el pro-
yecto minero Tía María, como lo denun-
ciaron Juan Galdós Quispe y José Blanco 
Choquehuanca.

Esto muestra también el agotamiento 
de esta forma de actuación o de organiza-
ción tornando necesario la reconstitución 
de un nuevo Frente de Defensa del Valle de 
Tambo conformado sobre la base de Fren-
tes de Defensa Distritales en Cocachacra, 
Punta de Bombón y Dean Valdivia como 
conformante del Frente de Defensa de los 
Intereses del Pueblo (FEDIP) de la provincia 
de Islay.

hospital de Essalud se diversifique, saber 
lidiar con conflictos como Quellaveco y 
Tía María, reimpulsar la construcción de 
la represa de compensación y potencia-
miento,  poner fin a la contaminación del 
río Tambo y otros focos de contaminación 
como Cemento Bio Bio en Islay-Matarani, 
proseguir el potenciamiento del circuito 
de playas entre Mollendo y Punta de Bom-
bón y de símbolos como el Castillo Forga, 
organizar a la población para enfrentar 
y derrotar la inseguridad ciudadana que 
amenaza apropiarse de la provincia de 
Islay, y que los grandes proyectos de de-
sarrollo como el megapuerto de Corío se 
hagan realidad.

Tendrá también que poner en práctica 
toda su habilidad y experiencia, dado que 
es la segunda vez que ocupa el sillón mu-
nicipal provincial, para obtener el respaldo 
del gobierno central hoy en manos de Dina 
Boluarte, y del gobierno regional, a cargo 
de Rohel Sánchez que pertenece al mismo 
movimiento regional que el burgomaestre 
provincial, lo cual debe posibilitarle actuar 
con cierta ventaja.

Por su parte el movimiento social y po-
pular tiene enormes retos siendo el prin-
cipal y prioritario el conseguir su unidad, 
centralización y consolidación, dejando de 
lado las corrientes y tendencias centrípe-
tas, disgregadoras y fragmentadoras, para 
convertirse en actor y dejar de ser espec-

El Alcalde 
Provincial 

electo deberá 
encarar con 
mano firme 

los problemas, 
dejados por sus 

antecesores.

EN RESUMEN

El 2023 anuncia ser un año en el que, 
por un lado, debutarán las nuevas autori-
dades regionales y municipales a las que 
les deseamos mucha suerte pues reciben 
el activo y el pasivo de sus predecesores, 
y por otro lado, vista la situación política 
de conjunto, será de mucha turbulencia, 
tensiones, conflictos y problemas, lo cual 
las obliga a estar a la altura de sus respon-
sabilidades.

Sobre todo el Alcalde Provincial elec-
to deberá ponerse bien los pantalones, 
encarar con mano firme el problema sa-
nitario y social por la aún presencia de 
la pandemia, garantizar que los nuevos 
hospitales del Minsa funcionen y que el 

tador en el escenario provincial, regional y 
nacional.

Ambos segmentos, autoridades y socie-
dad civil, deben integrarse, complementar-
se, salvaguardando y respetando la autono-
mía e independencia política de las organi-
zaciones populares, superando el período 
que concluyó el año pasado en que existió 
un nivel no visto antes de divorcio, desen-
cuentros y hasta enfrentamientos.

Pese a lo complicado, conflictivo y con-
tradictorio del escenario local, que no es 
ajeno al acontecer del país y del mundo, 
existen de sobra reservas para salir adelan-
te, ser optimistas y estar convencidos que 
la provincia de Islay saldrá adelante, con el 
empuje de su población trabajadora y lu-
chadora.
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Como ha venido sucediendo en los últimos años, la del 
2022, fue una de las campañas políticas electorales más 
frías y carentes de efervescencia y entusiasmo de las que 
se tenga memoria, en las que hubo muy poco interés en 

los electores por conocer los pormenores de las listas y candidatos 
y que se expresó en la escasa participación en las actividades pro-
selitistas (mítines, caravanas, entrevistas, etc.) excepto en las dos 
semanas previas a la realización de los comicios.

ELECCION DE GOBERNADOR REGIONAL

En lo que concierne a la elección para Gobernador Regional de 
Arequipa este fenómeno llegó a su clímax ya que nunca como en 
la contienda electoral del año pasado se percibió tan nítidamente 
este rasgo que expresa la profunda crisis política que vive el país 
del que la provincia de Islay no es una excepción, a lo que se agrega 
que hubo una excesiva cantidad de candidatos (14) y que excepto 
tres o cuatro los demás fueron ilustres desconocidos que postu-
laron para mantener la inscripción de los partidos o movimientos 
que con el correr de los años se han convertido lamentablemente 
en “vientres de alquiler” que se ofrecen al mejor postor.

Es altamente probable que los electores hayan decidido su 
voto en la semana previa, en los últimos días o incluso en la propia 
mesa de votación.

ELECCIONES MUNICIPALES 
Y REGIONALES 2022

2 Por: MáxiMo Miranda delgado

VOTACIÓN DE TODA LA REGION AREQUIPA

N° PARTIDO/
MOVIMIENTO CANDIDATO VOTACION %

VALIDOS
%

EMITIDOS

1 YO AREQUIPA ROHEL SANCHEZ SANCHEZ 293,522 38.403 31.300

2 A. T. y FUTURO JAVIER ISMODES TALAVERA 139,693 18.277 14.896

3 A. AVANCEMOS HECTOR HERRERA HERRERA 116,035 15.182 12.374

4 F. AREQUIPEÑA MARCO FALCONI PICARDO 57,179 7.481 6.047

5 PERU LIBRE VLADIMIR HUARANCA TEJADA 28,493 3.727 3.037

6 REVALORA MILUSKA OLIVERA MOGROVEJO 23,145 3.038 2.468

7 A. P. PROGRESO LILY JUAREZ SALAZAR 23,107 3.023 2.464

8 A. U. G. CAMBIO JORGE SUCLLA MEDINA 16,300 2.133 1.738

9 J.P. PERU FERNANDO ZEBALLOS PATRON 14,919 1.952 1.591

10 AVANZA PAIS DOLORES CORIMANYA SICHA 13,295 1.728 1.408

11 SOMOS PERU ROSARIO PAREDES EYZAGUIRRE 12,805 1.675 1.365

12 F. ESPERANZA MARIA VASQUEZ SANCHEZ 11,697 1.530 1.244

13 R. POPULAR MILDRED ORELLANA ALVAREZ 9,584 1.254 1.022

14 P. MORADO JOSÉ DÍAZ CONTRERAS 4,644 0.608 0.495

VOTOS VALIDOS 764,318 100.000 81.504

EN BLANCO 85,514 9.119

NULOS 87,934 9.377

VOTOS EMITIDOS 937,768 100.000

Alcaldes electos  provincia de Islay: Solsiree Aspilcueta (Mejía), José Ramos Carrera (Punta de Bombón); Abel Suarez Ramos (Cocachacra); 
Richard Ale Cruz (Alcalde Provincial de Islay); Irwin Santoyo Chalco (Islay Matarani) y Fernando Camargo Huayna (Deán Valdivia)

ELECCIONES 2022



99
1969 -2023

Quedaron fuera de carrera el ex parlamentario y conocido mé-
dico en la provincia de Islay Gustavo Rondón Fudinaga de “Juntos 
Por El Desarrollo de Arequipa”, Tomás Delgado Zúñiga de “Arequi-
pa Renace”, Herbert Zúñiga Herrera de “Fe En El Perú” y Elizabeth 
Álvarez Sana de “Frente Popular Agrícola”

VOTACION DE LA PROVINCIA DE ISLAY

Un factor que influyó en el resultado final fue el que el ga-
nador era conocido en su cargo de Rector de la Universidad Na-
cional de San Agustín que hace años tiene una filial en Mollendo 
que ahora cuenta con una importante infraestructura y que rea-
liza actividades de proyección social en todos los distritos de la 
provincia de Islay.

Otro factor fue que el ganador pertenece al mismo movimien-
to del ganador de las elecciones municipales a la provincia de Islay.

Los resultados confirmaron las tendencias que se captaron en 
los sondeos y encuestas realizadas previamente. Rohel Sánchez 
Sánchez se impuso finalmente sobre Héctor Herrera Herrera po-
pular abogado que asumió la defensa de los dirigentes del valle 
de Tambo enjuiciados por su participación en las luchas contra el 
proyecto minero Tía María. 

VOTACION PARA GOBERNADOR REGIONAL

CONSOLIDADO PROVINCIAL

N° PARTIDO/
MOVIMIENTO CANDIDATO VOTACION %

VALIDOS
%

EMITIDOS

1 YO AREQUIPA ROHEL SANCHEZ SANCHEZ 9,241 30.008 24.749

2 A. AVANCEMOS HECTOR HERRERA HERRERA 8,671 28.157 23.222

3 F. AREQUIPEÑA MARCO FALCONI PICARDO 2,892 9.391 7.745

4 A. T. y FUTURO JAVIER ISMODES TALAVERA 2,791 9.063 7.475

5 J. P. PERU FERNANDO ZEBALLOS PATRON 1,896 5.865 4.837

6 PERU LIBRE VLADIMIR HUARANCA TEJADA 1,346 4.371 3.605

7 REVALORA MILUSKA OLIVERA MOGROVEJO 989 3.212 2.649

8 A. P. PROGRESO LILY JUAREZ SALAZAR 883 2.867 2.365

9 F. ESPERANZA MARIA VASQUEZ SANCHEZ 663 2.153 1.776

10 A. U. G. CAMBIO JORGE SUCLLA MEDINA 509 1.653 1.363

11 SOMOS PERU ROSARIO PAREDES EYZAGUIRRE 434 1.409 1.162

12 AVANZA PAIS DOLORES CORIMANYA SICLLA 307 0.997 0.822

13 R. POPULAR MILDRED ORELLANA ALVAREZ 183 0-594 0.490

14 P. MORADO JOSE DIAZ CONTRERAS 80 0.260 0.214

VOTOS VALIDOS 30,795 100.000 82.474

EN BLANCO 4,282 11.468

NULOS 2,262 6.058

VOTOS EMITIDOS 37,339 100.000

GOBERNADOR REGIONAL DE 
AREQUIPA ROHEL SÁNCHEZ 
SÁNCHEZ (2023-2026)

Rohel Sánchez nació el 22 de junio de 1965 en el distrito y 
provincia de Santa Cruz, Cajamarca. De Cajamarca se vino a estu-
diar a Arequipa. Fue muy buen estudiante. Ocupó el tercer pues-
to del tercio superior. Fue rector de la Universidad Nacional San 
Agustín de Arequipa del 2015 al 2020, donde dió buen uso a los 
recursos que recibió del canon minero. Es casado con Luz María 
Zeballos, hija gran dirigente del SUTEP Horacio Zeballos Gámez. 
Tiene dos hijos. Uno de 22 y otro de 24 años.

Postuló por primera vez al gobierno regional por el movi-
miento Yo Arequipa. El mismo movimiento por el que postuló el 
alcalde provincial de Islay Richard Ale Cruz, el consejero regional 
Juan Huanca Molero y la alcaldesa de Mejía, Solsiree Aspilcueta. 
Su plan de gobierno está enfocado en:

Transporte: Impulsar el megapuerto regional del Corredor 
Ferroviario Interoceánico y los proyectos de infraestructura vial 
con estaciones de carga eléctrica.

Educación: Fortalecer las instituciones de educación tec-

Rohel Sánchez 
Sánchez, Gobernador 
Regional de Arequipa.

nológica y técnica 
– productiva en to-
das las provincias de 
la región. Priorizar 
una experiencia de 
aprendizaje holística 
que continúe con la 

educación a lo largo de la vida para servir a jóvenes y adultos. 
Promocionar parques científico-tecnológicos en provincias en 
alianza con la academia, la empresa y el sector público.

Trabajo: crear un nuevo desembarcadero pesquero artesa-
nal en Islay (Matarani). Ampliar la infraestructura productiva agrí-
cola mediante la ejecución de nuevos proyectos de inversión en 
riego. Inclusión laboral de los jóvenes “Mi primer empleo”.

Salud y bienestar social: crear un Centro de Acogida y Refu-
gio Temporal de Mujeres e Hijos (HRT) en situación de violencia de 
Arequipa. Mejorar la capacidad instalada del hospital Goyeneche 
como hospital metropolitano de Arequipa. Mejorar el nosocomio 
Honorio Delgado como hospital regional de alta especialización. 
Crear el Instituto Especializado Regional de Salud Mental.

Se espera que tenga éxito en su gestión pues se conoce su 
experiencia en la gestión pública y en auditoría. Ha ofrecido pri-
vilegiar la meritocracia y el compromiso por Arequipa.

ELECCION DE CONSEJERO REGIONAL

La elección del abogado Juan Carlos Huanca Molero del mo-
vimiento Yo Arequipa se debió a los siguientes factores: uno, ser 
conocido por haberse desempeñado como funcionario municipal 
en las gestiones de Antonio Liu Soisar y de Richard Ale Cruz; dos, 
estar vinculado a las luchas y movilizaciones contra el proyecto mi-
nero Tía María; y tres, pertenecer al movimiento del gobernador 
regional y del alcalde provincial triunfadores;

De las otras candidatas y candidatos muy poco se supo excepto 
de Hernán Ignacio Gutiérrez que fue dirigente cuando se inició la 
lucha contra Tía María, fue consejero regional en el período 2011-
2014; de Roberto Saravia Salinas que se desempeña como Jefe Zo-
nal en el Ministerio de Trabajo; y de Anabella Delgado Bossio que 
es dirigente barrial. 

La sorprendente votación obtenida por la candidata de Are-
quipa Avancemos, Claudia Izquierdo Castillo, que fue derrotada 
por 441 votos de diferencia, fue por el arrastre de los candidatos a 
gobernador y alcalde provincial, y algo similar sucedió con la can-
didata de Juntos Por El Perú, Lizbeth Corrales Roque.

VOTACION PARA CONSEJERO REGIONAL 

CONSOLIDADO PROVINCIAL

N° PARTIDO/
MOVIMIENTO CANDIDATO VOTACION %

VALIDOS
%

EMITIDOS

1 YO AREQUIPA JUAN CARLOS HUANCA MOLERO 6,782 22.849 18.163

2 A. AVANCEMOS CLAUDIA IZQUIERDO CASTILLO 6,341 21.363 16.982

3 J. P. PERU LIZBETH CORRALES ROQUE 4,039 13.608 10.817

4 F. ESPERANZA HERNAN IGNACIO GUTIERREZ 2,709 9.127 7.255

5 F. AREQUIPEÑA ROSMERY GONZALES ESQUICHE 2,651 8.931 7.100

6 PERU LIBRE ABIGAIL TORRES DE ALMONTE 2,021 6.809 5.413

7 A. P. PROGRESO ROBERTO SARAVIA SALINAS 1,287 4.336 3.447

8 A. T. y FUTURO NANCY SANTANA SALAS 1,152 3.881 3.085

9 REVALORA NADIA ZUÑIGA CASTRO 996 3.356 2.667

10 AVANZA PAIS ANABELLA DELGADO BOSSIO 627 2.112 1.679

11 A. U. G. CAMBIO NADEZHDA TICONA TUPAC 602 2.028 1.612

12 SOMOS PERU LEIDY USCAMAYTA PILCO DE O. 475 1.600 1.272

VOTOS VALIDOS 29,682 100.000 79.493

EN BLANCO 5,162 13.825

NULOS 2,495 6.682

VOTOS EMITIDOS 37,339 100.000

ELECCIONES 2022
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ELECCIONES 2022
Pese a que fueron inscritos como candidatos al inicio del pro-

ceso, quedaron fuera de carrera Arcángel Carbajal Cáceres de “Re-
novación Popular”, Alexa Zegarra Del Carpio de “Arequipa Renace”, 
Francesco Saiki Páez de “Fe En El Perú”, Ana Ticona Quispe de “Fren-
te Popular Agrícola”, Luz Vásquez Peña de “Juntos por el Desarrollo 
de Arequipa” y José Quispe Córdova de “Partido Morado”.

ELECCION DE ALCALDE PROVINCIAL DE ISLAY

Esta ha sido la primera vez que se presentaron 14 candida-
tos lo cual fue una cantidad excesiva. Inicialmente se consideró 
que se iba a repetir el resultado de la elección de 2018 en que se 
impuso un candidato mollendino, ya que competían tres candi-
datos del valle: Richard Ale Cruz, Julio Cornejo Reinoso y Mari Ma-
rroquín León, sin embargo, en la campaña la disputa se polarizó 
en los dos primeros.

Sorprendentemente en Mollendo ganó un candidato del valle, 
Richard Ale Cruz, que finalmente se impuso sobre el favorito, quien 
era funcionario de la Municipalidad Provincial y a todas luces res-
paldado por el alcalde saliente, Juan Quijahuaman Arteta, que ob-
tuvo un meritorio segundo lugar en la capital provincial, aunque 
no le fue igual en los demás distritos.

Otra sorpresa fue que un candidato mollendino, Edilberto Sa-
lazar Zender, obtuvo la primera mayoría en el distrito de Punta de 
Bombón y el segundo puesto en el distrito de Cocachacra.

Y la sorpresa final fue que quien resultó electo como alcalde 
provincial, Richard Ale Cruz, no ganó en Cocachacra ni en Punta de 
Bombón, aunque sí lo hizo en Mollendo, Dean Valdivia, Islay-Ma-
tarani y Mejía. 

La elección se definió entre 4 candidatos: Richard Ale Cruz, 
Edilberto Salazar Zender, Julio Cornejo Reinoso y Juan Quijahua-
man Salinas, los demás prácticamente no terciaron pese a que 
hubo figuras conocidas como Daniel Vera Ballón, Mari Marroquín 
León y Fernando Zúñiga Chávez que sufrieron estrepitosas de-
rrotas.

VOTACION PARA ALCALDE PROVINCIAL DE ISLAY

CONSOLIDADO PROVINCIAL

N° PARTIDO/
MOVIMIENTO CANDIDATO VOTACION %

VALIDOS
%

EMITIDOS

1 YO AREQUIPA RICHARD ALE CRUZ 7,672 23.206 20.684

2 J. D. AREQUIPA EDILBERTO SALZAR ZENDER 5,509 16.664 14.852

3 A. AVANCEMOS JULIO CORNEJO REINOSO 5,379 16.270 14.502

4 F. AREQUIPEÑA JUAN QUIJAHUAMAN ARTETA 4,479 13.548 12.075

5 J. P. PERU VICTOR CHIRAPO MAMANI 2,170 6.564 5.850

6 ACCION POPULAR JUAN BERNEDO ITUSACA 1,759 5.321 4.742

7 PERU LIBRE MARI MARROQUIN LEON 1,752 5.299 4.723

8 REVALORA DANIEL VERA BALLON 1,330 4.023 3.586

9 A. P. PROGRESO FERNANDO ZUÑIGA CHAVEZ 1,037 3.137 2.796

10 A. T. y FUTURO THAIS VILLAGRA VALDIVIA 584 1.766 1.574

11 A.U.G. CAMBIO MICHAEL QUEA CASTILLO 527 1.594 1.421

12 SOMOS PERU LUIS CHIPANA MAMANI 488 1.476 1.316

13 F. POPULAR OLENKA LAZARTE MOLINA 298 0.901 0.803

14 P. MORADO FIDEL ARCOS QUISPE 76 0.230 0.205

VOTOS VALIDOS 33,060 100.000 89.130

EN BLANCO 1,876 5.058

NULOS 2,156 5.813

VOTOS EMITIDOS 37,092 100.000

ELECCION DE ALCALDES DISTRITALES

DISTRITO DE COCACHACRA

Fue el distrito que más demoró en conocerse el resultado ofi-
cial debido a la equivocación o error material en el acta de la mesa 
de votación 008691 en la que se transcribieron cantidad de votos 
en un casillero que no correspondía y que fue impugnada, en cuyo 
proceso estuvieron en disputa los movimientos “Juntos Por El De-

sarrollo de Arequipa” de Abel Suárez Ramos y “Arequipa Avance-
mos” de Hugo Palomino García.

Un medio de comunicación acucioso detectó otra acta  de la 
mesa de votación 008689 en la que se colocó cero votos al Movi-
miento “Arequipa Avancemos” pero no fue impugnada.

El caso llegó al Jurado Electoral Especial de Arequipa que 
emitió una resolución que favoreció a Palomino, Suárez apeló y 
se dilucidó en el Jurado Nacional de Elecciones quien finalmente 
declaró ganador al Movimiento “Juntos Por El Desarrollo de Are-
quipa” con 85 votos de diferencia sobre el Movimiento “Arequipa 
Avancemos”.

N° PARTIDO/
MOVIMIENTO CANDIDATO VOTACION %

VALIDOS
%

EMITIDOS

1 J.D. AREQUIPA ABEL SUAREZ RAMOS 1,683 29.377 25.833

2 A. AVANCEMOS HUGO PALOMINO GARCÍA 1,598 27.893 24.528

3 A. P. PROGRESO ABRAHAM HUARANCA LAIME 755 13.179 11.589

4 REVALORA HENRY GARCIA ORTEGA 606 10.598 9.302

5 J.P. PERU ZULEMA QUISPE ZAPANA 605 10.560 9.286

6 PERU LIBRE MIGUEL MEZA IGME 271 4.730 4.160

7 F. AREQUIPEÑA ELMER SANCHEZ FLORES 153 2.671 2.348

8 A. T. y FUTURO MANUEL HUAYNA NUÑEZ 58 1.012 0.890

VOTOS VALIDOS 5,729 100.000 87.936

EN BLANCO 470 7.214

NULOS 316 4.850

VOTOS EMITIDOS 6,515 100.000

DISTRITO DE PUNTA DE BOMBON

Como reza el dicho “contra viento y marea”, es decir contra to-
dos los pronósticos, ganó el candidato del Movimiento “Arequipa 
Renace” José Ramos Carrera a pesar que en su gestión del 2015-
2018 fue protagonista de sonados escándalos tras difundirse por 
las redes sociales videos íntimos comprometedores en compañía 
de féminas en el mismo despacho de alcaldía.

CONSEJERO REGIONAL 
POR ISLAY JUAN CARLOS 
HUANCA MOLERO 
(2023-2026)

Con 6 782 votos, esto es el 22.849% de votos válidos, salió 
elegido para el cargo de consejero regional de Arequipa por 
la provincia de Islay el abogado Juan Carlos Huanca Molero.

Entre su experiencia en gestión pública, fue procurador 
de la Municipalidad Provincial de Islay entre el 2015 y 2018 
en el gobierno local de Richard Ale Cruz. 

Terminó sus estudios secundarios en el colegio Deán Val-
divia de Mollendo y la carrera de Derecho y Ciencias Políticas 
en la Universidad Privada de Tacna. Está casado con Patricia 
Valdivia Virrueta. 

Manifestó que se ocuparía fundamentalmente de la ti-
tulación de los terrenos. Elmer Pinto deja la valla bien alta, 
particularmente en el valle de Tambo.

Juan Carlos 
Huanca 
Molero, 
Consejero 
Regional por 
Islay.
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ELECCIONES 2022

Hay que tener en cuenta que el candidato a la alcaldía por la lista 
del Movimiento  “Arequipa Renace”  fue José Miguel Carrera Alvara-
do y José Ramos Carrera era candidato a primer regidor. Al presen-
tar su renuncia Carrera Alvarado la lista siguió en campaña, pero sin 
candidato a alcalde solo con 5 regidores. Al haber obtenido la pri-
mera votación “Arequipa Renace”, Ramos Carrera ocupará la alcaldía.

Pese a haber inscrito sus candidaturas, por razones diversas, 
quedaron fuera de carrera Ronald Cayra Mamani de “Acción Popu-
lar” y Marcelo Huacho Feria de “Perú Libre”.

N° PARTIDO/
MOVIMIENTO CANDIDATO VOTACION %

VALIDOS
%

EMITIDOS

1 A. RENACE JOSE RAMOS CARRERA 1,339 32.304 28.327

2 J.D. AREQUIPA GUSTAVO VELASQUEZ GALLEGOS 1,091 26.321 23.080

3 J. P. PERU JUSTO ZENTENO CAIRO 1,068 25.766 22.594

4 REVALORA JAIME RODRIGUEZ YONSENG 329 7,937 6,960

5 AVANZA PAIS ENRIQUE NAVARRO ALVAREZ 126 3.040 2.666

6 A. T. y FUTURO JORGE EGUILUZ ZAVALAGA 94 2.268 1.989

7 F. EESPERANZA DANIEL HERRERA TORRES 65 1.568 1.375

8 F. AREQUIPEÑA JULIO TORRES BUSTAMANTE 33 0.746 0.698

VOTOS VALIDOS 4,145 100.000 87.688

EN BLANCO 414 8.768

NULOS 168 3.564

VOTOS EMITIDOS 4,727 100.000

DISTRITO DE DEAN VALDIVIA

El resultado fue sorpresivo y sorprendente siendo el único 
distrito en el que el Partido “Juntos Por El Perú” obtiene un triunfo 
electoral. Los candidatos que ocuparon los tres primeros puestos 
se llevan respectivamente 6 votos entre el primero y el segundo, 
7 votos entre el primero y el tercero, y 3 votos entre el segundo y 
tercero, o sea que cualquiera pudo ganar. El candidato del Movi-
miento “Arequipa, tradición y futuro”, Richard Quiroz Gallegos, que 
postuló el 2018 y era el más conocido no tuvo suerte y quedó en 
sexta ubicación.

N° PARTIDO/
MOVIMIENTO CANDIDATO VOTACION %

VALIDOS
%

EMITIDOS

1 J.P. PERU FERNANDO CAMARGO HUAYNA 1,007 23.801 21.218

2 PERU LIBRE ROLANDO PARIAPAZA MAMANI 1,001 23.659 21.091

3 A. AVANCEMOS FRANCO SALAS CONDORI 998 23.588 21.028

4 YO AREQUIPA NELSON VILLASANTE TINTAYA 748 17.679 15.761

5 A.P. PROGRESO MARIA CEREZO CALLO 225 5.318 4.741

6 A. T. y FUTURO RICHARD QUIROZ GALLEGOS 137 3.238 2.887

7 REVALORA JULIAN TORRES ALVAREZ 115 2.718 2.423

VOTOS VALIDOS 4,231 100.00 89.149

EN BLANCO 318 6.700

NULOS 197 4.151

VOTOS EMITIDOS 4,746 100.000

ALCALDE PROVINCIAL DE 
ISLAY RICHARD ALE CRUZ 
(2022-2026)

Richard Ale Cruz ha sido alcalde distrital de Deán Valdivia en 
tres periodos: 2007-2010, 2011-2014, 2019-2022. Esta vez ha lo-
grado los votos necesarios para ser alcalde de toda la provincia 
de Islay, por segunda vez. En el periodo del 2015-2018 fue alcal-
de provincial por primera vez.En su primera gestión en la provin-
cia de Islay, el burgomaestre tuvo serios cuestionamientos por 
ejecutar un parque temático con dinosaurios mecatrónicos, en 
octubre de 2018. Este parque tuvo un costo de 3 millones de 
soles y fue observado por Contraloría. Se cuestionó que su eje-
cución presupuestal no priorizara proyectos de agua y desagüe 
para zonas sin estos servicios básicos, como en la asociación Los 

DISTRITO DE ISLAY-MATARANI

Islay-Matarani es el único distrito con alcalde del movimiento 
“Arequipa Avancemos” imponiéndose sobre el que al inicio apare-
cía como favorito, Gustavo Robles Fernández, del movimiento “Yo 
Arequipa”.

N° PARTIDO/
MOVIMIENTO CANDIDATO VOTACION %

VALIDOS
%

EMITIDOS

1 A. AVANCEMOS HORACIO SANTOYO CHALCO 945 31.323 28.776

2 YO AREQUIPA GUSTAVO ROBLES FERNANDEZ 649 21.511 19.762

3 SOMOS PERU MARIETH ALVAREZ MAMANI 453 15.015 13.794

4 A. P. PROGRESO ANTHONY NAQUICHE AREVALO 370 12.264 11.267

5 J.D. AREQUIPA CAROLA MAMANI FLORES 290 9.612 8.831

6 AT y F MILWAR RODRIGUEZ VASQUEZ 118 3.911 3.593

7 PERU LIBRE KATHERINE DIAZ MENDOZA 107 3.547 3.258

8 J.P. PERU DEMETRIO ZAPANA DEZA 46 1.525 1.401

9 REVALORA MIGUEL VERGARAY PAULINO 39 1.293 1.188

VOTOS VALIDOS 3,017 100.000 91.870

EN BLANCO 175 5.329

NULOS 92 2.801

VOTOS EMITIDOS 3,284 100.000

DISTRITO DE MEJIA

Mejía fue el distrito que tuvo la menor cantidad de candidatos, 
solo 4, y la ganadora, Diana Aspilcueta Cáceres del Movimiento “Yo 
Arequipa”, se impuso cómodamente con más del 50 % de votos 
válidos y emitidos, siendo el único distrito de la provincia de Islay 
con una candidata electa con tal respaldo de sus electores. 

Se impuso sobre Juana Arenas Aspilcueta, del Partido “Acción 
Popular” que desempeñó en dos oportunidades la alcaldía distrital 
y sobre Juan Arenas Delgado, del partido “Perú Libre”, que durante 
un buen tramo de la campaña figuraba como el favorito.

Diana Aspilcueta Cáceres es la única alcaldesa que pertenece al 
mismo movimiento que el Gobernador Regional y al Alcalde Pro-
vincial de Islay.

La candidata Deysi Merma Mestas de “Avanza País” no pudo se-
guir en carrera por razones diversas.

N° PARTIDO/
MOVIMIENTO CANDIDATO VOTACION %

VALIDOS
%

EMITIDOS

1 YO AREQUIPA DIANA ASPILCUETA CACERES 557 55.423 50.316

2 ACCION POPULAR JUANA ARENAS ASPILCUETA 209 20.796 18.880

3 PERU LIBRE JUAN ARENAS DELGADO 153 15.224 13.821

4 REVALORA ANDRES HANNHEIM NUÑEZ 86 8.557 7.769

VOTOS VALIDOS 1,005 100.000 90.786

EN BLANCO 77 6.956

NULOS 25 2.258

VOTOS EMITIDOS 1,107 100.000

Olivos del Puerto.En aquel momento Ale Cruz defendió este pro-
yecto indicando que “el parque cuesta casi tres millones de soles, 
es una necesidad del pueblo, Arequipa lo tiene, Lima lo tiene, 
¿por qué nosotros no?”.

Richard Ale Cruz, 
Alcalde Provincial 
de Islay. “Yo no 
digo una cosa 
cuando estoy en 
campaña, y hago 
otra cuando estoy 
de alcalde”
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ELECCIONES 2022

Mollendo Cocachacra Punta de Bombón Deán Valdivia Islay Matarani Mejía

Alcalde 
electo

Richard Ale Cruz Abel Suárez 
Ramos

José Miguel 
Ramos Carrera

Fernando 
Camargo Huayna

Irwin Santoyo 
Chalco

Sosiree Aspilcueta 
Cáceres

Partido político 
o movimiento 
regional

Yo Arequipa Juntos por el desa-
rrollo de Arequipa

Arequipa renace Juntos por el Perú Arequipa avancemos Yo Arequipa 

Regidores 
electos

Maritza Castillo Cornejo, Rubén 
Flores Laura, Liliana Benites de 
Mendoza, José Toledo Condo-
ri, Alisson Pisfil Cotrado, Carlos 
Purizaca Pajuelo (Yo Aqp), Gui-
llermo Mamani Coaquira (Jun-
tos por el desarrollo de Aqp), 
Luz Garrido Gutiérrez (Aqp 
avancemos) y Jorge Gutiérrez 
Bedregal (Fuerza arequipeña).

Nathalie Paredes 
Arias, Luis Parica-
hua Vargas, Roxa-
na Aguilar Luque, 
Francisco Machaca 
Condori (Juntos 
por el desarrollo de 
Aqp) y Denis Quis-
pe Olivera (Aqp 
avancemos).

Xiomara Vargas 
Cornejo, José Blan-
co Choquehuanca, 
Silvia Mónica Ma-
mani, Daniel Ávila 
Ayala Ccara (Aqp 
renace) y Paola Te-
jada Zegarra (Jun-
tos por el desarrollo 
de Aqp).

Jasu Chahuaillo 
Soto, Yamile Ballón 
Pacheco, Ángel 
Cruz Torres, Luz 
Mendoza Tuya 
(Juntos por el Perú) 
y Dayana Rivera 
Asto (Perú Libre).

Jery Canelo Pa-
checo, Alejandro 
Cárdenas Flores, Da-
niela Quispe Masco, 
Cecilio Zea Calapuja 
(Aqp avancemos) 
y Lauriano Apaza 
Soto (Yo Aqp).

Eduardo Condori Su-
cari, Carmen Montal-
vo Aparicio, Robert 
Mamani Dospesos, 
Alexia Santos Valdi-
via (Yo Aqp) y Darío 
Díaz Valdez (Acción 
popular) .

Total de 
votos emitidos 16 960 6 515 4 727 4 746 3 284 1 107

Total de 
votos válidos 15 480 5 729 4 125 4 231 3 017 1 005

Votos válidos de 
la lista ganadora 3 786 (24.46%) 1 683 (29.38%) 1 264 (28%) 1 007 (23.80%) 945 (31.32%) 557 (55.42%)

Lugar y año 
de nacimiento

La Joya, 1964 Cocachacra, 1964 Mollendo, 1966 Mollendo, 1974 Mollendo, 1973 Mollendo, 1986

Profesión Químico Agricultor Transportista Agricultor Pescador Consultora pesque-
ro ambiental

Nivel de 
estudios

Universitario Universidad San 
Agustín 85-97

Técnico en Senati 
(IV ciclo)

Secundaria en 
Deán Valdivia y San 
Francisco de Asís.

Técnico automotriz 
en Senati 

Técnico automotriz 
en Senati

Bachiller en Ing. 
Pesquera de la 
UNSA con especia-
lización en gestión 
ambiental. 

Experiencia 
laboral

Especialista en inconductas 
sociales del INPE

Agricultor Gerente de E.T. El 
Crucero de Punta 
de Bombón

Operador de ma-
quinaria agrícola

En Muelle océano 
seafood

Servicios especiali-
zados de ingenie-
ría pesquera para 
el GRA.

Experiencia 
política

Alcalde de Deán Valdivia en 3 
periodos (2007-2010 / 2011-
2014 / 2019-2022) y 1 en la 
Munic. provincial de Islay 
(2015-2018).

Alcalde 2019-2021 
por AP.

Regidor 2011-2014 
Alcalde 2015-2018 
por Aqp unidos por 
el gran cambio.

No registra 
información.

Regidor distrital 
(2007-2014).

No registra 
información.

Cargo de 
representación

Dirigente popular y Alcalde 
distrital y provincial.

Alcalde distrital. Alcalde distrital y 
regidor.

No registra 
información.

Regidor. No registra 
información.

Total de ingresos 
anuales

S/ 74 000 S/ 24 000 S/ 18 000 S/ 40 000 S/ 60 000 S/ 52 500

Patrimonio No registra 
información.

S/ 4 000 vehículo 
en desuso.

No tiene inmuebles 
y S/ 52 000 en vehí-
culos.

S/ 440 000 en in-
muebles y S/ 89 000 
en equipo agrícola.

S/ 70 000 en in-
mueble y S/ 93 000 
en vehículos varios.

No registra 
información.

Antecedentes 
judiciales

No registra 
información.

No registra 
información.

No registra 
información.

No registra 
información.

No registra 
información.

No registra 
información.

Trayectoria personal y política de los alcaldes 
electos de la provincia de Islay (2023-2026)

Fuentes:  Plataforma electoral del Jurado Nacional de Elecciones https://plataformaelectoral.jne.gob.pe
 Consulta de candidatos al ERM2022 https://www.gob.pe/candidatos2022
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2 Por: MáxiMo Miranda delgado

ENERO
1 Señor de los Desamparados de distrito de 

Punta de Bombón a partir de 2022 se convierte 
en “Supremo Patrono y Divino Protector de Is-
lay”, festividad es declarada de interés turístico. 
Alcalde Provincial brinda distinciones en misa 
principal en honor a Patrono de Punta de Bom-
bón. Luego se realiza procesión en distrito.

2 En horas de madrugada fallece Adrián 
Stalin Murriel Mamani (52) en Arequipa causan-
do consternación en Mollendo, fue impulsor de 
la historia de Mollendo con difusión de imáge-
nes y videos en redes sociales. Restos mortales 
son velados en Club Boca Juniors y enterrados 
en cementerio de Mollendo.

2 Se inicia Programa Oficial de actividades 
celebratorias por 143° Aniversario de creación 
política de distrito de Cocachacra. Se efectúa 
festival gastronómico en estadio municipal.

6 Nuevamente se aprecia discurrir de aguas 
amarillentas en río Tambo siendo varias las de-
nuncias sin que autoridades actúen.

6 Ministro de Comercio Exterior y Turismo 
declara que este año se invertirá más de 5 millo-
nes de soles en proyectos turísticos en Mollendo 
entre ellos formulación de expediente técnico 
para restauración de Castillo Forga y otro para 
mejoramiento de sector de playas.

6 Segunda sala penal de apelaciones de 
Corte Superior de Justicia de Arequipa revoca 
prisión preventiva de 24 meses y amplía a 36 
meses contra suspendido gobernador regional 
de Arequipa Elmer Cáceres Llica y consejera 
Jeymi Flores Quicaña además de ex funciona-
rios Napoleón Ocsa Flores, Marcelo Córdova y 
dirigente de Asociación Agroindustrial Pampas 
Bayas Mario Jacobo Jacobo.

7 Presidente de Consejo Regional de 
Arequipa, José Luis Hancco, convoca a sesión 
extraordinaria para jueves 13 para abordar sus-
pensión a consejeros en prisión y prófugos de 
justicia por caso “Los Hijos del Cóndor”.

7 Poder Judicial revoca prisión preventiva 
para Consejero Veto Bernal Huarca y para Ge-
rente General de Gobierno Regional de Arequi-
pa, Gregorio Palma Figueroa, con pago de cau-
ción de 60 y 50 mil soles respectivamente.

8 16.20 horas: Sismo de regular intensidad 
se registra en Mollendo, alcanza magnitud de 4 
grados en Escala de Richter con profundidad a 
55 kilómetros, epicentro es localizado a 34 kiló-
metros a noreste de Mollendo.

9 09.00 horas: Frente de Defensa de Intere-
ses de Asociaciones, Asentamientos Humanos y 

CRONOLOGIA 2022
Recuento de algunos hechos ocurridos en la provincia de islay que serán insumos para su historia

Socios de Partes Altas de Mollendo realizan foro 
virtual denominado “La Vivienda es un Derecho” 
en que dan a conocer estado de procesos judi-
ciales de nulidad de acto jurídico y reivindica-
ción de mejor derecho de propiedad en contra 
de Familia Tohalino.

11 Médico Walter Oporto Pérez se hace 
cargo de Dirección Ejecutiva de Red de Salud 
Islay conforme a Resolución Gerencial de Salud 
N° 002-2022/GR-OERRHH. 

13 Mollendo sufre consecuencias de fies-
tas de fin de año y de aniversario. Decenas de 
personas esperan en frontis de Hospital II Ma-
nuel de Torres Muñoz, en CONAFOVICER y en 
Posta de Alto Inclán para realizar prueba de des-
pistaje COVID-19.

13 Ministerio de Interior publica en pági-
na de recompensas ofrecimiento de 20 mil so-
les por el ex dirigente de valle de Tambo Pepe 
Julio Gutiérrez Zeballos acusado de delito de 
tentativa de extorsión contra empresa minera 
Southern durante protestas contra proyecto Tía 
María en 2015 y sobre quien pesa sentencia de 
16 años emitida en enero de 2021.

14 Sesión de Concejo Provincial de Islay 
acuerda por mayoría que Estadio Municipal de 
Mollendo lleve por nombre Juan Carlos Oblitas 
Saba.

14 a 20 Red de Salud de Islay ejecuta nue-
va campaña de vacunación contra Covid-19 en 
provincia de Islay con aplicación de primera, se-
gunda y tercera dosis de refuerzo.

17 Contraloría General de la República en-
cuentra presunta responsabilidad civil y admi-
nistrativa en UGEL Islay entre años 2019 y 2020 
tras incremento irregular de remuneraciones a 
cinco trabajadores que habría causado perjuicio 
de S/. 341,752.92.

17 Gerencia Regional de Agricultura de 
Arequipa comunica que concluyó proyecto de 
saneamiento físico y legal de predios eriazos 
con fines agropecuarios y rurales habiendo tra-
mitado 10,540 expedientes.

18 En horas de madrugada se produce pri-
mera víctima mortal por COVID-19 en Mollendo 
en año 2022. Varón de 56 años, natural de Mo-
llendo, contaba con una sola dosis, deceso fue 
en interior de área COVID de Hospital Manuel de 
Torres Muñoz de Essalud.

20 Ministerio de Desarrollo Agrario y Riego 
a través de modalidad de sorteo público desig-
na a Comité Transitorio de Junta de Usuarios de 
Punta de Bombón. Presidente: Porfirio Guillén 
Rodríguez, Vicepresidente: Roxana Roque de 
Rodríguez, Tesorero: Gregorio Chaiña Flores, 
Primer Accesitaria: Eduarda Portilla Vargas y Se-
gundo Accesitario: Pedro Condori Mamani.

20 Se designa Comité Transitorio de Junta 
de Usuarios de Ensenada-Mejía-Mollendo. Presi-
dente: Víctor Tejada Rivera, Vice Presidente: Luis 
Alfredo Sánchez Rivera, Tesorero: Percy Tejada 
Valdivia, Primer Accesitario: Rufino Vilca Pare-
des y Segundo Accesitario: Bonifacio Mendoza 
Durand.

22 Con presencia de congresistas María 
Agüero, Esdras Medina, Edwin Martínez, Alex 
Paredes y Diana Gonzáles, representantes de 
departamento de Arequipa, se realiza reunión 
con accionistas minoritarios de Empresa Azuca-
rera Chucarapi-Pampa Blanca. Solicitan a parla-
mentarios elaboración de proyecto de ley para 

que accionistas minoritarios tomen control de 
empresa ante daños y perjuicios cometidos por 
accionistas mayoritarios.

24 Agricultores y autoridades de Valle de 
Tambo expresan indignación y malestar duran-
te mesa de trabajo organizada por congresista 
María Agüero y bancada parlamentaria de Are-
quipa que trató problemática de contaminación 
de río Tambo. Solicitan cierre definitivo de ope-
ración minera Florencia Tucari, trabajos de reme-
diación de cauces y suelos afectados, estudios 
de afectación a salud de población, impulsar y 
asegurar elaboración de expediente técnico de 
proyecto de represa Yanapuquio y culminación 
de elaboración de proyecto integral de agua y 
desague de provincia de Islay.

31 Revista La Punta efectúa primer we-
binar de año con conferencia virtual “Políticas 
para Agricultura Moderna: Rol de Agentes para 
el Cambio”, expositor Jesús Díaz Salas Presidente 
de Sociedad Agrícola de Arequipa, moderador 
Miguel Vásquez Torres. 

31 Consejero Regional por Islay, Elmer Pin-
to, se pronuncia en contra de aprobar Adenda 
13 de Proyecto Majes Siguas II. Gobernadora Re-
gional, Kimerlee Gutiérrez, pide que Comisión 
de Infraestructura elabore segundo dictamen 
para que Consejo Regional pueda votar eligien-
do entre dos opciones. Pinto propone resolver 
contrato para que Estado ejecute proyecto.

31 En Estación Cultural de Mollendo Grupo 
Cultural “Dejando Huellas” realiza entrega a Mu-
nicipalidad Provincial de Islay de 28 volúmenes 
de colección de documentos históricos de Mo-
llendo y Provincia de Islay donada por destaca-
do historiador Dr. César Coloma y Porcari.

FEBRERO
1 Primera Sala Penal de Apelaciones de 

Arequipa confirma condena impuesta a tres 
dirigentes de Valle de Tambo que lideraron en 
2015 protestas contra proyecto Tía María. De-
clara infundado recurso de apelación presen-
tado por Pepe Julio Gutiérrez, Jaime de la Cruz 
Gallegos y Jesús Cornejo Reynoso. Y decide de 
manera unánime confirmar penas de 16, 12 y 
7 años que impuso Primer Colegiado Penal de 
Arequipa en enero de 2021. Determina pago de 
manera solidaria de 100 mil soles a Estado por 
reparación civil. Absuelve a Juan Miguel Meza 
Igme, Hilario Julio Cornejo Reynoso, Juan José 
Colquehuanca Chaiña, Richard Hitler Ale Cruz, 
Martín César Augusto Juárez Bernedo, Esteban 
Nicomedes Pareja Prado, Luis Alberto Justo La-
redo y José Miguel Ramos Carrera por delitos 
de disturbios y entorpecimiento de servicios 
públicos.
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3 Presidente de Asociación de Productores 

Agrarios de Valle de Tambo, Juan Murillo Valdi-
via, denuncia que gobierno central incumplió 
entrega de 2 mil millones de soles a sector agra-
rio que finalmente se redujo a 750, y que entre-
ga de entre 350 y 1,300 soles a pequeños agri-
cultores de entre 2 y 10 hectáreas no se aplica 
en Valle de Tambo porque mayoría no llegan a 2 
hectáreas de cultivos.

15 Especialista en transportes Henry Sala-
zar Marquina declara que tras emisión de último 
informe de Contraloría sobre construcción de 
carretera costanera pone en riesgo entrega de 
dicha vía.

15 Autoridades de distrito de Cocachacra 
realizan primer monitoreo de emergencia de 
año ante coloración atípica de río Tambo, exá-
menes son tanto de agua superficial como de 
sedimento a largo de río, primer punto es en El 
Carrizal, segundo en Puente Santa Rosa y terce-
ro en bocatoma Ensenada-Mollendo

26 09:30 horas: Primera jornada de Cam-
peonato Nacional de Voley Playa, Mollendo 
2022, con participación de duplas masculino y 
femenino de Pucallpa, Lima, Arequipa y Mollen-
do.

27 Perú supera a Chile en producción de 
uvas y se convierte en mayor exportador mun-
dial. Ica y Piura encabezan exportaciones tras 
registrar envíos por US$ 605 millones y US$ 488 
millones respectivamente. Ambas regiones con-
centran 87% de exportaciones de uva de país.

28 Barrio Inclán de Mollendo celebra 154° 
Aniversario de creación con ceremonia de iza-
miento de pabellón nacional y la bandera de 
barrio a cargo de vecinos notables Vilma Pinto 
y Esteban Baylón Lazo.

MARZO
3 Se adjudica buena pro a proceso de se-

lección adjudicación simplificada N° 7 “Servicio 
de Consultoría para Proyecto Mejoramiento y 
Ampliación de Servicios Turísticos Públicos de 
Castillo Forga, Distrito de Mollendo, Provincia de 
Islay” publicado en plataforma de SEACE.

6 y 7 Comité de Administración Temporal 
de Junta de Usuarios Irrigación Ensenada-Me-
jía-Mollendo comunica que empresa Agua 
Energía y Minería Ingenieros Consultores S.A., 
efectúa corte de suministro de agua desde 
17.00 horas de día 6 a 16.00 horas de día 7.

10 Alcalde Provincial de Islay publica De-
creto de Alcaldía N° 001-2022-MPI por el cual 
convoca a elecciones de alcalde y regidores de 
Municipalidades de Centros Poblados El Arenal 
y San Camilo para 6 de noviembre de 2022.

10 Alianza entre Programa Agroideas de 
Ministerio de Desarrollo Agrario y Riego, empre-
sa eléctrica Kallpa operadora de Central Termoe-
léctrica Puerto Bravo y Asociación de Ganaderos 
Agroindustriales de Mollendo hace entrega de 
nuevo Centro de Acopio Lechero que cuenta 
con ambientes para procesos, recepción, pesa-
do y enfriamiento de leche, oficinas administra-
tivas, almacén y vestuario.

10 Municipalidad Provincial de Islay anun-
cia que Consejo Regional de Arequipa aprobó 

transferencia económica de S/. 2’828,291.47 
para mejoramiento de pistas y veredas en barrio 
La Florida de distrito de Mollendo.

10 Municipalidad Distrital de Deán Valdivia 
comunica que Consejo Regional de Arequipa 
aprobó transferencia de más de 10 millones de 
soles para mejoramiento de vía vehicular y pea-
tonal de Unión Costanera, El Palmo, Progreso 
del Valle y El Frisco

10 Dirección General de Supervisión, Fisca-
lización y Sanción de Despacho Viceministerial 
de Pesca y Acuicultura mediante Comunicado 
N° 072-2022-PRODUCE dispone suspensión 
preventiva de extracción de anchoveta en do-
minio marítimo de distrito de Punta de Bombón 
por haber superado límites de pesca estableci-
dos.

13 Ministerio de Transportes y Comunica-
ciones resalta bondades de carretera costanera 
Matarani-El Arenal-Punta de Bombón como 
parte de obras que integran conexión de sur 
de país mejorando tránsito vehicular de más 
de 186 mil habitantes de zona con inversión de 
580.1 millones de soles en trabajos de mejora-
miento de trayecto de 44.94 k. 

13 Directora de UGEL Islay, Sonia Castro 
Cuba Sayco informa que 12 mil estudiantes ini-
cian labores de año escolar 2022 en provincia de 
Islay en 64 instituciones educativas aplicando 
protocolos sanitarios.

14 Directora de Colegio Deán Valdivia de 
Mollendo Karla Misad Ascuña resulta ganadora 
de concurso para Directora de UGEL de provin-
cia de Islay.

18 15.30 horas: Obra periodística de Ing. 
Mario Arenas Figueroa que contiene aportes en 
Revista La Punta desde 1991 a 2016 es donada 
por hermanos e hijos a biblioteca municipal de 
Mollendo y biblioteca de Castillo Forga, lote de 
libros son transferidos a diferentes colegios.

21 00.49.42 horas: Provincia de Islay es 
sacudida levemente por sismo que alcanza 3.8 
grados en escala de Richter con epicentro a 13 
kilómetros al noreste de Quilca-Camaná con 
profundidad de 30 kilómetros y que alcanza III 
grados de intensidad.

21 Municipalidad Provincial de Islay inicia 
demolición de hotel de turistas dando cum-
plimiento a recomendación de Defensa Civil 
ante peligro inminente de derrumbe debido a 
irregularidades de terreno en que se encuentra 
construido.

21 15.00 horas: En Biblioteca Municipal 
de Municipalidad Provincial de Islay se efectúa 
presentación de libro “Obra Periodística en re-
vista La Punta 1991 – 2016. Artículos, Crónicas, 
Ensayos, Testimonios y Anécdotas para Conocer 
el Valle de Tambo” del Historiador e Ingeniero 
Mario Arenas Figueroa. 

23 Alcalde Provincial de Islay hace entre-
ga de Diploma de Ciudad a educador Everardo 
Zapata Santillana por notable trayectoria y ser 
autor de libro “COQUITO”.

27 Contraloría General de la República me-
diante Informe Concurrente N° 002-2022-OCO/
ZED MATARANI-5356-SCC constata que en ZED 
Matarani se detectó un montacargas y tres mo-
tos lineales inoperativas expuestas a medioam-
biente y sin plan de mantenimiento además de 
dos camionetas que están en funcionamiento 
pero no cuentan con control formal preventivo 
adecuado.

28 Colegio Miguel Grau de distrito de Is-
lay-Matarani sufre inundación que convierte 
en piscina área de innovación tecnológica que 
pone en riesgo 60 computadoras, proyectores 
multimedia, laptops y equipos tecnológicos de 
uso estudiantil, Presidente de APAFA responsa-
biliza a empresa SEDAPAR y exige intervención 
de UGEL, Municipalidad y Sub Prefectura.

31 Gobierno Regional de Arequipa hace 
entrega de primera etapa de obra de moderni-
zación de Instituto Superior Tecnológico “Jorge 
Basadre” de Mollendo que favorece a 940 estu-
diantes de administración, contabilidad, electró-
nica, enfermería, mecánica automotriz y otras. 
Proyecto iniciado a fines de 2018 demandó in-
versión de S/ 23 millones 599 mil 173. Contem-
pla construcción de tres pabellones, 36 aulas, 01 
sala equipada de cómputo, servicios higiénicos 
para maestros, alumnos y personas con discapa-
cidad, módulo de cocina, 1,350 metros cuadra-
dos en zonas recreativas, estancia (03 plazas) y 
ambientes de servicios implementados.

ABRIL
8 10:00 horas: en instalaciones de Castillo 

Forga realizan inspección Ing. José Luis Rivera 
Medina Gerente de Operaciones e Ing. Juan 
Carlos Arce Chirinos Gerente Técnico de empre-
sa VOLCÁN adjudicada por Plan COPESCO para 
elaboración de expediente técnico de restaura-
ción.

11 18.00 horas: Se realiza webinar orga-
nizado por revista La Punta denominado “Em-
prendimientos Agropecuarios en valle de Tam-
bo” con participación de Yves Lequay quien es 
Presidente de Asociación Nacional de Produc-
tores Artesanales de Derivados Lácteos de Hua-
rochirí-Lima, Miguel Ángel Huanca fundador 
de Biolomas empresa dedicada a producción 
de miel de abejas en Punta de Bombón, Edwin 
Villena ex Director de Instituto Valle de Tambo, 
Caterina Álvarez bióloga y Raúl Álvarez econo-
mista fundadores de empresa Cacao & Tress de 
Punta de Bombón.

12 Gobierno Regional de Arequipa cumple 
33 años en una de peores crisis: en última ges-
tión hubo tres gobernadores regionales en me-
nos de 6 meses. Titular de GRA Kimmerlee Gu-
tiérrez declara que busca como mayor objetivo 
terminar obras que quedaron inconclusas por 
detención preventiva de Elmer Cáceres Llica.

13 Megaoperativo de Contraloría Gene-
ral de República para intervenir instituciones 
públicas en ejecución de presupuesto anuncia 
Gerente Regional de Arequipa. Más de 4,621 mi-
llones de soles en recursos públicos que Contra-
loría supervisará en obras como Majes Siguas II, 
hospitales Maritza Campos Díaz, Alto Inclán en 
Mollendo, entre otros.

14 Delegación peruana de tenis de mesa 
categoría master encabezada por mollendino 
Amador Núñez Perea obtiene campeonato en 
ciudad de Salta-Argentina tras vencer a Argen-
tina por 3 sets a 0.

20 Segundo Juzgado de Investigación Pre-
paratoria de Mollendo especializado en Delitos 
Asociados a Violencia contra Mujeres dispone 
prisión preventiva por 9 meses contra docente 
Aldo Alexander Peralta Larico (33) de Colegio La 
Place acusado de presuntos delitos de acoso y 
chantaje sexual en agravio de un escolar de 16 
años. 

21 En Arequipa se realiza conferencia de 
prensa con participación de alcaldes y agricul-
tores de provincia de Islay y consejero regional 
por Islay quienes denuncian una vez más conta-
minación de río Tambo por drenaje ácido gene-
rado por operación minera Florencia Tucari de 
empresa Aruntani SAC desde año 2010, piden 
cierre inmediato de mina, se conceda presu-
puesto para estudios de afectación a salud de 
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población y terrenos de cultivo, y declarar intan-
gible cuenca de río Tambo.

21 Consejo Regional de Arequipa aprueba 
por unanimidad declarar de necesidad pública 
y preferente interés nacional construcción de 
Mega Puerto de Corío en distrito de Punta de 
Bombón respaldados por proyecto de ley N° 
988/2021-CR.

28 Empresa SEDAPAR y pobladores de aso-
ciaciones Los Pinos, Pacífico y Los Ángeles de 
distrito de Punta de Bombón firman contrato de 
agua y desagüe para acceder a dotación domici-
liaria de recurso hídrico, línea de conducción se 
encuentra con buen avance y estará operativa 
en próximos días.

MAYO
3 Municipalidad Provincial de Islay inicia 

proceso de exhibición y consulta pública para 
aprobación de Plan de Desarrollo Urbano de 
Distrito de Punta de Bombón hasta 01 de junio 
de 2022 amparado en Reglamento de Acondi-
cionamiento Territorial y Desarrollo Urbano Sos-
tenible aprobado mediante Decreto Supremo 
022-2016-Vivienda.

12 Alcaldes Provincial de Islay y Distrital 
de Deán Valdivia gestionan y logran presu-
puesto de Gobierno Regional de Arequipa. 
Para Mollendo transferencia financiera es de S/. 
2´828,291.47 para construcción de 3,152.64 me-
tros cuadrados de bermas, 2,988.66 metros cua-
drados de veredas y 6,613.16 metros cuadrados 
de pavimento en el sector de La Florida. Para 
Deán Valdivia transferencia financiera es de S/. 
10´083,845.03 para “Mejoramiento de transita-
bilidad vehicular y peatonal de calles en AA.HH. 
Unión Costanera, El Palmo, Progreso del Valle y 
El Frisco”.

13 En distrito de Islay-Matarani se inicia 
obra de instalación de servicio de limpieza y 
reparación de embarcaciones pesqueras arte-
sanales denominado “Varadero de Embarca-
ciones” en área de 4,000 metros cuadrados con 
inversión de S/. 297,423.61.

14 Se publica en diario El Peruano Ley 
N°31471 que declara de interés nacional y nece-
sidad pública promoción y desarrollo de corre-
dor turístico de playas de Arequipa, Moquegua 
y Tacna para fomentar turismo considerando 
como polo de desarrollo turístico prioritario de 
alcance regional y nacional.

16 Agencia Agraria Islay anuncia fortale-
cimiento de cadena de producción de trigo en 
pueblos de Valle Arriba en distrito de Cocacha-
cra ante diversos problemas por calidad de se-
milla y elevados precios de fertilizantes.

17 Gobierno Regional de Arequipa anun-
cia conformación de Mesa de Trabajo Multi-
sectorial para tratar sobre efectos negativos a 
sector agropecuario y a salud de pobladores de 
contaminación de río Tambo.

18 Se realiza cuarta reunión de trabajo de 
Concejo Regional de Arequipa con Alcaldes de 
Provincia de Islay, dos Congresistas por Arequi-
pa, Vice Ministro de Minas, funcionarios regio-
nales de OEFA pero sin asistencia de Ministros 
de Ambiente y Energía y Minas, que aborda 
problemática originada por constante emisión 

de agentes contaminantes en río Tambo que 
provienen de operación minera Florencia Tucari 
de empresa Aruntani SAC desde año 2010.

23 Fiscal Adjunto Provincial de Fiscalía 
Corporativa Especializada contra Criminalidad 
Organizada de Arequipa, Rafael Alberto Larico 
Gigante, solicita a Juzgado de Investigación 
Preparatoria de Mollendo requerimiento de 
acusación contra Roberto Carlos Delgado Val-
divia, Notario de Mollendo, y pena privativa de 
libertad de 14 años como coautor de comisión 
de presuntos delitos de falsedad ideológica (6 
años) y organización criminal (8 años) y que al-
canza a Tatiana Briceño Calderón, en perjuicio 
de Asociación de Vivienda “Virgen de Chapi”.

26 Sismo de magnitud 7,2 sacude sur 
de Perú cerca de frontera con Bolivia, según 
Servicio Geológico de Estados Unidos (USGS) 
epicentro es localizado a 217.8 kilómetros de 
profundidad a 13.1 kilómetros a este-sureste de 
Azángaro y a 30.3 kilómetros a oeste de Ayaviri 
Región Puno; Centro Sismológico Nacional de 
Perú reporta que sismo se produjo a 240 kiló-
metros de profundidad con magnitud de 6,9 
con epicentro a 20 kilómetros de Ayaviri. Es per-
cibido en Arequipa, Cusco, Tacna, Moquegua y 
Apurímac causando alarma en población. En 
Arequipa población sale de viviendas y lugares 
de trabajo paralizando tránsito.

JUNIO
1 En auditorio de Municipalidad Distrital 

de Punta de Bombón se reúne alcalde local 
con Jefe Zonal Arequipa de COFOPRI, Richard 
Elvis Ramos Condori, con presencia de diri-
gentes vecinales de asentamientos humanos 
informales, se acuerda iniciar proceso de for-
malización de asentamiento humano Alto La 
Punta para que obtengan titulación antes de 
fin de año.

1 En provincia de Castilla se reúnen Presi-
dente de Juntas de Usuarios de Región Arequi-
pa que acuerda creación de Junta de Usuarios 
de Región Sur de Perú, Consejero por Islay y 
Presidente de Comisión de Agricultura de Re-
gión Arequipa, Elmer Pinto, expone sobre man-
tenimiento y construcción de diques, manejo 
de cultivos, aumento de almacenamiento, fer-
tilizantes, formalización de predios, asistencia 
técnica, implementación de proyectos produc-
tivos y cobertura de capacitación, asociatividad 
y cadena de valor. 

2 Se realiza reunión de trabajo en sede de 
Gobierno Regional de Arequipa que trata so-
bre proyecto de inversión para instalación de 
plantas de tratamiento de agua en cada distrito 
de provincia de Islay con fin de disminuir con-
taminación de aguas de río Tambo, participan 
Alcaldes Provincial y Distritales, representantes 
de camaroneros y pescadores artesanales y fun-
cionarios de Región Arequipa.

4 Historiador mollendino Enrique Chávez 
Jara informa que Plaza Bolognesi de Mollendo 
cumplió 100 años el 28 de julio de 2021, busto 
fue donado por colonia china, diseñada por her-
manos Barrios de Arequipa y declarada ambien-
te urbano monumental.

6 Municipalidad Provincial de Islay inicia 
obras de adoquinado previo cambio de redes 
de agua y desague que tienen antigüedad ma-
yor a 60 años en calles céntricas de Mollendo, 
en 1° etapa calles Sebastián Luna, Miller, Arica 
y Tacna, 2° etapa: calle Melgar y 3°: calles Deán 
Valdivia y Alfonso Ugarte.

11 y 12 Se realiza en Playa Cardones de 
distrito de Punta de Bombón torneo Interna-
cional de Pesca Deportiva y Confraternidad con 
auspicio de Municipalidad Distrital y organiza-
ción de Fishman Perú.

11 y 12 Municipalidad Distrital de Coca-
chacra realiza en fundo Santo Domingo 7° Fes-

tival de Cosecha de Arroz con festival gastronó-
mico, danzas folclóricas, chusqueada de gallos, 
exposición y venta de maquinaria agrícola y 
transferencia de tecnología. 

16 Municipalidad Provincial de Islay recibe 
de SENASA importante equipo de bienes para 
mejoramiento de condiciones para beneficio de 
ganado en camal municipal de Mollendo valori-
zado en más de medio millón de soles.

16 Junta de Usuarios de Valle de Tambo 
inicia limpieza de derenes de sector El Toro, 
mantenimiento se realiza en zonas donde hay 
carretera y donde acceso es difícil y se extiende 
en 85 kilómetros para garantizar protección de 
cultivo con crecida de río.

17 y 18 09.00 a 15.00 horas: Red de Salud 
de Islay realiza, en Local Comunal de La Pascana 
sector de Valle Arriba en distrito de Cocachacra, 
campaña de salud de detección de metales pe-
sados con toma de muestras a menores de 12 
años y gestantes con participación de laborato-
rios Censopas y Regional.

20 Gobernadora Regional de Arequipa se 
reúne con Alcalde Provincial de Islay y anuncia 
que en dos meses se dará inicio a convocatoria a 
empresa que tenga a cargo ejecución de obras 
por impuestos en Mollendo; se dará inicio con 
proyectos para construcción de pistas, veredas 
y bermas; dichas acciones corresponden a lo 
requerido bajo modalidad señalada con cargo a 
Gobierno Regional por suma que sobrepasa 40 
millones de soles. 

JULIO
2 10.00 horas: Consejo Provincial de Juven-

tud de Islay efectúa en Estación Cultural con-
ferencia sobre historia de Mollendo a cargo de 
historiador Enrique Chávez Jara.

12 18.36.12 horas: fuerte sismo sacude 
Provincia de Islay y sur de país. Según Instituto 
Geofísico del Perú movimiento telúrico alcanza 
magnitud de 5.4 e intensidad V, epicentro es ubi-
cado a 41 kilómetros a oeste de Omate, Provin-
cia de General Sánchez Cerro, departamento de 
Moquegua, con profundidad de 18 kilómetros, 
sismo remece Moquegua, Arequipa y Tacna. 

12 21:55 horas. Otro sismo remece Provin-
cia de Islay y sur peruano, se reporta temblor de 
magnitud 3.6 e intensidad III con epicentro a 31 
kilómetros al oeste de Omate, con profundidad 
de 16 kilómetros.

12 al 14 Total de 22 réplicas se registran 
tras sismo en Omate que afectó Moquegua y 
Arequipa, 10 el martes 12, otros 11 miércoles 13 
y una el jueves 14. Ultimo movimiento sísmico 
es de 3.5 grados de magnitud y tiene lugar a 
09:27 horas con epicentro a 20 kilómetros a sur 
de Arequipa. 

19 Distrito de Punta de Bombón lleva más 
de 3 días sin servicio de agua potable ocasio-
nando estragos en pobladores de 4 anexos.

20 Municipalidad Provincial de Islay confir-
ma firma de contrato con empresa que ejecuta-
rá obra de pista de cuatro carriles desde tercera 
playa hasta Las Rocas trabajos comienzan en 
próximos diez días.
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21 Cinco colegios ingresaron a enseñanza 

virtual a 100%, informa Directora de UGEL Islay, 
Karla Misad, en algunos colegios se reportan ca-
sos Covid-19 en alumnos, maestros e incluso en 
personal de mantenimiento y limpieza, colegios 
que ingresan a enseñanza virtual son MERU de 
Cocachacra, José Abelardo Quiñones de Mejía, 
Deán Valdivia, Daniel Alcides Carrión y San Vi-
cente de Paul de Mollendo.

26 17.00 horas: Se realiza reunión entre 
Frente de Defensa de Intereses y Patrimonio de 
Distrito de Islay-Matarani, Comité de Vigilancia 
Ambiental y empresa cementera CBB que trata 
sobre emanación tóxica por descarga de Clinker 
en muelle de Matarani 

27 Durante presentación de estados finan-
cieros de segundo trimestre de año, Southern 
Copper Corporation (SCC) informa respecto a 
proyecto Tía María que ha propuesto a Gobier-
no peruano construir represa de Paltiture en 
lugar de planta de desalinización para proveer 
de agua tanto a proyecto como a comunidad, 
con capacidad de 73 millones de metros cúbi-
cos, de los cuales Southern utilizará 10 millones 
y 63 serán para comunidad con inversión mayor 
que US$100 millones planeado para planta de 
desalinización.

27 Procuradora de Municipalidad Distrital 
de Mejía señala que nunca se otorgó autoriza-
ción a pobladores para que ocupen terrenos en 
playa El Conto, por lo que un día antes fueron 
desalojados de zona para recuperar playas de 
dominio público.

28 Se realizan actividades por fiestas pa-
trias organizadas por Municipalidad Provincial 
de Islay. 

28 14.34.43 horas: es percibido en Provin-
cia de Islay sismo de 4.7 grados de magnitud en 
escala de Mercalli con epicentro a 21 kilómetros 
al este de Quilca en Camana y profundidad de 
72 kilómetros.

28 y 29 En distrito de Punta de Bombón 
se realizan actividades en honor a venerada 
imagen de Señor de la Caña

AGOSTO
2 Municipalidad Distrital de Deán Valdivia y 

Gobierno Regional de Arequipa hacen entrega 
de obra de defensa ribereña en río Tambo en 
sector de La Curva en extensión de 1,116 me-
tros que reduce riesgos de pérdida de cultivos 
por inundaciones en tiempo de avenidas.

2 Sociedad Minera Cerro Verde financia, en 
coordinación con Gobierno Regional de Arequi-
pa, Gerencia Regional de Agricultura y Junta de 
Usuarios de Región, traslado de 750 toneladas 
de guano de isla desde almacén central en La 
Puntilla- Pisco hasta diferentes provincias de 
Arequipa.

3 Ministerio de Salud apertura en Mollen-
do Hogar Protegido para pacientes con do-
lencias psicológicas con presencia de Alcalde 
Provincial de Islay, Red de Salud Islay y personal 
de Minsa.

5 Se inicia campaña de limpieza y recojo de 
residuos en río Tambo en sector comprendido 
entre Carrizal y Boca de Rio con participación de 
centenar de pescadores artesanales camarone-
ros y personal de Servicio de Extensión Pesque-
ra de PRODUCE.

7 Más de 30 turistas bolivianos en moto 
que visitan Mollendo quedan maravillados con 

atractivos turísticos como playas, casonas de 
madera y de gastronomía marina local, desta-
cando el perol de barquillo, plato típico mollen-
dino. Otros aspectos son el orden y limpieza de 
espacios públicos, , quedan gratamente com-
placidos con cambio en ciudad.

8 Gobierno Regional de Arequipa transfiere 
a Municipalidad Provincial de Islay 2’828,291.40 
soles para construcción de pistas, veredas y ber-
mas en Urbanización La Florida de Mollendo. 

10 Ing. Abelardo Meza Gonzales de Pro-
grama Subsectorial de Irrigaciones (PSI) opina 
que proyecto de represa de Yanapuquio debe 
cambiar de ubicación porque en actual se ha 
encontrado roca salina que genera agua salada 
y puede desmontarse, nueva ubicación estaría a 
10 kilómetros de anterior en distrito de Ichuña, 
presupuesto y plazos deben ser ampliados. 

12 Presidente de Directorio de Autoridad 
Portuaria Nacional, Manuel Hinojosa, da inicio a 
operaciones de nueva Unidad de Control Con-
junto en Terminal Portuario de Matarani, imple-
mentada por Programa Global de Control de 
Contenedores (PGCC) para análisis de riesgo de 
contenedores y reducción de empleo para ac-
tividades ilícitas, como Tráfico Ilícito de Drogas 
(TID), contrabando de mercancías, entre otros.

13 Postre tradicional tambeño “arroz vicu-
ña” es oficialmente inventariado como recurso 
gastronómico de valle de Tambo a nivel nacio-
nal por Gerencia Regional de Comercio Exterior 
y Turismo de Gobierno Regional de Arequipa.

15 Operador logístico Drakkar de Consor-
cio de Agricultores de Arequipa (CONAGRAR) 
concluye negociaciones con empresa Imperium 
Global Supply para proveer 10 mil toneladas de 
úrea, fertilizante será entregado directamente a 
agricultores o a Juntas de Usuarios en almace-
nes de puerto de Matarani a 26 dólares (S/ 102 
soles bolsa de 50 kilos.

20 10.00 horas: se lleva a cabo en primera 
playa de distrito de Punta de Bombón compe-
tencia nacional Enduro Cross Country organi-
zado por primera vez en provincia de Islay por 
Instituto Peruano de Deporte y Federación De-
portiva Peruana de Motociclismo.

21 De 08.00 a 16.00 horas se produce cor-
te de servicio eléctrico que brinda Empresa de 
Transmisión Red de Energía de Perú que afecta 
a provincias de Camaná, Caylloma, Castilla, Con-
desuyos, Arequipa, Caravelí e Islay. En provincia 
de Islay corte de servicio se extiende noche in-
cluso madrugada en algunos sectores con baja 
tensión.

22 Municipalidad Distrital de Deán Valdi-
via incentiva como destino turístico a Lomas de 
Challascapa ubicadas a 30 minutos de La Curva 
donde se puede contemplar flora y fauna silves-
tre.

28 Municipalidad Distrital de Cocachacra 
se compromete a ejecutar proyecto de mejora-
miento de servicio de transitabilidad peatonal y 
vehicular en Asociación Pro Vivienda de Interés 
Social San Pablo de El Fiscal con presupuesto de 
casi un millón de soles.

31 Consejo de Ministros aprueba decreto 

de urgencia que crea “fertibono” para pequeños 
productores agrarios que posean o conduzcan 
unidades agropecuarias de hasta 10 hectáreas, 
a fin de atender requerimientos de campaña 
agrícola 2022-2023 y asegurar provisión de ali-
mentos a población. Dispositivo autoriza otor-
gar apoyo monetario individual a productores 
agrarios que hacen uso de fertilizantes químicos 
(nitrógeno, fósforo y potasio -NPK) a través de 
Fondo Agroperú. Apoyo monetario que recibirá 
cada productor agrario oscila entre S/ 496 y S/ 
7,447.

SETIEMBRE
5 En rechazo a Resolución N° 0624-22-ANA 

que otorga licencia de uso de agua superficial 
de rios Titire y Vizcachas a favor de Quellaveco, 
población de provincia de Islay realizará paro de 
72 horas a partir de miércoles 7, anuncian voce-
ros de valle de Tambo.

6 En local de Junta de Usuarios de Tambo 
se realiza reunión de tres Juntas de Valle de 
Tambo, tratan sobre Resolución Directoral N° 
624-2022-ANA-AAA-C0-O, la califican como 
atentatoria contra el Valle de Tambo, solicitan 
presencia urgente de Ministro de Agricultura, 
invitan a reunión a Alcaldes para día siguiente, 
contratar servicios de profesionales en hidrolo-
gía, de abogado o estudio jurídico para determi-
nar estrategia procesal.

6 Congresista por Arequipa Jaime Quito re-
chaza otorgamiento de uso de agua para fines 
mineros a favor de empresa Quellaveco, que 
afecta a valle de Tambo agravando escasez de 
recurso hídrico. Exige a Ministerio de Desarro-
llo Agrario y Riego adoptar medidas necesarias 
para revertir dicha decisión.

8 16.59.41 horas: temblor sacude provincia 
de Islay con epicentro a 13 kilómetros al sur este 
de Atico, provincia de Caravelí, con profundidad 
de 29 kilómetros que alcanza intensidad IV en 
escala de Mercalli. 

9 Alcalde Provincial de Islay ingresa en 
Mesa de Partes Virtual de Despacho Presiden-
cial Oficio N° 569-2022-MPI/A solicitando re-
unión urgente para tratar sobre problemática 
creada por emisión de Resolución Directoral 
N° 524-2022-ANA-AAA-CO que otorga recurso 
hídrico a proyecto Quellaveco y ha conllevado 
a paralización de 72 horas en provincia de Islay.

12 y 13 Vientos con velocidades de 36 
km/hora se presentan en litoral de provincia de 
Islay así como a lo largo de costa sur y norte de 
país.

12 Se inicia paralización indefinida de va-
lle de Tambo con bloqueos en distrito de Deán 
Valdivia.

13 En segundo día de paralización inde-
finida se produce bloqueo de vía costanera en 
distrito de Deán Valdivia en protesta por otorga-
miento de aguas de río Tambo a minera Quella-
veco de Moquegua.

15 Con 5 votos a favor y 2 en contra Con-
cejo Municipal Provincial de Islay rechaza por 
mayoría aprobación de bases administrativas 
que pretendía iniciar proceso de concesión de 
playas por 4 años.

15 En cuarto día de paralización indefinida 
se radicalizan medidas de protesta en valle de 
Tambo con bloqueo de pistas en distritos de 
Deán Valdivia y Cocachacra.

18 Fallece conocido comunicador social 
Mario Rufo Roque Orovilla en extrañas circuns-
tancias. Aún con vida es trasladado al Centro de 
Salud de Alto Inclán donde expira.

20 Es presentada ante Fiscalía de Medio 
Ambiente denuncia contra empresa SEDAPAR 
por verter aguas residuales de color rojizo a mar 
en sector de tercera playa de Mollendo en parte 
posterior de Castillo Forga.

21 Intensas lloviznas en Mollendo causan 
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estragos originando incendio y explosión de 
caja eléctrica en calle Arequipa a escasos me-
tros de local de Municipalidad Provincial de Islay 
obligando intervención de integrantes de Com-
pañía de Bomberos N° 12.

24 11.00 horas: Se efectúa Primer Festipla-
ya de Juventud en Mollendo con presentacio-
nes deportivas, gastronómicas y musicales or-
ganizado por Municipalidad Provincial de Islay.

24 Ministerio de Energía y Minas otorga 
autorización de operación comercial a proyecto 
minero Quellaveco.

26 Nueve recursos llegan a Tribunal Na-
cional de Resolución de Controversias Hídricas 
para exigir anulación de licencia de agua para 
proyecto minero Quellaveco de Moquegua. Re-
claman que se cumpla compromiso previo de 
entregar 10.22 Hm3 al caudal del Tambo, por-
que resolución sólo estipula 6.35 Hm3. 

OCTUBRE
2 En provincia de Islay se realizan con total 

normalidad y calma y tranquilidad social elec-
ciones regionales y municipales.

4 Igualmente COPESCO ha aprobado ex-
pediente técnico para construcción de malecón 
turístico en segunda playa de distrito de Punta 
de Bombón.

7 Funcionarios de Ministerio de Transpor-
tes y Comunicaciones y Provías Nacional infor-
man que proyecto de puente bypass y peatonal 
en sector Alto La Punta de distrito de Punta de 
Bombón será ejecutado en primer trimestre de 
2023.

7 Banco Central de Reserva (BCRP) consi-
dera que paralización de proyecto minero Que-
llaveco haría retroceder en 0,3% crecimiento 
económico de Perú que para este año cerraría 
en 3% según máximo ente emisor.

8 Autoridades regionales de Moquegua 
piden a Gobierno no aceptar presiones de di-
rigentes de valle de Tambo y respetar trámites 
legales. Señalan que no existe justificación téc-
nica para reclamo sobre licencia de uso de agua. 

13 Se realizan actividades centrales por 42° 
Aniversario de Reivindicación Política de distrito 
de Islay-Matarani. 

15 Alcalde Provincial de Islay, Edgar Rivera 
Cervera, declara que aprobación por necesidad 
publica de Puerto Corío ubicado en distrito de 
Punta de Bombón por congreso de la república 
traerá desarrollo y progreso.

15 y 16 08.00 horas: En Complejo Playa 
Uno y Primera Playa de Mollendo se lleva a cabo 
Campeonato Macroregional de Voley Femenino 
denominado “Puerto Bravo” con participación 
de equipos de Arequipa, Camaná, Islay, Tacna y 
Moquegua.

16 Ingenieras Rosa Atayupanqui y Patricia 
Pacheco explican que de cada 4 niños 3 tienen 
valores de arsénico que superan niveles permi-
tidos. En país más de 100 cuencas hidrográficas 
están contaminadas con más de 500 microgra-
mos por litro de metal cuando límite es 50.

16 Empresa Sedapar anuncia firma de con-
venios con universidades particulares San Pablo 
y Católica de Santa María, para ejecución de pro-
yecto de investigación para retiro de arsénico de 

afluentes de río Tambo. 
17 En 2023 podría haber conflictos socia-

les mayores a Tía María declara ex viceministro 
de minas Guillermo Shinno Huamaní con otor-
gamiento de licencia de aguas de río Tambo a 
empresa minera Anglo American Quellaveco. 

20 Congresista María Agüero pide que po-
der ejecutivo instale Mesa Técnica sobre proyec-
to minero Quellaveco antes que estalle conflicto 
social.

23 Se realizan actividades centrales por 
LXX Aniversario de Creación Política de Distrito 
de Deán Valdivia. 

24 Gran preocupación genera retiro de 
establecimientos de salud de provincia de Islay 
de buen número de enfermeras, ginecólogos, 
internistas, pediatras, médicos generales, ciru-
janos, traumatólogos y el propio médico Néstor 
Montesinos, Director de Red de Salud Islay, tras 
ser desplazados a ciudad de Arequipa.

25 20.15 horas: Delincuentes asaltan casa 
de Presidente de Corte Superior de Justicia de 
Arequipa, Javier Fernández Dávila Mercado (56), 
en calle Manuel Ugarteche de Cercado’. En la 
casa también estaban su hijo Eduardo Fernán-
dez Dávila y su nieta. Ladrones huyen llevándo-
se tres celulares, dos laptops y un PlayStation.

26 Universidad Católica de Santa María 
anuncia que a partir de abril de próximo año 
ofrecerá 12 carreras profesionales a distancia 
para población mollendina y de provincia de 
Islay.

26 Tras gestiones que se realizaron des-
de 2017 a través de PET Gobierno Regional de 
Arequipa destina 4 millones 600 mil soles para 
proyectos de infraestructura agraria en provin-
cia de Islay.

27 Se efectúan en circuito de playas activi-
dades centrales por 125° Aniversario de Eleva-
ción de Villa a Ciudad de Mollendo con Izamien-
to de Pabellón Nacional, Bandera local y Desfile 
Cívico Policial Militar.

27 Gobierno Regional de Arequipa hace 
entrega de hospital Alto Inclán de Mollendo tras 
concluir obras de infraestructura y equipamien-
to. Empresa constructora RIPCONSIV y empresa 
de Supervisión Externa ACRUTTA & TAPIA des-
pués de 4 años incluida paralización por pande-
mia y problemas sociales por proyecto Tía María.

27 Se anuncia en Mollendo construcción 
de nueva sede de Universidad Católica de Santa 
María entre diciembre de este año a enero de 
2023 con inversión de 10 millones de soles para 
infraestructura de cinco pisos.

27 Se realizan actividades centrales por 
125° Aniversario de Elevación de Villa a Ciudad 
de Mollendo con presencia de Gobernadora 
Regional de Arequipa y máximas autoridades 
regionales.

NOVIEMBRE
3 Trabajos en obra de nueva vía de cuatro 

carriles entre tercera playa y Las Rocas se eje-
cutan en doble horario y serán terminadas la 
primera semana de diciembre informa Alcalde 
Provincial de Islay.

3 Médicos y enfermeras de Centro de Salud 

de Alto Inclán de Mollendo que fueron capacita-
dos en manejo de modernos equipos médicos 
de nuevo hospital construido en César Vallejo 
son desplazados a ciudad de Arequipa, situa-
ción pone en riesgo entrega de nuevo nosoco-
mio ya que uno de los requisitos es que exista 
personal capacitado.

3 Alcalde Provincial de Islay anuncia inicio 
de trabajos de asfaltado en tramo de carretera 
entre sector conocido como El Tambeñito y Las 
Rocas de Mollendo.

5 En Auditorio de Colegio de Abogados de 
Arequipa Jurado Electoral Especial hace entre-
ga oficial de credenciales a nuevas autoridades 
electas de provincia de Islay.

6 Pedro Renato Alarcón Rodríguez es elegi-
do nuevo Alcalde de Centro Poblado El Arenal 
de distrito de Deán Valdivia, proceso se desa-
rrolla con normalidad en Institución Educativa 
Primaria Rubén Linares Linares, Movimiento 
“Unidos Por El Arenal” obtiene 122 votos.

8 Presidente de Directorio de Terminal 
Terrestre de Mollendo, Luis Concha Zevallos, 
señala que crisis económica y laboral comenzó 
en año 2012 cuando manifestantes incendiaron 
ómnibus interprovinciales y cisterna, además de 
saqueos a locales comerciales, desde esa fecha 
empresas de ómnibus y comerciantes dejaron 
de pagar a Terminal.

8 En operativo de inspección SUNAT en 
Mollendo incauta 26 mil pares de zapatos va-
lorizados en más de dos millones de soles que 
pretendían ingresar bajo modalidad “gato por 
liebre” al declarar bienes sin riesgo como edre-
dones, operativo evita tránsito de contenedores 
con artículos deportivos de reconocidas marcas.

9 Fiscalía Provincial Penal de Islay dispone 
apertura de investigación preliminar contra tres 
ciudadanos y dirigentes de provincia de Islay: 
Santiago Salazar Arteaga, Gladys Añari Flores y 
María Eugenia Uscamayta Mendoza por estar 
inmersos en presunto delito contra el orden 
público en modalidad de disturbios en agravio 
de estado el 8 de setiembre de 2022 durante 
manifestaciones contra Resolución Directoral N° 
624-2022 -ANA-AAA.CO.

11 Biólogo Gustavo Robles Fernández pre-
senta dos denuncias contra empresa de cemen-
to CBB instalada en distrito de Islay-Matarani por 
presunta contaminación ambiental ante Orga-
nismo de Evaluación y Fiscalización del Ambien-
te (OEFA) de Arequipa y Dirección General de 
Asuntos Ambientales de Industria de Ministerio 
de la Producción para que realice exhaustiva 
supervisión, evaluación y fiscalización de dicha 
fábrica por supuesto inadecuado manejo de 
proceso productivo industrial de cemento.

11 Empresa minera Southern Perú entrega 
bonos a agricultores integrantes de comisiones 
Agrarias de sector de valle de Tambo.

12 Corte de servicio de agua potable en 
Mollendo se debió a ejecución de trabajos de 
mantenimiento a equipo electromecánico que 
permite impulsar agua y abastecer a población, 
informa Roger Andia, Jefe Zonal de SEDAPAR.

12 y 13 Se realiza Festival de la Papa en el 
Callejón del Pueblo de Cocachacra frente al Mo-
lino Virgen de la Asunta.

13 ANA realiza XIII monitoreo participa-
tivo de Tambo en que se recogen muestras en 
36 puntos de cuenca de río Tambo a lo largo de 
297 kilómetros.

16 Alcalde Provincial Edgar Rivera Cervera 
se reúne con Alcalde Provincial electo Richard 
Ale Cruz en instalaciones de Municipalidad Pro-
vincial de Islay dentro de marco de coordinación 
de proceso de transferencia.

17 y 18 Funcionarios de Organismo de 
Formalización de Propiedad Informal - Cofopri 
inspeccionan 250 lotes en Asentamiento Huma-
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no Alto La Punta, dirigida a posesionarios que 
en primera etapa u otras ocasiones no estuvie-
ron presentes a momento de empadronamien-
to o no pudieron presentar documentos que 
acrediten titularidad de lote donde viven.

17 Grupo Gloria informa adquisición de 
empresa Soprole líder de industria láctea en 
Chile y valorizada en US$ 527 millones. Empresa 
peruana ha firmado contrato de compraventa 
de acciones con las compañías Fonterra Invest-
ments Pty LTd y Fonterra Limited.

18 Sociedad de Beneficencia de Mollendo 
inicia trabajos de arreglos en fachada de cemen-
terio, con colocación de nuevo piso de ingreso, 
nuevas jardineras, pintura en fachada y rejas con 
nuevos colores.

19 En terminal pesquero privado Océano 
Seafood–Matarani, policías de Unidad Descon-
centrada de Protección de Medio Ambiente y 
personal de fiscalización de PRODUCE-Lima 
realizan operativo de conformidad a R.M. N°209-
2001-PE que establece tallas mínimas de extrac-
ción. En operativo detienen a dos comerciantes: 
Joel Castro (40), con 30 kilos de pulpo talla ju-
venil valorizado en monto de S/ 1.200.00. Vilma 
Hancco (43), con 17 kilos de pulpo talla juvenil, 
por monto de S/ 680.00.

20 Con inversión de 3 millones 400 mil so-
les Municipalidad Provincial de Islay inicia obra 
en Estadio Municipal de Mollendo que incluye 
cambio de gras sintético con certificación FIFA, 
pista atlética, ring de box, gimnasio, mejora-
miento de iluminación total de estadio, entre 
otras mejoras.

24 Se instala primer Directorio de Autori-
dad Portuaria Regional de Arequipa con miras a 
construcción de Mega Puerto de Corío en Audi-
torio Pedro Paulet de Gobierno Regional de Are-
quipa. conformado por abogado Miguel Santa 
Cruz Ochoa Cuadros como Presidente, abogada 
Milagros Miguel Llacsa y abogado Juan Luis 
Quijahuaman Arteta. Participan congresista 
Alex Paredes Gonzales, Ing. Elmer Pinto Caceres 
Consejero Regional, Edgar Rivera Cervera Alcal-
de de Municipalidad Provincial de Islay, capitán 
de navío en situación de retiro Manuel Hinojosa 
Lopez Presidente de Directorio de Autoridad 
Portuaria Nacional.

24 Se inicia obra de reconstrucción de 18 
kilómetros de camino vecinal que une carrete-
ra Panamericana Sur a altura de localidad de El 
Carrizal en sector Valle Arriba en distrito de Co-
cachacra con financiamiento de Autoridad para 
Reconstrucción con Cambios con monto de in-
versión de 10 millones de soles.

25 al 27 Transportistas de carga pesada 
dan tregua de tres días, en kilómetro 48 se nor-
maliza paso de unidades de todo tipo y tonelaje.

25 Se suspende firma de acuerdo transac-
cional entre Sociedad de Beneficencia de Mo-
llendo y Gerencia de Red Asistencial Arequipa 
de Essalud y es reprogramada para nueva fecha, 
con este acuerdo Essalud asume propiedad de 
terreno que ocupa Hospital II Manuel de Torres 
Muñoz y entrega a beneficencia terreno de 60 
mil metros cuadrados, además de asistencia 

médica por 8 años para usuarios de Beneficen-
cia. Reprogramación se debe a que no ha salido 
registro de poderes a favor de nuevo Gerente de 
Essalud Arequipa, Miguel Adolfo Barreda De La 
Cruz.

28 Se desarrolla Sexta Reunión de Trabajo 
en Agencia Agraria Islay de La Curva que trata 
sobre políticas agrarias a nivel regional.

28 Tres regidores de Municipalidad Distri-
tal de Mejía denuncian ante policía que retroex-
cavadora de propiedad de Municipalidad realiza 
trabajos en chacra de padre de alcaldesa.

29 Jefe Zonal de SEDAPAR Mollendo, Ro-
ger Andia, informa que servicio de agua potable 
es cortado en Mollendo hasta 2 de diciembre, 
mientras que en distrito de Islay-Matarani hasta 
3 de diciembre.

29 SERFOR comunica que han fallecido 
debido a influenza aviar 10,257 pelícanos de los 
que 2,919 son piqueros marinos, 614 camanay, 
entre otras especies, debido a que se trata de 
virus altamente contagioso.

29 Municipalidad Provincial de Islay hace 
entrega de buena pro para obra de tercera pla-
ya, trabajos consistirán en construcción de ma-
lecón, espacios para caminerías, veredas, acce-
sos, áreas verdes, iluminación, entre otros.

29 Alcalde Provincial de Islay, Edgard Ri-
vera Cervera, participa en Congreso de Turismo 
Macrorregional Sur organizado en ciudad de 
Arequipa por Ministerio de Comercio Exterior y 
Turismo.

30 Administrador Técnico de Oficina Des-
concentrada de SERFOR Arequipa, Luis Felipe 
Gonzales, advierte que virus influenza aviar 
tipo A, subtipo H5 no tiene cura y es mortal 
por lo que pide a población no estar cerca de 
aves silvestres, recomienda no auxiliar animales 
silvestres heridos. Servicio Nacional de Sani-
dad Agraria de Perú (SENASA) ha confirmado 
casos positivos en aves silvestres, pelicanos en 
regiones de Piura, Lambayeque y Lima. No se 
tiene reportes de esta enfermedad en aves de 
traspatio o granjas comerciales; por lo que no 
representa riesgo para el consumo de carnes y 
huevos de aves domésticas.

DICIEMBRE
1 Taxistas colectivos de Mollendo incre-

mentan costo de pasaje urbano a 2 soles con 50 
céntimos en cercado y 3 soles a partes altas.

2 Luis Felipe Gonzáles, Administrador Téc-
nico de Oficina Desconcentrada de SERFOR 
Arequipa señala que municipalidades tienen la-
bor importante para organizar entierro de aves 
marinas muertas por influenza aviar, además 
ha dispuesto un funcionario de institución para 
que monitoree las playas de provincia de Islay.

2 Capitán de Puerto Mollendo-Matarani, 
Comandante Eduardo Franco Napuri, informa 
que ante emergencia sanitaria por influenza 
aviar ha emitido alerta de capitanía recomen-
dando a pescadores que desarrollan descargas 
de pescado eviten aglomeración de aves ma-
rina durante descarga en muelles privados o 
públicos.

2 Administrador Técnico de Oficina Des-
concentrada de SERFOR Arequipa informa que 
en distrito de Mejía se reporta primera alerta de 
pelicanos muertos, autoridad de fauna silvestre 
señala que resultados de muestras tomadas a 
aves marinas dieron negativo a influenza aviar.

2 al 4 Se realiza Festival Gastronómico 
Nacional “Perú Mucho Gusto” en explanada de 
Castillo Forga de Mollendo, organizado con aus-
picio de PROMPERU.

4 Administrador de Sociedad de Benefi-
cencia de Mollendo, Mauricio Alonsilla, anuncia 
que Beneficencia fue elevada a categoría A, por 
lo que se proyecta duplicar cobertura de benefi-
ciarios para 2023.

5 Promperú informa que Feria Gastronómi-
ca organizada en circuito de playas de Mollendo 
reunió en tres días de duración a 21 mil asisten-
tes, se degustaron más de 28 mil platos proce-
dentes de 11 regiones, siendo reconocidas Lam-
bayeque, Tacna, Tumbes, Ica, Ucayali y Lima.

8 Iglesia Inmaculada Concepción de Mo-
llendo cumple 150 años de fundada.

9 01.00 a 04.00 horas: Por segundo día con-
secutivo vuelve a caer lluvia con gotas grandes 
en provincia de Islay.

9 Panamericana Sur es bloqueada por ma-
nifestantes exigiendo cierre de congreso y ade-
lanto de elecciones, no permiten pase vehicular. 
Efectivos policiales se hacen presentes en La 
Joya para despejar vía, manifestantes continúan 
con bloqueo. 

9 SUTRAN insta a empresas, conductores y 
pasajeros a tomar precauciones ante interrup-
ción de vías en sur de país en protesta por va-
cancia de ex presidente Castillo.

11 En horas de mañana se lleva a cabo 
nueva movilización desde Obelisco de Avenida 
Mariscal Castilla hasta Plaza Bolognesi en pro-
testa por vacancia de Pedro Castillo y sucesión 
de Dina Boluarte.

12 En distrito de Punta de Bombón son 
enterrados 120 pelícanos muertos a causa de 
gripe aviar en fosas cerca a desembocadura de 
río Tambo en Anexo de Catas.

12 Gerencia Regional de Educación de Are-
quipa mediante Comunicado N° 023-20ee dis-
pone suspensión de labores escolares en toda la 
región ante hechos de violencia producidos en 
aeropuerto, planta de Leche Gloria, comisarías y 
otros locales públicos y privados.

15 Fuerzas Armadas se ubican en custodia 
en Planta de combustible de Petro Perú en dis-
trito de Mollendo y en acceso a Puerto de Mata-
rani en distrito de Islay

15 En horas de tarde CGTP Provincial Islay 
vuelve a movilizarse por calles de Mollendo en 
pleno estado de emergencia y suspensión de 
garantías exigiendo renuncia de Dina Boluarte 
a Presidencia de República y en rechazo a falle-
cimiento de varias personas a nivel regional y 
nacional.

15 Alcalde Provincial de Islay anuncia en 
reunión con obreros municipales que trabaja-
dores recibirán aumento de sueldo de 300 soles 
a partir de mes de enero de 2,023.

16 09.00 horas. personal de policía nacio-
nal de Mollendo realizan “marcha por la paz” 
con polos blancos, desde Parque San Francisco 
hasta Plaza Bolognesi, durante recorrido por 
calles céntricas reciben aplausos y respaldo de 
población.

16 Personal militar y policial despejan ca-
rretera costanera en Deán Valdivia y Punta de 
Bombón normalizándose tránsito vehicular. 

16 Municipalidad Distrital y Junta de Usua-
rios de Punta de Bombón realizan trabajos de 
descolmatación y encauzamiento de río Tambo 
ante próxima temporada de lluvias.

25 Se celebra la Fiesta de Navidad en pro-
vincia de Islay.
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2 Percy eguiluz Menéndez
      Historiador

ENTRE LA LEYENDA Y LA 
HISTORIA DE LA PUNTA 

Hasta el año de 1937 los pobladores de La 
Punta no conocían la historia del origen de 
nuestro pueblo, la única fecha importante 
que se celebraba correspondía a la festi-
vidad religiosa Señor de los Desampara-
dos del primero de enero. Esta imagen de 
Cristo fue declarada en 1937 como patro-
no, fundador y defensor del pueblo de La 
Punta por el alcalde Mariano Tejada, posi-
blemente con el ánimo de dar realce a esta 
festividad.

Esta decisión del alcalde Tejada se sus-
tentó en base a un artículo publicado en 
la antigua revista La Punta del año 1934 
titulado “Hecho constitutivo de la fundación 
de La Punta”, donde se dio a conocer la his-
toria de la llegada del Señor de los Desam-
parados a nuestro pueblo en 1845 como 
su hecho histórico fundacional, pero en un 
sentido periodístico, literario y legendario 
cuya fuente de información fue tomada de 
la versión oral, pues se expresa en el mis-
mo artículo “Tal es lo que nos dice la tradi-
ción pacientemente recogida del testimonio 
de los más ancianos de La Punta” (La Punta, 
1932). Dicha revista la dirigía el aboga-
do mollendino Manuel V. Valdivia, quien 
también presidia la institución religiosa: 
“Centro de Católico de caballeros”, y posi-
blemente autor del mencionado artículo. 

Por su parte el párroco de Cocachacra, 
Canónigo Manuel Toribio Málaga, publicó 
también en esta revista, en el año de 1937, 
el artículo titulado “Primer centenario de la 
fundación de La Punta” en el que explica 
que la fundación de nuestro pueblo co-
rresponde al 5 de diciembre de 1842; esto 
lo sustentó con base en un expediente so-
bre el traslado de la antigua vice parroquia 
de Las Palmas o La Pampilla a la naciente 
población de La Punta. Desde entonces se 
fue conociendo nuestra historia partiendo 
de un hecho histórico que consideró el tra-
zo de un viejo camino de herradura, posi-
blemente prehispánico, hacia las lomas de 
Amoquinto y a Moquegua. 

Sin embargo, la celebración del aniver-
sario de nuestro pueblo correspondiente 
al 5 de diciembre toma relevancia a partir 
del gobierno municipal de Salomón Misad 
Núñez, quien eligió esta fecha en 1975 

para inaugurar el puente Freyre sobre el 
río Tambo; y posteriormente con la alcal-
desa Lelia Ascuña Paredes quien organizó 
un corso, serenata y sesión solemne con 
autoridades civiles y militares de la región.

FUENTES PARA CONOCER 
NUESTRA HISTORIA 

El Archivo Arzobispal de Arequipa con-
serva documentación importante, pues el 
proceso de formación de nuestro pueblo 
se realizó en la coyuntura de un juicio ecle-
siástico de traslado de una vice-parroquia; 
los documentos insertos en el expediente 
de dicho traslado en 1842 fueron la fuen-
te de información primaria que utilizó el 
Canónigo Málaga para redactar su artí-
culo, también dicho archivo conserva el 
documento de donación del terreno ne-

cesario para la edificación de iglesia, casa 
cural, plaza y cementerio de 1843, este es 
importante por ser el primero y de forma 
oficial que se elabora en nuestro pueblo 
y también porque se mencionan y firman 
los “patricios” fundadores; además que en 
el lugar donado se construyó en 1845 la 
capilla que albergó al Señor de los Des-
amparados y hoy forma parte del centro 
cívico-religioso del distrito. También este 
archivo custodia otros documentos como 
la Erección Canónica de la parroquia, las 
visitas pastorales a la misma por los obis-
pos, los libros de bautizos, matrimonios y 
defunciones de nuestra parroquia, libros 
de fábrica de la antigua iglesia, etc.

Por otro lado, el Archivo Regional de 
Arequipa conserva documentos de carác-
ter civil como testamentos de pobladores 
de La Punta ante notarios públicos de la 

Rumbo a su bicentenario

PUNTA DE BOMBÓN 
180 AÑOS 
DE HISTORIA

La actual calle San Martín que 
fue en sus orígenes el camino 

de herradura hacia las lomas y 
MoqueWgua.

El paso del río Tambo que tenía que 
ser cruzado en bote o andarivel, el 
más grave problema de La Punta en su 
historia.

HISTORIA
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provincia de Islay y Arequipa, ventas de 
predios, alquileres, etc.

La revista La Punta órgano del Centro 
Cultural de Caballeros Católicos publicada 
entre 1936-1943 dirigida por el abogado 
y agrimensor Manuel V. Valdivia; la revista 
El Valle (1936-1941), la revista Mollendo 
(1957-1964) publicada por el Círculo Cul-
tural Carlos Baca Flor; y la revista La Punta 
(1969-hasta la actualidad) del abogado y 
periodista Miguel E. Vásquez Torres contie-
nen importante información.

También se puede considerar como 
fuentes históricas a las fotografías que han 
retratado nuestro pueblo desde fines del 
siglo XIX siendo estas fieles testigos de los 
hechos trascendentales, la vida cotidiana, 
la religiosidad, personajes, etc. que de al-
guna manera contribuyeron a la construc-
ción del pasado de La Punta.

APORTES HISTORIOGRÁFICOS 

El principal aporte es del Canónigo Toribio 
Málaga en su artículo antes mencionado y 
se considera el primero escrito sobre nues-
tro pueblo con rigor histórico. También 
consideramos la monografía del distrito 
de Punta de Bombón del profesor Lino 
Benavente Lazo publicada en la revista Mo-
llendo de 1952; los artículos del Ing. Mario 
Arenas Figueroa publicados en la revista 
La Punta desde 1991, información que se 
compiló en el libro póstumo “Obra perio-

dística en la revista La Punta 1991-2006”; 
el libro de Abrahán Álvarez Lazo titulado 
“Memorias de Bombón”; y los avances en 
el conocimiento del pasado agrario, civil 
y religioso que publicamos en los libros 
“Un pueblo, una parroquia, una imagen y la 
fiesta del Señor de los Desamparados”; “Tres 
haciendas y un pueblo. Historia agraria del 
distrito de Punta de Bombón”; “Historia de la 
Archicofradía de la Virgen del Carmen”; “Cien 
años de la parroquia de Punta de Bombón” 
(libro virtual); y los artículos “Catas: un pue-
blo frente al mar”; “Una mirada en la historia 
sanitaria en La Punta de Bombón”; “Bases 
documentales para la organización territorial 
del distrito de Punta de Bombón”, etc.

HECHOS IMPORTANTES DE 
NUESTRA HISTORIA: 

Los terremotos 
Los hechos que ha marcado nuestra his-

toria son los terremotos de los años: 1868, 
1958, 1960, 2001 porque ha configurado el 
espacio urbano y arquitectónico de La Pun-
ta y el fervor religioso de sus pobladores. 
Del terremoto ocurrido el 13 de agosto de 
1868 existen testimonios que se recogieron 
a testigos, posiblemente ancianos, y publi-
cados en la antigua revista La Punta; sin em-
bargo, un documento valioso de ese suceso 
es el primer libro de bautizos que a fojas 1 
se lee: “Libro de bautismos desde el tiempo en 
que falleció ahogado el teniente cura de esta 
Viceparroquia de Nuestra Señora del Carmen 
de la Pampilla, en el que se encuentran apun-
tes de algunas partidas que pertenecen a los 
libros que se perdieron en la inundación del 
mar, que sucedió el día 13 de agosto del año 
del señor de 1888…” (AAA. 1868)

El 15 de enero de 1958 y el 13 de enero 
1960, casi un año de diferencia y en verano, 
en el sur del Perú se sucedieron dichos te-
rremotos. De estos desastres se conservan 
fotografías que retratan los daños ocasio-
nados en La Punta de Bombón. El 23 de 
junio del 2001 Arequipa y el sur peruano 
fue sacudido por otro sismo de conside-
rable magnitud; nuestro pueblo sintió los 
estragos de ese terremoto y quedó regis-
trado en varias fotografías y videos; con la 
reconstrucción cambio el aspecto urbano 

Si bien los movimientos sísmicos han causado grave dolor, han sido también un acicate para 
mejorar las construcciones.

y arquitectónico de La Punta, destruyen-
do las pintorescas casitas de techos a dos 
aguas o mojinete característica propia de 
la arquitectura republicana.

Luz eléctrica
En diciembre de 1947, según Lino 
Benavente Lazo por gestiones de la célu-
la parlamentaria aprista, llego un motor 
de 75 HP, se instaló en una propiedad del 
municipio de la calle Arica y luego en el 
plantado de los postes tuvo activa partici-
pación el alcalde del distrito Isaac Hurtado 
Carpio “Como un real paladín, él mismo en 
persona utilizando a la gente y vehículos de 
su ingenio arrocero y apoyado por entusias-
tas vecinos, hizo parar los postes, se tensaron 
las líneas y se instaló el motor.” (Benavente, 
1979, 13)

Puente Freyre 
Una de las obras trascendentales para el 
desarrollo de nuestro distrito fue la cons-
trucción del puente Freyre. La Punta de 
Bombón estuvo aislada por el río Tambo 
hasta 1974. No obstante, el municipio 
construía puente de palos en una zona 
denominada “El Chilcal” muy cerca del des-
aparecido Monte Grande y llegaba hasta 
Guardiola (La Curva). Pero fue en tiempos 
de crecida del caudal del río cuando el pro-
blema se hacía más crítico, la solución era 
la instalación de un andarivel temporal o el 
cruce del río con botes y balsas. 

“La mañana del 5 de diciembre de 1974 
cuando nuestro pueblo cumplió 132 años de 
fundación miles de personas se congregaron 
desde muy temprano en las inmediaciones 
del puente “Augusto Freyre” para participar 
emocionados en la inauguración de esta 
monumental obra” (La Punta. 1975), así dio 
a conocer la revista La Punta este gran su-
ceso. En el evento estuvieron los generales 
Jorge Gómez Becerra, Arturo Cavero Ca-
lixto y Atilio López Ameri; la señora Teresa 
Layzequilla viuda del general Freyre, el pre-
fecto de Arequipa Edgar Mendoza Zamora, 
el alcalde de Arequipa Guillermo Lira y las 
autoridades locales. Por su parte el comité 
pro-puente, formado en 1971 que tuvo de 
Presidente a Salomón Misad, alcalde del 
distrito; Secretario Juan José Ampuero; Te-
sorero Juan de Dios Medina, cura del pue-
blo; Fiscal Ing. Carlos Guillén Carrera; Vocal 
Alberto Rivera Guillén quienes fueron los 
artífices de la gestión de la construcción de 
este puente, ofrecieron un almuerzo a los 
invitados y autoridades en la plaza ameni-
zada por la banda del ejército.

En Arequipa también se formó un co-
mité pro-puente con la finalidad de ayudar 
con el financiamiento al comité central. 
Según la revista La Punta donaron: Daniel 
Cáceres Salas 5 mil soles, Adolfo Ascuña 
Portugal 3 mil soles, y los señores: Gustavo 
Carrera, Emilio Cáceres, Víctor Paredes; Án-
gel Carrera, Lino Gómez, Eleazar Carrera, Ós-
car Rebaza, Manuel Herrera, Carlos Guillén, 
Félix Basurco, Lino Benavente, Jorge Carre-
ra, Manuel Villamar y Juan Álvarez dos mil 
soles cada uno. El colegio nacional mixto de 
La Punta, hoy Víctor Manuel Torres Cáceres, 
dono 5 mil quinientos soles producto de un 

La construcción del templo por acción 
colectiva del pueblo fue otro de los hechos 
más trascendentales de nuestra historia.

HISTORIA
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bingo. También en 1972 se formó un comi-
té de damas pro puente siendo presidenta 
Dora Bejarano, Vicepresidenta Naty Carba-
jal, Secretaria Irma Pacheco, Tesorera Bety 
Carrera, Fiscal Iris Pacheco, coordinadora de 
comisiones Beatriz Ascuña. Es importante 
mencionar esto porque la construcción del 
puente Freyre es una obra colectiva, hecha 
con el esfuerzo de los punteños.

Se denomina puente Freyre en memo-
ria del general Augusto Freyre García Mon-
terroso, quien tuvo a bien el empeño de 
iniciar la obra de este puente para el distrito 
de Punta de Bombón y terminar definiti-
vamente el aislamiento de esta parte del 
valle en el gobierno del general Juan Velas-
co Alvarado. El general Freyre murió trági-
camente antes de ver culminada esa obra. 
Este puente, aunque traído desde Chaviña – 
Ocoña de la antigua Panamericana y de un 
solo carril, fue utilizado por varios años y es-
tuvo expuesto a un colapso por los embates 
del río Tambo en los meses de verano o de 
crecida. La solución fue construir un nuevo 
puente como actualmente se hizo.

La educación en el distrito
El proceso histórico de la educación de 
La Punta se inicia en 1911 cuando llegó el 
profesor Manuel Paiva para abrir una Es-
cuela de Varones en este pueblo que pos-
teriormente se denominó “Centro Escolar 
N° 963”; por gestiones de los profesores Er-
nesto De Olazával Llosa y Manuel Ampuero 
Ampuero en 1954 se designa como “Escuela 
Pre-vocacional Rural N° 963” contando con 
un huerto escolar en su parte posterior.

Ernesto De Olazával Llosa, además de 
maestro fue promotor cultural, un auténti-
co líder del pueblo. Promovió la construc-
ción del local de la escuela iniciado en el 

año de 1940. Fue alcalde de La Punta y diri-
gente deportivo. En el campo religioso por 
varios años fue presidente del “Comité de 
Mayordomos del Señor de los Desampara-
dos” y vicepresidente de la “Junta Pro-cons-
trucción del Templo”. Son muchas las obras 
que realizó para perennizar su memoria. La 
escuela Pre-vocacional Rural N° 963 cam-
bió de nombre a “Ernesto De Olazával Llo-
sa N° 40488” el 20 de noviembre de 1978.

Aproximadamente en el año de 1925 
empieza a funcionar una escuela para niñas 
en La Punta denominado “Centro Educati-
vo N° 964”, las primeras profesoras fueron 
Eloísa Paiva y Obdulia Ibárcena Acosta de 
Herrera. En el año de 1934 la directora Ju-
lia Matilde Butrón Fernández adquirió un 
terreno para la construcción del local. Pos-
teriormente, la directora Doris Benavente 
empieza a construir el local. En 1974 esta 
escuela se denomina “Centro Educativo 
40490”, bajo la dirección de la profesora El-
sie Benavente. El 17 de octubre de 1996 con 
Resolución Directoral N°0838 de la USE Islay 
al “Centro Educativo 40490” se le denomina 
“Señor de los Desamparados”.

El 23 de abril de 1947 el profesor Eve-
rardo Zapata Santillana abre una escuela 
en La Punta con el N° 9638. Fue precisa-
mente en esta época en que nació la idea 
de comunicar su saber y su experiencia 
dando sus primeros pasos para editar un 
libro elemental de lectura para niños y 

para facilitar la labor de sus colegas al que 
le puso por nombre “COQUITO”, que tie-
ne gran acogida en el magisterio por su 
calidad de conceptos y lo didáctico de su 
contenido. Los orígenes de esta escuela y 
del libro “COQUITO”, están profundamente 
ligados. Aquella escuela en un principio 
funcionó en la calle Grau esquina con Deán 
Valdivia (cerca de la plaza principal), luego 
en la calle Víctor Lira y posteriormente en 
la avenida Ernesto De Olazával Llosa don-
de se levanta su propio local, en el terreno 
donado por el maestro Zapata. El profesor 
punteño Lino Benavente Lazo de destaca-
da trayectoria y autor de las enciclopedias 
“FANAL” fue el segundo director de este 
centro educativo.

El 19 de abril de 1964 se crea el Cole-
gio Nacional Mixto de Punta de Bombón, 
como no tenía local propio este funcionó 
en varias casas del pueblo. El primer direc-
tor fue Emilio Hinojosa Rubio y posterior-
mente Nicolás Flor y Flor. Luego se formó 
el “Comité Pro-terreno del Colegio”, lo pre-
sidió Manuel Santos Vásquez Salas, y lo in-
tegraron el sacerdote Juan de Dios Medina 
Silva, Lino Benavente, y las señoras Lola 
Mariño de Coa, María Gómez de Portugal, 
Carmen Cornejo de Tejada, Hermelinda To-
rres, Delfina Eguiluz de Ascuña, etc. con las 
actividades que realizaron lograron adqui-
rir de la Sra. Guillermina Guillén de Arispe 
un terreno de 4 topos que luego donaron 

Carlos Guillén en los afanes para movilizar 
a la gente para la construcción del puente 
Freyre.

Celebración de 
fiestas patrias 
en la plaza 28 

de julio. Foto 
tomada por 

Víctor Romero 
circa 1960.
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al Ministerio de Educación. En 1971, SINA-
MOS del gobierno de Velasco Alvarado, 
construyó el local. El 16 de mayo 1979 se 
le da como nombre a este colegio “Carlos 
Baca Flor” siendo director Sebastián Pare-
des Valer. Con este nombre duró solo tres 
años, el profesor Lino Benavente hizo ges-
tiones para cambiarlo de nombre al de Víc-
tor Manuel Torres Cáceres, sacerdote mer-
cedario hijo ilustre del pueblo, gestión que 
se hizo efectiva por Resolución Ministerial 
del 14 de setiembre de 1982.

El Centro Educativo Inicial fue creado 
el 10 de abril de 1972, su primera directora 
fue Soledad Tejada de Tassara, en sus inicios 
este Centro Educativo funcionó en una ca-
sona de la avenida San Martín de propiedad 
de la Señora Clotilde Álvarez de Lizárraga. 
En 1994 Lino Benavente Lazo donó al Minis-
terio de Educación un terreno en la avenida 
Ernesto De Olazával Llosa para la construc-
ción del local propio para su escuela, que 
luego pasó a ser local del “Centro Educativo 
Inicial Medalla Milagrosa” que desde el 6 de 
octubre de 1995 lleva ese nombre, cuando 
era directora la Sra. Tula Nájar.

Urbanismo y Arquitectura 
La Punta de Bombón se formó a partir de 
1842 a la vera de un camino de herradura 
del valle de Tambo a las lomas de Amo-
quinto y Moquegua; parte de este camino 
actualmente es la avenida San Martín, que 
hasta 1950 aproximadamente se denomi-
nó Lima, comúnmente conocida como “la 
calle grande”. Esta avenida aún conserva el 
patrón original de un camino de herradu-
ra, es decir, tiene el trazo de una calle estre-
cha y serpenteada propio de esos caminos; 
las cuadras o esquinas de la calle se deli-
mitaron en base a las acequias regadoras 
que cruzaban dicho camino y regaban los 
fundos agrícolas posteriores hasta el mar y 
donde desaguaban estas acequias, dando 
así la formación de las pintorescas “rondas” 
o caminos a la playa. El primer barrio en 
formarse en el pueblo de La Punta fue lla-
mado “La Cabrería” (ahora Chicago Chico) 
contiguo a la plaza de armas y conforma-
do por dos calles paralelas Simón Bolívar 
y José Eguiluz; y dos horizontales la calle 
Ramón Cáceres y Tacna.

La calle Víctor Lira, nombre que toma 
del filántropo y dueño de la hacienda Pam-
pa Blanca, anteriormente se denominó 
“Calle a la hacienda El Pino”; esta iniciaba 
en la San Martín y terminaba en la anti-
gua hacienda mencionada. Popularmente 
también se denominó “Calle de los muer-
tos” por ser el único tránsito de los cortejos 
fúnebres hacia el cementerio del pueblo 
ubicado en el cerro Bandurrias. 

Las primeras casas que se constru-
yeron fueron de carrizo (caña brava) o 
quincha rústica y techos a dos aguas con 
entramado de “matara” (esteras). Posterior-
mente, después del terremoto de 1868, se 
hicieron construcciones de quincha tarra-
jeada con arena y cal; también de adobe, 
material de construcción que fue emplea-
do para hacer las casonas de las familias 
más pudientes del pueblo; sin embargo, 
pocas de estas casonas han resistido a los 

cambios producto de la modernidad y los 
desastres naturales, y que ahora consti-
tuyen un legado de nuestro patrimonio 
cultural de la arquitectura republicana de 
inicios del siglo XX.

Para construir las casas de adobe, em-
pezaban con la elaboración de un plano o 
un croquis, en el cual distribuían las habi-
taciones, que por lo general eran de cuatro 
piezas y un zaguán (pasadizo) en el medio; 
dos habitaciones eran destinadas a sala y 
comedor respectivamente, y las otras dos 
para dormitorios, una para los padres y la 
otra destinada a los hijos sin distinción de 
sexo; la cocina estaba ubicada en el primer 
patio, esta tenía una salida a la que deno-
minaban “porticalle”; otro espacio era “el 
traspatio” que abarca la mitad del área de 
la vivienda y que servía de gallinero, aquí 
también se ubicaba la letrina.

La sala por lo general tenía puerta a la 
calle y dos ventanas, una a cada lado de la 
puerta, esto daba forma a la fachada de la 
casa tradicional que tenía una ornamen-
tación funcional: la jamba, tablón tallado 
que cubría el algunas veces tosco pegado 
de marco de la puerta al adobe; la cornisa, 
tablón tallado que cubría la madera salien-

 Ernesto de 
Olazaval, director 
de la escuela 963, 
hoy EDOLL, que se 
construyó con el 
esfuerzo de toda la 
comunidad.

 Julia Matilde 
Butrón, directora 
de la escuela de 
mujeres 964, de grata 
recordación.

te de los tijerales que daban forma al techo 
a dos agua y cubierto con calamina o mo-
jinete (quincha); y el zócalo, estructura de 
cemento arena y cal, con formas o moldes 
rectangulares, que cubrían la pared entre 
el piso y la base de la ventana.

Migración andina y formación de 
pueblos jóvenes

A partir de la década de 1950 el Perú vivió 
un proceso social de migración de los an-
des hacia poblaciones de la costa debido 
a críticos factores socioeconómicos que 
atrasaban nuestro país. Nuestro pueblo no 
fe ajeno a este fenómeno social, producto 
de ello es la formación de urbanizaciones 
entorno al casco urbano tradicional de La 
Punta y los dos pueblos jóvenes “Costane-
ra-sur” y “Belaúnde Terry”, ahora denomi-
nado “Alto La Punta”.

Además, se han formado numerosas 
Asociaciones de Vivienda de Interés Social 
(AVIS) como por ejemplo las urbanizacio-
nes 14 de setiembre, Santa Mónica, Los Oli-
vos, Santa María, La Chacrita, entre otras.

Personajes
Es importante mencionar en este balance 
histórico a los personajes que desde su 
trinchera aportaron directa e indirecta-
mente en la imagen y desarrollo del pue-
blo de La Punta. En lo religioso destaca el 
mercedario Fray Víctor Manuel Torres Cáce-
res, Comendador de la Orden Mercedaria y 
Director del Colegio Nacional de Huacho. 
En el ámbito político debemos mencionar 
entre las figuras que trabajaron el desarro-
llo del distrito a Francisco De Olazával Ri-
bero y Lucio Zenén Velásquez Zevallos. En 
el campo de la educación a los profesores 
Ernesto De Olazával Llosa, Everardo Zapa-
ta Santillana, Lino Benavente Lazo, Manuel 
Ampuero y Fortunato Bisbal Lazo. Final-
mente, los personajes que simbolizan lo 
heroico y patriótico son el Teniente Coro-
nel Juan Francisco Chávez Valdivia, héroe 
de Angoteros y Torres Causano en la gue-
rra con el Ecuador en 1941; Ramón Cáceres 
y José Eguiluz, muertos heroicamente en la 
batalla de Chule, en el contexto de la gue-
rra con Chile en 1880.

Centro Pre Vocacional Rural N° 963, que se construyó por acción colectiva.



24
1969 -2023

RESPONSABILIDAD CÍVICA

2 Por: edgard norberto “beto” lajo 
Paredes

¿Ciudadanos y ciudadanas, quieren un 
gobierno local eficiente, transparente 
y probo? Tendrán que organizarse, 
informarse, vigilar y participar. El no 

organizarse, el no informarse, el no vigilar 
y el no participar, es propiciar por inacción 
e indiferencia malas gestiones ediles y, a la 
vez, es una forma de complicidad y/o en-
cubrimiento.

Distinguidos/as regidores/as, ustedes 
son el equipo político gubernamental, 
conforman el concejo municipal (órgano 
de gobierno local colegiado), tendrán la 
hermosa y laboriosa tarea de trabajar las 
propuestas del Plan de Gobierno Munici-
pal presentado, y convertirlo en proyectos 
de Ordenanzas Municipales y Acuerdos de 
Concejo Municipal. Previamente deben 
compatibilizarlo con las funciones especí-
ficas exclusivas y compartidas, según sean 
municipalidades provinciales o distritales, 
establecidas en la Ley N° 27972, Ley Orgá-
nica de Municipalidades (LOM); también, 
concatenarlo con el Plan de Desarrollo 
Municipal Concertado, aprobado por el 
Gobierno Local.

Además, deberán dar a conocer al so-
berano, es decir a la población, es decir no-
sotros los ciudadanos, por lo menos, tres 
documentos indispensables, consensua-
dos entre los regidores de mayoría y mino-
ría, durante el primer mes del período de 
gestión edil: 
1.- La Agenda Municipal Normativa Gene-

ral 2023 – 2026 y la Agenda Municipal 
Normativa Específica Anual.

2.- El Plan Municipal de Fiscalización Gu-
bernamental, Integridad y Prevención 
de la Corrupción.

3.- Y el Programa de Comunicación Vecinal 
Múltiple, permanente y periódica. 
Estos documentos de gestión guber-

namental normativa, fiscalizadora y comu-
nicacional, tienen su base legal en el artí-
culo 10 de la LOM. 

Respetables alcaldes/as. Les pedimos 
nos den a conocer al equipo técnico gu-
bernamental, es decir, a quienes ocuparán 
los cargos de confianza y por qué han sido 
elegidos (gerencias municipales, técnicas, 
legales, también, asesores, consultores, ya 
sean permanentes, temporales u ocasiona-
les), pues tendrán la bella y difícil respon-
sabilidad de procesar el Plan de Gobierno 
Municipal, compatibilizado y concatenado, 
para su implementación, expuesto en por 
lo menos, tres documentos indispensables:
1.- Plan de Inversiones: obras a ejecutar, 

servicios a mejorar, durante el período 
municipal.

2.- Plan de Gestión de Conflictos Vecinales: 
concertar con los vecinos la ejecución 
de obras, con el propósito de mitigar 
posibles molestias y evitar, paralizacio-
nes.

3.- Plan de Control Interno y Seguimiento 
de la Gestión Municipal, para detectar 
errores y corregirlos, evitar atrasos y 
avanzar, por último, fortalecer a los ho-
nestos y separar a los vulnerables a la 
corrupción e ineficiencia. 
El fundamento legal, de estos docu-

mentos de gestión gubernamental ejecu-
tiva- administrativa, está en el artículo 26 
de la LOM.

Desde ya les decimos, no queremos 
verlos llorar, bramando: que el alcalde an-
terior no les ha dejado un buen sillón o se 
ha llevado el wáter. Sí, queremos escuchar-
los, con claridad, indicarnos: qué obras y 
servicios locales van a continuar y/o me-
jorar de la gestión anterior. También, nos 
den a conocer: qué metas van a cumplir 
al 2026, y en qué porcentaje van a reducir 
las brechas sociales al 2026. No caigan en 
el complejo de adán, de creerse que con 
ustedes empieza la historia, menos de te-
ner el síndrome del mediocre, de estar de 
brazos cruzados o decir “no se puede hacer 
nada”, pretextando que la anterior gestión 
no ha dejado nada o todo lo ha hecho mal.

Finalmente, frente a los serios y com-
plejos problemas, no incurran en mirada 
tubular, sino más bien tengan una visión 
central y periféricas. En otras palabras, po-
sean una mirada integral en el espacio y en 
el tiempo, y, para afrontar, tales problemas, 
tengan la virtud de convocar a políticos 

talentosos, a técnicos competentes, a líde-
res institucionales y a ciudadanos dignos; 
sin recelos de ninguna índole, sin cálculos 
mezquinos y sin complejos de inferioridad. 
Es su gran oportunidad de continuar lo 
bueno, rectificar equivocaciones, mejorar 
lo realizado y avanzar más rápido. No la 
desperdicien. 

Vecinos y vecinas, asumamos el deber 
y ejerzamos el derecho, de intervenir en 
nuestros gobiernos locales. 

CONCEJO MUNICIPAL: AGENDA 
LEGISLATIVA, PLAN DE 

FISCALIZACIÓN Y PROGRAMA DE 
COMUNICACIÓN VECINAL

El concejo municipal desarrollará sus 
funciones si las comisiones de regidores 
realizan un trabajo productivo, y cuenta 
con: Agenda Legislativa, Plan de Fiscaliza-
ción y Programa de Comunicación Vecinal, 
en atención del artículo 10, a fin de cumplir 
con las atribuciones del artículo 9 de la LOM.

Agenda Legislativa Municipal. 
Es el conjunto de temas a tratarse en 

forma prioritaria y cronogramada, se elabo-
ra en base a los Planes de Gobierno Local 
presentados por las organizaciones políti-
cas participantes de las elecciones ediles, 
empezando por el que ganó las elecciones 
e incluyendo, la de los que obtuvieron re-
presentación en el concejo municipal; con-
trastando con las materias de competencia 
municipal del artículo 73, las funciones es-
pecíficas del artículo 74, sujetándose a las 
normas técnicas del artículo 78 y ciñéndo-

CIUDADANÍA Y GOBIERNOS LOCALES
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se a las funciones exclusivas y compartidas 
de los artículos 79 Organización del espa-
cio físico y uso del suelo; 80 Saneamiento, 
salubridad y salud; 81 Tránsito, vialidad y 
transporte público; 82 Educación, ciencia, 
tecnología, innovación tecnológica, cultura, 
deportes y recreación; 83 Abastecimiento y 
comercialización de productos y servicios; 
84 Programas sociales, defensa y promo-
ción de derechos; 85 Seguridad ciudadana; 
y 86 Promoción del desarrollo económi-
co local. Dicha agenda debe contar con la 
aprobación del concejo municipal; debe ser 
flexible, dejándose en claro, no impediría 
tratar un tema no considerado en la referida 
agenda, pudiendo ser incorporado.

Corresponde, al alcalde y regidores, 
con el apoyo de técnicos y asesores, pro-
poner los proyectos de Ordenanzas Muni-
cipales y Acuerdos de Concejo, los cuales 
son aprobados por el concejo municipal, 
previamente deben ser estudiados por las 
comisiones de regidores, quienes emitirán 
sus dictámenes. Los Decretos de Alcaldía y 
Resoluciones de Alcaldía, son aprobados 
por el alcalde. Las ordenanzas municipales, 
acuerdos de concejo, decretos y resolucio-
nes de alcaldía, para su aprobación, deben 
contar con informe técnico, certificación 
presupuestal, informe legal e informe de 
supervisión.

Plan de Fiscalización. 
Programar la información del alcalde 

y gerente municipal sobre las obras públi-
cas, indicando y mostrando que cuentan 
con: expediente de contratación, expe-
diente técnico, disponibilidad presupues-
tal, residente de obra, administrador de 
obra, supervisor de obra, modalidad de 
inspección de obra, entre otros aspectos. 
Programar los informes de funcionarios y 
directivos municipales, a las comisiones de 
regidores y al pleno del concejo municipal, 
sobre sus labores y temas específicos, pre-
viamente solicitados. Programar visitas de 
las comisiones de concejo, como de los re-
gidores en forma individual o acompañada 
con asesores, a las oficinas, servicios públi-
cos locales, obras públicas, locales ediles, 
a recoger información, documentación, 
imágenes y otros. Todo ello conforme a la 
Ley N° 31433. El mencionado Plan de Fisca-
lización, también debe ser flexible y contar 
con aprobación del concejo municipal.

Los regidores, pueden y deben cono-
cer el INFObras (sistema de información 
de obras públicas), donde se registra, lo 

concerniente a la ejecución de obras, es 
una herramienta que les va a servir en su 
función de fiscalización permanente y 
efectiva.

Comisiones de regidores. 
Activas, es decir, deben programar, re-

uniones de trabajo con una periodicidad 
semanal para estudiar los proyectos de or-
denanzas municipales, acuerdos de conce-
jo y otros; asimismo, programar reuniones 
de comunicación con los vecinos, hacerlo 
en sede institucional, como en los lugares 
donde se encuentren los vecinos; en cum-
plimiento con “mantener comunicación 
con las organizaciones sociales y los veci-
nos a fin de informar al concejo municipal 
y proponer la solución de problemas”.

Medios de comunicación y TIC. 
Otro hecho importante, lamentablemente 
soslayado, son las denuncias, críticas, pro-
puestas, comentarios e informaciones de los 
medios de comunicación, y las realizadas, di-
rectamente, por los vecinos, también por los 
medios de comunicación y redes sociales (a 
veces se recurre a tratos obscuros para evitar 
su difusión). Por lo que pedimos a los regido-
res, tomen nota de ello (de las informacio-
nes de los medios de comunicación y redes 
como de las intervenciones de los vecinos), 
tales temas, según el caso, inclúyanlo en la 
agenda legislativa, plan de fiscalización y/o 
programa de comunicación vecinal. 

Consideramos, vital abordar los asun-
tos ventilados por los vecinos, a fin, de 
aclarar, resolver y actuar. No esperen a que 
los vecinos, presenten por escrito sus de-
nuncias, propuestas y otros. Así los vecinos 
confiarán, en la institucionalidad y en sus 
autoridades, recogiendo de ellos valiosas 
iniciativas y oportunas advertencias.

Fiscalización presupuestada. 
La Ley 31433, autoriza a las municipa-

lidades disponer de presupuesto, a favor 
de la función de fiscalización de los regi-
dores, con el cual adquirir logística, con-
tratar personal administrativo y asesores 
profesionales propios (abogados, ingenie-
ros, arquitectos, contadores, economistas 
y otros); aparte del personal del alcalde, 
debiendo hacer el balance semestral de 
fiscalización y presentarlo a la Contraloría 
General de la República.

ROL DE LOS VECINOS/AS

Ciudadanos y ciudadanas, si queremos 
buenos gobernantes; primero, seamos 

buenos electores; segundo, mantengámo-
nos informados para vigilar el desempeño 
de nuestras autoridades; tercero, partici-
pemos organizadamente, en la gestión 
municipal, mediante las juntas vecinales 
comunales y otras formas de organización 
ciudadana; cuarto, practiquemos nuestro 
derecho de iniciativa legislativa: presen-
tando proyectos de ordenanzas municipa-
les; y quinto, integremos las comisiones de 
regidores. Para todo esto, se tiene el marco 
constitucional y legal. Es nuestro deber 
conocerlo, organizar cursos – talleres de 
capacitación para su implementación y 
hacerlo realidad.

Gobierno Local Ciudadano Sostenible.
Los/as ciudadanos/as, ejerciendo res-

ponsablemente, nuestros derechos, cum-
pliendo patrióticamente, nuestros debe-
res, asumiendo la conducta de verdaderos 
demócratas (sustentando sus propuestas, 
respetando las opiniones discrepantes y 
mostrando capacidad de consenso); esta-
remos en condiciones de realizar gobier-
nos locales ciudadanos, donde los alcal-
des, regidores y funcionarios, escuchen, 
procesen y canalicen, respectivamente, los 
planteamientos de los vecinos.

Ni alcaldismo, ni regidurismo, ni pasivis-
mo concejal. 

A fin de desterrar el alcaldismo (se 
hace lo que el alcalde impone sin fun-
damento), sin caer en el regidurismo (se 
hace lo que los regidores se han repar-
tido interesadamente), y no permitir el 
pasivismo concejal (cuando los regido-
res no hacen trabajo de comisiones, no 
legislan, no fiscalizan y abdican de repre-
sentar a la comunidad). Consideramos 
al alcaldismo, regidurismo y pasivismo 
concejal, taras nefastas, de los distritos y 
provincias, transgresoras de la democra-
cia local, incubadoras de la corrupción 
municipal y enemigas del desarrollo in-
tegral y armónico de las circunscripcio-
nes básicas del país. 

Municipalidad: Base del Estado y Demo-
cracia.

Con el modelo de gestión de “Gobier-
no Local Ciudadano Sostenible”, haremos 
de las municipalidades, auténticas escue-
las de democracia local efectiva, también, 
activos y productivos cimientos de la insti-
tucionalidad constitucional, por lo tanto, el 
Estado estará democráticamente, presente 
en cada circunscripción distrital y provin-
cial de nuestro grandioso Perú.

Los/as ciudadanos/as, ejerciendo responsablemente, nuestros 
derechos, cumpliendo patrióticamente, nuestros deberes, asumiendo 
la conducta de verdaderos demócratas estaremos en condiciones de 
realizar gobiernos locales ciudadanos, donde los alcaldes, regidores 
y funcionarios, escuchen, procesen y canalicen, respectivamente, los 

planteamientos de los vecinos.

“
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En estos tiempos ha aparecido 
un neologismo entre nosotros: 
la posverdad. En realidad, es 
solo una mentira emotiva. Y 
es que el vocablo describe la 
distorsión deliberada de una 
realidad, con el fin de crear y 
modelar la opinión pública e 
influir en las actitudes sociales, 
en la que los hechos objetivos 
tienen menos respaldo que las 
apelaciones a las emociones y a 
las creencias personales.
Son males mayores de la 
sociedad, dirán los ilustrados. 
Cierto, pero hay una terapia 
que nos limpia de esa infección: 
la autenticidad y la honradez.

En esta oportunidad presentamos un 
caso de posverdad publicado en el N° 47 de 
la revista La Punta del 1 de enero de 2016. 
Se trata de una entrevista realizada a Juan 
Carlos Tejada Herrera, candidato a la alcal-
día en el proceso electoral 2014 y ex geren-
te de relaciones comunitarias de la gestión 
2011-2015, cargo al que renunció por desen-
cuentros que tuvo con el alcalde. 

Al concluir el primer año de gestión de 
Ramos Carrera le hicimos una entrevista 
que a continuación transcribimos para de-
mostrar que la población, en la era de la 
posverdad, sigue votando por promesas que 
no solo no se cumplirán sino que probable-
mente serán motivo de hechos de corrupción 
que frustrarán los sueños de nuestro pueblo, 
tal como ocurrió con el Centro de Salud que 
no se ha hecho hasta la fecha; y el segundo 
pozo para resolver el problema de la escasez 
de agua, que no se llevaron a cabo, a pesar 
de contar con los auspicios de la empresa 
privada.

Lo que sorprende es que después de la 
dura crítica realizada por Tejada Herrera a 
Ramos Carrera en 2016, el 2022 haya parti-
cipado en la campaña a favor de Ramos e 
incluso haber intervenido en la comisión de 
transferencia.

LA POSVERDAD 
EN LA PUNTA DE BOMBÓN

¿Se dice que la obra de mejoramiento de 
la vía a la playa (Camino Nuevo) se hizo 
con maquinaria y personal de la MDPB, 
sin embargo existen facturas, como si la 
obra la hubiera hecho un particular, es 
esto cierto?

Sí es cierto. Lo que me causa extra-
ñeza es que la Contraloría revisó la do-
cumentación y aparentemente todo está 
bien. No obstante, la maquinaria y el 
personal que hicieron el mantenimien-
to de la avenida Olazával que conduce a 
la playa fueron de la municipalidad. Sin 
embargo, se facturó y se pagó como si 
el trabajo fuera hecho por un particular. 

Existe copia del cheque que se pagó. El 
Ing. Jefe de obra de ese entonces hizo la 
ficha técnica. Lo gastado indebidamente 
fue entre 90 y 180 nuevos soles. El alcal-
de no presentó ningún descargo a la de-
nuncia que presentaron los medios.
¿Cumplió la promesa electoral de con-
tratar a gente de La Punta?

El 80% del personal que trabaja en la 
municipalidad es de Arequipa, en desme-
dro de la gente de La Punta; en contra del 
ofrecimiento de campaña.
¿En qué quedó el tema del contratista 
que dejó abandonado el asfaltado de 
Alto La Punta?
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Resultados electorales de La Punta de Bombón en los que se ve que quien postula a la alcaldía 
es José Carrera Alvarado, quien renunció dejando el cargo a su primer regidor el ignominioso 
ex alcalde Ramos Carrera.

Como se recordará el alcalde Concha 
sometió al contratista a un arbitraje, aún 
no se ha producido el laudo arbitral que 
es como una sentencia que debe ser aca-
tada por las partes. Ramos sin embargo, ha 
ofrecido hacer el asfaltado pero no sabe-
mos cuándo.
¿Es cierto que las obras que ha hecho 
Ramos en su primer año de gestión fue-
ron ejecutadas con los expedientes téc-
nicos dejados por la gestión de Concha?

El canal de Bombón, la electrificación 
y canal de Santa Mónica, la biblioteca del 
colegio Vimatoca, la nueva carretera a la 
playa por el sector Cabrería que se han 
trabajado en estos meses han sido con los 
expedientes técnicos elaborados por la 
gestión de Tito Concha Ascuña.

Como se recordará Ramos Carrera fue 
el impulsor de la fracasada campaña de 
revocatoria al alcalde Tito Concha; sin em-
bargo, logró ingresar como regidor junto 
con otras tres personas para obstaculizar y 
oponerse a todo.
¿Ha sido convocado por Ramos el con-
sejo de coordinación local?

No lo ha convocado, en contra de lo 
dispuesto por la ley orgánica de municipa-
lidades N° 27972. El CCL no está conforma-
do, por lo tanto no priorizan el presupues-
to participativo ni determinan el cambio 
de prioridades.

Pretende construir tres restaurantes 
modelos que seguramente concesionará a 
gente de afuera.
¿Qué lección se puede sacar de esta ex-
periencia?

Si quieres ganar la alcaldía, miente. 
Propones una cosa en la campaña y haces 
una muy distinta en la gestión. Es más no 
hay oposición en el gobierno municipal, el 
Sr. José Guillermo Torres Valdivia que salió 
elegido en el grupo encabezado por el 
Prof. Guillermo Mamani se ha aliado al go-
bierno municipal de Ramos, por lo que no 
hay fiscalización de ningún tipo. Las obras 
se vienen haciendo por contrata, debien-
do haber sido por administración directa. 

El Ing. Juan Francisco Rojas Coronado, ex 
director ejecutivo de caminos de la gerencia 
regional de transportes y comunicaciones 
del gobierno regional de Arequipa, cuñado 
del alcalde, supervisa las obras, sin tener nin-
guna relación contractual con la municipali-
dad, lo que hace pensar que el contratista es 
él, valiéndose de terceros o testaferros.

Regidores de la Municipalidad.

Plan de gobierno 
que veremos si en 
los próximos años se 
cumple y cómo.
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BREVE 
SEMBLANZA 
DEL NUEVO 
PÁRROCO

El Padre José Mi-
guel Gonzáles Sifuen-
tes, nació en Arequipa 
el 7 de enero de 1959. 
El 7 de enero de 1991 se 
ordenó Presbítero de manos de Monseñor 
Fernando Vargas Ruiz de Somocurcio. Du-
rante su labor pastoral ejerció su ministerio 
en diferentes parroquias como Nuestra Se-
ñora de los Dolores en Cerro Colorado, en 
la Parroquia Nuestra Señora de la Asunta de 
Zamácola, Parroquia San Miguel de Simón 
Bolívar, en San Fernando Rey de Socabaya 
y en el último tiempo en Santa Gertrudis de 
Sachaca. El Padre José también ha realizado 
unos años de su ministerio con la Orden Je-
suita de Cusco, así como Vicario judicial de 
la Diócesis de Tacna y Moquegua.

El 4 de mayo tomó posesión de la labor 
pastoral de nuestra parroquia.

El P. Gonzales remplaza al P. José Bau-
tista Sotomayor, quien falleciera víctima 
del COVID 19; y deberá realizar una im-
portante labor, entre ellas la formación e 
integración de nuestra comunidad, con la 
capacitación de catequistas y monaguillos 
que puedan apoyar en las actividades de 
la fe, impulsar la construcción de la casa 
cural, entre otras.

LLEGÓ EL AGUA 
POTABLE A CATAS

Catas tiene agua y desagüe a través 
de una planta de conversión de agua po-
table. El presupuesto fue de dos millones 
ochocientos mil soles que la Municipalidad 
Distrital de Punta de Bombón, manejó por 
administración directa.

De ese monto, cerca de un millón y me-
dio se ha dedicado para adquirir una plan-
ta de última generación, que producirá el 
agua de mejor calidad de la provincia de Is-
lay, pues a través de la ósmosis inversa eli-
minará los metales pesados que contiene. 
La planta de desagüe permitirá potabilizar 
las aguas servidas para ser usadas para el 
regadío y hasta el propio consumo huma-
no. Las cincuenta familias que habitan este 
querido pueblo, a no dudarlo, mejorarán 
su nivel de vida y su salud.

La idea es hacer de Catas el balneario 
que históricamente fue y convertirlo en un 
destino turístico de la provincia de Islay. 
Otra obra importante que favorece el de-
sarrollo de Catas es el canal Huarango que 
reemplazó a la antigua acequia de tierra, 
con todos los inconvenientes que esto su-
ponía; y que requirió una inversión de 840 
mil soles de recursos ordinarios del Gobier-
no Regional de Arequipa.

MDPB EJECUTARÁ 
CENTRO ESTRATÉGICO 

DE SALUD POR LA 
MODALIDAD DE OBRAS 

POR IMPUESTOS
En sesión ordinaria de Consejo Regio-

nal de Arequipa, se acordó la priorización 
del proyecto: “Mejoramiento de los Servi-
cios de Salud del EESS Punta de Bombón, 
distrito de Punta de Bombón, provincia de 
Islay” para su financiamiento y ejecución 
en el marco del TUO de la Ley N 29230, de-
nominada “Ley de Obras por Impuestos”, 
por un monto de S/20’460,231.27.

El proyecto se inició con la transferen-
cia del terreno, por acuerdo del concejo de 
la municipalidad de Punta de Bombón, a 
nombre del Gobierno Regional 
de Arequipa (Gerencia Regional 
de Salud), y aprobado en se-
sión de consejo regional el año 
2019. Luego de la transferencia 
e inscripción del predio en Re-
gistros Públicos, se inició la ges-
tión del financiamiento para el 
estudio en la Gerencia Regional 

de Salud, la elaboración del proyecto a ni-
vel de Pre Inversión durante el año 2020 se 
extendió y culminó el año 2021 con la emi-
sión de Resolución de Gerencia.

A iniciativa del promotor del proyecto 
Lic. Raúl Rodríguez, alcalde de Punta de 
Bombón, se complementó con la gestión 
ante la Gerencia Regional de Promoción 
a la Inversión del Gobierno Regional de 
Arequipa, que dirige el Econ. Elvis Jump, la 
inclusión del proyecto dentro de la carte-
ra de proyectos en la modalidad de “obras 
por impuestos”.

Es el primer proyecto que logra cumplir 
con todos los requisitos que considera el 
formato “obras por impuestos” de PROIN-
VERSION y que es aprobado en la gestión 
de Raúl Rodríguez. Luego de refrendarse 
el presente acuerdo regional, se iniciará la 
conformación del comité que desarrollará 
el proceso de evaluación y selección de 
la empresa privada que se encargará de 
elaborar el expediente técnico y del finan-
ciamiento de la construcción del referido 
establecimiento de salud. 

PLAN DE DESARROLLO URBANO AL 2031 
PARA LA PUNTA DE BOMBÓN

El 31 de agosto en la estación cultural de la ciudad de Mollendo, se desarrolló la 
sesión de Concejo Provincial donde fue aprobado por unanimidad el Plan de Desarrollo 
Urbano (PDU) 2022-2031 del distrito de Punta de Bombón, el mismo que fue elaborado 
por la comuna punteña a través de una empresa consultora.

La implementación de este plan permitirá impulsar el crecimiento integral, soste-
nible y ordenado del territorio en nuestra jurisdicción, así como prevenir y mitigar los 
riesgos de desastre, en beneficio de la población. De ahí su importancia, lo que motivó 
que la gestión municipal 2019-2022 pusiera todo su esfuerzo para su elaboración, ya 
que éste se viene trabajando desde el 2019. Su aprobación permitirá mejorar la calidad 
de la inversión pública y privada para el crecimiento sostenible del distrito.

Durante la elaboración y 
actualización de dicho plan 
se realizaron talleres de sen-
sibilización, mesas técnicas, 
talleres de socialización y va-
lidación, grupos focales, así 
como reuniones técnicas y de 
control plenamente participa-
tivos, como lo establece el DS 
N° 022-2016-VIVIENDA. Los 
aportes recibidos enriquecie-
ron dicho instrumento de pla-
nificación, lo que demuestra 
el carácter participativo de la 
población en su elaboración.

Sesión Ordinaria de Consejo Regional que 
aprobó priorizar el proyecto: “Mejoramiento 
de los Servicios de Salud del EESS Punta 
de Bombón, distrito de Punta de Bombón, 
provincia de Islay” cuya construcción será 
bajo la modalidad de “obras por impuestos”.
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Es importante referir que la inversión 

que demanda la modalidad de “obras por 
impuestos” no compromete ningún pac-
to ni compromiso, ni de la autoridad, ni 
de la población, en relación a la empresa 
privada ejecutora; es una modalidad de 
inversión pública con participación de la 
empresa privada que fomenta la ejecución 
rápida y eficiente de proyectos adelantan-
do el desarrollo y mejorando la calidad de 
vida de más peruanos.

MEJORAMIENTO DE 
LA TRANSITABILIDAD 

VEHICULAR Y 
PEATONAL EN LAS 

AVENIDAS OLAZÁVAL, 
SAN MARTÍN Y COLÓN

La gestión de Raúl Rodríguez conclu-
yó en 120 días una obra de gran trascen-
dencia: “El mejoramiento del servicio de 
transitabilidad vehicular y peatonal de las 
avenidas Ernesto De Olazával, Colón y San 
Martín” por la modalidad de ejecución de 
administración directa.

El primer tramo en la avenida Olazával 
abarcó todo el largo de esta vía entre la ca-
lle Víctor Lira y la calle Jesús María.

El segundo tramo ha sido el de la Av. 
San Martín desde la calle Lira. Y el tercer 
tramo, la Av. Colón hasta El Crucero.

COMITÉ DE FIESTA DE 
EMERGENCIA

Se ha constituido un Comité de fies-
ta de emergencia, que se encargó de la 
organización de la festividad del Señor 
de los Desamparados que se celebrará 
el 1 de enero de 2023 y que se ha pro-
puesto reparar las campanas chicas que 
estaban en muy mal estado, a un costo 
de ocho mil soles, cuya directiva está in-
tegrada por:

César Valdivia Cáceres – Presiden-
te (959748919); Yovana Gui-
llén Salinas – Vice-Presidenta 
(992133990); Rosa Ochoa Tejada 
– Vice Presidenta (981014878); 
Patricia Villanueva de Portugal 
– Tesorera (992758511); Morji 
Grodfey de Tejada – Pro Tesorera 
(941323864); Yudy Ascuña Salas 
– Secretaria (989416656); Julio 
Valdivia Ochoa – Secretario de 
Organización (970510150).

Solicitaron que el apoyo 
económico para sufragar los 
cuantiosos gastos de nues-
tra fiesta patronal se deposi-
te en las siguientes cuentas 
bancarias a nombre de Ma-
ría Patricia Villanueva Jara 

(Tesorera) y que los voucher sean re-
mitidos por WhatsApp a los números 
959748919 y 992758511. Banco Cré-
dito del Perú Cta. 215-72107409-0-62, 
CCI 00221517210740906222 y Banco 
de la Nación Cta. 041-35-040156, CCI 
01813500413504015642.

GRA DECLARA DE 
INTERÉS TURÍSTICO 
REGIONAL FIESTA DE 
LA CANDELARIA DE 

BOMBÓN 
Por Acuerdo Regional N° 040-2022-GRA/
CR-AREQUIPA se declaró de Interés Turís-
tico Regional la “Fiesta de la Virgen de la 
Candelaria en el anexo de Bombón” para 
la valoración, recuperación, conservación, 
defensa, promoción, difusión y disfrute del 
Patrimonio Cultural Material e Inmaterial 
de la Región Arequipa y de esta forma me-
jorar la calidad de los servicios turísticos en 
y hacia la región. 

El trabajo en el primer tramo consis-
tió en el retiro del pavimento existente en 
mal estado de la avenida Olazával, a fin de 
restaurar el perfil longitudinal y transversal 
de la misma para luego colocar una nue-
va capa de mezcla asfáltica en caliente. La 
demolición de bermas laterales en mal es-
tado con piedra emboquillada y la coloca-
ción de adoquines de concreto. La demoli-
ción de veredas en las intersecciones de las 
vías para la construcción de martillos con 
adoquines de concreto. Se instaló mobilia-
rio urbano como pérgolas de madera, así 
como basureros y postes de señalización. 
Se señalizó la vía a todo lo largo, así como 
se pintaron los postes existentes.

La fuente de financiamiento para este 
importante proyecto es de canon y sobre 
canon, regalías, renta de aduanas y parti-
cipaciones, contando con un presupuesto 
de S/. 2´950,736.27. 

SITUACIÓN INCIERTA DE LA CONSTRUCCIÓN DE LA 
CASA PARROQUIAL DE LA PUNTA

El miércoles 14 de septiembre se inició la demolición de la casa parroquial, que 
concluyó el 17. Han pasado varios meses y ni siquiera se ha cercado el terreno. Esta 
situación es preocupante, pues no hay ninguna información oficial, respecto a la cons-
trucción del nuevo local. El arzobispado está tratando de conseguir financiamiento. 

Ha habido algunos intentos. El predio está inscrito en Registros Públicos a nombre 
del arzobispado. La MDPB para intervenir, por cuestiones legales pedía que la curia se 
lo ceda para construir y luego formalizar la entrega mediante una cesión en uso, lo que 
no aceptó el arzobispado por los malos antecedentes que se dieron en situaciones simi-
lares en Cocachacra y Mejía. Valle Unido también ha ofrecido su construcción, pero por 
temor a la reacción de algunas personas tampoco ha sido aceptado. 

Estamos hablando de un proyecto de cuatro pisos a un costo tentativo de 500, 000 
mil soles: vivienda del párroco, despacho parroquial, depósito, velatorio, salón de usos 
múltiples etc.

Actualmente el párroco vive en la casa que la señora Bessie Pacheco de Coello le 
ha cedido generosamente y el despacho parroquial se ubica en la oficina de adminis-
tración del mercado Señor de los Milagros, donde atiende los lunes, martes y miércoles 
de 9 a 12m.

Sería conveniente que haya una maqueta y socializarla para que los feligreses to-
men conciencia de la necesidad de impulsar este gran proyecto, a pesar de que somos 
conscientes que el terreno es muy pequeño.

El arzobispado tiene prevista la demolición de la capilla de Bombón para fines de 
2023 o comienzos de 2024.
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En el  litoral de Arequipa, 
en la Punta de Bombón, se   
encuentra Corío que  tiene una 
profundidad  privilegiada que 
alcanza hasta los 50 metros, 
que permitiría el anclaje de 
buques de gran tonelaje. 
El empresario arequipeño, 
Carlos Corzo ya tiene estudios 
sólidos de la obra. Es cuestión 
de actualizarlos y ponerlos en 
marcha.

A continuación presentamos los 
antecedentes de este proyecto, 
el marco legal y la instalación del 
primer directorio de la Autoridad 

Portuaria Regional de Arequipa.

Antecedentes

robertH oriHuela Q.
Hace 22 años nació la idea de construir 

un megapuerto en el litoral de la Punta de 
Bombón (Islay-Arequipa). Hay estudios, 
pero están encarpetados. Lo declararon in-
viable con el argumento que no hay carga 
para tamaña inversión.

Corzo, junto a otros socios locales e in-
ternacionales, elaboraron estos primeros 
esbozos que proyectaban, además, una 
ciudad con aeropuerto y un tren que tras-
lade la mercancía que saldría o ingresaría 
por Corío. De su bolsillo, financiaron todos 
los estudios, elaboraron el plan maestro de 
la obra con planos incluidos.

En 2019, le propusieron a la Autoridad 
Portuaria Nacional (APN), pero recibieron 
un rotundo no. Días atrás, el Gobierno Re-
gional de Arequipa (GRA) y la autoridad 
portuaria firmaron un convenio para reto-
mar los estudios de Corío. Enterado de la 
noticia, Corzo ha puesto a disposición del 
GRA sus avances. Pero aún no ha recibido 
respuesta.

La playa de Corío no fue elegida de for-
ma aleatoria. Corzo cuenta que se hizo un 
estudio de todo el litoral del Perú para en-
contrar un sitio ideal donde anclen gran-
des buques y a la vez estén protegidos de 
los oleajes. La zona de Corío reunía todas 
estas condiciones. “El fondo marino es 
como una batea y el acantilado ofrece bue-
na protección. La profundidad es de entre 
30 y 50 metros. Allí estarían el muelle y los 

Se reactiva el sueño de construir Corío, 
el puerto más grande del Perú

rompeolas anclados a la arena asentada 
por más de 10 metros antes de llegar a la 
roca. Con esa profundidad y protección, se 
albergaría al mismo tiempo hasta 10 de los 
buques más grandes del mundo”, explica.

En 2007, Corzo finalizó el anteproyec-
to, que contaba con los primeros planos 
de lo que sería el megapuerto. Con esto 
en mano, acudió a Europa para buscar el 
apoyo de los empresarios holandeses. Es-
tos son conocidos por la construcción de 
grandes puertos en todo el mundo. Junto 
a ellos, mejoró y se concretó el proyecto.

En 2017, Corzo y su equipo termina-
ron el Plan Maestro. Este concluyó que el 
proyecto podría costar (hoy) US $ 2.500 mi-
llones, y esa inversión podría recuperarse 
en 11 años. El megapuerto podría mover 
100 millones de toneladas de carga al año 
y contaría con almacenes para productos 
de agroexportación, otras exportaciones 
tradicionales, otro para minerales y uno 
más de combustibles y derivados. Todo 
esto generaría en impuestos por IGV más 
de mil millones de soles en el primer año, 
trabajo directo para 6 000 personas, entre 
otros. “Sin contar los impuestos a todos los 
productos colaterales, el trabajo indirecto, 
como transporte, construcción de vivien-
das, energía y mucho más”, añade.

El Puerto Corío y la Ley 
31626

ing. ángel rodríguez
El 26 de agosto del 2016 se firmó el 

contrato entre PROINVERSIÓN y la empresa 
Cosco Shipping Ports Chancay Perú S. A.; 
con fecha 9 de diciembre del 2021 se apro-
bó el cronograma de inversiones y se esti-
ma terminar la construcción el año 2024. 

La construcción del puerto de Corío se-
ría en la modalidad tipo el terminal portua-
rio multipropósito de Chancay que tiene 
una zona de carga a granel, carga general 
y de vehículos, que va a disponer de cuatro 
amarraderos y un terminal de contenedo-
res con 11 muelles especializados para la 
atención de naves portacontenedores. 

La inversión prevista para este comple-
jo portuario supera los US$3,000 millones 
y se espera mover sobre los 5 millones de 
TEUs (unidades de contenedores equiva-
lentes a veinte pies) al año. La firma del 
contrato se hizo y es la primera inversión 
que hace la empresa Cosco Shipping Ports 
(*) en el continente sudamericano. 

El megapuerto Corío sería el más im-
portante de América del Sur, la primera 
actividad es el estudio de factibilidad, ter-
minado este viene la convocatoria inter-

Así sería el proyecto Megapuerto de Corío.
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Se instaló el primer directorio de la Autoridad 
Portuaria Regional de Arequipa 

El 24 noviembre se instaló el primer directorio de la Autoridad Portuaria Regional 
de Arequipa con miras a la construcción del megapuerto de Corío en el auditorio Pe-
dro Paulet del Gobierno Regional de Arequipa. Está conformado por los abogados Mi-
guel Santa Cruz Ochoa Cuadros como presidente, Milagros Miguel Llacsa y Juan Luis 
Quijahuamán Arteta. Participaron el congresista Alex Paredes Gonzales, el Ing. Elmer 
Pinto Cáceres, Consejero Regional; Edgar Rivera Cervera, alcalde de la Municipalidad 
Provincial de Islay; y el capitán de navío en situación de retiro Manuel Hinojosa López, 
Presidente del Directorio de la Autoridad Portuaria Nacional.

MEGAPUERTO

nacional, luego de elegida la empresa que 
construirá y operará el puerto, la firma del 
contrato.

Para la construcción del puerto se tie-
ne que hacer gestiones ante: la Autoridad 
Portuaria Nacional (APN) que otorga la ha-
bilitación portuaria del proyecto; la Direc-
ción General de Capitanías y Guardacos-
tas (DICAPI) encargada de dar el derecho 
de uso de área acuática y franja ribereña 
para la ejecución del proyecto; y el Servicio 
Nacional de Certificación Ambiental para 
las Inversiones Sostenibles (SENACE) que 
aprueba el Estudio de Impacto Ambiental 
detallado (EIAd).

La inversión la harían extranjeros y el 
Perú, si los ingresos son el 5% de la factu-
ración.

En la publicación del proyecto en la 
revista La Punta año 2021 se estimó un vo-
lumen de carga de 120 millones de tone-
ladas al año, lo que pagan los usuarios por 
cada nave que llega al Callao es de 340 dó-
lares. Por TEU (1 container de 20 pies), para 
6 millones de containers la facturación es 
de 2 040 la descarga, y puede ser 2 040 
por la carga, la facturación seria de 4,080 
millones de dólares, el 5% es 204 millones 
de dólares al año son ingresos para el Perú, 

 Evalúan el megaproyecto del terminal portuario tan esperado. Foto: GRA

Primer Directorio de la Autoridad Portuaria Regional de Arequipa

Carlos Corzo muestra el trabajo de varios 
años.

Promulgación de la Ley que declara de 
necesidad y utilidad pública el megapuerto 
de Corío.

aparte aduanas recibe ingresos  por  im-
puestos.

(*) En 2019, la estatal china Cosco Shi-
pping Ports ingresó al proyecto Puerto 
Chancay al adquirir el 60% de las acciones; 
mientras Glencore tiene el 40% restante. 
Cosco Shipping Ports es parte del grupo 
Ocean Alliance, que transporta el 40% de 
la carga global y cuenta con terminales en 
China continental, Sudeste Asiático, Medio 
Oriente, Europa, América del Sur y el Medi-
terráneo, gestionando 297 terminales en 37 
puertos.



MUNICIPALIDAD PROVINCIAL 
DE ISLAY

Saludo a los vecinos de Mollendo, valle de Tambo y Matarani con motivo 
del año nuevo, a los que les agradezco muy sinceramente por haberme 
dado su confianza, al elegirme como Alcalde Provincial de Islay, en las 
elecciones municipales del 2 de octubre 2022; y les ratifico mi propósito 
de trabajar intensamente por su desarrollo sustentable, la reactivación 
económica, el fomento de un turismo responsable y el mejoramiento del 
nivel de vida de todos los pobladores.

Mollendo, 1 de enero de 2023

Richard Ale Cruz
Alcalde Provincial de Islay

MUNICIPALIDAD DISTRITAL
DE ISLAY-MATARANI

Al concluir los 4 años de gestión deseo agradecer la confianza depositada en mí. Debo 
reconocer que no se nace alcalde ni te preparan para ser alcalde.  Asumes un reto que obliga 
a tomar decisiones de las que eres el último y definitivo responsable.

Sacar adelante proyectos que suponen un beneficio para la gente de Matarani fue un 
motivo de orgullo para mí. Con nuestros aciertos y errores hemos contribuido a hacer de 
este distrito un lugar mejor.Soy consciente de haber intentado actuar siempre con respon-
sabilidad, honradez y transparencia aunque ello no haya sido una garantía de éxito ni un 
seguro contra los errores.

Expreso mi agradecimiento a los vecinos, regidores y en especial a los trabajadores de 
la municipalidad quienes constituyen un colectivo en el que es mayoría la gente trabaja-
dora, capaz y leal a la institución y que siempre me ha brindado su apoyo. 

Le deseo toda la suerte del mundo y el mayor de los éxitos en su tarea por el bien de Ma-
tarani y su gente a Irwin Santoyo Chalco, quien tendrá el honor y el privilegio de ocupar la 
alcaldía del 2023 al 2026. Sin más que agregar, les expreso mis deseos de un feliz año nuevo.

Matarani 31 de diciembre de 2022

Fernando Zúñiga Chávez
Alcalde del distrito Islay Matarani
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2 Por: robertH oriHuela*

Cada cierto tiempo el valle de Tam-
bo es golpeado con la entrega 
de sus aguas en favor de terce-
ros. Desde el 2004, los lugareños 

esperan que el gobierno les cumpla con 
su propia represa para garantizar su se-
guridad hídrica, sobre todo en los meses 
en que más escasea el agua. Pero la bu-
rocracia ha entrampado este anhelo. Esta 
vez la compañía contratada para hacer el 
expediente técnico de la represa Yanapujio 
advirtió que el perfil de la obra estaba mal 
elaborado. Desde enero se está modifican-
do el contrato mientras se mantiene parali-
zado. Ahora que entró en operación el pro-
yecto minero Quellaveco, la incertidumbre 
resurge, pues Anglo American devolverá a 
los caudales del valle mucha menos agua 
de la que recibirá.

Constantemente los agricultores del 
valle de Tambo luchan por el agua. Mien-
tras que entre enero y marzo el río Tambo 
llega casi a desbordarse, entre setiem-

La represa para el valle de Tambo 
se encuentra entrampada por 
un expediente mal elaborado

bre y diciembre baja hasta casi secarse, 
generando que los agricultores hagan 
malabares para culminar sus cosechas y 
dar de beber a sus animales. En agosto 
el temor de los tambeños se acrecentó 
cuando la Autoridad Nacional del Agua 
(ANA) publicó la Resolución Directoral 
Nº 624-2022-ANA-AAA.CO, que otorga la 
licencia de uso de 22 millones de metros 
cúbicos (m3) de agua al año en favor de 
la empresa minera Anglo American, que 
ejecuta el proyecto Quellaveco, un yaci-
miento de cobre ubicado en las alturas 
de la región Moquegua.

Con esto los tambeños nuevamente 
ven en riesgo su seguridad hídrica. Hubo 
protestas y presentación de apelaciones 
ante el Tribunal Nacional de Resolución 
de Controversias Hídricas con el fin de 
traerse abajo la resolución de la ANA. Sin 
embargo, el expresidente ejecutivo del 
Programa Subsectorial de Irrigaciones 
(PSI), Huber Valdivia Pinto, apunta que 
los agricultores deberían más bien con-
centrar su lucha en conseguir la seguridad 

hídrica que se les negó cuando se culminó 
la represa Pasto Grande. Esta infraestruc-
tura toma agua de algunos de los afluen-
tes de la Cuenca del Tambo para irrigar 
las paltas en las pampas moqueguanas. Y 
a pesar de que existe un compromiso de 
entregar 8 millones de m3 al año para el 
valle, este no se cumple debidamente. 

“Desde el 2004 se plantearon varias 
opciones para construir una represa que 
brinde seguridad hídrica en favor de los 
tambeños, pero ninguna se hace realidad 
por falta de compromiso de los diferentes 
gobiernos que han pasado. Tampoco hay 
presión por parte del gobierno regional ni 
de los propios agricultores”, explica Valdi-
via Pinto, quien también fue exviceminis-
tro de Agricultura.

La elaboración de la represa de Yana-
pujio que ayudaría a solucionar este pro-
blema se encuentra entrampada debido 
a que el perfil técnico que se realizó fue 
mal elaborado. Así lo indicó Valdivia Pin-
to y de lo mismo tienen conocimiento los 
agricultores del valle de Tambo. Según el 

CONTROVERSIA

En los meses de estiaje 
el caudal del río Tambo 

baja a niveles que hacen 
peligrar la agricultura. 

Foto: Roberth Orihuela.
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sistema Invierte.pe del Ministerio de Eco-
nomía y Finanzas (MEF), el actual contrato 
para la elaboración del expediente técnico 
previo a la obra está suspendido desde el 
27 de enero “dada la inhabilidad técnica 
del eje del perfil”. Desde entonces no se ha 
avanzado una coma y los tambeños siguen 
en pie de guerra por el agua.

La gota que derramó el vaso

El 25 de agosto los pobladores del valle de 
Tambo amanecieron con una mala noticia. 
Ese día se publicó la resolución Nº 624 que 
aprueba la entrega al año de 17,28 millo-
nes de m3 del río Titire y 4,8 millones de 
m3 del río Vizcachas en favor del proyecto 
minero Quellaveco. Estos son afluentes 
que terminan en la cuenca del Tambo. A 
cambio, la operadora Anglo American de-
berá devolver solo 10,19 millones de m3 
al año a la cuenca del río Tambo desde la 
presa Vizcachas, construida por la compa-
ñía para asegurarse la dotación de agua 
para procesar y obtener el cobre.

En primera impresión parece algo 
injusto, porque devolverían menos de 
la mitad de lo que tomarían. Incluso, de 
acuerdo con el análisis técnico del especia-
lista en temas hídricos Ivan Díaz Robles, 
contratado por los agricultores de los mu-

nicipios de la provincia de Islay, la entrega 
de agua sería mucho menor: solo 6,4 mi-
llones de m3. Esto también está escrito en 
la apelación que presentaron para intentar 
dejar sin efecto la resolución de la ANA.

Y es que la resolución emitida no es 
muy explícita en cuanto a las cifras de agua 
que Quellaveco deberá devolver al valle 
de Tambo. Por ejemplo, señala que como 
caudal ecológico se debe mantener una 
entrega constante entre enero a diciembre 
de 150 litros por segundo (L/s). A esto lla-
man caudal ecológico, es decir, lo mínimo 
que requiere el ecosistema para persistir. 
Para calcular el total hay que hacer la ope-
ración de multiplicar esa cantidad por los 
segundos que tiene una hora, las horas del 
día y los días del año. Eso resulta en 4,74 
millones de m3 al año.

Más abajo la resolución indica que en-
tre setiembre y diciembre (cuatro meses) 
Quellaveco debe devolver 157 L/s más con 
el fin de mantener un caudal normal en la 
época de sequía (en términos técnicos: los 
“caudales bajos”). Esto sería 1,63 millones 
de m3 más al año. 

Y finalmente, la ANA permite que la 
mina tome agua del río Titire durante 
todo el año con un volumen máximo de 
17,28 millones de m3. Pero solo obliga a la 
empresa a devolver agua durante la época 

de estiaje (caudal mínimo, de setiembre a 
diciembre). El problema es que la resolu-
ción no dice la cantidad que se devolverá. 
No indica una cifra. Y esto es lo que cues-
tionan los agricultores del valle de Tambo, 
pues genera confusión y podría favorecer a 
la empresa y perjudicarlos.

Al respecto, consultado el ingeniero 
Luis Ramos Soroa, de la mina Quellave-
co, explica que no hay una cifra porque no 
todos los años tomarán la misma cantidad 
de agua del río Titire. Además agrega que 
el agua que entregarán será del río Vizca-
chas, que no viene contaminada como el 
Titire, que contiene niveles extremos de 
Boro y Arsénico generados por fuentes 
naturales volcánicas, pero también por la 
contaminación que genera la mina Flo-
rencia Tucari de la empresa Aruntani en 
el altiplano moqueguano.

Luego de una larga explicación y de va-
rias repreguntas, por fin accede a dar una 
cifra. En promedio la empresa calculó que 
tendría que devolver a la cuenca del Tam-
bo 3,83 millones de m3 entre los meses 
de setiembre y diciembre, todos los años. 
Esto es 4 veces y medio menos de lo que 
tomarán. Es por ello que los agricultores 
tambeños sienten que la ANA está favore-
ciendo a Quellaveco sin tomar en cuenta 
sus propios intereses.

CONTROVERSIA

Este es el esquema hídrico que defiende la empresa minera Anglo American para dotar de agua a su mina Quellaveco. Foto: Captura Quellaveco.
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Ramos Soroa responde a este cuestio-
namiento. “No tiene sentido que devolva-
mos agua entre enero y agosto porque de 
acuerdo a los estudios hidrológicos que hi-
cimos en esos meses en el río sobra agua. 
Hay agua para todos, porque en promedio 
todos los años se desperdician 200 millo-
nes de m3 hacia el mar”, indica. Es por este 
motivo que la ANA no obliga a Quellaveco 
a devolver el agua que tomen del río Titire 
entre enero y agosto. Es decir, agua gratis. 
“No —asevera el ingeniero de Quellave-
co—. Continuaremos almacenando agua 
en la represa Vizcachas para entregar a la 
cuenca del Tambo. Así haya años secos no-
sotros tendremos que devolver siempre la 
misma cantidad de agua. Eso es seguridad 
hídrica”.

Los agricultores señalan que el gobier-
no no puede superponer la agricultura a 
la minería y su posición es exigir la can-
celación de la resolución. Pero otros opi-
naron que en lugar de pelear con la mina 
deberían exigir al gobierno que inicie de 
una vez por todas la construcción de una 
represa. No solo para tener seguridad hí-
drica, sino también para lograr la tan so-
ñada expansión de la frontera agrícola en 
pampas que solo esperan agua. Al respec-
to, los representantes de Quellaveco no 
quisieron asegurar si la empresa apoyaría 
en la construcción de la presa, aunque 
tampoco lo descartaron. “Es algo que no 
estamos autorizados a señalar”, dijeron.

Una represa truncada

Es cierto que los agricultores tambeños y 
las autoridades regionales no han puesto 
énfasis en la construcción de una represa 
que les dé seguridad hídrica, sobre todo 
en los meses de estiaje. Pero lo más preo-
cupante es que el Programa Subsectorial 

de Irrigaciones (PSI) tampoco ha logrado 
culminar siquiera con el expediente técni-
co de esta.

Y es que desde el 2004 se proyecta 
una represa para el valle de Tambo. La pri-
mera opción fue la represa de Paltiture, 
ubicada en el pueblo de Tolapalca, en la 
frontera entre Moquegua y Puno. “Esta 
represa estaba proyectada para almacenar 
solo 30 millones de m3 y en 2005 ya estaba 
a punto de construirse cuando los pobla-
dores de Tolapalca hicieron una protesta y 
desalojaron a los obreros a pedradas”, re-
cuerda Huber Valdivia. La segunda opción 
estuvo a punto de concebirse en 2016. La 
presa Paltuture, en Puno, estaba a pun-
to de licitarse para almacenar 84 millones 
de m3, cuando el municipio provincial de 
Puno interpuso una medida cautelar ale-
gando que la presa tomaría agua de los 
puneños. Desde entonces no se ha resuel-
to el problema judicial.

Luego de que el gobierno de Martín 
Vizcarra dio el permiso de construcción al 
proyecto minero Tía María, de la empre-

sa Southern Copper Perú y que pretende 
explotar cobre a solo tres kilómetros del 
valle de Tambo, se quiso compensar a los 
lugareños con el anuncio de los estudios 
para construirles por fin una represa. Se 
hicieron dos nuevas propuestas. “La pri-
mera fue la de Quebrada Honda, pero se 
descartó porque tenía muchos problemas 
técnicos y su costo no justificaba la poca 
cantidad de agua que iba almacenar. Así 
que la mejor opción sería Yanapujio, una 
represa de 50 millones de m3”, explica Val-
divia Pinto.

Han pasado tres años y la elabo-
ración del expediente técnico está 
paralizada. De acuerdo con el Sistema 
Electrónico de Contrataciones del Esta-
do (SEACE), el servicio de elaboración del 
expediente técnico para la represa de Ya-
napujio se licitó en mayo del 2021, en fa-
vor de la empresa Agua Energía y Minería 
Ingenieros Consultores SA, por un valor 
de S/ 9,5 millones. El plazo para culminar la 
ejecución era de 270 días, que terminaba 
en marzo de 2022. Sin embargo, la empre-
sa no cumplió con los plazos y su ejecu-
ción hoy se encuentra entrampada.

De acuerdo con el portal de Invierte.
pe del MEF, se está modificando el contra-
to en cuanto a los términos de referencia. 
El ingeniero Huber Valdivia explica que es 
porque la zona donde se proyectó la repre-
sa de Yanapujio no era idónea.

“Las rocas son muy frágiles y no sirven 
para represar agua. Este fue un error del 
perfil que elaboraron en un principio. Se 
ha paralizado todo desde enero y al PSI 
no le importa avanzar. Se les sugirió que 
metan juicio a la empresa que hizo el per-
fil, pero no han hecho nada. La empresa 
contratada para el expediente se ofreció a 
realizar los cambios y para ello piden am-
pliaciones de plazo e incremento del pre-
supuesto. Y los del PSI no tienen interés 
porque para ellos el valle de Tambo no 
es una prioridad. Es falta de voluntad po-
lítica”, indica.

El perfil fue realizado por la compa-
ñía estatal china Changjiang Institute of 
Surve, Planning, Design and Research 
y declarado viable en junio de 2020 por el 
PSI. El presupuesto de inversión aprobado 
para el proyecto fue de 608 millones 275 
mil soles.

La dirigenta del valle de Tambo, Marilú 
Marroquín León señala que los poblado-
res del valle no tendrían ningún problema 
en negociar con el gobierno una represa. 
Pero ahora también tienen dudas sobre la 
empresa que el PSI contrató para elaborar 
el expediente. “Eso no significa que no siga-
mos luchando para cancelar la resolución 
que la ANA dio en favor de Quellaveco. 
Porque esa es otra lucha. Pero ojo, parece 
que todo lo hacen mal adrede. Porque han 
pasado tres años y siguen con el cuento de 
la represa. Los pobladores del valle de Tam-
bo debemos despertar y reclamar nuestra 
represa. Esa empresa que contrataron está 
vinculada al Lagarto (Martín Vizcarra) y a 
su amigo Jorge Montenegro, el que fue 
ministro de Agricultura”, acusa Marroquín.

* Convoca.pe

No tiene sentido que 
devolvamos agua entre 

enero y agosto porque de 
acuerdo a los estudios 

hidrológicos que hicimos 
en esos meses en el río 

sobra agua”.

“
CONTROVERSIA

Quellaveco asegura que tomarán el agua contaminada del río Titire y repondrán con agua 
limpia. Foto: José Sotomayor.
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2 Por: julio ValdiVia ocHoa

Cada 5 de diciembre, celebra su 
aniversario el distrito de Punta 
de Bombón, y no son pocos los 
que desconocen el motivo de la 
data, a pesar de la abundante 
información difundida por 
varios autores1, todos ellos 
haciendo la atingencia que no 
es una fundación la génesis 
de nuestro pueblo, por ser 
esto un acto jurídico de la 
tradición hispana de siglo XVI, 
inexistente para la República. 

El germen de Punta de Bombón se 
dio en un proceso determinado 
que permitió el desarrollo y la agru-
pación de personas, formando un 

pequeño caserío o vecindario, todo alrede-
dor de la agricultura.

PROCESO CONSTITUTIVO DEL 
PUEBLO DE LA PUNTA

Como resultado de las investigaciones se 
apunta al año de 1842 como el del inicio 
de la gestación del pueblo de La Punta, 
por las coordinaciones realizadas por el 
Gobernador del distrito de Tambo, Don 
José Vargas, con la finalidad de atenuar la 
situación de los pobladores del pueblo de 
La Palma por los constantes embates del 
río Tambo, expidiendo el famoso bando 
del 5 de diciembre de 1842, para que se 
reunieran el día 11 del mismo mes los po-
bladores de los pagos de La Punta, Catas 
y Bombón, para efectuar la demolición de 
la capilla de La Palma o Pampilla, trasladar 
sus imágenes y construir una nueva capi-
lla y población en un lugar denominado 
desagüe de los granados. Esta solicitud 
se fundamenta también en la carencia de 
terrenos para el beneficio de la agricultu-
ra en La Palma, abundantes en los pagos 
de La Punta, Bombón y Catas, así como el 
beneficio para los pobladores por la pre-
sencia de familias arequipeñas en tiempo 
de baños y la imposibilidad de asistir a los 
oficios y actos religiosos como las misas, 
bautizos, entierros, por la lejanía de la 

En defensa de su patria: El Deán Valdivia 
y la génesis de Punta de Bombón

Deán Don Juan Gualberto Valdivia Cornejo

CRÓNICA
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residencia de sus pobladores a la capilla, 
contando con más de 600 vecinos en este 
sector, número superior a los vecinos de 
Las Palmas.

EPÍSTOLAS Y NOTICIAS DEL 
DEÁN VALDIVIA SOBRE LA 
FORMACIÓN DE LA PUNTA 

Existe una página anterior a esta historia 
en las correspondencias epistolares entre 
el Obispo de Arequipa Don José Sebastián 
de Goyeneche y Barreda, figura emblemá-
tica del Perú en los primeros años de la 
República y del tambeño Deán Don Juan 
Gualberto Valdivia Cornejo, eclesiástico, 
abogado, historiador, periodista y político 
revolucionario, hombre de polifacética tra-
yectoria y de grandes méritos, considerado 
el más laureado de los tambeños, donde se 
dan noticias interesantes sobre la génesis 
de La Punta de Bombón y su proceso de 
formación. 

Don Juan Gualberto, nació en el va-
lle de Tambo, cuyos padres fueron Don 
Jenuario Valdivia Arce, natural de Are-
quipa y Doña Eulalia Cornejo Vizcarra, 
natural de este valle, ambos vecinos de 

de 2 pesos, 4 reales y 2000 adobes, que va-
lorizan un total de 27 pesos, monto signifi-
cativo de la nómina de erogantes.

Atribuye asimismo a los dueños de la 
hacienda de Bombón, los hermanos Torres 
Córdova, Cáceres Córdova, Llosa Torres, 
entre otros que junto con el gobernador 
José Vargas, la curia y los notables de sec-
tor, luego de jurarle fidelidad al general 
Manuel Ignacio de Vivanco, Gobernante 
de facto del Perú, le solicitaron encarecida-
mente la demolición y traslado de la capilla 
de La Palma y formar una nueva población, 
recibiendo autorización de inmediato, este 
pedido se realizó cuando Vivanco estuvo 
de paso por el valle de Tambo hacia Islay, 
para asegurarse que la corbeta Yungay, la 
barca Limeña y el bergantín Constitución, 
estantes en aquel puerto, le sean leales a 
su régimen.

Manifiesta el Deán Valdivia que pasa-
ron a quejarse con el Prefecto y en conse-
cuencia el día 10 de diciembre de 1842, un 
día antes de la acción de demolición de la 
capilla, don Santiago Valdivia, vecino de 
La Palma, casado con Balbina Valdivia Val-
divia, hermana del Deán, se presentó ante 
el Prefecto de Arequipa, general Alejandro 
Deustua, tal vez por consejo de su cuñado, 
quejándose del despojo e indicando “se 
trataba de remediar el mal de una pobla-
ción causándoles el mismo mal a otra, que 

CARTA DE DON JUAN GUALBERTO VALDIVIA AL OBISPO JOSÉ SEBASTIÁN GOYENECHE.

Moquegua, diciembre 29 de 1842Iltmo. Señor ObispoMi respetado obispo y mi Señor.
Se me ha mandado de Tambo un propio, avisándome que el Gobernador 

de ese Valle Don José Vargas y el cura D. N. Quiroz, tratan de derribar la 
capilla que en años atrás se construyó en La Pampilla de Palma, a costa de 
las limosnas de los vecinos, entre los cuales fue el principal mi finado señor 
padre Don Jenaro. Esa capilla ha servido de vice-parroquia hasta el presente. 
Los dueños de la hacienda de Bombón se empeñan con Vivanco para que diese 
orden de trazar un pueblo en Bombón y reunir allí toda la población y hacer 
el templo. Vivanco a su regreso de Moquegua por lslay, al pedido de viva voz 
y procedieron a la ejecución, para ello, en otras cosas trataron de derribar la 
capilla dicha y conducir sus materiales, se opusieron mis arrendatarios y los 
demás vecinos y se han presentado en Arequipa al Sr. Prefecto, quejándose 
del despojo. No sé lo que haya resultado; pero Tambo y de Arequipa se me 
dice que el cura ha dicho que iba a Arequipa a sacar permiso de V.S.I. para 
derribar la capilla o que ya lo tenía conseguido. Aunque soy interesado en el 
asunto y por lo mismo quizá no tendría la imparcialidad necesaria, no puedo 
dejar de acudir a V.S.I. a fin de que mis hermanos y parientes y amigos, 
no crean que los abandono cuando ocurro a mi favor, creídos de que puedo 
mucho; pero V.S.I. con conocimiento de causa proceda como crea conveniente, 
pues si resulta bien público, nada importa que lo padezca mi casa y familia o 
se arruine si es necesario. Cumplo pues con manifestar a V.S.I. lo que se me 
exige por los míos y reitero mis respetos a lo que V.S.I. determine, aceptando 
con este motivo, el deseo que V.S.I. se conserve sin novedad y de ocuparme en 
su servicio

De V.S.I. su atento y obsecuente y S.S. y amigo. (Fdo.) Juan Gualberto Valdivia2. 

General Don Manuel Ignacio de Vivanco 
Iturralde

La Palma, propietarios, comerciantes de 
la caleta de Cocotea y arrendatarios de 
las lomas de Los Sauces. Pasó a Arequipa 
muy joven a realizar estudios pero jamás 
se desligó de su villorrio como veremos 
en las siguientes cartas, conservando el 
amor y cariño para sus vecinos, amigos 
y familiares que residían en el mismo. 
Retornó varias veces a lo largo de su 
vida, ya sea por cuestiones de visitas fa-
miliares, administración de sus bienes o 
a refugiarse en las muchas revoluciones 
que gestó o de las que fue partidario este 
“Santo Cristo con pistolas”.

La presente fue remitida a los 24 días 
posterior al bando del 5 de diciembre, in-
dicando que le fueron comunicadas desde 
Tambo las noticias sobre las intenciones 
de demolición y traslado de la capilla de 
La Pampilla, imputando como principa-
les gestores al Gobernador y hacendado 
Don José Vargas y al cura de la parroquia 
de Tambo, don Pedro José Quiroz Bolaños, 
haciendo mención que fue uno de los prin-
cipales erogantes de esta capilla su padre 
don Jenuario Valdivia, lo cual es evidente 
de los documentos de la fábrica de la capi-
lla de La Palma, en la cual consta el aporte 

...se me dice que el 
cura ha dicho que iba a 

Arequipa a sacar permiso 
de V.S.I. para derribar la 

capilla o que ya lo tenía 
conseguido”.

“
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se despoja a una población de la capilla 
que posee para dársela a otra que no la te-
nía”, El día 11 debieron reunirse los pobla-
dores de los pagos de La Punta, Bombón 
y Catas como indica en su epístola el re-
volucionario Juan Gualberto Valdivia, a lo 
cual se opusieron los vecinos de La Palma, 
y entre ellos sus arrendatarios y familiares, 
debió ser una encarnada disputa, que se 
suspendió por la oposición y falta de ga-
rantías que debió percibir el gestor gober-
nador Vargas.

El obispo Goyeneche abrió expediente, 
a su vez el Prefecto de Arequipa solicitó del 
gobernador Vargas un informe sobre los 
hechos, iniciándose un proceso judicial de 
varios años, el 9 de noviembre de 1843 los 
notables del pueblo de La Punta, envían 
una carta al obispo Goyeneche pidiendo 
que se agilicen los trámites de traslado y 
haciendo de su conocimiento la donación 
de terrenos para capilla, casa cural y la pla-
za, pero no fue hasta 1865 que se realiza 
el traslado de la sede vice parroquial a La 
Punta sin lograrse la demolición de la Capi-
lla de Las Palmas.

CONCLUSIÓN

Estas dos epístolas demuestran el interés 
y preocupación del Deán Valdivia por el 
intento de privar a su cuna de la capilla, 
que fue levantada por sus padres y demás 
familiares, obligándolos a mudarse a la 
nueva población, asimismo dan noticias 
sobre el proceso de formación del pueblo 
de La Punta, sus gestores y la presencia 
y autorización del gobernante general 
Vivanco, autoridad máxima del gobierno 
en ese momento. Considero que gracias a 
las gestiones del Deán y al buen criterio 
del obispo Goyeneche no se efectuó la 

Ilustrísimo Sr. 
Dr. Dn José 
Sebastián de 
Goyeneche y 
Barreda.

Deán 
Don Juan 

Gualberto 
Valdivia 
Cornejo

demolición de la capilla, ni mucho menos 
el traslado de la sede vice parroquial; la 
amistad y respeto que imponía el Deán 
Valdivia debió pesar mucho en este pro-
ceso, su intervención y consejo en bien 
de su patria, en defensa de su casa, arren-
datarios, amigos y familiares, solo con los 
años sustentado en el desarrollo y pobla-
ción del pueblo de La Punta se hizo posi-
ble el traslado de su sede en 1865 cuando 
Goyeneche ya pasó a gobernar la Iglesia 
de Lima.

1 Véase: Valdivia Talavera, M. “Cual fue el hecho 
constitutivo de la fundación del pueblo de la 
Punta” En “Revista La Punta”, No 01, Órgano 
del Centro de Caballeros Católicos de La Pun-
ta, Punta de Bombón, 1932; Málaga, Toribio 
Manuel “Primer Centenario de la Fundación del 
Pueblo de La Punta” En: “Revista La Punta” No 
06, Órgano del Centro de Caballeros Católicos 
de La Punta, Punta de Bombón, 1937.

2  Archivo Arzobispal de Arequipa, en adelante 
AAA, Carta remite Deán Juan Gualberto Valdi-
via a Obispo José Sebastián de Goyeneche.

3  AAA, Carta del Obispo José Sebastián de Go-
yeneche al Dean Valdivia.

CARTA DEL OBISPO GOYENECHE 

A DON JUAN GUALBERTO VALDIVIA 

Sachada y enero 6 de 1843 

Sor D. Juan Gualberto Valdivia

Mi estimado Don Juan Gualberto Valdivia y mi amigo.

(…)
Aquí he recibido hoy dos apreciadas de U. de una misma 

fecha 29 de diciembre y celebro mucho que todo vaya hasta el 

presente con alguna regularidad, (…).

En la otra me habla Ud. sobre el asunto de la Vice-Parro-

quia de la Pampilla, que efectivamente ha tratado sobre su 

traslación a Bombón, tanto el Cura Quiroz como el Gobernador 

D. José Vargas. Esto creyendo que era muy llana su solicitud, 

me escribió una carta, esperando mi licencia en contestación; y 

habiéndole yo expresado que debía formarse expediente, sin el 

que no se podía otorgar la tal licencia, presentó un escrito al 

que decreté que se reciba la información correspondiente con 

citación fiscal. Es el sentido en que hoy se halla el asunto, y 

aún antes de recibir su citada, en que me habla de él y cuya 

insinuación será atendida, jamás lo creí tan llano y hacedero, 

como lo suponía el gobernador Vargas.

Retornan sus afectos mi Juan Mariano y su esposa Ma-

ría Santos y niñitos, repitiéndome yo siempre de U. su más 

amante y affmo.

José Sebastián

Obispo de Arequipa3
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Miguel Ángel Huanca, presidente 
de la Junta Vecinal del anexo de 
La Pampilla es el promotor de un 
proyecto que busca poner en valor la 
que supuestamente fue la casa en que 
nació el Deán Juan Gualberto Valdivia 
Cornejo con el propósito de que sea 
integrada al corredor eco-turístico 
y cultural del distrito de La Punta de 
Bombón y de la provincia de Islay.

Con el objeto de dar luces sobre 
esta inacabable discusión, trans-
cribimos la reseña sobre este 
particular publicada por el inge-

niero Mario Arenas.
Raimondi escribió en 1863: “La Pampilla 

es viceparroquia. El pueblo de La Pampilla 
es la patria del Deán Valdivia y en él vive 
toda su familia”. Curiosamente, esta referen-
cia es la menos conocida y citada. Raimon-
di llegó al valle de Tambo 67 años después 
del nacimiento del Deán Valdivia, no hay 
duda de que varios de sus familiares vivían 
ahí después del abandono y del éxodo de 
La Palma hacia La Pampilla, pero no aportó 
pruebas de que naciera en este pueblo.

El canónigo Málaga encontró en la pa-
rroquia de Cocachacra un documento, re-
lacionado con la aprobación de cuentas en 
la construcción de la capilla de La Palma, en 
donde aparecen los nombres de Januario 
Baldivia (sic) y Gaspar Mantilla, como veci-
nos de La Palma e Iquitire (AAA Tambo le-
gajo 1, 1918, F. 29 y 31). El primero erogó 2 
pesos, 4 reales y 2 mil adobes y el segundo 
10 pesos y una arroba de ají para la cons-
trucción de la capilla de La Palma. Concluyó 
escribiendo: “no se bautizó en La Pampilla 
por cuanto, antes del año 1918 no existía 
capilla en dicha viceparroquia. Nació en La 
Pampilla por cuanto el padre y padrino fue-
ron vecinos principales de dicho lugar”.

Delgado (1952), Álvarez (1963: 46) y 
Velarde (1986: 26 y 173) repiten la conclu-
sión del presbítero Málaga de que el Deán 
Valdivia nació en La Pampilla. El canóni-
go Málaga confundió el actual pueblo de 
La Pampilla con el antiguo pago o sector 
de Iquitire, por lo que afirmó que el Deán 
Valdivia nació en La Pampilla. El padre fue 
realmente un vecino ocasional de La Pal-
ma y el padrino un vecino de la chacra de 
los curas. El hecho de que ambos, padre 
y padrino, hubiesen contribuido en 1816 
o 1817 con limosnas para la construcción 
de la capilla de La Palma y que fuesen ve-
cinos de los lugares señalados, conocidos 

¿ES LA PAMPILLA LA 
TIERRA DEL DEÁN 
VALDIVIA?(1)

antiguamente como Iquitire no permite 
afirmar que Juan Gualberto Valdivia nació 
en el pago de La Pampilla que para 1796 
no existía como poblado.

No obstante, en 1961 en una solemne 
ceremonia cívica con asistencia del alum-
nado de las escuelas del distrito La Punta 
de Bombón, el director del colegio nacio-
nal Deán Valdivia de Mollendo, Enrique Li-
zárraga, colocó la placa recordatoria en el 
frontis de una casa de La Pampilla, en don-
de suponían había nacido el Deán Valdivia. 
El texto de la placa de bronce dice así: 

“Juan Gualberto Valdivia nació en esta 
casa el 12 de julio de 1796. Homenaje de la 
promoción Juan Gualberto Valdivia – 1961 del 
colegio nacional Deán Valdivia de Mollendo.”

Junto a esta placa hay otra con la rela-
ción de toda la promoción 1961 del citado 
colegio.

Según información dada por algunos 
patricios, en esa casa solo se crió Juan Gual-
berto pero no nació en ella (Benavente, 
1981: 54; 1988: 35). Según otra versión, la 
casa donde habría vivido en su niñez “se la 
llevó el río” (La Punta 1935, c:6). No obstante 
esto, la Municipalidad de La Punta de Bom-
bón colocó un busto del Deán Valdivia en la 
plaza de La Pampilla en 1992, en recuerdo a 
su supuesto nacimiento en ese lugar. 

En 1932, el Concejo de Punta de Bom-
bón acordó colocar una placa recordatoria 
en el frente de la casa de La Pampilla en 
donde se dice vivió el Deán Valdivia en su 
niñez, pero este acuerdo no se cumplió (La 
Punta, 1933: 11).

El Deán Valdivia es considerado “pro-
hombre punteño” (La Punta 1934: 9).

En 1834, con motivo del cincuentena-
rio de su fallecimiento, la Municipalidad 
de La Punta de Bombón acordó erigir un 
momento al hijo de este pueblo para lo 
cual pusieron la primera piedra. Como el 
monumento no se hizo, acordaron hacer 
un busto en bronce que tampoco se hizo. 
Esta municipalidad rindió un homenaje a 
su hijo predilecto el 12 de diciembre de 
1834 (La Punta 1835b: 4,5).

La caleta de Cocotea y La Pampilla per-
tenecen al distrito de La Punta de Bombón 
desde 1879, en donde suponen que nació 
el Deán Valdivia en consecuencia lo consi-
deran punteño porque nació en uno de es-
tos lugares, o porque nació en este pueblo. 
No consideran que estos lugares pertene-
cían a Cocachacra antes de 1879. 

El mismo Deán Valdivia nos dirá en 
dónde nació por medio de sus testamen-
tos, por su libro de 1847 y por un docu-
mento personal, que con excepción de 
esta publicación, todos son inéditos. En los 
testamentos dice: 

“… sepan como yo, el señor don Juan 
Gualberto, presbítero, domiciliado de este 
obispado, natural del valle de Tambo, hijo 
legítimo de don Genaro Valdivia y doña Eu-
lalia García (ARA, sección notarios, 1834)”

“… sepan cuantos esto vieran, como yo 
el doctor don Juan Gualberto Valdivia, na-
tural del valle de Tambo de la provincia de 
Arequipa, en la República del Perú”.

“En el documento Profesión de fe por el 
cual Fray Juan Alberto Valdivia hizo sus votos 
religiosos el 1 de junio de 1817, en el conven-
to La Merced de Arequipa, al referirse al lugar 
de su nacimiento empleó el terminó Oppido 
Tambo para referirse al pueblo de Tambo, 
que era el pueblo de Cocachacra.”

Concluimos que esta discusión sigue a 
la espera de algún documento que defina 
este embrollo histórico, mientras no está mal 
que se ponga en valor la casa del Deán y se la 
convierta en un museo, para generar y alen-
tar la admiración a este valioso personaje.

Arenas, Mario. El Deán Valdivia, símbolo de la Are-
quipa republicana. Lima, 1996, Imprenta Lumbre 
bajo la supervisión de Héctor Carrera Rodríguez.

Así lucía la casa en la que vivió el Deán Valdivia. Hoy se encuentra en escombros.

REINVINDICACIÓN
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CONTAMINACIóN 
DEL RIO TAMBO 
SIGUE SIN 
SOLUCIÓN

Desde el 2016 se viene registrando una 
evidente, preocupante y escandalosa con-
taminación hídrica en el río Tambo que se 
evidencia en el cambio de color de agua a 
verde, verde-amarillo, amarillo y naranja 
intenso, producto de los desechos de la 
unidad minera Florencia Tucari que perte-
nece a la Minera Aruntani S.A.C.

Se han realizado múltiples estudios 
que muestran concentraciones de metales 
pesados (arsénico, aluminio, boro y hierro) 
y microrganismos que superan los límites 
máximos permisibles en las aguas del río 
Tambo que ponen en riesgo a las áreas de 
cultivo, ganadería, acuicultura y salud de las 
poblaciones ribereñas de los ríos Coralaque 
y Tambo en los distritos de Chojata, Matala-
que, Quinistaquillas, Omate, Coalaque y La 
Capilla, provincia de General Sánchez Cerro 
y los distritos de Carumas, San Cristóbal y 

ANIVERSARIO DE 
ALTO CATAS

El 11 de diciembre se realizó una 
asamblea de la Junta de Vecinos de Ca-
tas, más conocida como Alto Catas, que 
fue presidida por Alejandro Ludeña Val-
divia. Ese día celebraron los 21 años de 
creación de la asociación y 4 años de ti-
tulación. Se trata de una institución que 
agrupa a 660 personas, cada una de las 
cuales tiene un lote entre 199 y 400 me-
tros de área, inscritos en Registros Públi-
cos, gracias a los títulos que les entregó 
la Municipalidad Provincial de Islay.

Están a un paso de resolver el pro-
blema de la luz eléctrica con la instala-
ción del servicio eléctrico domiciliario a 
través de una nueva línea que la traerán 
desde La Curva con un presupuesto de 
dos millones novecientos mil mil soles, 
que financia el Gobierno Regional de 
Arequipa, y que según palabras del se-
ñor Ludeña podría beneficiar a los ve-
cinos de La Punta de Bombón, pues se 
trata de una línea nueva.

ARQUEÓLOGO POLACO 
REALIZA INVESTIGACIONES 

EN LA PUNTA DE BOMBÓN

Cuchumbaya, provincia de Mariscal Nieto, 
en el departamento de Moquegua.

Asimismo, los pasivos ambientales ge-
nerados por la contaminación hídrica del 
río Tambo exponen a la población, recursos 
agropecuarios e hidrobiológicos en los distri-
tos de Punta de Bombón, Cocachacra, Deán 
Valdivia, Mollendo, Islay y Mejía, en la provin-

cia de Islay, departamento de Arequipa.
El Gobierno Regional de Moquegua, 

en las gestiones de sus ex gobernadores 
Jaime Rodríguez Villanueva y Zenón Cue-
vas Pare, ha desempeñado un papel suma-
mente activo en defensa de sus comunida-
des y pobladores. Lo mismo no se puede 
afirmar del Gobierno Regional de Arequipa 

Mucho de lo que se sabe de las cul-
turas pre incas en el valle de Tambo se 
debe a los estudios, que desde hace años 
viene realizando una misión polaca, que 
tiene un convenio con la Universidad Ca-
tólica de Santa María de Arequipa. Tam-
bién contribuyó en estos afanes el pro-
fesor Eloy Linares Málaga. Hoy es muy 
grato tener como visitante al Profesor 
arqueólogo Josef Szykulski (+48 71 375 
2671), natural de Polonia. Estará residien-
do en La Punta por dos meses aproxi-
madamente. Tiene un par de proyectos, 
sobre excavaciones arqueológicas en el 
valle, y viene acompañado de tres alum-
nos de la Universidad Católica de Santa 
María de Arequipa. Le damos la cordial 
bienvenida a este distinguido científico y 
pedimos a las autoridades y a los vecinos 
darles todas las facilidades del caso. 

Sabemos que Félix Coaquira será su 
guía personal. Nuestra publicación ten-
drá tiempo para obtener más datos, por 
lo pronto sería pertinente (Por pedido 
del Arq. Alberto Chávez Jara) una confe-
rencia de prensa.

Desde 1994 fue profesor honorario 
de la Universidad Católica de Santa Ma-
ría en Arequipa-Perú y Jefe del Departa-
mento de Arqueología No Europea del 
Instituto de Arqueología de la Universi-
dad de Wrocław. Durante casi 40 años 
ha estado realizando investigaciones en 
el Nuevo Mundo, y recientemente tam-
bién en Asia. Es autor de un centenar de 
publicaciones científicas y divulgativas 

en el campo de la arqueología, la etno-
logía y la historia. Participó o fue orga-
nizador de varias decenas de congresos 
y conferencias internacionales. Leer 
más https://archeologia.com.pl/autor/
jozef-szykulski/

Asamblea de socios de Alto Catas con 
motivo de su aniversario.

Profesor arqueólogo Josef Szykulski.

Contaminación de color naranja de las aguas del río Tambo ocasionado por la la mina 
Aruntani.

CAJÓN DE SASTRE
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CAJÓN DE SASTRE

gía y geotécnica, con el fin de validar las 
zonas críticas de intervención. Para esto, 
el ministerio deberá proporcionar infor-
mación sobre los estudios de ingeniería 
actualizados, reportes de monitoreo e 
ingeniería sobre la operación minera Flo-
rencia-Tucari.

Autoridades de las zonas afectadas 
manifestaron su conformidad con el des-
embolso de este presupuesto para aliviar 
la contaminación provocada por la mine-
ría, pero pidieron que el ministerio informe 
sobre las acciones que se realizan. Además, 
informaron que continuarán evaluando el 
agua de sus ríos, con el fin de comprobar 
si hay algún cambio en los niveles de con-
taminación. Se busca evitar el aporte de 
carga metálica y aumento de acidez en las 
aguas de las quebradas Apostoloni y Mar-
garitani y de las zonas aledañas.

El proyecto minero Florencia Tucari ha 
dejado pasivos mineros que están afec-
tando a las comunidades asentadas en la 
cuenca del río Tambo, con la muerte de 
especies acuáticas, el abandono de terre-
nos de cultivo y la migración y afectación 
de la salud de las personas, según han re-
portado los pobladores y autoridades de 
las zonas de influencia.

Lo más grave y delicado es que la ma-
yoría de la población de la provincia de 
Islay, excepto el distrito de Punta de Bom-
bón, consume agua potable que provee la 
empresa SEDAPAR que toma recurso hídri-
co del río Tambo y que, pese a ser tratado 
en las plantas no eliminan completamente 
la presencia de metales pesados que afec-
tan la salud y vida de los pobladores.

Pese a que las autoridades de la pro-
vincia de Islay han solicitado repetidamen-
te y de múltiples formas el cierre definitivo 
de la Unidad Florencia Tucari de la empre-
sa minera Aruntani SAC ésta sigue operan-
do y echando relaves a los afluentes del río 
Tambo.

El 12 de noviembre nuevamente apa-
recieron las aguas del río Tambo con color 
atípico a consecuencia del vertido de tóxi-
cos contaminantes, frente a lo cual las au-
toridades brillaron por su ausencia, dando 
la espalda al fuerte impacto negativo que 
soporta una vez más el río de la provincia 
de Islay. (Maxmidel)

en las gestiones de Yamila Osorio Delgado 
ni de Elmer Cáceres Llica, salvo esporádicas 
intervenciones en el presente año por la 
Gobernadora Kimmerlee Gutiérrez Cana-
huire quien asumió luego de la detención 
de Cáceres y del fallecimiento de su padre 
que fue el Vice Gobernador.

El Organismo de Evaluación y Fiscali-
zación Ambiental (OEFA) concluyó, luego 
de estudios realizados desde el 2016, que 
el agua de las pozas de relaves de Flo-
rencia-Tucari se filtra al subsuelo y luego 
emana contaminando los pastizales y ria-
chuelos de la cabecera de cuenca. Ade-
más, halló metales pesados como arsé-
nico, zinc, hierro, cobre y otros que causan 
acidez en las aguas y que hay 13 fuentes 
contaminantes provenientes de este pro-
yecto, en la cuenca del río Coralaque, que 
han contaminado los ríos Margaritani, la 
quebrada Apostolani, el río Queullijahuire 
y el río Titire, que llegan hasta los ríos Cora-
laque y Tambo.

Del 2010 al 2020, la OEFA aplicó 13 san-
ciones al proyecto minero Florencia-Tucari, 
tres de las cuales fueron por exceder los 
límites máximos permisibles en la calidad 
del agua. Las multas impuestas a la empre-

USO ACTUAL DEL SUELO SEGÚN 
EL PLAN DE DESARROLLO URBANO 

DE LA PUNTA

sa Aruntani suman US $ 1’620,997. Dos de 
ellas están consentidas y la empresa pagó 
US $ 1’450,893 al Estado peruano.

Además, el Ministerio Público presen-
tó una demanda contra dos directivos de 
Aruntani SAC, por no cumplir su función 
de evitar que la contaminación se dise-
mine hacia los ríos. La Fiscalía ha pedido 
cinco años de pena privativa de libertad 
para Eduardo José Delgado Díaz, quien 
se desempeñó como jefe de planta y su-
perintendente general de operaciones de 
Florencia-Tucari, y Abel Santiago Yurivilca 
Puchoc, que laboró como jefe de medio 
ambiente.

Mediante Resolución Ministerial N° 
438-2021-MINEM/DM se autorizó la trans-
ferencia de 21 millones de soles a la em-
presa Activos Mineros SAC (AMSAC) para 
mitigar el daño que ha provocado dicha 
unidad minera en los ríos, flora, fauna y 
salud de poblaciones aledañas. El conve-
nio de transferencia de recursos financie-
ros que firmaron el Ministerio de Energía 
y Minas y AMSAC, el 16 de noviembre del 
2021, señala que el dinero servirá para 
realizar las acciones de atenuación, como 
estudios básicos de topografía, hidrolo-

En el distrito de la Punta el suelo predominantemente residencial se ubica en 
los alrededores del pueblo. Así tenemos la zona denominada Alto la Punta donde se 
ubican los asentamientos humanos Belaunde y Costanera Sur que cuentan con sa-
neamiento físico legal, servicio de agua y alcantarillado, electrificación, pistas bermas 
y veredas. También existen otros asentamientos humanos en proceso de consolida-
ción, es decir con ocupaciones precarias y con servicio de piletas publicas y luz pro-
visional, como: Asociación Pro Vivienda Mirador del Sur que cuenta con Resolución 
Gerencial Nº 71 -2018- MPI/GDU, A. H. Alto La Punta, Asociación de Vivienda Mirador 
del Sur 1era Etapa, A.H. Asociación Junta de Vecinos de Catas. Sin embargo, se obser-
va que a la fecha sus pobladores han tomado posesión de sus lotes.

Gráfica que muestra el uso del suelo en La Punta según el PDU.

Muerte de camarones por efecto del agua 
contaminada.
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El 1 de junio de 2022, la magíster 
Karla Vanessa Misad Ascuña 
asumió el cargo de Directora de 
la Unidad de Gestión Educativa 
Local de la provincia de Islay 
(UGEL Islay) luego de haber 
ganado con 230 puntos el 
concurso público de acceso al 
cargo de directores de UGEL de 
la región Arequipa. 

Hay que recordar que a este orga-
nismo se le llamó Núcleo Edu-
cativo Comunal (NEC) durante 
la época del gobierno militar 

y mucho antes, Supervisión e Inspectoría 
Escolar. Y que su directora es la autoridad 
máxima en materia educativa de toda la 
provincia en todos los niveles (inicial, pri-
maria y secundaria) y modalidades: meno-
res y adultos (para nivel primaria) y especial, 
ocupacional y a distancia (para nivel secun-
daria). 

Karla Misad  ejerció el cargo de direc-
tora del colegio Deán Valdivia de Mollendo 
hasta el 31 de mayo. Antes fue directora del 
colegio Víctor Manuel Torres Cáceres (VIMA-
TOCA) de La Punta de Bombón, ambas pla-
zas ganadas por concurso.

¿En qué estado encontró la educación en 
la provincia de Islay al asumir el cargo?

Básicamente con el retorno a la pre-
sencialidad, donde lo más importante fue 
atender la necesidad de diagnosticar los 
aprendizajes de nuestros estudiantes a fin 
de ir cerrando brechas, fortalecer las capa-
cidades pedagógicas de nuestros actores 
educativos y brindar soporte.
Según su criterio, ¿cuáles son las forta-
lezas y debilidades de la educación en la 
provincia de Islay?

Las fortalezas, definitivamente, el tra-
bajo de nuestros directivos y maestros, así 
también la gran mayoría de Municipalida-
des de la Provincia y algunas empresas pri-
vadas.

Las debilidades siempre van a estar vin-
culadas al tema presupuestario, sin embar-
go, en nuestra gestión procuramos no sea 
un limitante sino mas bien una situación 
que nos rete a generar alianzas para poder 
alcanzar los objetivos trazados.
¿Los actuales directores de las institucio-
nes educativas han asumido el cargo por 
concurso de méritos? ¿En qué forma se 
ha recuperado la meritocracia y el princi-
pio de autoridad?

El Ministerio de Educación en los últi-
mos años viene promoviendo la meritocra-
cia a través de la implementación de la Ca-

rrera pública magisterial, en ese sentido, el 
acceso a cargos directivos se hace teniendo 
como base ello y las normas técnicas que se 
emiten cada año.

Para el año 2023, la modalidad cam-
biará, teniendo como base la promoción 
interna, aún así el criterio siempre va ser la 
promoción del docente.
En qué forma la Jornada Escolar Comple-
ta (JEC) de 7:30 a.m. a 3:30 p.m. ha ser-
vido para reforzar los cursos de inglés, 
educación física y ciudadanía. ¿Se ha re-
suelto el tema del refrigerio? ¿Ha mejora-
do el civismo en los jóvenes?

La JEC es una modalidad de servicio 
educativo que busca brindar mayores opor-
tunidades a los estudiantes para aprender, 
a través de una jornada extendida, que im-
plica más horas en determinadas áreas fo-
calizadas. Desde el año 2015 la JEC se imple-
menta en la provincia de Islay en la mayoría 
de colegios secundarios, a excepción de la 
IE Deán Valdivia de Mollendo y Buen Pastor 
de Matarani. El servicio de alimentación no 
es atendido por el MINEDU, mas bien son 
los padres de familia quienes asumen el 
compromiso de llevar el almuerzo. Desde la 
escuela se promueven un conjunto de ac-
tividades que tienen como finalidad propi-
ciar el desarrollo integral de los estudiantes.
¿Cuáles han sido las principales activida-
des organizadas por la UGEL en Islay en 

Entrevista a la Directora de la UGEL Islay 
Karla Misad Ascuña

Primer encuentro de líderes estudiantiles. 
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el 2022?
La conformación del COPALE, recono-

cido con Resolución Directoral y contando 
con la participación activa de todos los ac-
tores sociales.
• Impulsar la implementación del Proyecto 

Educativo Local
• El encuentro de líderes estudiantiles
• Programas de capacitación y asistencias 

técnicas.
• Reconocimiento a docentes y estudian-

tes que destacaron en los concursos or-
ganizados por el Ministerio de Educación 
y la Gerencia Regional de Educación.

¿Qué se ha hecho en materia de capaci-
tación de personal? ¿En qué consisten 
las redes de interaprendizaje? ¿Qué se 
ha ofrecido a los maestros para seguir su 
línea de carrera? 

Se implementó el Programa de fortale-
cimiento de capacidades a todos los acto-
res educativos del ámbito de la Ugel Islay, es 
decir se brindó capacitación diferenciada a 
los directivos, docentes de los diferentes ni-
veles, inicial, primaria y secundaria, auxilia-
res de educación y administrativos. Así mis-
mo, destacar que esta fue certificada con 
la finalidad de mejorar el legajo personal, 
lo cual apunta a seguir una línea de carrera 
que es la promoción de nuestros docentes 
y directivos.

En el 2022 no se implementaron las re-
des educativas, esperamos hacerlo para el 
2023, ello implementando una directiva y 
motivando a nuestros docentes a participar.
¿Cuál es la situación de la infraestructura 
de los locales escolares en la provincia 
de Islay? mobiliario, equipamiento, la-
boratorios, campos deportivos, etc. ¿Hay 
algún proyecto de obras por impuestos 
para mejorarla?

La situación de la infraestructura en 
la provincia de Islay es compleja y diversa 
a la vez: tenemos un porcentaje de insti-
tuciones educativas en muy buen estado, 
porque fueron intervenidas a través de 
obras por impuestos y en otros casos por 
el mismo PRONIED o por las municipalida-
des; sin embargo, tenemos otras que deben 
ser intervenidas de inmediato y que están 
a la espera de ser atendidas. Es importante 
reconocer que desde el mes de octubre la 
UGEL Islay cuenta con un especialista de 

Infraestructura, gracias al aporte de la em-
presa TISUR, ello nos ayudó a establecer una 
línea base y brindar soporte a nuestros di-
rectivos para gestionar de forma adecuada 
los proyectos de mejoramiento y construc-
ción. Así mismo se cuenta con el Programa 
de Mantenimiento a Locales escolares, lo 
que permite atender las necesidades más 
urgentes de la escuela, este programa es 
financiado desde el MINEDU.

Al momento tenemos en cartera la in-
tervención de varias IES de la Provincia y 
esperamos puedan ser atendidas por las 
nuevas autoridades. En Punta de Bombón: 
IE Víctor Manuel Torres Cáceres, Ernesto de 
Olazábal Llosa, Everardo Zapata Santillana y 
Medalla Milagrosa. En Cocachacra la IE Ma-
riano Eduardo de Rivero y Ustariz, En Mata-
rani la IE Miguel Grau. A la fecha tenemos 
mucha preocupación con la IE Carlos M. Fe-
bres que fue intervenida por el gobierno re-
gional y al momento las obras se  encuentra 
paralizadas por conflicto con las empresas 
constructoras.
¿Cuál es la actitud de los padres de fami-
lia frente al proceso educativo? ¿Se los ha 
comprometido a participar en él?

Desde la UGEL se promueve las escue-
las para padres, que son espacios para re-
flexionar y propiciar la participación como 

agentes fundamentales en el proceso 
educativo de los estudiantes. La actitud de 
nuestros padres de familia es buena en la 
medida que los motivamos y promovemos 
su compromiso con la escuela.
¿Qué se ha avanzado en materia de ra-
zonamiento matemático y comprensión 
lectora? 

En atención a la norma técnica se da 
prioridad con la atención de más horas en el 
horario escolar, así mismo el MINEDU entre-
ga cuadernos de trabajo para estas dos áreas.
¿Cuáles son los avances más significa-
tivos en la gestión en los colegios de la 
provincia?

El avance más significativo está en pro-
mover las habilidades pedagógicas y téc-
nicas en nuestros directivos a fin de que 
puedan generar las mejores condiciones en 
nuestras escuelas.
¿Cuánto se ha avanzado en el proyecto 
educativo a nivel de instituciones educa-
tivas, distrital y provincial? (planeamien-
to estratégico)

El avance más importante está vincula-
do a la elaboración del Proyecto Educativo 
Local, documento que ha sido elaborado 
a partir de talleres participativos en toda la 
provincia en coordinación con todos los ac-
tores de la sociedad. Al momento ya estamos 

Graduación del CETPRO Marina de Guerra del Perú. Implementación del proyecto de microscopía en Punta de Bombón.

Gerenta Regional de Educación, Noemí Huichi Atamari junto a los diez directores de las Ugel 
de Arequipa.

ENTREVISTA
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en la fase de sistematización y en la segunda  
quincena de diciembre se hizo la presenta-
ción del mismo como documento de trabajo 
para que podamos recibir aportes de la co-
munidad y esperamos que este pueda ser 
validado y reconocido al culminar el 2022. 
¿Cuáles son los logros de la unidad de 
medición de la calidad educativa en la 
UGEL Islay?

En el mes de noviembre se ha aplicado 
la evaluación muestral a nuestros estudian-
tes y estamos a la espera de los resultados. 
Sin embargo, desde el MINEDU se imple-
mentó la estrategia de refuerzo escolar,  la 
cual fue midiendo los aprendizajes a través 
de la evaluación diagnóstica, la que llevó a 

Estudiantes por Distrito, Gestión, Nivel y/o Modalidad año 2022

NIVEL Y/O MODALIDAD DISTRITOS

Total General Cocachacra Deán Valdivia Islay Mejía Mollendo Punta de Bombón

Total Púb Priv Total Púb Priv Total Púb Priv Total Púb Priv Total Púb Priv Total Púb Priv Total Púb Priv

TOTAL (A+B) 13013 9986 3027 1873 1718 155 1389 1225 164 1316 1177 139 338 338 0 6606 4131 2475 1491 1397 94
A) ESCOLARIZADA 12637 9610 3027 1814 1659 155 1348 1184 164 1247 1108 139 338 338 0 6466 3991 2475 1424 1330 94
INICIAL 2346 1820 526 378 357 21 246 217 29 312 285 27 37 37 0 1108 688 420 265 236 29
PRIMARIA 5535 4144 1391 855 768 87 584 537 47 585 475 110 152 152 0 2682 1600 1082 677 612 65
EBA INIC. E INTERMED 34 34 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 16 16 0 18 18 0
SECUNDARIA 4174 3365 809 580 534 46 518 430 88 348 348 0 149 149 0 2115 1440 675 464 464 0
EBA AVANZADO 136 85 51 1 0 1 0 0 0 0 0 0 0 0 0 135 85 50 0 0 0
ESPECIAL INI 8 8 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 8 8 0 0 0 0
ESPECIAL PRI 34 34 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 34 34 0 0 0 0
TÉCNICO PRODUCTIVO 370 120 250 0 0 0 0 0 0 2 0 2 0 0 0 368 120 248 0 0 0
B) NO ESCOLARIZADA 376 376 0 59 59 0 41 41 0 69 69 0 0 0 0 140 140 0 67 67 0
PRONOEI 13 247 247 0 21 21 0 10 10 0 47 47 0 0 0 0 117 117 0 52 52 0
PRONOEI 15 129 129 0 38 38 0 31 31 0 22 22 0 0 0 0 23 23 0 15 15 0

los huertos escolares?
Es muy importante promover activida-

des deportivas, de teatro, de lectura, espe-
ramos para el 2023 en un trabajo coordina-
do con las municipalidad poder promover 
actividades que permita a los estudiantes 
hacer uso de su tiempo libre en actividades 
productivas.

Sobre la situación de los huertos esco-
lares, necesitamos establecer alianzas para 
repotenciarlos.
¿Han sido medidos los impactos nega-
tivos de los dos años sin clases presen-
ciales? ¿Qué medidas remediales se han 
tomado o se van a tomar? ¿Qué expe-
riencias nos puede referir de la educa-
ción a distancia?

A través de la prueba diagnóstica de 
los aprendizajes se pudo evidenciar el nivel 
real de logro en las áreas de matemática y 
comprensión lectora y desde la UGEL se im-
plementaron los planes de mejora, es decir 
cada IE debía identificar su real situación de 
aprendizajes e implementar un conjunto de 
estrategias para promover la mejora, nues-
tros especialistas de Educación tuvieron a 
su cargo el monitoreo.

La educación a distancia como en todo 
el país fue una estrategia que permitió 
hacer frente a la emergencia sanitaria, sin 
embargo, el rol mediador del docente es 
irremplazable y en ese contexto es impor-
tante destacar que desde marzo 2022 todos 
los colegios de la provincia retornaron a la 
presencialidad con las medidas de biosegu-
ridad respectivas.

Trayectoria docente 
de la directora de la UGEL Islay

• Estudios profesionales en el IS Jorge Basa-
dre de Mollendo

• MAG en Gestión Educativa
• Estudios de segunda especialidad en ges-

tión de Instituciones educativas
• Docente de la IE San Vicente de Paúl de 

1999 al 2014
• Directora de la IE Víctor Manuel Torres Cá-

ceres 2015-2019
• Directora de la IE Deán Valdivia 2019-2022
• Directora de UGEL desde junio del 2022

Capacitación 
de docentes 

de Educación 
Inicial.

Antonio Armejo Yepez con la promoción de la IE del Deán Valdivia. de la que es padrino.

ENTREVISTA

implementar planes de mejora y al momen-
to se viene aplicando la prueba de salida, 
información que debe ser procesada por 
cada comunidad educativa y asumir nuevos 
compromisos para el año 2023.
¿Qué se puede hacer para mejorar el ni-
vel del deporte escolar en la provincia de 
Islay?

Comprometer a las municipalidades y 
empresas privadas para la implementación 
de programas deportivos diversificados.
¿Qué alternativas u opciones propone 
la UGEL Islay como actividades extracu-
rriculares fuera del horario escolar para 
complementar la educación de los estu-
diantes? ¿Se ha revisado la situación de 
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El viernes 25 de noviembre 
se iniciaron las celebraciones 
por el 180 aniversario de la 
formación del pueblo de La 
Punta con la coronación de 
la Señorita La Punta 2022, 
Mary Ann Tejada Tapia. El 
acto estuvo presidido por el 
alcalde Juan Raúl Rodríguez 
Torres quien presentó un gran 
espectáculo artístico bailable 
para toda la población, con 
la intervención de Daniela 
Darcourt de “Yo Soy”, Oscar 
Rodríguez y Los Patitas del Valle 
de Pío Cahuas. 

CRONICA DEL 180° ANIVERSARIO DEL 
DISTRITO DE PUNTA DE BOMBÓN

La soberana del 2021 Rosa María 
Zavala Flores fue la encargada de 
colocar el cetro a la nueva sobera-
na. El alcalde le impuso la banda. 

La bella Mary Ann presidió los festejos or-
ganizados por la municipalidad y la pobla-
ción demostró su simpatía. A continuación 
un breve resumen de las actividades que 
se programaron:

MATRIMONIO MASIVO 

El sábado 26 de noviembre se llevó a 
cabo en horas de la tarde la ceremonia de 
matrimonio civil comunitario en la expla-
nada del mirador del Cristo Blanco, que se 
ha convertido en una excelente locación 
para este tipo de eventos, con asistencia 
del alcalde, los regidores y familiares que 
acompañaron a los recién casados.

IV FESTIVAL SABOR Y COLOR 

El domingo 27 de noviembre desde 
las 11 a.m. la Municipalidad organizó en 
la explanada de la Primera Playa de Pun-
ta de Bombón el IV festival Sabor y Color 

Matrimonio comunitario en la explanada 
del Cristo Blanco.

Autoridades e invitados asistentes a la ceremonia por el 180 aniversario de La Punta.

ANIVERSARIO
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que ofreció con gran acogida del público 
variedad de platillos gastronómicos, pos-
tres, show infantil para los niños, juegos 
inflables, danzas típicas, música en vivo 
con Eitel & Orquesta, la agrupación cul-
tural Ta’Kumba, además se contó con la 
participación especial de Jonatan Angles, 
ganador de Yo Soy Perú como Vilma Palma 
e Vampiros.

CORSO DE LA AMISTAD 

El domingo 4 de diciembre tuvo lugar el 
corso de la amistad que tuvo como punto 
de partida el local de la I.E. Everardo Zapa-
ta Santillana en la Av. Olazával, fue anima-
do por la banda La Auténtica y contó con 
la participación de instituciones públicas y 
privadas a través de carros alegóricos, gru-
pos de danza, comparsas, etc. Destacaron 
por su vistosidad: el carro de Mary Ann, Rei-
na de La Punta, que tenía a la iglesia de La 
Punta y la pileta de la plaza 28 de julio como 
decoración; Ariana I cuyo carro estaba de-
corado con caballos y un castillo medieval; 
pobladores de Alto La Punta con un con-
junto de danzas folclóricas presidido por un 
banner. Como es bien sabido en este corso 
la participación infantil fue masiva. Se hicie-
ron presentes la instituciones educativas 
del anexo de Bombón, la Junta de Usuarios, 
la reina Valery I del Everardo Zapata Santi-
llana, entre otros. El alcalde y los regidores 
presidieron la caminata con la bandera de 
La Punta y obsequiando gorros y polos con 
el slogan “Yo amo a La Punta”.

SERENATA BAILABLE

Tuvo lugar en el estadio municipal el 4 
de diciembre desde las 5 p.m. una serenata 
bailable que contó con la intervención del 
conjunto femenino Puro Sentimiento, las 
orquestas internacionales “Los Maravillo-
sos” y “Ángeles de Gala”. La animación estu-
vo a cargo de Luigi Carbajal ex miembro de 
Skándalo. El escenario estuvo iluminado 
por luces LED y el ingreso fue gratis.

DÍA CENTRAL

El día lunes 5 de diciembre fue el día 
central de las actividades. Comenzó con 
los actos protocolares de izamiento de la 
bandera de La Punta a cargo de la regidora 
Jaquelin Calderón y la bandera nacional a 
cargo del sub prefecto del distrito Sr. Ru-
bén Condori Quispe en compañía de los 
jueces de paz Manuel Guillén Pinto y Gil-
berto Herrera Álvarez. Después tuvo lugar 
la misa y Te Deum en la iglesia del Señor 
de los Desamparados a cargo del párroco 
presbítero José Miguel Gonzales Sifuentes.

Finalmente, tuvo lugar la sesión solem-
ne en un ambiente bellamente acondicio-
nado en la plaza 28 de julio.

El regidor Julio Tejada Cornejo dio lec-
tura a una reseña histórica de la formación 
del pueblo de La Punta. Precisó entre otros 
conceptos que la única celebración tradicio-
nal de La Punta era la del 1 de enero que era 
una fiesta religiosa dedicada a rendir culto al 
patrón del pueblo el Señor de los Desampa-
rados; pero que desde la gestión del alcalde 
Salomón Misad se viene celebrando como 
fiesta cívica el 5 de diciembre desde el con 
el respaldo de un expediente encontrado en 
la parroquia de Cocachacra y cuyo contenido 
fue difundido en un artículo del párroco Tori-
bio Málaga en la revista La Punta.

Gran éxito 
tuvo el IV 

festival Sabor 
y Color en 
la primera 

playa.

Mary Ann, la reina de La Punta.

La bandera de La Punta, portada por el alcalde y regidores, presidió el corso de la amistad.

Ariana I, 
reina del nivel 

inicial de la 
I.E. EDOLL.

ANIVERSARIO
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NOTAS DE UN 
REPORTERO

 Hubo muy pobre asistencia en la 
ceremonia central que se realizó 
en la plaza 28 de julio el día 5 de 
diciembre.

 Mediante decreto de alcaldía se 
dispuso el embanderamiento del 
distrito y se declaró día no labo-
rable, que lastimosamente muy 
poca gente acató. De otro lado, un 
alcalde no tiene atribuciones para 
decretar días feriados.

 No se programó un desfile escolar 
como es tradicional. No obstante, 
por propia iniciativa un contin-
gente de reservistas acompaña-
dos por el sindicato de construc-
ción civil de La Punta, desfiló por 
la calle San Martín rumbo a la 
plaza 28 de Julio en homenaje al 
180 aniversario de La Punta. Sin 
embargo, se les impidió el ingreso 
a esta plaza.

 El corso de la amistad como con-
secuencia de las obras de mejora-
miento de la transitabilidad de las 
pistas y veredas de las avenidas 
Olazával, Colón y San Martín, tuvo 
un recorrido distinto al tradicional.

 En su discurso de orden, el alcalde 
admitió que no se iba a concluir la 
obra iniciada en las calles Olazával, 
Colón y San Martín, no obstante, 
el inmenso esfuerzo que se viene 
haciendo. “Será tarea de la gestión 
que me suceda el concluir esta 
obra en bien del turismo del distri-
to y de los adultos mayores”, dijo.

 Si bien la entrada a la serenata bai-
lable fue gratuita, no hubo corcho 
libre. La botella de cerveza chica 
se vendió a 10 soles.

A continuación, tuvo lugar el discur-
so de orden del alcalde, quien hizo un 
recuento de su gestión municipal. Agra-
deció a los regidores por su ejemplar 
comportamiento y la responsabilidad con 
la que se condujeron durante los 4 años; 
y al pueblo de La Punta que confió en él 
su destino colectivo en sus 4 años de ad-
ministración que culminaron el 31 de di-
ciembre. Recordó su origen de raigambre 
cateña e hizo un recuento de sus princi-
pales obras. Además, hizo un llamado a 
trabajar en forma unida y respetando las 
diferencias y discrepancias. Dijo que tenía 
fe que en unos años más La Punta logrará 
un importante sitial en los pueblos del sur 
del país. Refirió que se viene concluyen-
do el área deportiva del colegio Señor de 
los Desamparados, el polideportivo en La 
Pampilla y el proyecto de agua y desagüe 
en Catas. En cuanto al tema agrícola se ha 
concluido el revestimiento del canal Ca-
noa-Curato, que servirá para ahorrar agua 
al evitar las filtraciones.

En la gestión pública todo es lento, ma-
nifestó, por ello no se ha podido concretar 
el Centro Estratégico de Salud de La Punta 
de Bombón. Sin embargo, se ha cedido 5 

mil m2 al Gobierno Regional de Arequipa, 
quien ha priorizado este proyecto para 
ser ejecutada por obras por impuestas. 
Tampoco se ha logrado concretar el pro-
yecto de ampliación de la infraestructura 
del colegio VIMATOCA por variación en los 
montos debido a la pandemia. Sin embar-
go, Samay y Tisur siguen interesados en su 
ejecución mediante la modalidad obras 
por impuestos.

De otro lado, se ha iniciado la obra de 
mejoramiento de la transitabilidad vehicu-
lar y peatonal en la Av. Olazával, San Mar-
tín y Colón, pero que lamentablemente no 
va a ser terminada y esperamos que la si-
guiente gestión la continúe por el bien del 
turismo y de la gente de la tercera edad.

Siempre he actuado con responsabi-
lidad, decencia y honrando la investidura 
de alcalde, dijo. Invocó a los jóvenes a que 
se involucren en la política para tener una 
mejor ciudad para todos y que puedan 
abanderar el desarrollo de nuestro distrito.

La ceremonia concluyó con el brindis 
que fue encargado a Elmer Pinto y una de-
mostración de marinera punteña.

Reconocimiento entregado en la se-
sión solemne a:

• Jorge Alberto Rivera Torres, 2 veces al-
calde de La Punta por elección popular.

• Junta vecinal del anexo de Bombón re-
presentada por su presidenta Guadalu-
pe Herrera Álvarez.

• Comité bypass para Alto La Punta, repre-
sentado por Mario Huamaní

• Club deportivo Colón, representado 
por su presidente Ing. Luis Gilberto 
Eguiluz Zavalaga por haber llegado 
a la etapa departamental de la Copa 
Perú 2022. Contribución al deporte 
nacional.

• Raúl Vélez Tejada, ex preparador físico 
de la selección nacional de vóleybol.

• Junta de usuarios de La Punta de Bombón 
representada por Marcial Vargas Chambi.

• Mg. Karla Misad Ascuña, directora de la 
UGEL Islay.

• Ing. Elard Nina Pachauri, director de la 
Agencia Agraria Islay por su valioso apo-
yo en La Punta de Bombón.

• Ing. Jaime Luis Huerta Astorga, gerente 
regional de Agricultura del Gobierno 
Regional de Arequipa, por su apoyo a la 
agricultura en Islay.

• Elmer Lorenzo Pinto Cáceres, consejero 
por la provincia de Islay.

Puro sentimiento en acción.

Danzas 
altiplánicas que 
fueron del solaz 
del distinguido 
público.

ANIVERSARIO
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Mary Ann es una chica de 20 
años de padre punteño y madre 
moqueguana, sociable, segura 
de sí misma y humilde. Fue 
designada por los miembros 
del Concejo Municipal como 
Señorita La Punta 2022, 
motivo por el cual presidió 
las actividades por el 180° 
aniversario de nuestro pueblo.

¿Cómo es la relación con tus padres 
y cómo influyeron en tu educación?

La relación con mis padres es mara-
villosa me llevo super bien con ellos. Son 
mis amigos y confidentes. Ellos influyen 
bastante en mi educación porque me in-
culcaron buenos valores como la respon-
sabilidad, el respeto, la empatía y la decen-
cia, que practico en mi día a día desde muy 
pequeña.

¿Cuál es tu mayor sueño, qué planes 
y proyectos tienes para concretarlos?

Definitivamente el mayor sueño o plan 
que tengo es realizar una campaña navide-
ña y posteriormente una campaña escolar 
en beneficio de los niños con más necesi-
dad de La Punta. Hago extensiva una invi-
tación a todas la ex reinas de La Punta para 
trabajar juntas y concretar este proyecto 
porque tengo claro que una reina no ne-
cesita de una corona para seguir siéndolo, 
una reina esta avocada a la causa social es 
por ello que las convoco desde ahora.

Sabemos que eres de Moquegua, 
¿cómo se da la relación de una moque-
guana con La Punta? 

Mi padre y toda su familia son de La 
Punta así que mi relación con La Punta es 
gracias a él. Además, todos los años viajo a 
La Punta con mis padres para pasar el vera-
no con toda mi familia. Además de moque-
guana, también me siento punteña.

¿Por qué decidiste estudiar la carre-
ra de ingeniería comercial?

Decidí estudiar la carrera de Ingeniería 
Comercial con ciertas dudas porque estaba 
entre Ing. Industrial y Ing. Comercial hasta 
que comencé a hacer un análisis de qué 
era lo que realmente quería seguir y en 

Mi nombre es Mary Ann Tejada Tapia. 
Nací en Moquegua el 19 de febrero del 
2002. Tengo 20 años. Soy hija de padre 
punteño y madre moqueguana. Mi 
papá se llama Juan Carlos Tejada del 
Carpio y mi mamá Karina Tapia Quiroz. 
Mis abuelitos por parte de papá, tan 
queridos por el pueblo de La Punta de 
Bombón son Héctor Esteban Tejada 
Portugal y Mery del Carpio de Tejada. 
Actualmente curso el 8vo ciclo de la 
carrera de Ingeniería Comercial en la 
Universidad José Carlos Mariátegui. Me 
considero una buena estudiante, humilde, 
sociable y con mucha seguridad en mí 
misma. Mis hobbies son el deporte y 
hacer animaciones infantiles. Tengo 
muchos sueños por cumplir y mi frase es: 
“inténtalo hasta que logres el éxito”.

SEÑORITA 
LA PUNTA 
2022

mi carrera encontré todo lo que me gusta 
porque es muy completa, tiene lo que es 
marketing, contabilidad, administración, 
negocios internacionales, asimismo poder 
resolver los problemas de una empresa.

¿Cuál fue la mayor alegría de tu vida 
y el hecho más doloroso?

Mi mayor alegría fue enterarme que 
iba a tener un hermano. Fue algo muy bo-
nito enterarme que tendría un compañeri-
to de travesuras y como era tan pequeñita 
quería estar jugando con él todo el tiem-
po. Por eso hoy en día somos muy unidos, 
crecimos con mucho amor. Y el hecho más 
doloroso fue el día que recibí la llamada 
de mis papás diciéndome que mi abuelito 
había fallecido y luego mi abuelita. Ya pasó 
un año de su partida y aún duele como si 
hubiera sido ayer, pero sé que ellos están 
muy orgullosos de mis logros y siempre 
serán los angelitos que me cuidan y pro-
tegen.

¿Te preocupa el qué dirán? ¿Has de-
jado de hacer algo por lo que puedan 
pensar los demás?

Vivimos en una sociedad que siempre 
estará llena de prejuicios. Solo puedo de-
cir que los comentarios de la gente son 
buenos hasta cierto punto. Creo que a las 
únicas personas que tendría que rendir 
cuentas es a mis padres. Jamás he dejado 
de hacer algo porque siempre analizo las 
cosas y antes de actuar lo comento con mis 
padres que siempre me aconsejan para 
bien.

¿Qué es lo que más le enorgullece o 
le gusta de Punta de Bombón? 

Lo que más me enorgullece es el don 
y calidad de su gente que es noble. Solida-
ria con todos sus habitantes y hospitalaria 
porque sabe dar un buen recibimiento a 
los visitantes.

¿Que desearía de Punta de Bombón 
en un futuro?

Desearía que se desarrolle en todos sus 
aspectos y principalmente que tengan un 
mejor servicio de salud para el bienestar 
de sus pobladores.

 SUMILLA AUTOBIOGRÁFICA

PERFIL
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Como es de conocimiento gene-
ral, en el presente año la eco-
nomía en todas las regiones del 
Perú se ha recuperado después 

de sobrellevar la pandemia. Además de 
la crisis política que ha frenado el resarci-
miento económico que se tenía proyecta-
do hasta antes del actual gobierno.

Bajo esta premisa, se nota que el presu-
puesto destinado a las regiones a diferen-
cia del año anterior se ha incrementado en 
varios millones; teniendo extremos como 
son el caso de la municipalidad distrital de 
Deán Valdivia con un PIM (Presupuesto Ins-
titucional Modificado) que es más del do-
ble en comparación con el PIM del 2021; y 
a la municipalidad distrital de Mejía con un 
PIM que no se ha visto tan alzado, tenien-
do solo un crecimiento del presupuesto 
del 6%. Sin tomar en cuenta el avance de 
sus metas presupuestales.

Según los datos del portal de Trans-
parencia del Ministerio de Economía y Fi-
nanzas (MEF), al 24 de diciembre del 2022, 
el Presupuesto Institucional de Apertura 
(PIA) a inicios del 2022 fue de S/ 77,265,481, 
el mismo que en el transcurso del año fue 
modificado, teniendo un PIM que asciende 
a S/ 219,370,850. Ha de mencionarse que 
el PIA post pandemia no ha sufrido mayor 
cambio; a comparación del PIM, prepuesto 
modificado programático que se ha incre-
mentado hasta en un 50% y de los cuales 
algunas municipalidades distritales tie-
nen un mayor porcentaje presupuestal en 
comparación al año previo.

Revisando el presupuesto ejecutado 
por parte de las municipalidades de la 
provincia de Islay para el ejercicio 2021 
(Cuadro N° 01) versus la ejecución del pre-
sente año 2022 (Cuadro N° 02); se puede 
observar un incremento monetario holga-
do en el PIM en todas las municipalidades 
distritales. Tal como se muestra en la co-
lumna PIM del Cuadro N° 02. Si analizamos 
el avance (%) ejecutado podemos ver que 
hay un esfuerzo en atender las actividades 
y proyectos en aras de mejorar el bienestar 
de los distritos en mención. 

Como se mencionó, las Municipalida-
des han incrementado su PIM en varios 
ceros. Siendo el Deán Valdivia que paso 
de un PIM 2021 de S/ 14,543,824 a un PIM 
2022 de S/ 38,090,641. Asimismo, en el 
lado opuesto con el menor incremento 
está Mejía que prácticamente maneja el 

Autoridad para la Reconstrucción con Cambios ejecutó obra en camino vecinal con una 
inversión de S/ 10 millones en Valle Arriba, Cocachacra. Esta obra con profundo contenido 
social consta de 18 kilómetros de trocha y unirá a más de 8 300 habitantes.

Cuadro N° 01: 
Ejecución presupuestal 2021 (Actividades y proyectos)

Fuente: Página de Transparencia Económica – MEF al 17 de diciembre de 2021.

Cuadro N° 02: 
Ejecución presupuestal 2022 (Actividades y proyectos)

Fuente: Página de Transparencia Económica – MEF al 24 de diciembre de 2022.

FINANZAS 
MUNICIPALES EN 
LA PROVINCIA 
DE ISLAY 2022

mismo presupuesto del año 2021. (Cuadro 
N° 01 vs Cuadro N° 02

Por otro lado, dejando de lado la efi-
ciencia del presupuesto ejecutado, pode-
mos observar que el distrito de Islay tiene 
una mayor de ejecución presupuestal con 

un 82% de avance. A su vez que el distrito 
de Cocachacra tiene la menor ejecución 
presupuestal con un avance del 54.4%. 
Esto sin analizar el prepuesto girado al 
cierre del presente. (Jonathan Requis 
Campos)
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Este es un resumen ejecutivo 
que deja en el tintero muchos 
argumentos debido al breve 
espacio que disponemos. 
Por ejemplo, quedan 
pendientes el listado de 
prejuicios, estereotipos y 
mitos que son inherentes a 
la población de la provincia 
y que orientan las protestas 
y la negativa a la licencia 
social. Todo el problema 
está en la metodología de 
intervención social. El tema es 
multidisciplinario. La ofensiva 
es ambiental y la defensa 
la hacen legal, el tema es 
político y la defensa la hacen 
prejuiciosamente.

El conflicto del proyecto minero 
“Tía María” tiene un componente 
muy importante referido al con-
cepto de “territorio” y la interpre-

tación del problema depende en gran me-
dida de su caracterización para entender 
si sus causales son políticas, económico 
ambientales, legales, culturales o la concu-
rrencia de todas las que se dan dentro de 
un territorio.

El “territorio” no es de ninguna manera 
un espacio solo físico, político, legal y am-
biental; sino que también es un espacio 
donde viven las personas con identidad cul-
tural y estos no viven aislados, sino que in-
teractúan durante muchos años. Esta inte-

ENFOQUE SOCIAL 
SOBRE EL 
CONFLICTO DE 
“TIA MARIA”

racción se da a través de sus organizaciones 
de base, deportivas, educativas, políticas y 
otras. En estas relaciones se dan acciones 
de reciprocidad, solidaridad, de confianza, 
pero también hay desacuerdos y todo esto 
afecta en la toma de sus decisiones.

En muchos casos, tienen conocimien-
tos o información cierta o también distor-
sionada o sesgada, esto quiere decir que 
antes de intervenir socialmente en un pro-
yecto como “Tía María”, se requiere tener 
el conocimiento de la información que la 
población posee para trazar un plan estra-
tégico que haga posible el entendimiento 
de partes y la aceptación social.

Es necesario evaluar tanto el poder 

2 Por: 
guillerMo 
ManriQue 

Franco*

conflictivo y de resistencia entre las orga-
nizaciones de base y el Estado o empresas 
que vayan a invertir, como las capacidades 
que tienen las instituciones para construir 
consensos y tomar decisiones o mitigar las 
diferencias.

Muy importante para llegar a una exi-
tosa intervención social es analizar los co-
nocimientos, prejuicios o estereotipos que 
tiene la población o los representantes de 
las organizaciones locales.

Lastimosamente el Estado, la sociedad 
civil y la empresa privada no son percibi-
das como instituciones confiables, creíbles, 
responsables, cumplidoras de sus compro-
misos; es decir que es necesario distinguir 

ANÁLISIS
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componentes que revelan la carga de pre-
juicios que tiene la población y que en la 
mayoría de los casos orienta su conducta 
de forma inadecuada.

En cada marcha que se realiza, aunque 
no sea exitosa, se refuerzan los prejuicios y 
se quita legitimidad a los tres actores: el Es-
tado, la sociedad civil y la empresa. Cuando 
esos prejuicios se masifican, se convierten 
en estereotipos.

Estereotipos

Un estereotipo es un conjunto de creen-
cias compartidas socialmente sobre las 
características de una persona, institución, 
empresa, etc. que suele exagerar un deter-
minado rasgo que se cree que tiene un de-
terminado grupo o empresa.

En el caso del conflicto “Tía María”, 
no cabe la menor duda que el Estado, la 
sociedad civil y la empresa están carga-
dos de prejuicios y estereotipos, además 
de ilegitimidad social que les impide la 
obtención de la llamada licencia social 
para operar. Los prejuicios, estereotipos 
e ilegitimidad no solo son inherentes a 
los grupos de protesta; también lo son 
para el Estado la empresa y la sociedad 
civil. De allí que las conductas de estos 
actores no hayan cambiado en muchos 
años y den como resultado las mismas 
respuestas que no orientan a la solución 
del conflicto.

Tomando en cuenta las reflexiones 
descritas, el conflicto de “Tía María” no es 
exclusivo, es también el mismo que a nivel 
internacional se viene dando en el sector 
minero. A todas luces, hay un fuerte cues-
tionamiento a los modelos de intervención 
social tradicionales y que no han cambia-
do en muchas décadas. El sector minero y 
sus actores sociales carecen de legitimidad 
(no se les percibe confiables, creíbles y 
con valores). El capital social relacional es 
muy débil y lo es también el capital social 
institucional que conlleva a la inexistencia 
de una gobernanza eficiente y sus subse-
cuencias: ilegitimidad, ilegalidad, existen-
cia muy fuerte de prejuicios y estereotipos 
en la población (que hay que destruir) y 
que impiden la toma de decisiones en 
forma participativa y consensuada, difi-
culta la elaboración de un plan estratégico 
participativo de todos los actores sociales 
e imposibilita la formación de alianzas es-
tratégicas.

Para finalizar, es de imperiosa nece-
sidad abordar el conflicto “Tía María” con 
metodologías científicas multidiscipli-
narias en lo referente a la intervención 
social. Así como utilizar métodos cuan-
titativos, cualitativos, predictivos y pre-
ventivos conducidos por profesionales 
calificados capaces de fortalecer el rela-
cionamiento entre los tres estamentos 
involucrados.

*  Ejecutivo senior con más de 30 años de expe-
riencia en gestión de asuntos sociales y cor-
porativos en empresas nacionales e interna-
cionales.

la diferencia entre “legalidad” (hacer las 
cosas de acuerdo con la ley) y “legitimidad” 
que significa actuar con valores. He aquí 
un primer reto: construir legitimidad en el 
proceso de fortalecimiento del capital so-
cial relacional para destrabar los conflictos 
entre los tres actores sociales señalados. 
Así como se pone un sol en el banco para 
obtener otro sol en intereses, igual se in-
vierte en un buen relacionamiento social 
para obtener una licencia o consentimien-
to social.

Prejuicios

Juan Sebastián Celis Maya, investigador 
social, señala respecto a los prejuicios: “son 

creaciones propias del cerebro humano, 
las cuales se encuentran ligadas con las ex-
periencias pasadas, los ideales, la influen-
cia de otras personas, el conocimiento o 
ignorancia en ciertos cambios y, en defini-
tiva, los prejuicios no son más que especu-
laciones llenas de incertidumbre mediante 
las cuales suponemos hechos sin siquiera 
tener fe de ello”.

La Real Academia de la Lengua Espa-
ñola señala acerca de los prejuicios: “Ac-
ción y efecto de prejuzgar. Opinión previa 
y tenaz, por lo general desfavorable, acerca 
de algo que se conoce mal”. Siendo así el 
concepto, las marchas, protestas, mensajes 
escritos, manifestaciones, entrevistas, pan-
cartas y demás expresiones populares son 

ANÁLISIS
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El alcalde que ha tenido mejor 
ejecución de gasto al 1 de 
diciembre de 2022, según la 
página de consulta amigable 
del MEF (https://www.mef.
gob.pe/es/seguimiento-de-
la-ejecucion-presupuestal-
consulta-amigable), ha 
sido el de la Municipalidad 
Distrital de Islay Matarani, 
Fernando Zúñiga Chávez, 
mejor conocido como Chúster 
quien logró utilizar el 64.5% 
de su presupuesto. Lo siguen 
los alcaldes de Deán Valdivia 
(57.2%) y Mejía (56%). 

Fernando Zúñiga Chávez, Alcalde del distrito de Islay Matarani

UNA EXPERIENCIA EXITOSA 
DE GESTIÓN MUNICIPAL

A continuación algunas ideas que 
condujeron al buen desempeño 
de un gobierno local y que pue-
den ser replicadas por las gestio-

nes que se inician el 1 de enero de 2023.
En primer lugar, dice Zúñiga, una auto-

ridad tiene que conocer las necesidades de 
su pueblo y gobernar en función de ellas. 
Todos los proyectos deben responder a 
esas necesidades, pues lo que se busca es 
el desarrollo y la modernización del pue-
blo y mejorar la calidad de vida de los veci-
nos. En base a eso, desarrollar una cartera 
de proyectos en los diferentes sectores 
(educación, salud, trabajo, esparcimiento, 
deporte, infraestructura vial, etc.). Eso lo 
hacemos terminando el año, para proyec-
tar las obras que se realizarán el siguiente, 
manejar de forma responsable y adecuada 
el presupuesto para gastos de inversión, 
coordinar con las gerencias, poner plazos, 
contar con el compromiso de los funciona-
rios y regidores e iniciar con anticipación a 
las fechas proyectadas. De este modo, he-
mos realizado más de 40 obras en el distri-
to en 4 años de gestión.

Una autoridad edilicia debe enfati-
zar la necesidad de su pueblo y en base 
a ella proyectar mejoras en la calidad de 
vida. Nosotros conocemos la necesidad y 
a partir de ahí realizamos y adecuamos 
los perfiles y expedientes técnicos para 
el año de ejecución y si nos falta dinero 
como se hizo con la construcción de la 
institución educativa de villa El Pesca-
dor, para la cual se consiguió el 75% de 
la empresa privada Yura S.A. y nosotros 
pusimos el resto.

Desde que se realiza el perfil, ya se 
tiene una proyección del costo de la obra, 
se tiene una idea de cuánto puede costar, 
enfatiza Zúñiga. El éxito de la gestión de-
pende de la predisposición de la autoridad 
para interactuar, relacionarse con todos los 
actores: empresas, Estado, gobierno regio-
nal, etc. a través de proyectos concretos y 
sólidos se puede conseguir ayuda. 

El compromiso de los funcionarios es 
fundamental. Estos no deben pensar en 
otra cosa que no sea el servir a la comu-
nidad, a la población. Si no se tiene esta 
vocación no se debe trabajar en política, 

LOGROS

Moderna construcción del 
Colegio Villa el Pescador, 

emblemática obra de gestión 
pública con intervención en el 
financiamiento de la empresa 

privada.
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rodearte con gente que conoce, que tenga 
experiencia. Y con la proyección que uno 
tenga como alcalde. Pero si es por una 
cuestión amical, que no es la técnica que 
linda con la experiencia y se ponen funcio-
narios que recién van a hacer sus pininos 
las cosas no salen bien. El amiguismo y el 
pago de favores políticos no son buenas 
prácticas para conseguir el éxito de una 
gestión municipal.

El promedio de edad de los funciona-
rios de la Municipalidad Distrital de Islay 
es de menos de 32 años. Mis gerentes tie-
nen entre 25 y 35 años, son gente joven 
que viene desempeñándose de manera 
adecuada y esos cuadros jóvenes son de 
nuestra provincia, que conocen la fun-
ción pública. Sería un desperdicio que las 
gestiones entrantes no los aprovechen. 
Los resultados los respaldan, los avalan y 
acompañan. 

Añade que hay dos formas de mante-
ner el liderazgo: una por la jerarquía y la se-
gunda es por el conocimiento. Los funcio-
narios se dan cuenta si el alcalde conoce o 
no y se allanan a las decisiones que toma 
un líder conocedor y comprometido. Si 
no hay una dirección en la administración 
pública los funcionarios no hacen nada, 
ganan un dinero por trabajos que quedan 
inconclusos, al final quien paga los platos 
rotos es la población.

Por último, es muy necesario crear un 
clima laboral adecuado. Es menester la 
organización de actividades integradoras 
como las deportivas y recreativas: torneos 
de fulbito y vóley en los que puedan de-
fender sus camisetas; sapo, ping pong, aje-
drez, entre otras. Es importante que esto 
se lleve a cabo de forma inclusiva, con el 
personal mayor o con sobre peso, entre 
ambos sexos.

esos funcionarios no sirven, es necesario 
sacarlos.

Gestión de los recursos

Tengo el orgullo de haber recibido el 
reconocimiento por el Estado como una 
de las mejores municipalidades del Perú.

El avance de gastos de inversión, la 
capacidad de gasto, la cartera de inversio-
nes y el cumplimiento de metas son fun-
damentales para la entrega de partidas, 
Chúster dijo.

Actualmente, los distritos de la pro-
vincia cuentan con un buen ingreso por 
canon y sobrecanon. En Cocachacra hay 20 

millones de soles para hacer obras por im-
puestos y en La Punta 16 o 17 millones. Es 
lamentable que los alcaldes no usen estas 
fuentes de ingresos para hacer obras que 
beneficien a la población.

Nosotros hemos usado todas las mo-
dalidades de ejecución de gastos de inver-
sión: gasto corriente, obras por impuestos, 
transferencias y obras por gestión.

La importancia de contar 
con un buen equipo

Zúñiga destaca que una cuestión fun-
damental para tener éxito en la gestión 
municipal es reclutar a los mejores. Debes 

LOGROS

Fernando Zúñiga Chávez, caso exitoso de gestión en la alcaldía de Islay Matarani.

Cuadro de ejecución de gasto de las municipalidades a cargo del MEF.
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El 31 de diciembre concluyeron 
su mandato los seis alcaldes 
de la provincia de Islay que 
fueron elegidos en las elecciones 
municipales del 7 de octubre 
de 2018. Es una obligación de 
todos los ciudadanos evaluar el 
desempeño de cada uno de ellos 
teniendo en cuenta su oferta 
electoral y lo que realmente 
cumplieron. Debemos considerar 
que estos cuatro años han sido 
sumamente complicados para 
los tres niveles de gobierno: 
local, regional y nacional, por 
el conflicto social de Tía María, 
la pandemia y la inestabilidad 
política. 
En cinco años se sucedieron en la 
presidencia: PPK, Vizcarra, Merino, 
Sagasti, Castillo y la actual 
primera presidenta mujer Dina 
Boluarte; y en el gobierno regional 
la destitución y encarcelamiento 
del gobernador regional Élmer 
Cáceres Llica. No cabe duda que el 
cambio constante de autoridades 
retrasó y dificultó las gestiones y la 
toma de decisiones.
Otra dificultad que observamos es 
que los seis alcaldes pertenecieron 
a distintos movimientos 
regionales y partidos políticos 
sin ningún tipo de vinculación o 
conexión política. El gobernador 
regional y su sustituto 
pertenecieron a un movimiento 
regional distinto al de los alcaldes 
que es Unidos por el gran cambio. 
No obstante, estas dificultades, los 
ex alcaldes hicieron sus mayores 
esfuerzos.

GESTIONES MUNICIPALES 
2019-2022

Municipalidad provincial 
de Islay

Alcalde: Edgar Rivera Cervera.
Partido por el que postuló: 
Arequipa Transformación
Gerente municipal: 
Juan Luis Quijahuamán Arteta
Población: 52 034 (2020)
Votos con los que fue elegido: 23.87%

El alcalde Edgar Rivera mostró habili-
dad para vincularse con otras provincias y 
regiones para propiciar la reactivación eco-
nómica de Mollendo, a partir del turismo. 
Fomentó que este se realice durante todo 
el año, incluyendo el invierno. No obstante 
la pandemia, supo ingeniárselas para bus-
car paliativos a esta grave dificultad.

Dentro de esta línea de acción se pre-
ocupó por integrar todo el litoral sur, pri-
mero con las provincias arequipeñas de 
Camaná y Caravelí y las playas de Ilo en 
Moquegua y Boca del Río en Tacna. Impul-
só el deporte con concursos internaciona-
les de fulbito y vóley playa. Hizo festivales 
gastronómicos como “Perú mucho gusto”, 
que tuvo asistencia masiva y presentación 
de platos de otras regiones. No ha hecho 
obras monumentales, pero sí percibimos 
esfuerzo por mejorar la ciudad mediante 
el adoquinado de las calles del centro his-
tórico de Mollendo. En ese orden de ideas, 
continuó la avenida Mariscal Castilla hasta 
la zona del barrio San Martín. Impulsó la 
campaña “Mollendo te quiero limpio” que 
fue muy apreciada por los visitantes.

Deja encaminada una obra de acceso 
de 4 carriles de la tercera playa a las rocas. 
Creemos que está dejando la valla bien 
alta para la próxima gestión de Richard Ale 
Cruz porque Rivera le puso el empeño pro-
pio de la juventud y una actividad intensa 
de viajes con delegaciones a distintos lu-
gares. 

Se le observa no haber dado mante-
nimiento a la piscina de César Vallejo que 

dejó la gestión anterior. Tuvo algunos des-
encuentros con la población por el tema de 
Tía María. En el caso de Quellaveco, intervi-
no a favor del valle de Tambo. También ha 
tenido una intervención que se le recono-
ce en la construcción del megapuerto de 
Corío. No hubo un afán por coordinar con 
todos los alcaldes de la provincia. Las re-
uniones fueron esporádicas. No sabemos 
qué fue de la asamblea de alcaldes distrita-
les que se convocaba en la época de Pastor 
Céspedes y que también se olvidó en la 
gestión de Liu, Román y Ale. No hubo ren-
dición de cuentas. Debemos advertir que 
hubo una notoria afinidad con el consejero 
regional Elmer Pinto y el alcalde de La Pun-
ta de Bombón, Raúl Rodríguez.

Municipalidad distrital de 
Cocachacra

Alcalde: Julio Cornejo Reynoso.
Partido por el que postuló: Frente Amplio
Gerente municipal: Yuri Dulcenia Lazo Condo
Población estimada: 8 363 hab. (2020)
Votos con los que fue elegido: 48.84%

Mejoramiento de la losa deportiva del 
pueblo joven Tupac Amaru (S/640 mil). De 
la plaza San Francisco (S/2 739 mil). AVIS Villa 
Mariscal Castilla (S/186 mil). Audiencia pú-
blica del 15 de noviembre para rendición de 
cuentas del periodo 2019-2022. Transitabili-
dad peatonal APB Alto de la Alianza segunda 
etapa. Primer festival de la papa Cocachacra 
2022 con cinco agrupaciones de danza 12 y 
13 de noviembre. Celebró el 282 aniversario 
de formación de Cocachacra. Construyó la 
línea de conducción y planta de tratamiento 
de la localidad de Buenos Aires (S/686 mil). 
Mejoramiento de la transitabilidad peato-
nal y vehicular en AVIS San Pablo de El Fiscal 
(S/945 mil). Acceso de Chucarapi a Pampa 
Blanca (S/1 150 mil). Organizó una actividad 
que consideramos original y muy alecciona-
dora: el primer encuentro de saberes pro-
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ductivos y juegos ancestrales para el adulto 
mayor, el 19 de agosto (repostería, platos 
típicos, juego como trompo, tejo y danzas). 
Limpieza y descolmatación de la quebrada 
de Huayrondo (El Toro). Mejoramiento del 
estadio Benigno Pérez.

Municipalidad distrital de 
Punta de Bombón

Alcalde: Raúl Rodríguez Torres.
Partido por el que postuló: Acción Popular
Gerente municipal: Aníbal Guevara
Población estimada: 6 464 hab. (2020)
Votos con los que fue elegido: 30.89%

El Lic. Raúl Rodríguez Torres en su pri-
mer mandato como alcalde distrital dio 
muestras de ser un excelente organizador 
e impulsor de actividades y eventos que 
impulsaron el turismo como el Nacional 
Enduro Cross Country de Punta de Bom-
bón y los festivales gastronómicos, ade-
más de las festividades veraniegas de car-
navales, actividades religiosas, colegiales y 
apoyo social a poblaciones vulnerables.

Mejoramiento de la transitabilidad ve-
hicular y peatonal de las calles Pumacahua, 
San Isidro, Bolívar y de las avenidas Ernesto 
de Olazával, Colón y San Martín. Mejora-
miento de la piscina y malecón turístico; 
de la carretera vecinal La Punta - Pampas 
nuevas (calle Pizarro); de los canales de rie-
go Huarango, Canoa-curato y el inicio de 
Granados. Servicio de agua y saneamiento 
para Catas. Complejo deportivo y de re-
creación en La Pampilla.

Algo que hay que destacar ha sido su 
permanente presencia en redes sociales 
con fotos y videos de alta definición que 
han difundido la imagen de La Punta de 
Bombón por el mundo.

Municipalidad distrital de 
Deán Valdivia

Alcalde: Richard Ale Cruz
Partido por el que postuló: Juntos por el Sur
Gerente municipal: Pedro Calcina Huanca
Población estimada: 7 129 (2020)
Votos con los que fue elegido: 27.30%

Es el alcalde que más destacó del valle 
de Tambo. Ha logrado una gran experien-
cia y pericia en gestión municipal gracias 
a que ha sido cuatro veces alcalde: distrital 
en 2006 por el Partido Nacionalista y en 
2010 y 2018 por Juntos por el sur. En 2014 

fue alcalde provincial con su propio movi-
miento Integración Islay. 

Consiguió en convenio con Tisur un 
importante hospital para su distrito bajo 
la modalidad de obras por impuestos. Ha 
remodelado la Av. Deán Valdivia, la co-
misaría y el local municipal. Ha trabajado 
intensamente en infraestructura de riego 
con bocatomas y revestimiento de canales 
y también la habilitación de vías para mejo-
rar la transitabilidad en todos los anexos del 
distrito: La Curva, El Arenal, Boquerón y Alto 
Ensenada. Consiguió que la población ten-
ga una buena percepción de él, lo que dio 
lugar a su elección como alcalde provincial 
en las últimas justas electorales, enfrentan-
do a candidatos con altos merecimientos.

Municipalidad distrital de 
Islay Matarani

Alcalde: Fernando Zúñiga Chávez.
Partido por el que postuló: Arequipa Renace
Gerente municipal: Henry Zenteno
Población estimada 5 202 (2020)
Votos con los que fue elegido: 37.98%

El alcalde Zúñiga ha tenido el mejor 
desempeño en la ejecución de gasto pú-
blico. Su gestión se caracterizó por el con-
tacto permanente con los vecinos y por 
mantener un grato ambiente laboral en la 
municipalidad, lo que redundó en la buena 
percepción que logró en la gente. 

Entre sus principales logros se pue-
den mencionar: la moderna construcción 
para la I.E.I. Villa el Pescador, el pavimen-
tado de adoquines en la Asociación Villa 
el Pescador. Realizó el Taller de Capacita-
ción a Emprendedores y MYPES, donde 
se otorgó herramientas a los diferentes 
emprendedores y futuros proyectos de 
emprendimiento como la formalización y 
articulación empresarial. Ofreció un cur-
so de gastronomia moderna a través de 

la Gerencia de Desarrollo Económico con 
la entidad capacitadora Caritas Arequipa, 
con el auspicio de la Sociedad Minera Ce-
rro Verde. Realizó donación de equipos de 
cámaras de vigilancia con visión panorá-
mica 360° en las asociaciones Costa Azul y 
Porto Alegre. Se construyó el polideporti-
vo Islay con losa de concreto para fulbito, 
vóley y básquet, cancha sintética de fútbol 
8, de frontón, caminería para trote, cami-
nería peatonal, áreas verdes, SS.HH. y cerco 
perimétrico. Realizó la “Feria de Emprendi-
miento Islay 2022”. Mejoramiento del servi-
cio de transitabilidad vehicular y peatonal 
de las avenidas y calles del asentamiento 
humano Matarani 2000. Y la importante 
recuperación del servicio de limpieza y re-
paración de las embarcaciones pesqueras 
artesanales del distrito pesquero de Islay.

Municipalidad distrital de 
Mejía

Alcaldesa: Sandra Rivera Cáceres.
Partido por el que postuló: Fuerza Arequipeña
Gerente municipal: Flor Azucena Mejía Ávila
Población estimada: 1 240 (2020)
Votos con los que fue elegida: 27.89%

Una característica singular de Mejía es 
que desde el 2004 viene siendo goberna-
da de forma continua por mujeres. Primero 
estuvo Juana Rosa Arenas Aspilcueta, lue-
go en 2007 Marta Franco de Zimmermann, 
en 2010 volvió Juana Rosa Arenas por dos 
periodos hasta el 2018 en que toma el 
mando Sandra Rivera y la costumbre con-
tinúa pues este año ha sido elegida otra 
mujer: Solsiree Aspilcueta.

La gestión de Sandra Rivera ha sido 
muy controvertida pues durante todo el 
periodo se la pasó en disputas con sus 
regidores. Sin embargo, logró hacer las 
siguientes obras: renovación del espacio 
deportivo abierto en el estadio del distrito 
de Mejía (graderías, camerinos, servicios 
higiénicos, pista atlética y cancha de fút-
bol). Impulsó el primer taller para la elabo-
ración del proyecto educativo local para 
la UGEL Islay y otro taller de presupuesto 
participativo 2023. Convocó a una audien-
cia pública de rendición de cuentas, el 29 
de setiembre de 2022 en el segundo piso 
del polideportivo. Realizó obras de mejo-
ramiento de la losa deportiva de Las Gavio-
tas. Alentó el proyecto de esquema de or-
denamiento urbano de Mejía 2021-2031. Y 
continuó con la tradición emblemática del 
XIII Festival de la Parihuana. 
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¿Es justa la decisión 
de la ANA?
de otorgar un volumen anual de 
hasta 22.08 Hm3 a la minera Anglo 
American Quellaveco S.A., sin 
considerar las necesidades del 
valle de Tambo

OPINIÓN

ENRIQUE LAZO FLORES, 
diario Prensa Regional

La mina Quellaveco captará el agua 
salitrosa y con arsénico del río Titire y a 
cambio entregará agua fresca de la pren-
sa Vizcachas, que almacena agua de llu-
vias. Es básicamente un cambio de agua 
mala por agua buena, sobre todo en los 
meses de setiembre a diciembre que es 
cuando más la necesitan los agricultores 
del valle de Tambo.

Además, si continuamos con este 
escenario, las proyecciones para la eco-
nomía nacional serán peores de las que 
esperamos, ya el Banco Mundial ha redu-
cido la tasa esperada de crecimiento del 
PBI de Perú para el 2023 de 3.1% a 2.6%.

La mina de cobre Quellaveco de An-
glo American en Moquegua ya realizó 
la primera exportación, desde el muelle 
de Engle, actividad que contribuirá con 
un 0.7% del PBI en 2023. Beneficio que 
parecen no entender las autoridades de 
Islay, pese a que por un lado requieren 
del apoyo de la minería y, por otro lado, 
ponen piedras para su producción.

Se espera que la unidad minera de 
Quellaveco produzca hasta 300 000 to-
neladas anuales de cobre. 

ARTÍCULO 1°.- OTORGAR licencia de uso 
de agua superficial con fines mineros, de 
los ríos Titire y Vizcachas pertenecientes a 
la cuenca del río Tambo, a favor de ANGLO 
AMERICAN QUELLAVECO S.A., para la ope-
ración minera Quellaveco, ubicada en el dis-
trito de Torata, provincia de Mariscal Nieto, 
departamento de Moquegua, para aprove-
char un volumen anual de hasta 22.08 Hm3, 
(a un caudal promedio de hasta 700 L/s).

A FAVOR

El punto de vista de la ANA represen-
tada por su director Guillermo Aguado 

Quispe 

La Autoridad Nacional del Agua siem-
pre ha mostrado su predisposición para 
socializar las implicancias de la Resolu-
ción Directoral N° 624-2022 ANA AAA-CO 
con un taller informativo para comunica-
dores sociales de Arequipa y el valle de 
Tambo, así como la participación de una 
reunión con las principales autoridades 
de la región Arequipa encabezada por la 
gobernadora Mg. Kimmerlee Gutiérrez 
Canahuire, Consejeros Regionales, Con-
gresistas de la República y Alcaldes de la 
Provincia de Islay.

Nuestro compromiso se muestra en los 
procesos que venimos realizando:
1.- La Resolución N° 624-2022 ANA AAA-

CO ha sido emitida en el marco del 
debido procedimiento que inició el 
año 2008, que tiene como objetivo lo 
siguiente:

•	 Reducir los niveles de contaminación 
del río Tambo evitando que las aguas 
contaminadas del río Titire fluyan a esta 
cuenca, reemplazándolas por el agua 
de mejor calidad de la presa del río Viz-
cachas.

•	 La Resolución N° 624-2022 ANA AAA-
CO ha sido materia de apelación por 
parte de la Municipalidad Provincial de 
Islay y seguirá su trámite respectivo en 
el Tribunal Nacional de Resolución de 
Controversias Hídricas, conforme a la 
normatividad vigente.

2.- En el marco de sus competencias, la 
ANA garantiza la supervisión y fisca-
lización de los derechos otorgados a 

efectos de cautelar el uso sostenible del 
agua, la conservación y protección de la 
calidad de los recursos hídricos con la 
finalidad de que los pobladores del va-
lle de Tambo reciban agua en mejores 
condiciones de calidad para la salud y 
actividades productivas.

3.- Reafirmamos nuestro compromiso con 
el diálogo para socializar los puntos 
controversiales referente a los recursos 
hídricos en la cuenca del río Tambo y la 
reactivación del Consejo de Recursos 
Hídricos de Cuenca Interregional Tam-
bo-Moquegua (Arequipa, Moquegua y 
Puno), que permitirá una gestión inte-
gral con amplia participación de autori-
dades y la población.
Desde la ANA invocamos a las autori-

dades y población del valle de Tambo a la 
mesa de diálogo, a fin de atender la proble-
mática del recurso hídrico.

EN CONTRA

Punto de vista de las autoridades de la 
provincia de Islay (expresado por el Con-

sejero Regional, Elmer Pinto Cáceres)

En una reunión virtual realizada el 6 de 
setiembre, las diferentes autoridades de 
la provincia de Islay (Edgar Rivera, alcalde 
provincial de Islay; Raúl Rodríguez, alcalde 
de Punta de Bombón; Roger Vilca, alcalde 
de Cocachacra, y los presidentes de las tres 
juntas de usuarios del valle de Tambo), de 
la región Arequipa (Kimmerlee Gutiérrez, 
Gobernadora Regional de Arequipa junto a 
sus consejeros Elmer Pinto, José Luis Ancco 
y Veto Bernal), y de representación nacio-
nal (los congresistas Jaime Quito y Edwin 
Martínez), manifestamos nuestra indigna-
ción y malestar por la decisión desleal y 
deshonesta de Guillermo Aguado Quispe, 
director de la Autoridad Administrativa del 
Agua Caplina Ocoña (AAA) cuyo equipo 
técnico presentó endebles argumentos en 
su improvisada participación.

Asimismo, criticamos la inoportuna 
pretensión de Quellaveco de sustraer más 
de 22 MMC de agua al año del río Tambo, 
para su beneficio, sin haber tomado en 
cuenta a la población de la provincia de Is-
lay. Condenamos las acciones deshonestas 
de “cumplir” con los requisitos para obte-
ner la licencia en una jurisdicción que no 
corresponde, ignorando y despreciando 
los derechos de uso de agua del valle de 
Tambo y la provincia de Islay, en donde se 
concentra más del 95% de los derechos de 
uso de agua otorgados por la misma AAA.

Presa Vizcachas 
construida por 
Anglo American 
Quellaveco.
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Es evidente que las empresas mineras 
están aprovechando la fragilidad de las 
instituciones del Estado y sus cuestiona-
bles procedimientos para hacerse dueños 
de los recursos hídricos a nivel nacional, en 
donde también contribuye la incapacidad 
de sus funcionarios, muchos de ellos invo-
lucrados en actos de corrupción.

Bajo la premisa que sólo se usará las 
aguas contaminadas del río Titire, afluente 
del río Tambo, que presenta altos niveles 
de boro y arsénico, intentan sustraer más 
de 700 litros de agua por segundo para 
transvasar a otra cuenca y usarla con fines 
mineros, pretendiendo engañar a la po-
blación, por medio de avisos periodísticos 
que van a descontaminar el río Tambo.

Al respecto, en Tambo se tiene claro 
que el río Titire es un afluente, como lo es 
el río Vagabundo y otras decenas de ma-
nantiales y afluentes, que por su génesis, 
presentan emisiones tipo “geiser” de solu-
ciones de agua caliente con altas concen-

traciones de boro y arsénico. En el caso 
del rio Titire, el geiser tiene un caudal de 
10 litros por segundo, a la altura de la in-
fraestructura vial Puente Bello. Estas aguas 
boratadas de carácter natural han estado 
en perfecto estado de equilibrio hasta la 
década de los 80 en que se inicia la cons-
trucción de la represa Pasto Grande, en la 
cabecera del río Vizcachas.

Con la construcción de la represa Pas-
to Grande, de 200 MMC de capacidad, se 
disminuyó el volumen disponible y se 
rompió el equilibrio ácido/alcalino (PH) de 
las aguas del río Tambo, para beneficiar las 
operaciones mineras de la empresa Sou-
thern Perú, quien a pocos metros del em-
balse bombea agua subterránea, aplican-
do la técnica del “tubeo”.

Uno de los principales objetivos de la 
mencionada represa era la ampliación de 
la frontera agrícola en 5 mil há en las lomas 
de Ilo. Han pasado 32 años y no se ha irri-
gado ni una sola hectárea. Ahora, la AAA 

vuelve a comprometer una dotación para 
la ampliación agrícola en las lomas de Ilo 
desde la represa Vizcachas. 

Para reparar el perjuicio, las autorida-
des del gobierno central de ese entonces, 
se comprometieron a construir la “Represa 
de Compensación”. Han pasado 32 años y 
el Estado no ha cumplido. A la irresponsa-
bilidad de las autoridades que permitie-
ron Pasto Grande, se suma la irresponsa-
bilidad del Ministerio de Energía y Minas, 
Ministerio de Agricultura, Ministerio del 
Ambiente, el Organismo de Evaluación 
y Fiscalización Ambiental (OEFA) y la Au-
toridad Nacional del Agua cuyas compe-
tencias son dictar normas y establecer los 
procedimientos para la gestión integrada 
y sostenible de los recursos hídricos, pero 
todo lo contrario, permiten la grave con-
taminación de todo el cuerpo y flujo de 
agua del río Tambo de parte de la empresa 
minera Aruntani S.A.C. que opera el tajo 
minero Florencia Tucari en cabecera de 
cuenca, descargando sus desechos sobre 
los tributarios Margaritani y Apostoloni, 
con altas concentraciones de mercurio, 
manganeso, óxidos de fierro y aditivos del 
proceso minero metalúrgico de recupera-
ción de oro, así como lixiviación de zonas 
de desmonte y paredes de tajo, sin que se 
realice ninguna acción para revertir este 
daño ecológico-ambiental que afecta a las 
comunidades y poblaciones de la provin-
cia Sánchez Cerro de la región Moquegua 
y al valle de Tambo, provincia de Islay de la 
región Arequipa.

Islay tiene derecho a decidir su futuro
Las aspiraciones de desarrollo de la 

provincia de Islay están basadas en sus 
recursos naturales: agua del río Tambo, 
suelos fértiles, clima adecuado, recursos 
humanos calificados, litoral con atractivas 
playas y su infraestructura vial-ferrovia-
ria-marítima.

Las autoridades de la provincia de Islay 
vienen impulsando los siguientes proyec-
tos:
1. Proyecto de ampliación de redes de 

agua para uso doméstico, a 30 años, 
para la provincia de Islay, con una de-
manda proyectada anual de 15 MMC.

2. Proyecto de ampliación de la frontera 
agrícola en más de 15,000 hectáreas con 
módulo de riego de 0.5 litros/Seg./H, 
para lo cual se requiere 236 MMC.

3. Proyecto de puerto Corío, en donde se 
estima una demanda de 50 MMC.

4. Proyecto de petroquímica en Islay, se es-
tima una demanda de 150 MMC.

5. Otros proyectos 100 MMC.
Las aspiraciones de desarrollo de la 

provincia de Islay no están relacionadas a 
la operación de la minera Quellaveco.

Ninguna autoridad puede ignorar las 
legítimas aspiraciones de un pueblo, ni 
imponerle una propuesta, mucho menos 
si afecta su seguridad. La sociedad tiene 
todo derecho a expresar su malestar. No 
es aceptable, bajo ninguna considera-
ción, este sistemático perjuicio a la po-
blación del valle de Tambo y la provincia 
de Islay.

Reunión de trabajo 
presencial/virtual convocada 
por el Gobierno Regional 
de Arequipa y participación 
de los funcionarios de la 
Autoridad Administrativa del 
Agua Caplina Ocoña para 
analizar la grave situación 
generada con la emisión de la 
Resolución 0624-2022-ANA-
AAA mediante la cual se 
dispone de más de 22 MMC a 
favor de la empresa minera 
Quellaveco.
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Más de mil familias de agricul-
tores vienen siendo benefi-
ciadas con el Proyecto “Mejo-
ramiento de los servicios de 

apoyo a la cadena productiva del cultivo 
de ajo, en cuatro distritos de la provincia 
de Islay: Mejía, Deán Valdivia, Cocachacra 
y Punta de Bombón”, cuya inversión es de 
S/. 5,085,818.80. El plan está siendo ejecu-
tado por el Gobierno Regional de Arequipa 
a través de la Gerencia de Agricultura. Su 
objetivo es incrementar los niveles de pro-
ducción, productividad y comercialización 
del cultivo de ajo. 

Este importante proyecto inició en se-
tiembre de 2020, y la fecha cuenta ya con 
grandes logros. Ha cubierto 1 439 hectá-
reas y atendido a 1 100 familias a través de 
asistencia técnica, capacitación, asesoría y 
servicios de laboratorio de identificación 
de nematodos, plagas y enfermedades. 

De igual forma, ha realizado 1 586 servi-
cios de diagnóstico de enfermedades y pla-
gas en suelos, semillas y plantas y de control 
biológico, a través de su propio laboratorio, 
así como la mecanización de la siembra y 
cosecha, lo que ha permitido un ahorro en 
mano de obra del 20% y 30% respectiva-
mente, llegando a incrementar la producti-
vidad del cultivo de ajo en un 20%. 

Para los agricultores del valle de Tam-
bo ha sido un triunfo haber exportado 25 
toneladas de ajo fresco al mercado mexi-
cano (Jalisco). Ahora, con miras a exportar 
próximamente a Estados Unidos, el Coor-
dinador del Proyecto, Ing. Nicanor Choque, 
destaca la calidad de este producto ya que 
en este cultivo se evita el uso de insectici-
das; una de las estrategias es la elabora-
ción del “compost”, consistente en un abo-
no orgánico a base de estiércol fresco de 
vacunos y broza de plantas, cuyo producto 
evita el crecimiento de mala hierba e insec-
tos en el sembrío. 

“El trabajo realizado por los 25 profe-
sionales, especialistas de campo y técnicos 
del proyecto, está rindiendo frutos tangi-
bles y de mejora”, mencionó. 

Para la presente campaña se proyectó 
una cosecha de 9 123,88 toneladas de ajo 
del valle de Tambo, de las cuales, 7 385,41 
toneladas son de ajo variedad Chino, 1 
221,36 toneladas son de ajo de variedad 
Napurí; y 484,31 toneladas de ajo de varie-
dad Napurí mejorado. De ello se destinaria 
un aproximado de 506,17 toneladas de ajo. 
(var. Chino) para exportación. 

El gerente regional de Agricultura, Ing. 
Jaime Huerta Astorga, destacó que el Pro-
yecto del Ajo brinda asistencia técnica en 
tres componentes: asistencia técnico-pro-

México y Estados Unidos serían clientes demandantes de ajo arequipeño

AJO DE VALLE DE TAMBO SE VENDE 
EN MERCADOS INTERNACIONALES

ductiva a cargo de ingenieros agrónomos 
con experiencia en el tratamiento del ajo, 
asistencia comercial con la búsqueda de 
mercados nacionales e internacionales, y 
asistencia para la promoción de la asocia-
tividad, encaminando una central de orga-
nizaciones de productores de ajo del valle 
de Tambo que podrá exportar importantes 
volúmenes al extranjero.

ENTREGARON 60 TONELADAS DE 
GUANO DE ISLA A AGRICULTORES 

DEL VALLE DE TAMBO

El Ministerio de Desarrollo Agrario y 
Riego (Midagri), mediante su unidad eje-
cutora Agro Rural, viene difundiendo el 
consumo de guano de isla para mejorar los 
cultivos en todo el territorio nacional.

De manera articulada, Agro Rural del 
Midagri con la Gerencia Regional de Agri-
cultura Arequipa, a través de sus agencias 
agrarias, vienen atendiendo a los agricul-
tores con este abono orgánico.

Fueron entregadas 60 toneladas para 
el valle de Tambo beneficiando a 44 agri-
cultores incluyendo el proyecto ajo. Este 
abono está destinado para los pequeños 
agricultores que conduzcan áreas menores 
a 10 hectáreas.

HA VUELTO EL CULTIVO DE 
ALGODÓN AL VALLE DE TAMBO

Juan Carlos Rivera Cornejo, productor 
algodonero de la Punta de Bombón dijo 
que la cosecha de algodón en el valle de 
Tambo tuvo un buen rendimiento por uni-

El packing o empaquetamiento para la comercialización internacional del ajo de Tambo.

 Entrega de guano de isla a agricultores del valle de Tambo.
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te, considera indispensable el ingreso de 
nuevas empresas que alientan la siembra 
del cultivo del algodonero, para que haya 
competencia. “No es que estemos discon-
formes con la empresa en la que estamos 
trabajando, pero siempre es buena la com-
petencia”, concluyó. 

INAUGURAN CANAL 
CANOA-CURATO

El proyecto consistió en el revesti-
miento de más de 1600 metros de canal, 
dos puentes y compuertas que ya están al 
servicio de los agricultores de la zona. Esta 
obra se hace gracias a las gestiones realiza-
das ante el Gobierno Regional de Arequi-
pa, institución que aportó S/ 1’465,978.03 
soles, mientras que la comuna punteña 
hizo una inversión de S/ 259,038.74 soles. 

Participaron en la ceremonia inaugural: 
El alcalde Lic. Juan Raúl Rodríguez Torres y 
los regidores Julio Tejada y Rufino Gonza-
les, acompañados del Gerente Regional de 
Agricultura de Arequipa, Ing. Jaime Huerta 
Astorga, el Consejero por la Provincia de Is-
lay, Ing. Elmer Pinto Cáceres y el Presidente 
de la Junta de Usuarios Punta de Bombón, 
Sr. Marcial Vargas Chambi. Algodonal punteño y 

Juan Carlos Rivera.

dad de área.
Sostuvo que Arequipa se caracteriza-

ba por ser productora de algodón, pero 
debido a problemas de plagas se dejó de 
sembrar; sin embargo, hace cinco años se 
ha retomado esta labor en los valles de 
Tambo, Vítor y Acarí.

“Se han cosechado alrededor de 300 
hectáreas de algodón híbrido hazera con 
un rendimiento de entre 120 a 160 quinta-
les de algodón rama por hectárea, debido 
a que no han habido ataques de plagas”, 
manifestó.

Precisó que es la empresa Algosemi la 
que brindó créditos, que cubrieron entre el 
50 al 60% del costo de producción, con el 
compromiso de los productores de vender 
la cosecha, luego de cubrir el pago del cré-
dito. Destacó también que, en el contrato 
suscrito con la empresa, se había fijado un 

precio de refugio de 200 soles el quintal de 
algodón rama.

Agregó que el incremento del precio 
de los fertilizantes no ha sido para ellos un 
problema mayor, porque el sistema de rie-
go tecnificado que usan para el suministro 
de agua al cultivo permite reducir el costo 
de producción en 40%. “En el valle de Tam-
bo casi todos los campos son regados con 
riego tecnificado, porque usamos menos 
fertilizantes, se controla mejor la maleza, 
las plantas no desarrollan más de lo debi-
do, hay uniformidad de apertura de bello-
tas y la cosecha se hace en una sola paña”, 
manifestó.

Rivera prevé que en la próxima campa-
ña agrícola el área algodonera va a crecer, 
porque los que han sembrado esta vez 
duplicarán área y hay más agricultores in-
teresados en sembrar algodón; no obstan-

Presidentes de las Juntas de Usuarios: Marcial Vargas 
en La Punta, Pepe Mojo en Tambo y Abigail Dongo en 

Ensenada-Mejía-Mollendo.

 ¡Un gran paso! Canal Canoa-Curato.

PRESIDENTES DE JUNTAS DE 
USUARIOS DEL VALLE DE TAMBO

Marcial Vargas Chambi fue elegido pre-
sidente de la Junta de Usuarios de La Pun-
ta de Bombón para el periodo 2022-2024 
con 215 votos de un total de 413 emitidos. 
Porfirio Guillén dejó el cargo de presidente 
transitorio. En la Junta de Usuarios de Tam-
bo con sede en Cocachacra se eligió a Jorge 
Pepe Mojo Mamani con 232 votos de 549, 
superando el quórum de ley. Jesús Cornejo 
Reynoso dejó el cargo de presidente. En la 
Junta de Usuarios de Ensenada-Mejía-Mo-
llendo, Otilia Abigail Dongo Santillana de 
Huerta ganó las elecciones con 102 votos 
de 299. Víctor Marciano Tejada Rivera deja 
el cargo de presidente.
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2 césar coloMa Porcari
 Presidente del Instituto Latinoamericano 

de Cultura y Desarrollo

Es notable el patrimonio arquitec-
tónico de toda la región Arequi-
pa. Se pueden apreciar hermosas 
construcciones de piedra “sillar”, 

de adobe, de quincha y madera, que de-
ben ser preservadas por ser reliquias del 
pasado.

Todos los ciudadanos estamos en la 
obligación de defender nuestro patrimo-
nio monumental. Y es indispensable la 
restauración o puesta en valor de todos los 
inmuebles edificados en siglos anteriores, 
tanto las casas individuales como sectores 
de poblaciones que han conservado sus 
inmuebles tradicionales, todos los cuales 
han sobrevivido a terribles sismos y a la 
más terrible mano destructora del hombre.

La ciudad de Arequipa

Única en el mundo, la Ciudad Blan-
ca tiene características propias que no se 
repiten en ninguna otra urbe del planeta. 
Porque la totalidad de sus inmuebles an-
tiguos fue edificada con una piedra volcá-
nica de color blanquecino, llamada “sillar”, 
proveniente de canteras aledañas a la po-
blación.

El hecho de no haber existido bosques 
con árboles de troncos rectos en la costa 
y sierra Central y Sur del Perú hizo indis-
pensable que la madera de listones muy 
largos, para techos, fuera importada a 
través de la vía marítima, de lugares muy 
distantes, inicialmente de la provincia de 
Guayaquil.

Pero en Arequipa decidieron no im-
portar la madera y en su lugar hacer las 
cubiertas con la misma piedra “sillar”. Para 
lograrlo tuvieron que emplear las antiguas 
técnicas constructivas del Viejo Mundo: 
bóvedas y cúpulas.

De esta manera se logró crear una ar-
quitectura propia y única en el planeta, por 
el empleo de la piedra blanquecina, con 
las cúpulas y bóvedas del mismo material, 
sostenidas a veces por gruesos contrafuer-
tes. Y el aspecto que tenía la ciudad era de 
una gran joya blanca de techos ondulados, 
sobresaliendo las torres de los templos, 
también blancas. 

Los viajeros se asombraban al divisar 
a Arequipa desde la lejanía. La vista de la 
joya blanca rodeada de verdes campos 
bajo las tres moles de los volcanes Chacha-
ni, Misti y Pichu Pichu era algo que se fijaría 
en su memoria para siempre.

El centro histórico de Arequipa, por ser, 
como ya lo indicamos, único en el mundo, 
debe conservarse con esmero y con mu-
cho amor. Las fachadas de sillar llaman la 
atención de todos por su reciedumbre y 
belleza. Por ello debemos conservarlas 
para que luzcan toda su grandiosidad.

Esas fachadas no se pintaron ni enlu-
cieron. La noble piedra arequipeña se lucía 
al natural, como en todas las construccio-
nes pétreas del mundo. Porque un material 

tan sólido y bello como la piedra no podía 
ser cubierto por una vulgar capa de enluci-
do o de pintura. Y a nadie en su sano juicio 
se le habría ocurrido cometer ese salvaje 
despropósito.   

Las construcciones de 
madera

Como ya lo indicamos, en la región 
Arequipa también se construyó con made-
ra, especialmente en la zona costera. Ello 
ocurrió en el siglo XIX y principios del XX. 
Pero la madera ya no era traída de Guaya-
quil, como en los tiempos virreinales, sino 
de la costa norte de la América del Norte. 
Y por ello se hizo famoso entre nosotros el 
pino de Oregón.

Los bosques de la Colombia Británica y 
de Oregón, de esbeltos y altos pinares, fue-
ron aprovechados económicamente para 
elaborar largas y gruesas vigas, así como 
todo tipo de tablas, tablones, listones y 
paneles.

Esta madera, ya procesada, era expor-
tada por la vía marítima y llegaba a mu-
chos puertos de la costa del Pacífico. Y se 
debe tener en cuenta que los aserraderos 
norteamericanos producían la madera lis-

ta para edificar de inmediato, casas, gal-
pones, templos, etc. Los importadores en 
el puerto de Mollendo contaban, para su 
venta, con una abundante cantidad de ma-
dera procesada, inclusive puertas y venta-
nas hechas, elementos decorativos, etc.

Se debe tener presente que la madera 
de pino debía pintarse forzosamente, para 
protegerla de la intemperie y de los ata-
ques de los insectos. Ello demandaba un 
fuerte gasto para los propietarios de los in-
muebles, debido a que la pintura se dete-
rioraba y debía ser repintada la edificación 
cada cierto tiempo.

Además, la madera es un material muy 
combustible y por ello se han producido 
terribles incendios. Ese es el problema de 
las construcciones de madera en todo el 
mundo. A ello se agrega que la madera 
también puede ser atacada por insectos 
(xilófagos), que terminan carcomiéndola y 
provocando el derrumbe de la edificación.

Mollendo

El que fuera segundo puerto de la Re-
pública llamó la atención por el bello con-
junto arquitectónico conformado por las 
edificaciones de madera ubicadas en un 

El patrimonio
monumental urbano 
de la región Arequipa

El sillar, protagonista de la 
arquitectura arequipeña..

Mollendo: gráciles edificaciones de madera, algunas dotadas de balcones abiertos y cubiertas 
de dos aguas. 

PATRIMONIO
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agreste suelo. Unas sobresalían de las otras 
por el lugar donde estaban construidas. 
Las calles, con subidas y bajadas, permitían 
apreciar el hermoso conjunto urbano, con 
algunas de las casas edificadas en los lu-
gares más altos, otras, en una pendiente, y 
muchas, también, construidas en las zonas 
más bajas. 

El centro histórico de Mollendo, debi-
damente protegido legalmente, ofrece en 
la actualidad un bello panorama urbano, 
con sus gráciles edificaciones de madera, 
algunas dotadas de balcones abiertos y cu-
biertas de dos aguas. La calle Blondell, por 
ejemplo, muestra el bello conjunto urbano 
edificado en un terreno agreste. 

Tal como lo hemos señalado, por ser 
la madera un material combustible, Mo-
llendo fue afectado por varios incendios 
que causaron mucha destrucción. Por ello, 
desde la década de 1920 se fomentó la 
construcción en ladrillo y cemento. Pero 
afortunadamente han subsistido muchas 
edificaciones de madera, muy hermosas, 
en el puerto.

Lo mismo se puede decir del puerto de 
Chala, cuyo centro histórico está confor-
mado por muy sencillas casas de madera 
de pino norteamericano. El conjunto es 
armónico y las fachadas están pintadas de 
suaves colores.  

Mejía

Este balneario ubicado al sur de Mo-
llendo cuenta con un centro histórico ar-
mónico, constituido por casas de madera 
de una y dos plantas. Afortunadamente se 
ha conservado la mayor parte de dichos 
inmuebles, los que continúan utilizándo-
se como casas de verano, fin para el cual 
fueron construidas a fines del siglo XIX y 
principios del XX.

La madera empleada, pino, era adquiri-
da de los importadores de ésta, en el puer-
to de Mollendo, llevada allí por los barcos 
desde las lejanas costas occidentales de la 
América del Norte.

Cocachacra

Esta población, ubicada en el valle de 
Tambo y muy cerca del río del mismo nom-
bre, tiene la ventaja de estar asentada en 
un lugar de suelo relativamente sólido. Por 
dicha razón las casas fueron edificadas, ge-
neralmente, de adobe, con techos de vigas 
de madera.

Cocachacra lució un armonioso con-
junto urbano, de casas de sencillas líneas, 

de arquitectura típicamente costeña. Am-
plias ventanas de madera iluminan y re-
frescan los interiores de las casas. 

Asimismo, tiene la particularidad de 
contar con un notable templo de piedra 
“sillar”, similar a los de Arequipa y sus alre-
dedores. Esta es la única iglesia de piedra 
“sillar” en la región de la costa, y por dicha 
razón es muy valiosa y debe ser conserva-
da para la posteridad.

Punta de Bombón

Esta población, por estar situada en 
la desembocadura del río Tambo, tiene el 
problema de contar con un suelo húmedo, 
por las filtraciones del río. Existen aflora-
mientos de agua en las cercanías. 

Por ello sus edificaciones debieron ser 
muy ligeras, principalmente de quincha 
enlucida. Algunas de éstas, de dos plan-
tas, lucían balcones abiertos. Lamentable-
mente el último gran sismo (año 2001) que 
afectó la región, trajo por tierra muchas de 
esas casas, y lamentablemente no se han 
redificado hasta la fecha. 

La Punta de Bombón ha sido un centro 
comercial importante en el valle de Tambo 
y por ello existían muchas edificaciones 
tradicionales de calidad. Afortunadamente 
la bella iglesia matriz, de estilo neocolonial, 
construida a mediados del siglo XX, ha so-
brevivido los sismos y la inaceptable mano 
destructora del salvajismo demoledor. 

Chuquibamba

Esta otrora hermosa ciudad de amplias 
casonas de adobe de muros encalados, 
cubiertas con vistosos tejados, fue seve-
ramente afectada por varios sismos, que 
produjeron muchas grietas y el derrumbe 
de algunos muros. 

Lamentablemente no se tuvo el cuida-
do de restaurar esos inmuebles y se optó 

por su demolición total. Por ello la ciudad 
de Chuquibamba hoy parece una pobla-
ción nueva, sin alma.

Inclusive se perdieron sus varios tem-
plos antiguos, incluyendo la Iglesia Matriz, 
amplia edificación ubicada en su Plaza 
Mayor. Afortunadamente este templo está 
en proceso de restitución, para que Chu-
quibamba recupere un grandioso símbolo 
de su pasado, pero debe llevarse a cabo 
algunos ajustes para que la restitución 
del templo sea idéntica al original perdido 
hace años debido a las manos de los de-
moledores.

Asimismo, se debe restituir la totali-
dad de fachadas de su Plaza Mayor y ca-
lles aledañas, para que la virreinal ciudad 
recupere el ambiente tradicional de casas 
de fachadas blancas y rojos tejados. Un 
ejemplo a seguir de recuperación exitosa 
es la del centro histórico de la ciudad de 
Chachapoyas, destruido por los sismos y 
los demoledores y restituido en los últimos 
años. Ahora su centro histórico chachapo-
yano se muestra tal como era en los tiem-
pos pasados. Inclusive su catedral ha sido 
restituida y ahora luce como la original, 
que fuera vilmente demolida para levantar 
en su lugar un remedo de iglesia que más 
parecía una estación aeroespacial. Ese es-
perpento moderno felizmente ya no existe 
más y ahora se yergue en su lugar un her-
moso templo, idéntico al que existió antes 
de ser demolido por los salvajes.

Dato

El patrimonio urbano de toda la región 
Arequipa es muy valioso y por ello debe-
mos preservarlo y defenderlo. Debemos 
estar orgullosos de éste y mostrarlo a pro-
pios y extraños como reliquias del pasado.

Conferencia ofrecida en el Ministerio de Cul-
tura (Lima) el 5 de septiembre de 2022.

Iglesia de Cocachacra, único caso de 
construcción de sillar en la costa.

Casas de madera de pino de 
una y dos plantas en Mejía a 
comienzos del siglo pasado.

Interior de la casa de Carmen Cáceres, calle 
Sucre N° 205, se aprecia el techo a dos aguas 
o conocido como techo de mojinete.

La Punta de Bombón, una idea de cómo eran 
las casa a comienzos de siglo, antes de los 
terremotos que cambiaron la faz del pueblo.
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La revista La Punta ha venido 
afianzando su presencia en redes 
sociales promoviendo temas de 
interés local. En esta oportunidad 
hemos abordado: el exterminio de 
las machas, la recova y la indebida 
apropiación de un terreno de la 
cooperativa. Este espacio en la 
red debe ser aprovechado por 
los vecinos para hacer llegar sus 
inquietudes y necesidades para 
que las autoridades las tomen en 
consideración.

El exterminio de las 
machas

 (publicado en FB revista La Punta, 5 de 
junio de 2022)

La extracción de machas por parte de 
poblaciones costeras desde hace miles de 
años está atestiguada en conchales de la 
costa peruana, entre los cuales existen al-
gunos compuestos en su mayor parte de 
conchas de este molusco.

Compartimos del muro de Gastón Acu-
rio: “Cómo extraño las machas de mi infan-
cia. Parecían inagotables y eternas. En cada 
playa del sur hasta Tacna, baldes y baldes 
que en familia se llevaban a casa para 
convertirlas en sabrosas sarsas y picantes. 
El de mi casa era un noble guiso bordado 
por mi abuela trujillana. Ají amarillo, papa, 
yuyo, arvejas, chicha, arroz blanco al lado. 
Conmovedor. Cómo olvidarlo. Lo llevo en 
el corazón.

De pronto un día las machas desapare-
cieron. Algunos le echaron la culpa al  Niño, 
otros al exceso de amor de un pueblo que 
se las comió sin ningún freno. El hecho es 
que hoy, las machas son un recuerdo que 
llevamos con nostalgia y pena, quienes vi-
vimos sus veranos de abundancia.

El Perú avanza. Seremos pronto, que 
nadie lo dude, ese país de una gran clase 
media educada, pujante, creadora y libre 
que sale adelante con su esfuerzo y talen-
to. Y ello traerá nuevos estándares de vida 
que, entre otras cosas, presionarán a re-
cursos marinos cada día más demandados 
por una familia peruana que ama su cocina 
y que tendrá cada vez más recursos para 
disfrutarla.

Pero, ya nos lo dijo la macha. El mar no 
es inagotable. Nuestros recursos tienen un 
límite. Y ya lo estamos notando en el mer-
cado. Los choros, las almejas, el chanque, la 
lapa, los caracoles, las conchitas, son cada 
vez más demandadas, por lo tanto cada 
vez más escasas y por ende más costosas.

¿Qué hacer entonces frente a este futu-
ro escenario tan complicado? ¿Qué hacer 

si cada vez seremos más peruanos que-
riendo consumir los moluscos de nuestro 
mar mientras que el recurso se vuelve cada 
vez más escaso y costoso?

¿Existe una oportunidad para enfren-
tar este desafío? La acuicultura de molus-
cos. Una actividad que en el Perú se ha 
desarrollado de forma extraordinaria en 
una sola especie, la concha de abanico, 
solo que lamentablemente para el comen-
sal peruano, esta se orienta esencialmente 
para la exportación.

El desafío y la oportunidad está en-
tonces en desarrollar una acuicultura de 
todos esos bivalvos que tanto amamos 
para abastecer el mercado local y llevar así 
a la mesa de todos los peruanos, esos cho-
ritos, almejas, chanques, lapas, caracoles, 
conchas y conchas negras de forma abun-
dante, sostenible y con precios al alcance 
de todos.

Las dificultades no son ni serán pocas. 
Sin embargo, es allí donde debe surgir la 
fuerza de voluntad de los peruanos. En su 
capacidad de enfrentar desafíos en los que 
al comienzo todo parece imposible, pero 
con conocimiento, investigación, innova-
ción, recursos, voluntad política y perse-
verancia de pronto aparecen los caminos 
a seguir con éxito.

Después de todo, estamos frente a una 
actividad que lleva dos mil años realizán-
dose. Los romanos ya cultivaban ostras. 
Nuestro país vecino es el cuarto productor 
mundial de choros de acuicultura. Ya exis-
ten acuiculturas de todos estos moluscos 
en diferentes partes del mundo.

Estamos además frente a la acuicultu-
ra más amigable con el medio ambiente 
de todas, porque filtra su propio alimento 
del fitoplancton marino, ese alimento que 
abunda en nuestro mar Pacífico.”

Comentarios de lectores

Sandor Tamayo
Es cierto, antes había bastante macha 
y disfrutábamos su delicioso sabor en 

sudado, ceviche y otras formas... que 
ahora solo quedaron en el recuerdo. Hubo 
depredación y nadie controló nada hasta su 
desaparición, una pena realmente.

La recova 
(publicado en FB revista La Punta, el 18 y 

19 de julio del 2022)
Triste final de este inmueble que fue 

el mercado de abastos de La Punta de 
Bombón, que nuestros mayores lo cono-
cían como La recova. ¿Cuánta gente debía 
madrugar a hacer la cola para conseguir 
un par de kilos de carne, cuando esta era 
escasa?

Cuando se construyó el nuevo mer-
cado, que se conoce ahora como Señor 
de los Milagros, el local fue destinado al 
Centro Comercial La Punta, donde se po-
día conseguir cualquier cosa de la variada 
oferta de los comerciantes.

El paso del tiempo le ha cobrado fac-
tura y ha sido declarado inhabitable por 
Defensa Civil. Ahora luce como lo vemos 
en la foto.

Consideramos conveniente que en ese 
espacio se construya el fututo Centro Cul-
tural de La Punta donde se ofrezca una bi-
blioteca física y virtual, es decir que sea un 
verdadero centro de información, a donde 
puedan recurrir los estudiantes y también 
los mayores. Pero además un lugar para el 
arte y todas las manifestaciones del espíritu.

Comentarios de lectores

Nuestra publicación sobre el destino 
final que se debe dar al antiguo local de La 
recova, que se encuentra en muy mal esta-
do, ha motivado una gran participación de 
los lectores. Ha llegado a 6 442 personas; 
1 519 han interactuado con el mensaje; ha 
sido compartido 11 veces y se han hecho 
36 comentarios: unos proponiendo que 
siga siendo un centro comercial y otros 
una casa de la juventud. Alguien, incluso 
nos recordó que fue la principal cancha de 
gallos de la localidad, y que tiene pendien-
te el tema del saneamiento físico legal. Esta 
experiencia nos muestra las posibilidades 
democráticas del Facebook La Punta, siem-

Facebook de la revista La Punta 
PROMUEVE ESPACIO DE OPINIÓN SOBRE TEMAS 

DE INTERÉS LOCAL

COMUNICACIÓN
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pre que se expresen los puntos de vista en 
forma educada y respetando las formas. 

La Municipalidad Distrital de Punta de 
Bombón 
Se informa a la población en general lo 
siguiente: El terreno de la zona denominada 
“La Recova” que es vulnerable por el 
alto riesgo ante un movimiento sísmico 
de gran magnitud, es de propiedad 
municipal totalmente saneada, que 
ya cuenta con un perfil de proyecto y 
expediente para la construcción de un 
centro cultural para Punta de Bombón. Para 
ello, en el primer piso contará con un centro 
comercial con renovadas galerías donde 
podrán expender los comerciantes locales 
sus productos a la población y turistas, y 
el segundo piso será enteramente para el 
centro cultural de Punta de Bombón. En las 
próximas fechas estará iniciando la primera 
etapa de esta construcción, para beneficio 
de nuestro distrito y anexos.

Jaime Uberto Rodriguez Yonseng
La desidia de algunas autoridades no 
ha permitido hasta el momento que se 
concrete esta importante obra en este lugar. 
Siendo regidor propuse la construcción de 
las galerías comerciales La Punta, un edificio 
moderno y atractivo donde tengamos 
mayor afluencia de clientes y prestar un 
mejor servicio, no solo al poblador de 
la localidad, sino también a nuestros 
visitantes. Esto redundaría en la economía 
de quienes trabajan aquí y de la población 
en general, elevando el standard de vida. 
Lo más importante ahora es saber en qué 
estado se encuentra el saneamiento físico 
legal de este terreno ya que si este no se ha 
concluido, no se puede concretar ningún 
proyecto. Salvo mejor parecer.

Alida Pacheco Salas
Recuerdo el mercado viejo donde en fiestas 
patrias íbamos a comer farandolas y a 
tomar la diana... muchos y lindos recuerdos 
de esa fiesta. Se respiraba a patria… ¡ah, y 
los farolitos chinos en cada una de las casas!

Un despojo 
(publicado en FB revista La Punta, el 25 de 

noviembre de 2022)
Es de conocimiento público que el te-

rreno que pertenece a la Cooperativa de La 
Punta fue adquirido con el esfuerzo de los 
socios que fueron nuestros padres y que 
en homenaje a su memoria debemos de-
fenderlo. Este terreno abarca 1 280m2 que 
van desde la calle San Martín hasta la ave-
nida Olazával en el que se podría construir 
un buen proyecto en beneficio de la colec-
tividad; y que se encuentra en grave riesgo 
de ser usurpado en un área de 300m2 por 
quien estaba en posesión de él. 

Elena Chávez Carpio que lo ocupaba, 
sin pagar alquileres en un acto audaz y pre-
potente viene cercándolo. Desconocemos 
cómo la municipalidad le ha visado los 
planos si no es propietaria. Y cómo puede 
construir sin licencia. La Cooperativa es la 
legítima propietaria de este terreno, paga 
el impuesto predial y todos los servicios.

Sabemos que la Cooperativa está en 
proceso de reactivación y han inscrito 
un nuevo Consejo de Administración en 
Registros Públicos, presidido por Carlos 
Torres Valdivia y del cual Gilberto Eguiluz 
Zavalaga es el Gerente.

Una medida cautelar podría paralizar 
este acto prepotente y abusivo del que 
todo el pueblo de La Punta de Bombón es 
testigo. La propiedad y los demás derechos 
sobre los bienes se adquieren y transmiten 
de acuerdo a ley.

Comentarios de lectores

Rosio Eguiluz
¿Qué está pasando, señor?
No podemos hacernos dueños de lo que no 
nos costó. ¿Dónde queda la honestidad? 
Encima construir, se pasaron. ¿Qué clase de 
gente son? Encima gente foránea, que son 
de otro lugar y que vengan a hacer lo que les 
da la gana…
¿Qué pasa con las autoridades? ¿Cómo 
pueden dar permiso para que construyan?

Paulino Quispe Velasquez
Prescripción adquisitiva de dominio 
supongo. Posesión continua, pacífica 
y pública genera propiedad, sino vean 
cuántos están en ese camino y si no vean 
al suegro del empresario de volquete y 
maquinaria pesada como en su gestión 
permitió lo mismo.

Abraham Supo Tito
Una persona es dueña si se lo regalaron, o 
lo heredó; o con mayor razón si lo compró. 
De no ser así; debería agradecer todo el 
tiempo que vivió gratis; reconocer que no 
es suyo, y desocupar en el momento en que 
los propietarios lo soliciten o llegando a un 
acuerdo ambas partes podría seguir todo 
el tiempo que guste pagando su alquiler 
puntualmente como corresponde.

Víctor Manuel Pinto Cáceres
No puede ser, es el colmo, ese es el esfuerzo 
de nuestros padres. ¿Dónde están las 
autoridades y la actual directiva de la 
cooperativa? Se deben hacer las gestiones 
necesarias para recuperar este terreno. No 
es justo que otros se hagan dueños de lo que 
no les pertenece.

Victor Manuel Lazo Salas
Resulta inaudito que personas defiendan a 

una usurpadora, señora Chávez, quien era 
la esposa del guardián de la cooperativa. 
Se le brindó un área para la vivienda del 
guardián de 60 m2. Ahora se ha apoderado 
de 300 m2.
Es decir, toda el área donde ingresaban 
los camiones y vehículos menores. ¿Es eso 
justo? Si la municipalidad le aprueba planos 
para que construya sin ser propietaria, aquí 
hay corrupción. Hablando en condicional, 
a los funcionarios les habrían roto la mano 
y los compadrazgos habrían funcionado 
para favorecer a una persona, que no tenía 
ningún derecho, seguramente fraguando 
documentos.

Maria Gallegos
Es el colmo, la junta directiva que presidía el 
fallecido Guillermo Pacheco se compadeció 
de ella porque tenía varios hijos y ahora la 
señora se apropia de algo que no es suyo y 
que le dio para vivir. ¿Qué hacen nuestras 
autoridades?

Percy Tejada
Vivo al frente del inmueble, y la señora Elena 
junto con sus hijos han vivido en ese predio 
desde que tengo uso de razón, hoy tengo 30 
años. Estoy seguro que hay temas legales 
que se tiene que revisar para determinar 
lo justo sobre la posesión y propietarios 
del bien, llegar a una sentencia y respetar 
la ley como corresponde, pero su medio 
de comunicación no debe prestarse para 
fomentar el odio entre pobladores. Me 
sorprende esta publicación en un medio que 
tiene que informar no intentar poner unos 
contra otros.

Luis Gilberto Eguiluz Zavalaga
Ese predio está inscrito en Registros Pú-

blicos a nombre de la Cooperativa y por cari-
dad se le dio un espacio a la Sra. Chávez, que 
fue abandonada por su conviviente. Eso no 
le da ningún derecho a la propiedad, infór-
mese bien para hacer su comentario.

Cecilia Rivera Rodriguez
Siempre escuché decir que ese terreno era 
de los agricultores y no porque una persona 
vive por muchos años es dueña. La posesión 
no hace dueño y creo que no es odio. 
Respetemos lo ajeno. Lo que se debe hacer 
es inculcar a las personas a que estén dentro 
de la ley. A nadie le gusta perder algo que le 
costó tener con mucho esfuerzo y sacrificio, 
y ojalá que se solucione para bien de las dos 
partes.

Luis Gilberto Eguiluz Zavalaga
Esto está judicializado y además no ha 
sacado licencia para construir. No ha 
hecho el retiro que ha reglamentado la 
municipalidad, tampoco puede hacerlo 
porque no es el titular. La Cooperativa 
tiene inscrito en Registros Públicos todo 
el predio desde la calle San Martín hasta 
la Av. Olazával. Cualquier duda, vengan a 
informarse. Tengo todos los documentos 
que acreditan a la Cooperativa como titular. 
Hemos pagado el autovalúo. Los servicios 
básicos están a nombre de la Cooperativa. 
Esto es solo un atropello.

COMUNICACIÓN



64
1969 -2023

MEJORAR LA COMPETITIVIDAD 
EN EL AGRO NACIONAL 

MEDIANTE LA EXTENSIÓN 
AGRÍCOLA Y LA AGRICULTURA 4.0 

De Mg. Sc. Ing. Huber Valdivia Pinto.
El libro tiene 250 páginas y está dividi-

do en 7 capítulos, además de la introduc-
ción: capítulo I: situación del sector agra-
rio; capítulo II: propuestas de programa 
de extensión agrícola; capítulo III: área de 
estudio; capítulo IV: el agua y las plantas; 
capítulo V: el agua y el suelo; capítulo VI: 
propuesta de plan integral de desarrollo, y 
capítulo VII: agricultura 4.0. 

De su contenido ofrecemos el siguien-
te resumen ejecutivo.

En nuestro país exis-
ten varios factores que 
sostienen el desarrollo, 
que al final contribuye 
a la riqueza que debe 
lograr una sociedad. En 
el caso del Perú, al ser 
un país de contrastes 
geográficos, en el área 
rural existen dos activi-
dades económicas que 
representan una gran 
significancia: la minería 
moderna y responsable, 
de uso intensivo de ca-

pital y menor mano de obra pero cuya par-
ticipación es relevante, porque sus apor-
tes económicos son significativos en los 
ingresos fiscales que a la vez sirven en la 
formulación del presupuesto de cada año, 
y la otra actividad es la agricultura familiar 
de uso intensivo de mano de obra pero de 
menor uso de capital, pero que también es 
muy importante y en el ámbito donde se 
desarrolla se concentra la mayor pobreza 
de nuestra población. Si bien la agricultura 
es la mayor generadora de empleo masi-
vo, un 25% de la PEA, es la que muestra la 
menor atención en los más altos niveles 
del Estado.

Los niveles de productividad y de com-
petitividad en el sector agrícola de nuestro 
país, muestran resultados magros. Ade-
más, no se toma en cuenta la apertura de 
nuevos mercados producto de la globali-
zación, donde también se han desarrollado 
valiosos conocimientos tecnológicos, que 
podrían ser aprovechados por las diversas 
instituciones del sector público y privado 
en beneficio de los productores agrarios 
de diferentes características y capacidades.

En el tema agrícola, hay una compleji-
dad de variables, pero en este documento 
la resumimos en tres: el buen manejo del 
agua de riego, la conducción de los culti-
vos y la necesaria gestión empresarial. Los 
conceptos se pueden quedar ahí, si es que 
no desarrollamos mecanismos para involu-
crar a los organismos estatales, la empresa 
privada y a los propios agricultores, cuyo 
objetivo es lograr mejores niveles de pro-
ductividad, base para alcanzar mayor com-
petitividad, donde la Extensión Agrícola 
juega un rol importante.

En esta tarea, se aprecia una nota-
ble ausencia del Estado en sus diferentes 

niveles, desde el central hasta el ámbito 
regional, que también involucra a las mu-
nicipalidades. Este compromiso tiene que 
ser compartido con una posición activa de 
los agricultores y de sus organizaciones. 
Estas propuestas tienen como impacto 
sus resultados, de menor costo y pronta 
presentación de satisfacciones. Dar un 
mensaje de cambio de semilla o producir 
para un determinado mercado ya generan 
satisfacciones al productor agrario en po-
cos meses.

LA PRIMERA HUELGA OBRERA 
(AREQUIPA-MOLLENDO 1902)

Cuyo autor es 
Pablo Raúl Fernán-
dez Llerena, ex do-
cente de la Univer-
sidad Nacional de 
San Agustín, que 
decidió investigar 
cómo es que se 
produjo una prime-
ra “rebelión sindi-
cal” en Arequipa y 
lo documentó en el 
libro “La primera huelga obrera Arequipa – 
Mollendo 1902”, donde se detalla quiénes 
fueron los primeros mártires y sus prota-
gonistas, especialmente los artesanos, los 
que eran una fuerza muy poderosa en la 
ciudad.

El libro se presentó el día 12 de agosto 
en la Estación Cultural de Mollendo.

HUAYNAPUTINA, EL DÍA QUE 
DESPERTÓ EL VOLCÁN

“Huaynaputina, el Día que Despertó 
el Volcán”, libro para niños que puede ser 
leído en familia escrito por la directora del 
Observatorio Vulcanológico del Sur del 
Instituto Geofísico del Perú (IGP), Luisa Ma-
cedo Franco es un gran aporte a la cultura 
de Moquegua y Arequipa. Este fenómeno 
está muy relacionado al valle de Tambo y 
la provincia de Islay, pues los efectos de la 
erupción llegaron hasta la desembocadura 
del río Tambo.

La presentación del libro tuvo lugar en 
el teatro Arequepay de Arequipa donde el 
Instituto Geofísico del Perú (IGP) inició su 

participación en 
el mes de la Vul-
canología. Estuvo 
a cargo de Julio 
Villanueva Chang, 
ex director de la 
célebre revista Eti-
queta Negra.

MOLLENDO HISTORIA Y VIDA

De Lic. Bernardino Rodríguez Carpio.
El libro que tenemos entre manos, es 

una auténtica crónica. Como tal, se deja leer. 
Gracias al talento del autor, discurre aquí en 
forma amena la historia de Mollendo, a par-
tir del peñón que desde épocas inmemoria-
les ha desafiado a la bravura del mar.

El libro nos dice que mayor ha sido aún 

NUEVAS PUBLICACIONES
el victorioso desafío huma-
no que construyó el pue-
blo de madera con diseño 
europeo; y en medio del 
desolado desierto y de ris-
co intimidante, el ferrocarril 
que engarzó el arisco mar 
con la indómita Arequipa 
del sillar, el convento y la 
barricada cívica.

A partir de entonces, 
Mollendo ha sido puerta 
peruana abierta al mundo, atracción de 
migrantes que han refundado la Repúbli-
ca. 

Este es un libro pesado para las manos, 
pero ligero de digerir con la vista. Bernar-
dino Rodríguez, el autor, redescubre varios 
pasajes históricos casi olvidados de Mo-
llendo y la provincia, en 550 páginas con 
muchas fotos a todo color. Habla de los 
Chiribayas, la hecatombe del Huaynaputi-
na, el combate de Islay, la inauguración del 
ferrocarril, la guerra con Chile y llega hasta 
los tiempos actuales. El problema para el 
lector, es que es altamente probable que el 
libro lo atrape y no pueda dejar de seguir 
leyendo.

(*) Texto del periodista y escritor Justo 
Linares Chumpitaz, inserto en la contratapa 
del libro Mollendo, Historia y Vida de Bernar-
dino Rodríguez. 

Presentación: jueves 27 de octubre en 
el circuito de playas de Mollendo.

UNA FORTUNA SOBRE EL 
AZÚCAR. LA FAMILIA LIRA Y LA 

HACIENDA PAMPA BLANCA EN EL 
VALLE DE TAMBO. 1856 -1971  

Libro digital de Percy 
Eguiluz Menéndez.

La hacienda Pampa 
Blanca en el valle de Tambo 
surge a mediados del siglo 
XIX cuando es adquirido el 
fundo agrícola del mismo 
nombre por Juan Guillermo 
Lira, iniciándose la historia 
de esta hacienda, pasando 
luego la propiedad a su hijo 
Víctor F. Lira, el filántropo, quien logró posi-
cionarla en una de las más importantes de 
Arequipa.  El fundo Pampa Blanca formaba 
parte de la antigua hacienda Chucarapi, 
cuyo origen se remonta al siglo XVII. 

A través de este libro conoceremos 
el aspecto geográfico del río y valle de 
Tambo, la presencia de la familia Lira en 
este valle y en la ciudad de Arequipa, el 
proceso histórico de la formación de la 
hacienda Pampa Blanca y su extensión 
en propiedad de la mencionada familia, 
la producción y las relaciones con los tra-
bajadores, y el enclave económico agroin-
dustrial que se constituyó en esta parte 
del valle de Tambo hasta su declive con la 
reforma agraria del gobierno del general 
Velasco Alvarado. 

La edición del libro es virtual y se en-
cuentra en el siguiente enlace web: 

https://es.calameo.com/books/ 00679 
1801403e|25d977c6
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2 elMer Pinto cáceres

1. PRESUPUESTO PARA EL 
SECTOR AGROPECUARIO DE LA 

REGIÓN AREQUIPA

El presupuesto para el sector agrope-
cuario de la región Arequipa superó los 
47.9 millones de soles para el año 2022. 
Se ejecutaron más de 20 proyectos de in-
fraestructura y se vienen desarrollando 
9 proyectos productivos. En el caso de la 
provincia de Islay, se viene ejecutando 
4 proyectos productivos: Proyecto del 
Ajo, Laboratorio Entomológico La Curva, 
Titulación de Predios Rurales y Fortaleci-
miento de las 9 Agencias Agrarias. Muy 
pronto se iniciará la construcción del pac-
king del valle de Tambo por un monto 
de S/11’200,000.

2. NECESIDAD DE CREAR 
POLÍTICAS AGRARIAS 

REGIONALES

La ausencia de políticas agrarias favo-
rables desde el Gobierno Central ha pro-
piciado condiciones difíciles para los pro-
ductores agrario y pecuario de la región 
Arequipa. No hay políticas para preservar 
el recurso hídrico ni para aumentar el volu-
men de almacenamiento aún en condicio-
nes de cambio climático, es más se cuestio-
na el desempeño de la Autoridad Nacional 
del Agua. Los agricultores no cuentan con 
apoyo de laboratorios para realizar los aná-
lisis de suelos ni mejoramiento de semillas, 
tampoco asesoramiento para avanzar en la 
tecnificación de riego, ni asesoramiento en 
el control integrado de plagas. Las cadenas 
de valor a través de la agro industrializa-
ción y agroexportación fue un engaño de 
políticos irresponsables y las consecuen-
cias están ahí. 

Se debe mejorar las condiciones del 
sector agropecuario para hacerlo rentable 
y competitivo. Hacer de la agricultura una 
actividad digna, que permita dar seguri-
dad alimentaria aún en los cambios y con-
textos internacionales.

3. TRANSFERENCIAS DEL 
GOBIERNO REGIONAL

Se confirmó las transferencias de re-
cursos económicos desde el Gobierno Re-
gional de Arequipa, por un monto inicial 
de S/5’200,000 soles para la ejecución de 
obras de Infraestructura.

Para los agricultores del valle de Tam-
bo de la provincia de Islay, se concretó las 
siguientes transferencias:

1) Proyecto del canal Granados. 
S/900,000.00

2) Proyecto de dique del río Tambo, 
tramo Huacchiray - La Haciendita. 
S/1’500,000.00.

3) Proyecto de canal de riego Lateral 22. 
S/800,000.00.

4) Proyecto de canal de riego de los 
Laterales 20-A, 21-A, 22-A, 23 Y 27. 
S/1’000,000.00.

Es importante recordar que los pro-
yectos que favorecen a los agricultores de 
la provincia de Islay se formularon el año 
2017 y 2018 por el Proyecto Especial Tam-
bo. A inicios del 2019, como presidente 
de la Comisión de Agricultura, se gestio-
nó ante el Arq. Cáceres Llica quien no los 
priorizó. A finales del 2021 se retomó la 
gestión, con la participación y respaldo 
de los alcaldes de la provincia de Islay, a 

inicios del 2022 se acordó con la Goberna-
dora, priorizar proyectos agrícolas para el 
valle de Tambo a cambio de Transferencias 
Financieras a sus gobiernos locales.

4. EL PROBLEMA DEL 
MONOPOLIO DE LA LECHE 

Los productores de leche y la Comi-
sión de Agricultura del Consejo Regional 
de Arequipa, acordaron hacer respetar la 
implementación del nuevo Reglamento de 
la Leche y Productos Lácteos conforme al 
Decreto Supremo 004-2020 MIDAGRI, que 
entró en vigor el 4 de octubre de 2022. 

En ese sentido, se ha alertado median-
te documento a la Defensoría del Pueblo, 
Fiscalía de Prevención del Delito e Inde-
copi, para evitar la comercialización de 
productos lácteos con la denominación 
“leche” a aquel producto que no sea ela-
borado con “leche de vaca”. Por lo tanto, 
los establecimientos de comercializa-

RENDICIÓN DE CUENTAS DEL CONSEJERO 
REGIONAL Y PRESIDENTE DE LA COMISIÓN 

AGRARIA DEL GRA

 Inversión en 
proyectos 
agrarios del 
GRA superó 
los 47.9 
millones de 
soles este 
año.

Los monopolios de la leche afectan gravemente a los pequeños productores a quienes pagan 
un sol por litro de leche en chacra.
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Packing de Hortalizas, iniciativa del productor emprendedor Goyo Ortiz de la Asociación de 
agricultores APRIMEX, certificado por SENASA y de donde se exporta ajo a Brasil, México y 
próximamente a Estados Unidos.

láctea en contra de los productores de le-
che, con la importación de leche en polvo 
libre de aranceles. Esta competencia des-
favorable para los productores de leche 
genera la imposición de un precio injusto 
equivalente a S/1.00 por litro. Asimismo, la 
rivalidad entre los mismos monopolios de 
la industria láctea ha degenerado en la co-
mercialización de combinaciones o mezclas 
lácteas, en vez de leche, sin el debido con-
tenido nutricional que requieren los consu-
midores, en especial para la niñez peruana. 

En tal sentido, la Comisión de Agricultu-
ra, en respuesta al importante incremento 
de consumo de leche pasteurizada, que as-
cendió del 4 al 8% en los últimos dos años, 
impulsará la implementación de miniplan-
tas de leche pasteurizada entre los ganade-
ros de la región Arequipa, para alcanzar un 
producto lácteo con los nutrientes adecua-
dos para la buena alimentación de nues-
tros niños. Del mismo modo, se impulsarán 
campañas para que los municipios de la re-

gión Arequipa, adquieran leche fresca para 
el programa “vaso de leche”.

5. PRINCIPALES LOGROS DEL 
SECTOR AGRARIO DE LA REGIÓN 

AREQUIPA EN EL VALLE DE 
TAMBO 

1.- “Mejoramiento de Los Servicios de 
Apoyo a la Cadena Productiva del Cultivo de 
Ajo, en 4 distritos de La Provincia de Islay, del 
Departamento de Arequipa”. Proyecto que 
tiene como objetivo mejorar los niveles de 
producción de los agricultores del valle de 
Tambo, tiene 3 componentes:

- Asistencia técnica y capacitación. 
- Asociatividad y organización de pro-

ductores. 
-  Mejora de la cadena de valor, mediante 

la optimización de la comercialización 
y exportación.
Su personal está conformado por 23 

personas de las cuales, 10 son ingenieros 
agrónomos, 4 biólogos, 1 sociólogo, 1 in-
geniero de industrias alimentarias, entre 
otros técnicos. Cuentan con 4 camionetas 
4X4 y 8 motocicletas de 250cc.

Este proyecto tiene un período de 
ejecución de 3 años, hace poco entró a su 
tercer año y tiene un presupuesto de im-
plementación de S/ 5’833,063.00.

2.- “Mejoramiento del Servicio de Catas-
tro, Titulación y Registro de Predios Rurales en 
el departamento de Arequipa”. Proyecto bá-
sico de gran trascendencia que tiene como 
objetivo la actualización de información de 
catastro y la formalización de predios rura-
les en la región Arequipa. Tiene como meta 
reducir la brecha en el 50%, equivalente a 
70,000 predios. Proyecto que tiene un pe-
ríodo de ejecución de cinco años, inició sus 
actividades en agosto del 2022 con activi-
dades de diagnóstico en cuatro provincias. 
Tiene un presupuesto de S/ 19’181,723.46.

3.- “Mejoramiento de la provisión de asis-
tencia técnica agrícola para los cultivos que 
predominan en las 8 provincias del depar-
tamento de Arequipa”. Proyecto producti-
vo que tiene como objetivo fortalecer la 
operatividad de las 9 agencias agrarias de 
la región Arequipa. Se ha dotado con tres 
profesionales, en promedio por cada agen-
cia, que brindan los servicios de asistencia 
técnica a los productores de su jurisdic-
ción. Proyecto a tres años de ejecución, se 
encuentra en su segundo año de labores, 
cuenta con presupuesto de S/ 3’191,560.50.

4.- “Mejoramiento de los servicios de 
inocuidad agropecuaria del laboratorio 
entomológico La Curva en el distrito Deán 
Valdivia, provincia de Islay, región Arequi-
pa”. Proyecto productivo estratégico y de 
tendencia, tiene como objetivo mejorar y 
consolidar el control biológico de plagas, 
reducir el uso indiscriminado de agroquí-
micos y mejorar la calidad de los productos 
con la eliminación de residuos tóxicos en 
los frutos. Proyecto que considera la apli-
cación y modernización de la infraestruc-
tura del laboratorio y la modernización de 
los equipos. Proyecto a 3 años, se viene im-
plementando desde inicios del año 2022. 
Tiene un presupuesto de S/ 7’591,481.27.

Verificación de instalación y calibración 
de puntos geodésicos de control de orden 
“C”, mediante la estación base GPS, para el 
adecuado levantamiento de los polígonos 
de los predios rurales considerados en la 
unidad catastral de Punta de Bombón.

El levantamiento de datos e información 
de catastro está garantizado por los 
experimentados profesionales y los 
modernos equipos de medición, incluyendo 
el sistema de dron. En la foto los ingenieros 
Carlos Collavinos y Winston Pinto.

ción a nivel nacional no pueden vender 
el producto “Leche Evaporada” debido a 
que esta presentación no se elabora con 
100% de leche de vaca. La venta irregular 
del mencionado producto puede calificar 
como infracción en el rotulado (protección 
al consumidor) y se aplicará el Código de 
Protección y Defensa del Consumidor que 
impone desde una amonestación hasta 
450 UIT equivalente a S/ 2’070,000. En tan-
to, si el incumplimiento está vinculado a 
la publicidad, rige el Decreto Legislativo 
1044 que impone sanciones desde una 
amonestación hasta 700 UIT (equivalente 
a S/ 3.3 millones).

Los ganaderos de la cuenca lechera de 
Arequipa han visto reducir su producción 
de 1’200,000 litros diarios el año 2010 a 
600,000 el año 2021, a la mitad. Atribuyen 
esta severa contracción en el volumen de 
producción, a la política adversa del Gobier-
no Central que permite una competencia 
desleal de los monopolios de la industria 
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RECUERDOS DE 

ARANTAS
2 Por: FeliPe Fredi oViedo Muñoz

Arantas fue un caserío que existió 
hace aproximadamente 130 años, entre 
las ciudades de Mollendo y Camaná, en la 
provincia de Islay en el departamento de 
Arequipa.

No teníamos grandes riquezas econó-
micas, pero sí una gran riqueza en sus be-
llas caletas, playas con arenas y aguas muy 
tranquilas, como Honoratos, La Huata, La 
Ancapita, La Francesa, San José, Arantas, 
Huacchiray, Calahuani, entre otras; de don-
de se extraían el congrio, los mariscos, el 
cochayuyo, etc. Siendo esta la principal ac-
tividad económica.

tas que dio vida a muchas generaciones y 
que día tras día repartía el líquido elemen-
to. ¡Qué tiempos aquellos que nunca jamás 
volverán!

Cómo no recordar también la fiesta 
de la milagrosa Cruz de Arantas, muy ve-
nerada por los aranteños, que se realizaba 
todos los meses de mayo, cada familia se 
encargaba de la novena y en cada una de 
ellas se repartía el sabroso chocolate ca-
liente acompañado de panecillos traídos 
exclusivamente de la ciudad de Quilca.

Muchas leyendas, vivencias e historias 
de amor ocurrían en Arantas, las cuales se 
han contado de generación en generación 
por personajes que todavía viven.

Cerca de Arantas, se encuentra la pla-
yita de la Huata, es una entrada de agua 
hacia la tierra, con una longitud de más de 
mil metros y termina en una playa llena de 
arena fina. Con un ancho de cerca de dos-
cientos metros, donde el mar es muy tran-
quilo como una taza de agua.

En aquel lugar vivió mi tío Mariano 
Muñoz con su familia. Primero, con Salo-
mé Vargas; y luego, con Teodora Bejarano 
e hijos. Construyeron allí su vivienda, y se 
dedicaron a la extracción de mariscos, co-
chayuyo y luego a la pesca de congrio. Mi 
padre Ramón Oviedo les regaló una pe-
queña embarcación (bote) que les sirvió 
para la pesca especialmente del congrio, 
del que hacían el charquesillo, que era muy 
apreciado en semana santa.

Recuerdo que en esta playa uno de mis 
hermanos también se dedicó a la pesca, 
Don Juan Oviedo, quien era un hombre de 
mucho trabajo y muy emprendedor, con-
juntamente con su recordada esposa Mar-
tha Yanqui Díaz, mujer muy trabajadora y 
con visión de futuro. En la época de verano 
en la que sus hijos estaban de vacaciones 
venían a la Huata a veranear en su falucho 
“Santa Martha” y aprovechaban su tiempo 
libre para dedicarse también a la pesca del 
congrio y a sacar cochayuyo que en ese 
tiempo les dejaba ganancias.

Finalmente recuerdo con mucha ale-
gría aquellas playitas de Honoratos y un 
poco más allá Punta de Hornillos, donde 
se encontraba un puesto de guardianía, 
que se encargaba del cuidado de las aves 
guaneras; donde trabajó mi hermano Asis-
clo Oviedo Muñoz, del cual guardo gratos 
recuerdos.

UNAS REFLEXIONES PARA 
TENER EN CUENTA SOBRE LA 

COYUNTURA ACTUAL

2 Por: Percy Puértolas salazar
Las medidas de lucha que se vienen 

promoviendo en forma recurrente en la 
provincia de Islay, no son el mecanismo 
democrático que debería ser. Si bien el de-
recho a la protesta está establecido en la 
constitución del Estado, en nuestro caso es 
un autogol grosero para los mismos agri-
cultores; pues como sabemos son promo-
vidas por quienes dicen representar a los 
agricultores.
1.- Argumento técnico. Las etapas de de-

sarrollo de los cultivos no pueden ser 
suspendidas o paralizadas. No pueden 
impedir la atención o el servicio que 
requieren los cultivos o la atención de 
animales de explotación económica: 
lácteos, engorde, avicultura y otros.

2.- Afectación económica de forma inme-
diata al agricultor que muchas veces es 
asistido por entidades financieras, las 
que no perdonan una simple demora 
en sus obligaciones, e inmediatamente 
aplican penalidades.

3.- Los análisis de participación en el tipo 
de protesta. Por lo general no es el agri-
cultor el que interviene, pero es el que 
asume el riesgo de la inversión.

4.- La lucha de protesta debe contar con 
un equipo técnico legal, que tome en 
consideración las medidas preventivas 
o recursos legales que hagan conocer 
a las autoridades las molestias del pue-

QUILCA, UN BUEN DESTINO TURÍSTICO 
DENTRO DE LA REGIÓN AREQUIPA 

2 Por: alberto Montoya sáncHez

Estuvimos en Quilca, siempre vamos 
a las Terrazas, es un buen restaurante. 
Las lapas son el plato estrella. El río Chili 
desemboca en el mar en Quilca después 
de unirse con el Vítor y Siguas. Al valle 
aún llega agua como para cultivos y 
viene con camarones. Cultivan también 
panllevar pero en muy pequeña escala. 
También se puede ver la histórica caleta 
de Quilca donde puede ir a consumir y/o 
comprar productos marinos recién sali-
dos del mar, aparte de poder conocer 
donde se ocultaba el monitor Huáscar 
durante la guerra con Chile.

De Mollendo a Quilca hay unos 70 
km de buena vía que se pueden cubrir en 
40 minutos. Entre Matarani y Quilca hay 

caletas muy lindas como: Arantas, Hono-
ratos, Ancutipa, Huachiray, la Huata, Cen-
teno, entre otras. Algunas ya se explotan 
y otras siguen siendo vírgenes. Falta mu-
cho ordenamiento. Quebrada Honda o 
Centeno, reciben turistas en verano que 
las dejan un desastre.

La población de Quilca es pequeña. 
En el pueblo que está en la parte alta no 
pasan de 500 personas. En la parte baja 
donde está el puerto pesquero, hay mu-
cha población flotante, deben ser unas 
dos mil personas.

Los límites entre Islay y Camaná son 
difusos, se pelean por las caletas. Me pa-
rece que la relación entre las dos provin-
cias está en manos de los distritos fronte-
ra, es decir Matarani y Quilca, por lo tanto, 
no resuelven nada.

A lo lejos se ve parte de la famosa 
playa “La Miel”, la cual es muy concurrida. 
Valga decir que en el pueblo y en la caleta 
hay restaurantes donde podrá probar de-
liciosos platos marinos y de camarones.

En el pueblo y en la caleta de Quilca hay 
restaurantes donde podrá probar deliciosos 
platos marinos y de camarones.

Caleta de Arantas, que ya es un destino 
turístico.

Recuerdo la existencia de las aguadas, 
de donde se extraía agua del subsuelo, 
que nos servían para subsistir dando vida 
a muchas familias por varias generacio-
nes. Algunas continúan hasta hoy como: 
La Huata, San José, Quebrada de la Brava, 
La Huerta y el Olivar; donde se comían los 
sabrosos frutos de sus higueras, granados, 
olivos, etc.

Además, existían bellos lugares como: 
La Huerta Llipas y Luzmillo, con sus agua-
das e higueras. El milagroso pozo de Aran-
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blo. No se han encontrado anteceden-
tes ni evidencias de que alguna autori-
dad gremial o política pudiese atender 
abruptamente una situación de desbor-
de popular.

5.-La Gobernadora da un mensaje pobre, 
sin jerarquía en el direccionamiento ge-
rencial.

6.- Moquegua tiene 10 mesas técnicas per-
manentes de desarrollo que involucra a 
todas las entidades públicas y privadas 
donde no excluyen por el color político 
o interés mientras en Islay no tenemos 
ni noción de lo que implica el desarro-
llo sostenido de nuestra provincia o 
región.

GRA CONCLUYE 
CONSTRUCCIÓN DEL 
CENTRO DE SALUD 
DE COCACHACRA. 

2 Por el ing. elMer Pinto, 
Consejero regional de Islay
En acto protocolar, desarrollado el día 

21 de diciembre, la Mg. Kimmerlee Gutié-
rrez Gobernadora Regional de Arequipa, 
dio por culminada las obras de Infrestruc-
tura y equipamiento del Centro de Salud 
de Cocachacra, en presencia de altos fun-
cionarios de la región Arequipa y autorida-
des de la provincia de Islay.

La obra fue ejecutada por la empresa 
RIPCONSIV bajo la administración de las 
Gerencias de Infraestructura y Supervision 
del gobierno regional de Arequipa. En su 
período de gestión tuvo el decidido respal-
do de la Gobernadora Gutiérrez y el cons-
tante seguimiento y fiscalización del con-
sejero Elmer Pinto, así como también de la 
Lic. Gloria Salas presidenta de la comisión 
de Salud.

El personal de la Red de Salud Islay a 
cargo del Dr. Nestor Montesinos, quienes 
concluyeron con el programa de capa-
citación durante los meses de octubre y 
noviembre, manifestaron su satisfacción 
de contar con esta nueva infraestructura 
debidamente equipada, que tendrán la 
responsabilidad de administrar y cuidar 
a partir de fines de diciembre, fecha pro-
gramada para su inicio de operación, de 
manera gradual, como establecimiento de 
salud I - IV.

A la culminación de las obras de in-
fraestructura y equipamiento del centro 
de salud de Cocachacra se suma el hospital 
Alto Inclán de Mollendo, totalmente culmi-

nado y en fase final de recepción por el Go-
bierno Regional de Arequipa, los mismos 
que entrarán en operación las próximas 
semanas. Estos dos modernos estableci-
mientos de salud, dotados con equipos de 
alta tecnología, cubrirán la demanda de 
servicios de salud de 60,000 pobladores de 
la provincia de Islay.

Se agradeció el trabajo responsable 
del gremio de construcción civil de la pro-
vincia de Islay, el trabajo profesional de la 
empresa RIPCONSIV así como también, al 

equipo de profesionales de las gerencias 
de infraestructura, supervisión, asesoría ju-
rídica, planificación y presupuesto, que tra-
bajaron en equipo para sacar adelante esta 
monumental obra. También se reconoce el 
trabajo de la Lic. Gloria Salas presidente de 
la comisión de salud y la firme decisión de 
la Mg. Kimmerlee Gutiérrez para culminar 
esta trascendental obra para la provincia 
de Islay y la región Arequipa.

En la ceremonia, se realizó el recono-
cimiento al Lic. Mauricio Chang Obezo Ex 
Consejero de la provincia de Islay, al Dr. Ed-
win Bengoa Feria (+) Ex Gerente Regional 
de Salud y al Dr. Néstor Montesinos direc-
tor de la Red de Salud Islay, impulsores de 
los proyectos de ambos establecimientos 
de Salud. La culminación de esta obra, en 
los plazos y montos acordados, es otro tes-
timonio, en nuestra gestión que cuando 
hay voluntad, capacidad y honestidad, se 
puede hacer las cosas bien.

PARTICIPACIÓN DE SOUTHERN PERÚ 
PERMITIÓ AVANZAR EN LA NUEVA 

INFRAESTRUCTURA DE SALUD
La participación de Southern Perú 

permitió avanzar en la ejecución de los 
dos nuevos establecimientos de salud de 
la provincia de Islay que beneficiarán a 
miles de pobladores con servicios de ca-
lidad: el hospital de Alto Inclán y el centro 
de salud de Cocachacra; comentó el exdi-
rector de la Red de Salud de Islay, Néstor 
Montesinos Ccallo.

“Luego de lograr la Resolución Eje-
cutiva que incluía a los proyectos como 
establecimientos estratégicos, nos hacía 
falta presupuesto para el expediente téc-
nico. Aquí se inserta la participación del 
sector privado; siendo Southern Perú la 
empresa que asumió la elaboración de 
los expedientes técnicos, lo que permitió 
avanzar rápidamente en la gestión del 
presupuesto para iniciar los trabajos”, de-
claró el exdirector de la Red de Salud.

El establecimiento de Alto Inclán es 
estratégico. Se le denominará: “Hospital 
materno infantil” y garantizará la atención 
de las mujeres gestantes e implementará 
otras áreas y servicios básicos como ci-
rugía; mientras que el nuevo centro de 
salud de Cocachacra será considerado de 
nivel I-4. 

Montesinos Ccallo lamenta, que el 
distrito de Punta de Bombón haya queda-
do rezagado en la ejecución de la nueva 
infraestructura de salud. Responsabilizó 
a la autoridad local de la anterior gestión 
Miguel Ramos Carrera de no cumplir con 
los compromisos asumidos.

De otra parte Mauricio Chang Obeso, 
exconsejero regional de Islay, lamentó 
que el distrito de Punta de Bombón no 
fuese incluido en paquete de obras de sa-
lud por desidia de exautoridad municipal 
de la jurisdicción.

La construcción del nuevo hospital 
de Alto Inclán y el centro de salud de 

Cocachacra, son el resultado del trabajo 
articulado entre los sectores público y 
privado; así lo señaló Chang, quien tam-
bién saludó la determinación de la go-
bernadora regional Kimmerlee Gutiérrez 
Canahuire de gestionar ante el Ministerio 
de Salud el presupuesto para la contra-
tación del personal, a fin de asegurar el 
funcionamiento.

“Las obras de la moderna infraes-
tructura se ejecutaron gracias al aporte 
inicial del Proyecto Minero Tía María de 
Southern Perú, que contribuyó con más 
de tres millones de soles para elaborar 
los expedientes técnicos. Esto posterior-
mente, permitió gestionar el presupues-
to ante el Ejecutivo, a fin de garantizar la 
inversión de 150 millones de soles para 
la ejecución de las obras”, declaró Chang 
Obeso, exconsejero regional que impulsó 
los proyectos.

Recordó que, en la gestión de la ex-
gobernadora Yamila Osorio se decidió 
priorizar estos proyectos, que no hubie-
ran sido posibles sin el apoyo de la em-
presa minera y lamentó que por desidia 
de la ex autoridad municipal de Punta 
de Bombón Miguel Ramos Carrera no se 
pudo incluir a este distrito en el paquete 
de las obras de salud.

Mauricio 
Chang Obezo, 
ex consejero 
regional por 
Islay, impulsor de 
la construcción 
del hospital de 
Alto Inclán y el 
centro de salud 
de Cocachacra.

Develación de la placa recordatoria,  en el 
acto de culminación de la construcción 
y equipamiento del centro de salud de 
Cocachacra.
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El renovado mirador del Cristo 
Blanco en donde se conjugan la 
fe, arte, arqueología y ciencia se 
inauguró el 27 de julio. La ima-

gen del Cristo tiene 12 metros de alto y 
fue construida por el escultor arequipeño 
Fredy Luque. El centro de interpretación 
cuenta con salas equipadas donde hay res-
tos arqueológicos de la cultura Chiribaya. 
Cuenta con una amplia terraza que sirve 
de mirador a los turistas pues está equipa-
da con binoculares que permiten disfrutar 
la vista de la campiña del valle de Tambo, 
Boca del Río y las playas. Además de una 
zona de socialización, venta de snacks y 
bebidas, y modernos ambientes de admi-
nistración, servicios higiénicos y almacén.

Este importante proyecto cultural, 
fue impulsado por el Lic. Raúl Rodríguez, 
alcalde de La Punta y contó con el respal-
do del Ing. Elmer Pinto, que de manera 
conjunta gestionaron el financiamiento 
ante el Gobierno Regional de Arequipa, a 
través de una transferencia financiera de 
S/1’800,000.00 aproximadamente a favor 
de la Municipalidad de Punta de Bombón. 

El “Cristo Mirador” es el único proyecto 
de infraestructura de turismo que se cons-
truyó este año en la región Arequipa y se 
integrará al conjunto de recursos turísticos 
que conforma el corredor turístico: castillo 
Forga en Mollendo, las lagunas de Mejía en 

SE INAUGURA EN EL CERRO BANDURRIAS

MIRADOR DEL CRISTO BLANCO 
Y CENTRO DE INTERPRETACIÓN DE LA 
CULTURA ISLAY, TIWANAKU Y CHIRIBAYA

 Icónico Cristo 
Blanco de 12 
metros de altura.

Alcalde Raúl Rodríguez inaugurando la obra 
con el simbólico corte de cinta.
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Deán Valdivia y Mejía, y ahora el Cristo Mi-
rador en Punta de Bombón.

Se dice que la historia la escriben los 
ganadores porque los historiadores estu-
dian sus documentos con más frecuencia. 
La arqueología, sin embargo, estudia to-
dos los restos materiales de personas que 
vivieron en el pasado. Objetos destruidos, 
edificios en ruinas, pueblos quemados, 
castillos, asentamientos, ciudades y ce-
menterios olvidados. De esta forma, no 
solo podemos comprobar hasta qué pun-
to las fuentes históricas dicen la verdad. 
También aprendemos muchas cosas sobre 
cómo vivían ellos. 

El centro cultural Mirador El Cristo 
Blanco de Punta de Bombón, en el cerro 
Bandurrias, el cerro tutelar de los pun-
teños, suscita la atención de numerosos 
visitantes, que son atendidos por guías, 
especialmente capacitados en aymara e 
inglés. En el centro cultural se exponen res-
tos arqueológicos en el contexto científico, 
diversos atractivos culturales plasmados 
en infografías, con un acondicionamiento 
de servicios idóneos para tales fines, todo 
esto comprendido en el denominado cen-
tro de interpretación de las culturas: Ban-
durrias y de pobladores preincaicos como 
los Islay, Tiwanaku y Chiribaya. 

Es pues un auténtico abrazo entre la 
fe en el santo patrón y la cultura, dando 
una mirada a nuestros orígenes. ¡El pasado 
siempre estará presente en nuestro futuro!

Monumental 
obra que ha 

generado 
visitas de 

estudiantes 
de toda la 

región.

Asistencia de adultos mayores, recibiendo las 
explicaciones del guía y administrador del 
complejo turístico Ruffo Postigo Montenegro.

VISITAS Adultos Menores Tours
Julio 1,321

Agosto 3,642 1,417 476 184
Setiembre 2,261 1,744 515 185
Octubre 1,368 1,117 253 126

Noviembre 1,266 387 49 37
Diciembre 841 291 68 17

10,699 4,956 1,361 549
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2 Marcela cornejo díaz    

En cada cultura el patrimonio gas-
tronómico juega un rol importante. En el 
Perú, este patrimonio se diversificó por las 
variedades climáticas y geográficas que te-
nemos, además por la influencia foránea, 
es decir por las migraciones de diversas 
partes del mundo (Europa, África y Asia), 
es sin duda símbolo de nuestro mestizaje, 
gran parte de esta riqueza gastronómica 
tiene su punto de inicio en la colonia.

La gastronomía en Arequipa, nos dice 
Raúl Vargas, es una de las de mayor per-
sonalidad y prestigio, cuya expresión más 
representativa son las picanterías y su am-
plia variedad de platos. Este repertorio de 
comidas que, sustentado en la cebolla, el 
ajo y el ají, se une por igual con mariscos 
y quesos, tubérculos y crustáceos, con car-
nes y granos, por mencionar solamente al-
gunos de sus ingredientes, constituye uno 
de los más firmes aportes al patrimonio cu-
linario del Perú, que complace a los siem-
pre adiestrados pobladores de esta tierra, y 
al mismo tiempo adquiere cada vez mayor 
reconocimiento en el mundo.

Los productos del Valle de 
Tambo

Arequipa tuvo mucha influencia en el valle 
de Tambo. Mario Arenas Figueroa nos dice 
que la agricultura se reinició en el valle de 
Tambo en 1630 después de la erupción del 
Volcán Huaynaputina el 19 de Febrero de 
1600. Los primeros pobladores fueron de 
Socabaya, Characato y Arequipa y se ubi-
caron aisladamente formando pequeñas 
chacras a lo largo de todo el valle, princi-
palmente en Cocotea (valle arriba) y en la 
parte baja del valle, en la margen izquierda 
del río Tambo, en un sector conocido como 
Iquitire.

Esto revela que las costumbres de la 
ciudad de Arequipa fueron introducién-
dose en el valle, sin embargo la fama que 
adquiere el valle de Tambo es por la agri-
cultura. Arenas nos dice que son tres pro-
ductos los que dan fama al valle de Tambo: 
la caña de azúcar, el ají y el arroz. La caña 
de azúcar fue una de los primeros culti-
vos en ser introducidos en el valle para la 
elaboración de azúcar; Antonio Raimondi 
dice que “era la más estimada en Arequipa, 
más incluso que el azúcar del norte, por-
que está concebida plenamente a peso 
igual, y el azúcar de Tambo endulza más 
que otros”. También el arroz fue propaga-

do por Raimondi “crece muy bien y es de 
buena calidad por lo cual lo hace mas esti-
mado que el del norte”. En cuanto al ají el 
Intendente Antonio Álvarez y Jiménez, nos 
dice que: “es llevado a la sierra para su con-
sumo porque este producto no se cultiva 
en el altiplano, siendo el terreno de Tambo 
muy apreciado para este cultivo”.

En la república, el valle de Tambo sigue 
adquiriendo renombrada fama, no solo 
por sus cañaverales y cultivos como el ají 
y el arroz, sino también por la chancaca, 
alcohol y miel que son productos deriva-
dos de la caña; los cultivos de olivares que 
existieron en las lomas y la abundancia de 
pastos y agua en estos lugares donde se 
envernaba ganado; los camarones del río 
Tambo, las apreciadas corvinas, lengua-
dos, farragutos, machas y otros produc-
tos marinos.

En Punta de Bombón

Punta de Bombón se formó en 1842, a la 
vera del camino de herradura a las lomas 
y Moquegua, y el primer barrio en formar-
se fue “La Cabrería”, este nombre se debe 
a que en este sector existían unos ranchos 
que servían de alojamiento a los arrieros y 
ofrecían productos del valle, entre ellos la 
“cuajada”, un dulce hecho de queso de ca-
bra sin sal, pan y miel. Las cabras pastaban 
en las lomas y los pastos, que eran abun-
dantes donde actualmente es el sector 
agrícola “pampas nuevas”. 

Pero los platos representativos de la 
cocina punteña son el Almendrado de ga-
llina, que suele ser el plato de fondo de las 
celebraciones de cumpleaños y se prepara 
en base a maní, pasas, galletas y ají; la sopa 
de pan, que se suele preparar el Viernes 
Santo; los Tamales al horno, que se sirven 
en cuadrados o rectángulos, acompañan-
do al Picante; y el Pepián de conejo con 
papa apretada y espesada con arroz mo-
lido. El conejo se fríe con maíz molido de 
chochoca o arroz. 

Las extensas playas de La Punta pro-
veen de un sin fin de insumos para la co-

LA GASTRONOMIA 
EN ISLAY

Chupe de viernes

Chicharrones

COCINA
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cina, de las machas, otrora tan abundan-
tes en nuestras playas, se prepara una 
serie de platos en remplazo de la carne 
de vacuno o de aves. También se hace 
Atomatada, Picadillo, Sarsa, Sudado, 
Arroz con machas, Revuelto de ma-
chas, etc. Los camarones que se pescan 
en el río Tambo, y en las acequias se usan 
para Tortas, Sivinche, Chupe, etc. Son 
célebres las tortas de camarón que pre-
paraban, los restaurantes que se instala-
ban en las proximidades del río, cuando 
éste, en tiempo de avenidas interrumpía 
el paso de los viajeros, los que para pasar 
de una banda otra tenían que usar los re-
cordados botes.
Un plato contundente que se prepara los 
domingos o los días de las fiestas patrona-
les o de amarguras es el Picante, que es 
muy parecido al Americano arequipeño. 
Generalmente lleva seis porciones: carne 
de cerdo, arroz con pato, tallarín de gallina, 
pepián de conejo, asado de chancho, ta-
mal de fuente, zarza de mariscos o soltero 
de queso, y el picante propiamente dicho. 
Son famosos los Picantes cateños.

En el campo son recordados los 
Chupes alocrados y el Locro de pecho 
con cecina en los escarbos de papas, o 
el Picante o Torrejas de lacayote, que se 
sembraba dentro del cultivo de papas, la 
Huatía de camotes, Iro de zapallo, el Tos-
tado de maíz, el Pito, el Zango, el Guara-
po de las siegas de arroz o el Requesón 
con miel de la primera leche después 
que pare una vaca.

En pastelería, los Bizcochos. Eran fa-
mosos los de las señoras Rosa Villamonte 
y Ernestina de Torres. Ahora los preparan 
con gran solvencia Udamar Álvarez de 
Nájar y doña Mercedes (Mechita) Cuadros 
de Bernedo. Los Alfajores exquisitamente 
preparados por la señora Avelina Tejada de 
Torres y la familia Vildoso, procedente de 
Tacna, que por cuatro generaciones se ha 
dedicado a estos menesteres. 

Algunos de sus descendientes se han 
afincado en La Curva con gran éxito, bajo 
la batuta de la Sra. Teófila, que ha logrado 
hacer una pequeña industria y dar traba-

jo a muchas personas. Tal es el éxito de 
la alfajorería de la señora Vildoso, cuyos 
Alfajores de miel de caña, manjar blan-
co y particularmente los Pencos se han 
convertido, en un verdadero atractivo tu-
rístico de La Curva y con muy buena pre-
sentación se expenden en las principales 
ferias de Arequipa y hasta en la tienda De-
licias Arequipeñas en la avenida Las Artes 
en San Borja, Lima. Las Galletas para los 
cumpleaños, las Tactas, Empanadas con 
camote y de queso que preparaba “Pe-
rrín” y hoy Chaiña; Turrones con miel que 
en la actualidad prepara “La Monona” (hija 
de Italo Beltrán), las Tajadas, los Alfajo-
rillos de la señora Melchora Cuadros de 
Marroquín, y sus Cochas empaquetadas 
en matara.

Creemos que merecerían una mención 
las picanterías y las viejas cocineras que 
nos han legado gustos y sabores que per-
duran, a pesar del paso del tiempo. Entre 
las picanterías la de Los Palmos, que que-
daba donde hoy vive la familia Villegas, la 
de Juan “dealado”, la Rosa “Ciriaca”, la 
de la María “Ñata”, la de “La Chuña”, “La 
arequipeña”; en el barrio Colón, La Cama-
neja, etc. 

En cuanto a licores, era famoso el ani-
sado que preparaban en la alquitara di-
ferentes familias, con alcohol que traían 
de contrabando, a lomo de bestia, de La 
Haciendita en Valle Arriba. El Ponche de 
leche de vaca con huevo batido que se 
servía en fiestas patrias y año nuevo; el Pe-
setero, el trago de los estudiantes de ayer, 
una mezcla de anisado con Coca cola y el 
Culín, de los estudiantes de hoy que se 
obtiene mezclando Nectarín, una gaseosa 
arequipeña, con anisado.

En Cocachacra

Los platos tradicionales de Cocachacra 
son: el Chambeado, Cuajada al sartén, 
Arroz vicuña, Celadores, Cebiche de ca-
marón cocido, Revuelto de habas con 
camarones, Zango de maíz tostado, Su-
dado de machas, Sudado de pejerreyes 
del río y Angelitos fritos. 

Picante de carne

RECETA 
DE LA SOPA 

DE PAN
OPCIÓN 1
Pan de tres puntas que tenga 
ajonjoli, leche evaporada un tarro 
más un poco fresca, queso cantidad 
necesaria, una cebolla en juliana,3 
tomates pelados y sacar pepas y 
cortar en tiras.., ají amarillo fresco y 
un poco de seco molido con ajos y 
un poquito de palillo y sal, una rama 
de huacatay y ojo el pan se corta en 
trozos no muy pequeños ni grandes. 
La preparación se pone olla a la 
estufa con el ají y un poquito agua 
se coza y luego un poquito aceite ya 
cocido se pone la cebolla. Y luego 
unos 5 minutos se pone el tomate y 
la ramita. Luego el pan de pocos el 
queso en tiras y leche poco a poco y 
cuidado con la sal

OPCIÓN 2
Receta:

• 10 panes
• 1 tarro leche gloria
• 1/ 2 molde de queso paria
• Ají amarillo molido (seco y fresco)
• Ramita de hutacay
• Cebolla corte pluma (largita)
• Ajos molido

Preparación
Remojar el pan y escurrir, agregar 

la leche y que siga remojando el pan.
En la olla sofreír el ajos, agregar 

el Ají y seguir sofriendo, luego 
agregas la cebolla, una vez cocida la 
cebolla agregar el queso cortado en 
cubos, remover y agregar las ramitas 
de huatacay e incorporar el pan 
remojado en la leche (agregar sal al 
gusto), mover, sacar del fuego y a 
SABOREAR.

Se le puede agregar colitas de 
camarón.

COCINA
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Entre las bebidas: Guarapo, Sucumbe y 
el aguardiente conocido con el nombre 
de “Gloriado”. En el libro “Cocachacra de 
Ayer” escrito por la profesora María Pare-
des de Alarcón se consignan la mayoría de 
estos platos con sus recetas para una co-
rrecta preparación. 

El Chambeado era la comida de los 
carrilanos, maquinistas y brequeros. El Jefe 
de estos (generalmente el maquinista) de-
jaba a un ayudante, en un determinado lu-
gar, para que preparase el Chambeado y lo 
tuviera listo a la hora del almuerzo, que era 
a las 11 de la mañana. El ayudante hacía 
un hueco en la tierra y sobre tres piedras 
colocaba una olla de barro con su conteni-
do, buscaba algunas ramas o troncos del-
gados y las introducía en el hueco, luego 
les prendía fuego y espera hasta la cocción. 
¿Qué contenía la olla de barro? Contenía 
los ingredientes del chambeado: agua, sal, 
arroz, trozos de cecina, papas y ají amarillo. 
Una comida típica de los trabajadores de 
los trenes de Chucarapi y Pampa Blanca. El 
agua era obtenida de una acequia cercana, 
no había condiciones mínimas de higiene 
y salubridad. Don Antonio Figueroa, que 
nos dio este testimonio y que trabajó en 
estos menesteres, vivió hasta los 85 años 
y nunca sufrió de alguna enfermedad gas-
trointestinal. 

En la actualidad, el restaurant Max ha 
logrado un reconocido prestigio en la pre-
paración de potajes en base a camaro-
nes, por lo que es visitado frecuentemen-
te por los veraneantes de Mejía. Cuando 
la conocida periodista Rosa María Palacios 
en una encuesta al aire a sus oyentes de 
radio Capital preguntó: ¿Cuál es el mejor 
plato que ha comido y en qué restauran-
te?, a propósito del día de la gastronomía 
peruana; lo alabó por el Chupe, su plato 
bandera, como el mejor que ha comido 
en el país.

En La Curva

El cerro Guardiola era el paso obligado 
para los viajeros de Punta de Bombón a 
Arequipa. En 1905, Lira y los López de Ro-
maña, construyeron un ferrocarril de tro-
cha angosta para llevar el azúcar de sus ha-
ciendas de Pampa Blanca y Chucarapi a la 
estación de La Ensenada. En este ambiente 
es que Guardiola se convierte en un lugar 
de venta de productos del valle como son 
chancacas, alfajores, cañas, etc.
En la década de 1930 se empieza a cons-
truir la carretera de Mollendo a Coca-
chacra, impulsando los negocios que se 
establecieron allí, hasta ahora existen las 
chicharronerías como son “El lobos” y las 
ya referidas alfajorerías.

En Mollendo

En el Puerto Bravo, la culinaria está referida 
a los platos con “frutos del mar”, como su co-
nocido Perol que es como un cebiche con 
salsa de huancaína. Su trago de bandera es 
el Chiflay. Pero en lo que su fama ha pasado 

sus fronteras es el Pavipollo, denominación 
que dan a la carne de burro que tiene una 
gran variedad de preparaciones: parrilladas, 
asado, estofado, adobado, etc. 

El afamado escritor Gregorio Martínez, 
natural de Coyungo, Nazca; en su libro “La 
gloria del piturrín y otros embrujos del 
amor “(1985) hace una extensa mención 
a esta predilección de los mollendinos. De 
otro lado, se ha encontrado una escritura 
de venta en el Archivo Regional de Arequi-
pa, fechado en 1890, según la cual las her-

manas Bedoya “venden el derecho de caza 
de los borricos de las lomas de Tintayani, 
Mollendito y Matarani al señor Justo Pon-
ce”, lo que confi rma la costumbre, desde 
antaño, de consumir carne de burro en el 
puerto. Hoy prácticamente han sido exter-
minados los burros en las lomas.

Fuente:
La Punta / Anuario periodísto y cultural del 
Valle de Tambo e Islay - Arequipa 
N° 41, 1° de enero 2010, págs. 56-57 
http://www.revistalapunta.com

Picante 
caleño

COCINA

“La comida que recuerdo”
Entre los recuerdos de mi infancia, los más importantes se relacionan con la comida, las 
personas, las calles, los acontecimientos naturales significativos como la entrada del río 
Tambo que dejaba aislada la Punta de Bombón.

No se puede olvidar la cantidad de camarones que comíamos siendo niños, sobre 
todo en las tortillas, sancochados en ají y en el sabroso chupe que tiene tanta fama. El 
sabroso pescado farraguto, servido frito para el desayuno cotidiano, era todo un manjar 
y lo es hasta hoy.

El “Ají de gallina”, que se preparaba, con pequeños trozos fritos, pasados previamen-
te en harina de maíz o de arroz con su aderezo de cebolla, ajos, aceite y ají amarillo, acom-
pañado de un buen pedazo de Pastel de maíz al horno, al que le llaman “tamal” en la 
Punta de Bombón; es un plato emblemático para nuestro pueblo.

En las grandes fiestas familiares, como los cumpleaños, brillaba el “Almendrado” 
de gallina, que hoy se hace con pollo, que no lleva almendras sino maní y galletas 
de animalitos molidos. 
En conversaciones mi 
madre y mi tía Irma Salas 
no se ponían de acuerdo 
acerca de la receta del al-
mendrado ni del “Blanco 
de gallina”; al parecer se 
trataba de que el prime-
ro no llevaba huevo duro 
y el segundo sí; en todo 
caso ambos platos se pa-
recían mucho y se servían 
acompañados de arroz 
graneado.

Sin duda las “Cua-
jadas”, eran un postre 
exquisito, verdadera go-
losina para los niños y 
adultos; se preparaba con trozos de queso sin sal, traídos de las lomas, pedazos de pan 
y miel de caña, que actuaba como aglutinante, en una sartén puesta a fuego moderado.

El paladar no olvida ese sabor. Mi tía Rosa Villamonte, se especializó en preparar los 
Bizcochos y “Guaguas” para noviembre el día de “Todos los santos”. En Semana Santa 
como prueba de ayuno, se preparaba la “Sopa de pan” con trozos de pan fresco, leche, 
queso, una rama de huacatay, que le da incomparable sabor. Salí de La Punta cuando 
tenía diez años de edad, solo he retornado por cortas temporadas, pero no olvido el sa-
bor de las comidas que mi madre preparaba y que se han convertido en un imborrable 
recuerdo. (Lucy Pacheco de Quiroz)
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ANIVERSARIO

En la década del sesenta en La Punta 
de Bombón existían los siguientes 
centros educativos de nivel primario: 
el C.E. de varones N° 974 Bisbal, el 

C.E. de varones Pre-vocacional Rural N° 963 y 
el C.E. de Mujeres N° 964. Allí se formaron los 
niños y niñas que siendo adolescentes en el 
año 1966 ingresaron a estudiar en el “Colegio 
Nacional Mixto de Punta de Bombón”, el cual 
fue fundado en los primeros meses del año 
1964, siendo alcalde el Sr. Ángel Arteaga Pa-
lacios. Esa gran semilla conforma la “Promo-
ción 1970 Deán Valdivia del hoy VIMATOCA”. 

Empezamos nuestros estudios secunda-
rios en aulas hechas de calamina, posterior-
mente pasamos a locales de casas alquiladas. 
A pesar de esas dificultades de infraestructu-
ra logramos asimilar los conocimientos que 
recibíamos de nuestros docentes. La armo-
nía, la empatía y la felicidad estaban presen-
tes entre nosotros, adolescentes hombres y 
mujeres con visión de futuro. 

En esos cinco años que compartimos 
como compañeros de estudio pasamos her-
mosos momentos en paseos, juegos, actua-
ciones, reinados de primavera en donde cua-
tro de nuestras hermosas compañeras nos 
dieron la alegría de coronarse reinas: Jesús 
Ascuña Salas, Rina Rondón Rivera, Antonieta 
Tejada Gómez y Norma Tejada Soberón. En-
tre otras vivencias que han quedado graba-
das en nuestra alma. En ese entonces en los 
centros educativos de nivel secundario se 
tenía como norma, que después de cursado 
el tercer año los estudiantes eran clasificados 
en dos grupos: letras y ciencias. Esa separa-
ción nos causó pena porque ya no estábamos 
juntos todos; sin embargo, nuestro cariño lo-
gró superar este inconveniente y fortalecer 
nuestra unión. De este grupo de estudiantes 
deseosos del saber han surgido profesiona-
les, técnicos y especialistas en mano de obra 
calificada, cuyos nombres han traspasado 

INTEGRANTES DE LA PROMOCIÓN DEAN VALDIVIA DEL AÑO 1970

Héctor Eduardo Ascuña Eguiluz, Jesús Casimira Ascuña Salas, Antonio Doroteo Cáceres 
Chullo, Mario Enrique Cáceres Portugal, Víctor Manuel Cáceres Rivera, Antonia Liberata 
Castro Calderón, Elías Eugenio Chirinos Zereceda, Lidia Raquel Chirinos Zereceda, Ser-
gio Rody Del Carpio Portales, Guillermo Leonidas Díaz Portugal, Justo Federico Eguiluz 
Cornejo, José Daniel Eguiluz Rodríguez, José Segundo García Gómez, Carmen Yeny Gu-
tiérrez Celis, José María Llosa Palacios, José Julio Mendoza Quispe, Vicente Raúl Mamani 
Apaza, Víctor Pablo Nájar Benavente, Jaime Alberto Núñez Torres, Marta Rosa Eliana Pa-
checo Bueno, Teresa Isidora Paredes Rivera, Pedro Alberto Pinto Cáceres, Edilberto Gre-
gorio Portales Zavalaga, Percy Víctor Portugal Torres, Carlos Alfredo Rivera Torres, María 
Rina Rondón Rivera, María Hilda Rondón Rivera, Raúl Lizardo Tejada Carrera, Claudio 
Enrique Tejada Chávez, Andrés Ubaldo Tejada Soberón, Martha Nacdalia Tejada Corne-
jo, Antonieta Grimanesa Tejada Gómez, Norma Florencia Tejada Soberón, Avelino Jesús 
Torres Molina, Jorge Octavio Torres Rodríguez, Eduardo Epifanio Torres Palacios, Herme-
linda Monegunda Torres Paredes, Teresa Justa Vargas Chambi, Consuelo Valdivia Núñez, 
Gloria Teresa Vargas Medina, José Isidoro Valdivia Zavalaga, Marcial Emiliano Vargas 
Chambi, Demetrio Israel Veliendres Quispe, Héctor Adalid Villegas Corrales y Filiberto 
Estelio Villegas Valdivia.

fronteras nacionales por el eficiente desem-
peño como gerentes, abogados, médicos, 
enfermeras, ingenieros, administradores, in-
formáticos, economistas, docentes, policías, 
empresarios, especialistas en diversas activi-
dades productivas, etc.

También es digno de recordar a nues-
tros ejemplares docentes que dieron todo su 
esfuerzo para hacernos personas de bien y 
prepararnos para asumir nuestra responsabi-
lidad con la sociedad. Entre ellos cabe resaltar 
al Prof. Víctor Raúl Velásquez por permitirnos 
intervenir con nuestra opinión en los conoci-
mientos que impartía; al Prof. Rosendo Salas 
Celdán por su exigencia en la aplicación de 
las normas ortográficas, gramaticales y la 
semántica de nuestro idioma; al Prof. Aníbal 
Calderón por enseñarnos con paciencia las 
matemáticas; al Prof. Oscar Maldonado por 

sus clases magistrales en Historia del Perú; 
al Prof. Edmundo Mansilla Lazo quien incen-
tivó la lectura, análisis y crítica de las obras 
literarias; al Prof. Raúl Vélez Tejada por sus 
enseñanzas de las diversas disciplinas del de-
porte; y al Rvdo. Padre Juan de Dios Medina 
por sus enseñanzas practicando el servicio al 
prójimo y a la sociedad en amor a Dios.

En el año de 1970 terminamos nuestros 
estudios secundarios y nos despedimos con 
un gran baile de promoción donde alumnos y 
docentes compartimos momentos de alegría 
por haber culminado satisfactoriamente la 
secundaria y de pena por nuestro adiós. Mas 
lo que tiene que suceder sucedió, transcurri-
dos 52 años de nuestro adiós, por iniciativa y 
organización de nuestro querido y excelente 
amigo y compañero de estudios Enrique Te-
jada Chávez tuvimos una reunión en La Punta 
de Bombón conmemorando nuestras “Bodas 
Estrella de Rubí”. Esta se llevó a cabo el día 29 
de octubre del año 2022, con la asistencia de 
muchos y la significativa ausencia de otros 
que por motivos ajenos a su voluntad no par-
ticiparon, ya sea por situaciones personales 
o por su lamentable fallecimiento. También 
estuvieron presente algunos de nuestros do-
centes quienes dieron realce a este magno 
encuentro de hermandad de los otrora com-
pañeros de estudios y hoy grandes amigos. 
En el desarrollo de este evento tuvieron so-
bresaliente participación los compañeros En-
rique Tejada Chávez, quien dio la bienvenida, 
Percy Portugal Torres, Héctor Villegas Corra-
les, Alberto Pinto Cáceres, José Llosa Palacios 
y Carlos Rivera Torres, quienes dieron unas 
emotivas palabras. También contamos con 
la presentación de un show artístico musi-
cal por parte de nuestra compañera Carmen 
Gutiérrez Celis. Se hizo entrega de recuerdos 
a nuestros docentes presentes y a todos los 
miembros de nuestra promoción. Ese mismo 
día, previo al almuerzo de confraternidad, 
asistimos a una misa de acción de gracias y 
visitamos a nuestros compañeros fallecidos, 
cuyos restos mortales yacen en el campo san-
to de nuestro pueblo.

El evento fue una fiesta inolvidable que 
quedará grabada en nuestros corazones por 
siempre. Revivimos experiencias pasadas de 
nuestra etapa de estudiantes y compartimos 
nuestras nuevas experiencias de vida. Termi-
nada nuestra reunión, todos nos despedimos 
fraternalmente, deseándonos lo mejor y pro-
metiendo reunirnos una próxima vez con la 
bendición de Dios. ¡Siempre todos unidos! 
(Eduardo Epifanio Torres Palacios)

Promoción Deán Valdivia del Colegio Nacional Mixto de Punta de 
Bombón, hoy Colegio Víctor Manuel Torres Cáceres (1970-2022)

Bodas Estrella de Rubí

Primera fila: Enrique Tejada, Percy Portugal, José García, Marta Tejada, Antuca Tejada, Jesusa 
Ascuña, Norma Tejada, Carmen Gutiérrez y Eduardo Torres Palacios.
Segunda fila: Marcial Vargas, Guillermo Díaz, Israel Veliendres, Andrés Tejada, Alberto Pinto, Héctor 
Villegas y Carlos Rivera Torres.
Tercera fila: Gélver Tejada, Mario Cáceres, Edilberto Portales, José M. Llosa y Raúl Vélez Tejada.
Parte superior: Hermelinda Torres, Manuel Cáceres, Jesús Torres M. y Antonio Cáceres Chullo.
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Fue en abril del año 1968, cuando al-
rededor de 100 alumnos iniciamos los 
estudios secundarios en el Colegio 
Nacional Mixto de Punta de Bombón. 

¡Cómo no recordar los inicios, los primeros 
días¡ Todos egresamos de las únicas 3 escue-
las de primaria: El Centro Pre Vocacional 963 
(conocido como el centro), la escuela  974 
(Bisbal) y la escuela de mujeres y como es co-
nocido varios compañeros y compañeras se 
trasladaban a pie desde los anexos de Catas, 
Bombón y La Pampilla.

Grato es recordar a nuestros maestros 
que con énfasis y dedicación supieron trasmi-
tir sus conocimientos. El profesor Luis Cam-
pos nos enseñó Matemática “cuidado cretino, 
granuja, debes estar más atento”. El profesor 
Aníbal Calderón, ingeniero egresado de la 
UNI, nos enseñó Trigonometría. El profesor 
Gómez , nuestro recordado “You” nos enseñó 
a cantar el Cóndor pasa en inglés “I’d rather 
be a sparrow than a snail / Yes, I would / If I 
could / I surely would...”

El profesor Víctor Raúl Velásquez, de His-
toria. El profesor Uriel Pérez, de Geografía. 
Los profesores Rosendo Salas y Edmundo 
Mansilla de Lenguaje y Literatura. “Si una 
espina me hiere, me aparto de la espina…” 
Leímos más de 20 obras clásicas de literatura. 
Con el profesor Uría de Anatomía y Biología 
confeccionamos un herbario y recolectamos 
plantas. Gracias al profesor Daniel Álvarez a 
cargo de los cursos de Física y Química has-
ta ahora recordamos la tabla periódica, así 
como los exámenes en la losa deportiva. Las 

INTEGRANTES DE LA 
PROMOCIÓN

Jesús Rolando Álvarez Rivera, Factor Nicolás 
Amado Pinto, Emilio Francisco Arenas Tejada, 
Élfer Gustavo Ascuña Eguiluz, Sara Miria Ca-
bello Jiménez, Carmen Elena Cáceres Núñez, 
Jesús Grober Caipa Gutiérrez, María Carmen 
Carbajal Velarde, Eulalia Nancy Coaguila 
Quispitúpac, Daniel Domingo Delgado Ra-
mírez, Jorge Tandyl Díaz Tejada, Luis Alberto 
Gutiérrez Sandoval, Ricardo Elías Jiménez 
Núñez, Josefa Raquel Juárez Trujillo, Grego-
rio Alberto Justo Chambi, Oscar Uberto Llosa 
Palacios, Ysabel Amelia Maquera Supo, Teresa 
Nájar Portugal, Tula Matilde Nájar Paredes, 
Sonia María Pacheco Guillén, Luis Ernesto 
Portugal Carrera, Antonia Mercedes Rivera 
Cervantes, Víctor Manuel Rivera Rivera, Jaime 
Uberto Rodríguez Yonseng, Luis Hipólito Ron-
dón Rivera, Víctor Hugo Tejada Portugal, Jorge 
Sabino Torres Cáceres, Gaspar Ysaac Valdivia 
Núñez, Helbert Ernesto Vargas Medina, Henry 
Alexis Vargas Medina, Flavio Peregrino Ville-
gas Flores y Justo Santiago Villegas Núñez.

V PROMOCIÓN VIMATOCA 1972-2022 
“ERNESTO DE OLAZÁVAL LLOSA”

Bodas de oro
Tula Nájar, Sara 

Cabello, Carmen 
Cáceres, María Car-

bajal, Raquel Juárez, 
Amelia Maquera, 

Sonia Pacheco.
Profesor Raúl Vélez, 

Jorge Díaz, Rolan-
do Álvarez, Factor 

Amado, Oscar Llosa, 
Hugo Tejada, Jaime 

Rodríguez.
Alberto Justo, Emilio 

Arenas, Víctor Rivera, 
Elfer Ascuña, Grober 

Caipa, Helbert Var-
gas, Justo Villegas. 

(22-02-2020)

Primera fila:  Gelbert Tejada Chávez (Auxiliar), Rodolfo Núñez Portugal (Profesor), Emilio Arenas Te-
jada, Oscar Llosa Palacios, Rolando Álvarez Rivera, Amelia Maquera Supo, María Carbajal Velarde, 
Raquel Juárez Trujillo, Hugo Tejada Portugal, Jaime Rodríguez Yonseng, Tula Nájar Paredes, Sara 
Cabello Jiménez, Jorge Díaz Tejada, Isaac Valdivia Núñez, y  Henry Vargas Medina.
Segunda fila: Alberto Justo Chambi, Luis Portugal Carrera, Elfer Ascuña Eguiluz, Factor Amado 
Pinto y  Víctor Rivera Rivera. (22-2-2020)

sabias enseñanzas de la maestra Clara Ticona. 
El Padre Juan de Dios Medina Silva del cur-
so de Religión nos formó espiritualmente. El 
profesor Raúl Vélez de educación física nos 
hacía correr hasta el cerro Bandurrias, y mu-
chos otros maestros a quienes les estamos 
eternamente agradecidos.

Con el nivel de exigencia de nuestros maes-
tros, al terminar nuestro quinto de secundaria en 
1972, solo logramos concluir 32 alumnos.

Como es natural el quinto de secunda-
ria es el último año juntos. Sucedió de todo. 
Decidimos que nuestro viaje de promoción 
sería con destino Arica-Chile, para tal efecto 
solo se hizo una gran kermesse los días 27, 

28 y 29 de julio, incluida una concentración 
gallística. Agradecemos a toda la población 
porque todos colaboraron, por tanto fue un 
éxito económico, no fue necesario realizar 
más actividades.

En nuestro viaje nos acompañó el direc-
tor Sebastián Paredes Valer y la secretaria 
Rosa Cornejo. Visitamos SPCC y luego Arica, 
cabe mencionar que este viaje afirmó la vo-
cación de varios compañeros que posterior-
mente estudiaron ingeniería.

Nuestro futuro era auspicioso, los años 
venideros confirmaron que la enseñanza re-
cibida en nuestro colegio era de un nivel su-
perlativo, en los centros superiores pudimos 
competir con alumnos de los más prestigiados 
colegios del sur y cuando llegamos a ser pro-
fesionales siempre dejamos en alto a nuestra 
querida Punta de Bombón, nuestro Colegio 
Nacional Mixto (VIMATOCA) alma máter de 
nuestro distrito. (Alberto Justo Chambi)

ANIVERSARIO
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LOS CIEN AÑOS DE REYNALDO 
HERRERA

Don Juan Reynaldo Herrera Eguiluz 
cumplió 100 años el 8 de mayo. Nació en 
Bombón, el año 1922 y fue hijo primogéni-
to de doña Lastenia Eguiluz Zeballos y Juan 
Francisco Herrera Valdivia. Es hermano de 
Gualberto, Sarela, Yolanda, José, Bruno y 
Candelaria, Herrera Eguiluz, y de Carmen, 
Raúl, Santiago, Frida, Dilia y Victoria Herre-
ra Ampuero. Formó una gran familia junto 
a una gran y recordada dama bomboneña 
doña Anita Álvarez Lazo, siendo sus 11 hi-
jos: Juan Héctor, Gilberto, Juan Fabio, Er-
nesto, Elia, Milder, Ana María, Yonel, Rosa, 
Lupe y Nano, quienes a su vez han hecho 
crecer la familia con 24 nietos, 18 bisnietos 
y 1 tataranieta.

Con esfuerzo, dedicación, amor a la tie-
rra y su labor; sacó adelante a sus hijos y 
fue un activo colaborador en beneficio de 
su querido pueblo de Bombón, por men-
cionar algunos de sus aportes en su desa-
rrollo y mejora:

- Reconstrucción del templo donde 
tuvo un grave accidente que lo dejó in-
consciente y con pronóstico reservado. 
Sin embargo, se recuperó favorablemente 
considerándolo un milagro de la Virgen de 
la Candelaria de quien es ferviente devoto.

- Gestionó de manera personal la cons-
trucción del colegio, hoy llamado Institu-
ción Educativa 40505

- Formó por iniciativa privada una so-
ciedad eléctrica con 7 socios que aporta-
ron el capital y que permitió comprar un 

SUCESOS

motor, instalar las redes y dotar de electri-
cidad a todo el pueblo.

- Fue dirigente del club deportivo Al-
mirante Grau.

- Logró la formalización del campo de-
portivo donado por la familia Llosa.

- Fue miembro y directivo de la Junta 
de Usuarios en varios periodos.

- Gestionó ante Electrosur el servicio 
de energía eléctrica permanente.

Como parte de su historia fue destaca-
do boxeador en su juventud. Un referente 
a quien acudía en búsqueda de consejo 

para la siembra de la tierra. Un honesto 
representante en todos los cargos que 
asumió siempre con responsabilidad en 
representación de su pueblo.

Con ocasión de la celebración de sus 
100 años, sus descendientes se reunie-
ron y rindieron un merecido homenaje a 
su patriarca, viniendo de diversos lugares 
del Perú y del extranjero, ya que hoy sigue 
siendo un gran ejemplo para toda su fami-
lia y las personas que lo conocen, refirién-
dose a él siempre con palabras de respeto, 
admiración y cariño.

Con sus hijos.

LOS 80 AÑOS DE ISRAEL TEJADA

Israel Tejada Rospigliosi cumplió 80 
años, pues nació el 12 de diciembre de 
1942 en La Punta de Bombón. Se dedica a 
la agricultura con pasión, tanto en La Pun-
ta como en Valle Arriba. Todos aprecian su 
dedicación al trabajo, su seriedad y correc-

Con doña Anita su esposa.

ción en sus actos. Además de la agricultura 
tiene un ingenio arrocero en El Crucero: el 
San Román; y es propietario del hotel más 
prestigioso de La Punta: el Punta del Sur. Es 
hijo de quienes en vida fueron Román Te-
jada Carbajal y Juana Rospigliosi. Tiene 10 
hermanos: Marlene, Román, Alicia (QEPD), 
María Josefa, Jaime, Edgardo, Estela, Percy, 
María Julia y Héctor Tejada Rospigliosi. Es 
casado con la Sra. Luisa Portugal Tejada 
de Tejada con quien tiene cuatro hijos: 
Fabiola, Maribel, Vanesa e Israel Tejada 
Portugal. Todos profesionales: contadora, 
odontóloga, administradora e ingeniero 
en industrias alimentarias egresado de la 
Universidad Nacional Agraria de La Molina, 
respectivamente. Nuestra publicación lo 

saluda por su octogésimo onomástico, en 
el que se reunió con sus seres queridos, y 
le desea salud, paz y bien.

CIRCULO SOCIAL LA PUNTA

En marzo de 2022 hubo renovación 
de concejo directivo en el Círculo So-
cial La Punta. Quique Tejada Zanabria 
entregó la posta a Irving Salas Herrera 
como presidente y a Mariyoli López Na-
jar como vicepresidenta. En esa oportu-
nidad se hizo la rendición de cuentas y 
se les entregó un aproximado de 20 mil 
soles para dedicarlos a mejoras en el lo-
cal. El tema del saneamiento físico legal 
sigue pendiente.
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SUCESOS
EX ALUMNO DE VIMATOCA 

INGRESÓ EN PRIMER LUGAR A LA 
FACULTAD DE MEDICINA DE SAN 

AGUSTÍN

Franco Aarón Álvarez Vilca, ex alumno 
con premio excelencia del colegio Víctor 
Manuel Torres Cáceres, ingresó en el pri-
mer puesto en el examen extraordinario 
para la carrera de Medicina de la Univer-
sidad Nacional San Agustín de Arequipa. 
Antes había ingresado al Colegio de Alto 
Rendimiento (COAR) de Arequipa. Franco 
es hijo de los profesores: Miguel Álvarez 
Gómez y Jovana Vilca Fernández.

Este hecho motivó la felicitación de 
sus profesores y compañeros de estudios 
del VIMATOCA. Le auguramos éxitos en sus 
estudios.

Franco acompañado por sus 
orgullosos padres.

Quique Tejada 
acompañado 
del consejero 
regional Elmer 
Pinto y de la 
gobernadora 
regional 
Kimmerlee 
Gutiérrez.

GOBIERNO REGIONAL DE AREQUIPA ENTREGÓ 
RECONOCIMIENTO A enrique TEJADA zanabria
En ceremonia realizada 

el 29 de setiembre la Gober-
nadora Regional de Arequipa 
le hizo entrega de la MOCION 
DE RECONOCIMIENTO N°241-
2022-GRA/CR-AREQUIPA a 
Enrique Tejada Zanabria por 
su aporte al turismo en el 
distrito de Punta de Bombón 
y la provincia de Islay, con la 
fiesta Hawaiana que se orga-
niza en el verano de todos los 
años y que atrae jóvenes de 
todo el sur del Perú; y la fes-
tividad del Señor de la Caña 
cada 28 y 29 de julio.

“Recibo humildemente 
el presente reconocimiento 
en representación de todo 
el grupo humano del que 
formo parte”, refirió el galar-
donado.

EL AMAUTA ZAPATA RECIBIÓ 
HOMENAJE DEL MINCUL

Para festejar el aniversario de la fun-
dación de Arequipa y en un merecido ho-
menaje a cargo de la entonces ministra de 
Cultura, Betssy Chávez Chino al amauta 
Everardo Zapata Santillana, reconocido au-
tor del libro de lecto-escritura ‘Coquito’, la 
biblioteca del Ministerio de Cultura realizó 
un recital poético-musical, en una confe-
rencia denominada “Recuerdos de Arequi-
pa” a cargo del Dr. César Coloma Porcari.

Asimismo, participó el maestro de gui-
tarra arequipeña, Carlos Román Rodríguez, 
quien interpretó los valses “Señor Misti” y 
“Te prometí un lugar”; las marineras “El 
montonero” y “Mi lecherita”; y la pampeña 
“Tingueñita”.



80
1969 -2023

SUCESOS

Nuevamente, la destacada deportista arequipeña, Rafaela Portugal Nájar, tuvo una bri-
llante participación en el Campeonato Nacional Infantil de Atletismo 2022, llevado a cabo 
del 25 al 27 de noviembre en las instalaciones de la Videna. Rafaela participó en la categoría 
Sub-14, obteniendo medalla de oro en la competencia de salto alto, y medalla de plata 
en los 80 metros con vallas. Con estos triunfos, Rafaela figura en lo más alto del ranking 
nacional en su categoría, y confirma el gran futuro que tiene en el deporte que la apasiona.

Rafaela nació en Arequipa, tiene 12 años y es la primogénita de la familia Portugal 
Nájar, con ascendencia en Punta de Bombón. Sus familiares y amigos están muy orgullo-
sos por sus logros. Meritorio resaltar el esfuerzo y perseverancia de Rafaela, en sus entre-
namientos y en los campeonatos donde participa. Es claro ejemplo para la juventud de 
que el éxito comienza con la voluntad. ¡Felicitaciones Rafaela!, ¡Felicitaciones Campeona!

RAFAELA PORTUGAL NÁJAR
CAMPEONA NACIONAL

En el podio 
de honor 

recibiendo 
las medallas 

de oro y 
plata.

Participando 
en salto alto.

LOS DULCES DIECISÉIS AÑOS 
DE LEILANY ALEXIA SANTIAGO 

Leilany, nieta de Luisa Castro para los americanos y Arenas para los punteños, 
cumplió 16 años. No pidió un coche, ni una fiesta, sino viajar y visitar la ciudad 
de sus sueños: París. Las dos fotos que acompañan esta nota muestran lo feliz 
que se sintió al hacer realidad su sueño, entre el 19 y 27 de noviembre. Está en 
tercero de secundaria, en Pocono Mountain West High School. Es la primogénita 
de la pareja formada por Marvin Santiago Peńa y Evelyn Castro; y hermana mayor 
de Aiyanna Rose Ibarrondo y Kaleb Zavier Castro; y bisnieta de Emilio Arenas y 
Guillermina  Tejada de Arenas, a quienes visitaba con frecuencia en La Punta  la 
que Conoce y ama  entrañablemente.
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2 Por: eMilio silVa tejada

A la muerte de mi abuelo materno 
en febrero del 70, toda la familia 
viajamos a La Punta de Bombón, 
el pueblo de mi madre. Este es 

el último rinconcito del sur de Arequipa 
colindante con la provincia de Ilo en Mo-
quegua, una colita del mapa de la hoy re-
gión Arequipa, de allí su nombre La Punta, 
posiblemente. 

A partir de ese año no hubo verano 
desde que tuve uso de razón (unos dirán a 
los 15 años) desde los 8 hasta los 16 que in-
gresé a la universidad no dejaría de viajar al 
pueblo de mi madre. Sea con la familia, con 
algún familiar, amigo, aunque mayormente 
lo hacía solo, por bus, en avión, colectivo, en 
varios buses, auto particular, etc. ¡No impor-
taba en qué, la cosa era llegar!

En mis primeros años, un niño to-
davía, pasaba navidad y al día siguiente 
viajaba en un bus que llegaba a Mollen-
do. Me pasaba el año pensando cuando 
llegaría el verano y las vacaciones del co-
legio. Allí me recogía mi tía Guillermina, 
Guiche como la llamábamos de cariño. 
Hacíamos unas compras en el mercado 
y sus alrededores, algunas veces visi-
tábamos algún familiar pero siempre 
tomábamos un excelente refrigerio, al-
muerzo y presurosos –a insistencia mía 
por supuesto– nos embarcábamos en 
el primer bus o colectivo para La Punta. 
Quería llegar cuanto antes y disfrutar del 
encanto natural de sus campos que ter-
minan bañados por sus playas desde la 
desembocadura del río Tambo en Catas 
hasta Corío dónde se juntan los cerros 
con el mar para recorrer a caballo sus ori-
llas y sentir al galope  ese golpe suave de 
la brisa marina en el rostro. Todos los que 
han tenido una experiencia similar saben 
de lo que estoy hablando ..es lo más pa-
recido a montar en un FORMULA 1 de un 
caballo hp….

Durante esos inolvidables veranos 
con fiestas patronales,familiares, car-
navales y amarguras de  mi niñez, hubo 
una gran protagonista, alguien que jugó 
ese rol que te da la confianza y seguridad 
que está  siempre cerca cuando necesitas 
tener  el apoyo y ser animado a ser una 
mejor persona, dónde te brindan un am-
biente de aliento y  cariño constante, de 

honestidad, dónde aprendes la impor-
tancia de decir la verdad a pesar de los 
errores que cometes y tienes el apoyo in-
condicional. Aprecias la sensibilidad y en 
momentos en los que tus planes no salen 
como pensaste, es natural perder la calma 
y caer un poco en la desesperación, pero 
aquí es donde tienes a esa persona, para 
tranquilizarte. 

En mi caso, esa persona fue mi tía Gui-
che, hermana mayor de mi madre quien 
me acogió  en su casa aquellos veranos de 
mi niñez y parte de mi adolescencia.

Tía Guiche, en el mes de la madre escri-
bo estas palabras con mucha ternura, para 
decirte que me encuentro muy agradeci-
do contigo por lo generosa y buena que 
fuiste, siempre nos acogiste con la mayor 
de las bondades y nos hiciste disfrutar de 
inolvidables momentos familiares y lindos 

recuerdos tuyos que han quedado  graba-
dos en mi mente..

Esos interminables desayunos fami-
liares prácticamente se extendían hasta 
el almuerzo. Con esos platillos fabulosos 
cocinados a leña y moliendas a batán  (a 
pesar que tenías una moderna cocina a 
gas y licuadoras  que casi era intocables) 
los panes de horno de piso, queso de cabra 
y mantequilla de las lomas o quesos tipo 
paria, manjar blanco, mantequilla hechos 
en casa con leche de tus propias vacas. A 
veces por qué el lechero no pasó, porque 
el río se había desbordado y había aislado 
el puente, un porongo llegó tarde o sim-
plemente porque tú lo querías así.

La plática entre hermanos y cuñados 
de infaltables bromas y anécdotas en el 
comedor . Muchas de ellas contadas en voz 
baja por algunos tíos para que no llegarán 
a tus oídos en la cocina…si bien conocían 
de tu gran corazón no les gustaba enfren-
tar tu mal humor cuándo se burlaban de 
algún familiar. Entre una y otra conversa-
ción la interrupción de una comadre  pi-
diendo le santigües al niño que traía llo-
rando estrepitosamente y después de un 
breve rezo contigo, salía calmo y apacible 
en tus brazos.

Tía Guiche, siempre quise decirte que 
eres la persona más buena que he cono-
cido en este mundo, ocupas un lugar es-
pecial en mi vida y en mi corazón. Nunca 
te voy a olvidar, pues muchos recuerdos 
siempre permanecerán en mi corazón, y 
en mi pensamiento, y los he transmitido a 
mis hijas, para que conozcan de tu bondad 
y trasciendan en la memoria familiar….

...los panes de horno 
de piso, queso de cabra y 

mantequilla de las lomas o 
quesos tipo paria, manjar 
blanco, mantequilla hechos 

en casa con leche de tus 
propias vacas”

“

REMEMBRANZA

LA TÍA 
GUICHE
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2 alberto cary guillén

El paisaje de una callecita 
empedrada de mi pueblo, 
es incomparable a las calles 
asfaltadas de hoy en día. 
Nada que ver.  El encanto, las 
añoranzas se han esfumado; 
es otro pueblo. Es como que 
mi pueblo y sus calles ya no 
están.  Partió con su gente, sus 
animales y su hablar al otro 
mundo . Mi pueblo y sus calles 
ya no son las mías. ¿Dónde te 
fuiste?, ¿Dónde te encuentro?

Las piedras de río, conocidas con el 
nombre técnico de ”canto rodado” 
multiformes pero siempre redon-
deadas,  u oblonga, sin aristas y 

con la superficie lisa, debido al desgaste 
sufrido por los procesos erosivos duran-
te el transporte, generalmente causados 
por la corrosión o las corrientes de agua 
(erosión hídrica) en periodos de millones 
de años. Nuestro río Tambo estaba pleno 
de cantos rodados, que entre las piedras 
grandes se escondían los pececitos y ca-
marones, que para un niño es una mágica 
distracción.

Esta piedra de río se usó en la técnica 
empleada por los incas, la llamada pirca o 
perqa que eran piedras sin trabajar, sim-
ples cantos rodados, retocados a veces, 
que se superponían y ajustaban con pie-
dras pequeñas (Ibíd.). Las piedras varían 
en tipo según los aparejos en que están 
emplazadas, y estos por lo general tienen 
relación con la función dada a la construc-
ción, un ejemplo de esto son los palacios 

que empleaban piedras relativamente 
pequeñas, en comparación con las usa-
das en construcciones de refugio, como 
Sacsayhuamán, donde fueron empleados 
bloques gigantescos.  Existen parte de 
estos empedrados en la esplanada de la 
ruina de la Huaca Pucllana” en  Miraflores, 
Lima.

Parece ser que la técnica que usa-
mos en La Punta y en el valle de Tambo, 
fue más morisco-española, comprobado 
cuando hemos visitado  Granada  en Es-
paña. Se puede encontrar en toda Europa.

“Pueden hallarse en muchas de las 
iglesias rurales del norte de España. 
Igualmente en el sur de España fue em-
pleada por los musulmanes de Granada 
y se conoce con el nombre de empedra-
do granadino. Normalmente se hace con 
guijarros blancos en contraste con otros 
oscuros”.

Es cierto que el empedrado de las ca-
lles de La Punta era simple, sin dibujos ni 
diseños artísticos, como  existen en expla-

 LAS CALLES EMPEDRADAS
DE MI PUEBLO

AÑORANZAS
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de altura denominado técnicamente “Sa-
pindus saponaria”), era la vereda del fren-
te  que era la casa de los Tejadas y el bigo-
tón Emilio  Arenas, el Chocho  es vegetal 
por lo tanto menos pesado que la bola, 
la técnica es intuitiva pero está fundada 
en el dominio  de la  fuerza y peso.  Nues-
tros bolsillos estaban llenos de chochos, 
los mejor organizados tenían su bolsita 
de tela. Ahí jugábamos con los Vásquez, 
Ojeda, los Chulas, los Najar, los Rodríguez, 
los Eguiluz, Vargas, etc.  niños de mi edad, 
fácilmente podíamos jugar a las que” se 
vayan”, ¡qué emoción! , recuerdo que te-
níamos un lenguaje familiar que entre 
nosotros  nos dábamos valor , porque es-
taba  en juego nuestro tesoro de bolas y 
chochos. Solo sé que, con bolas era difícil 
jugar a las que “se vayan”, las bolas había 
que comprarlas y como éramos pobres, 
había que saber jugar de acuerdo nues-
tros ingresos. Con los chocho sí, porque 
los cogíamos de los árboles del campo.

 Recuerdo haber presenciado de cier-
ta distancia la pelea a puño limpio entre 
Choroca y El Mudo, dos hombres jóvenes, 
fuertes y  con experiencia en la lucha, la 
gente observaba con un entusiasmo mor-
boso  la lucha,  como si fueran dos gallos 
que se enfrentaban  en el coliseo de Catas, 
pero lo más riesgoso y peligroso, no eran 
los puños o trompadas, los gritos de hom-
bre y mujeres salían cuando se caían en el 
empedrado de la calle, eso sí era delicado, 
rápidamente la gente los separaba, los 
dos contrincantes ensangrentados y con 
tufo del alcohol de haber bebido, porque  
solo el trago cuando pasa de la alegría, a 
la euforia y después a la agresión, hace 
pelear  hasta a los familiares. 

Las calles empedradas tenían y tienen 
una función ecológica y económica, por-
que cuando  se movían las piedras o se sa-
lían era fácil de repararlas, hoy en día con 
el cemento o el asfalto, las calles  se des-
gastan o se llenan de huecos, que afectan 
el ornato y sobre todo los muelles de los 
carros, y esperar que San Pedro baje el 
dedo, para que lo repare la municipalidad 
u otro organismo público competente

Cuando migramos a Lima, me enfren-
té a otro ambiente, las reglas de juego de 
las canicas eran otras, inclusive las técni-
cas, así que tuve que adaptarme rápida-
mente. Con los chochos nunca más jugué. 

Deseo evocar, la imagen de los car-
gadores de piedras en el río, escogerlas, 
amontonarlas y después cargarlas a los 
cerones de los burros y arrearlos por el 
camino que monta desde el río al pueblo, 
salir del monte entre granadales, callaca-
ses y guarangos, emprender  la subida de 
Las Calaveritas, pasando por el Crucero 
Grande y chico  y descargar las  piedras  
en la fachada de la casa de los Eguiluz, 
situada frente a la casa de Los Vargas, 
Antonieta, Floro y Rufino. Hoy en día las 
piedras son cargadas por volquetes.  Que 
tiempos vividos que ya no volverán. Gra-
cias Mario Cruz Velarde, me has permitido 
recordar las piedras del río  en la que está 
fundada y son los cimientos  o parte de 
mi vida.

nadas de templos y palacios  sobre todo 
en la edad media europea, asimismo en 
la vieja Lima en los conventos e iglesias 
existían cierta estética en el empedrado.

En algunas partes de la calle princi-
pal de La Punta, que al inicio o a la en-
trada, lleva el nombre de Colón, se podía 
observar que  el empedrado, con canto 
rodado, tenía una ligera inclinación al 
centro de la calle, es posible que se haya 
hecho pensando que cuando llueve, las 
aguas  se deslizaban y se empozaban en  
el centro. Generalmente en la costa las 
lluvias no son fuertes (razón por la cual 
la agricultura está basada en el riego) a  
excepción de la época de la corriente del 
niño, la calle frente a mi casa se llenaba y 
rebalsaba (la calle empedrada dificultaba 
la filtración), a veces cubriendo  las dos 
veredas, se  tenían que hacer un pozo en 
la calle  de chivatos , para que el agua sea 
vertida por  una pequeño canal al pozo  
y al bajar el nivel del agua ,permitía que 
la gente pueda caminar por las veredas y 
no resbalarse  sobre todo cuando pasa-
ban los carros.

En los años 50 en el valle, la  mayoría 
de las casas de los sectores menos favore-
cidos, tenían piso de tierra afirmada,  los 
del sector un poco acomodado , tenían un 
piso de ladrillo ( lo que en Lima se llama-
ba el ladrillo pastelero), salón  pasadizo, 
dormitorios, la cocina, los pasadizos  y el 
patio de tierra afirmada; después, ya in-
tervino el cemento,  que en su fabricación 
del piso los albañiles, ponían una capa de  
piedras del río (canto rodado) bien tejida 
y encima se le echaba una capa de mezcla   
de arena y cemento, y después  se pulía, el 
acabado, podía ser del color del cemento 
o el color de ocre que  escogía el propieta-
rio.   Parece ser que esta técnica la usaron 
al inicio para la construcción de las vere-
das del pueblo. Otro material utilizado era 
la madera en los pisos de las casas de los 
sectores má acomodados. Hasta dónde 
llega mi memoria, no vi pisos de losetas 

en La Punta. Repito en los años 50.  Pos-
teriormente la gente utilizó  una  variedad 
de material moderno en pisos, de factura 
nacional, europea y asiática. 

En nuestros recuerdos infantiles, las 
calles empedradas han dejado marcas im-
borrables narraré una de ellas. Para jugar 
ñocos era la calle de chivatos (se podía 
hacer pequeños huecos)  que no era em-
pedrada, pero para jugar bolas “canicas” y 
chochos era la calle empedrada, le daba 
más gusto al juego, y permitía ser más 
diestro, y conocer bien el empedrado en 
el que se jugaba. La que era mi casa, está 
ubicada en la esquina, de las calles Colón 
y Chivatos entre la casa donde vivía los 
Melgar y la señora Manuela Carbajal, es-
taba situado el poste de Luz eléctrica, ese 
era mi lugar preferido para desafiar a mis 
amigos a jugar bolas, las bolas las  tenía 
clasificadas, por colores y tamaños, sen-
tados en la vereda frente al empedrado, 
conocía todas las pendientes y caminitos 
por donde las bolas podían deslizarse en 
el empedrado y poder llegar al objetivo 
de la victoria.  Pero para jugar Chochos 
(boliche fruto del árbol de 8 a12 metros 

...en su fabricación del 
piso los albañiles, ponían 

una capa de  piedras 
del rio (canto rodado) 

bien tejida y encima se le 
echaba una capa de mezcla   

de arena y cemento, y 
después  se pulía”

“
AÑORANZAS

La que era mi casa está ubicada en la esquina, de las calles Colón y Chivatos.
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2 Mario césar cruz Velarde.

No hace mucho, en el verano 
del año 2022 visité mi tierra La 
Punta de Bombón, llegué con 
la ilusión de siempre y con la 

expectativa de encontrarme con amigos 
entrañables de barrio que generalmente 
coincidíamos en esa fecha, al recorrer toda 
la calle “Grande” desde el crucero chico, 
no la percibí tan ancha como antes y sentí 
nostalgia desmedida, pasé por lo que fue 
la botica Chirinos, más adelante La Costa 
Azul, La Cabaña, después viré a la derecha, 
bajé por donde quedaba la picantería “La 
Camaneja”, más abajo la posta médica, 
pasé por la casa de la Santusa mamá de mi 
amigo Tito, de pronto recordé que de niño 
me causaba gracia escuchar que a su papá 
le decían “El Mañoso”.

Giré a la izquierda para seguir por la ca-
lle Sucre, pasé por donde tenía una pican-
tería don Nelson Villamar con su esposa 
Martina, justo frente a la casa de don Pedro 
Cruz, seguí por donde vivía la tía Rosa “Ma-
rianete” con el tío Juan “Cinema”, miré hacia 
arriba a la calle Melgar y fue como si viera a 
mi tío Jesús Velarde, Rosa Arenas , Rolando 
“Mote”, Manuel, María y Martina Zegarra, 
el tío Ítalo Beltrán con la tía María Carba-
jal (María sapa), al “Chueco Torres con la 
tía Rosita Bocardo, hasta casi vi sonriendo 
a Juan “Cañón”, miré al fondo y me acordé 
del chino Arturo Siu, tenía una tienda que 
no le faltaba nada, hacia honor al dicho 
“de todo como entienda de Chino”; seguí 

de “San” Eloy y Ernestina Najar) con mi tía 
Estela Velarde (Cotimienta) hija de Teófilo 
Velarde(el fiero) y Luzmila Laguna y al cos-
tado la señora Olinda.

Más allá la casa del tío Víctor Villamar 
con la tía Juanita Torres, al frente la tien-
da de la Teodora Mariño, después en la 
esquina con Dos de Mayo la casa del Don 
Humberto Espinosa (Humberto Valle) y la 
tía Lindaura  (donde por las noches ayudá-
bamos hacer las coronas de papel para el 
día de los muertos) , en el cruce con la ca-
lle Dos de Mayo, a la derecha la casa de mi 
tía Luzmila Velarde, mamá de mis primos 
Percy “Chocho” y Rosita Esther Eguiluz, al 
fondo visualicé la casa de mi amigo Carlos 
Sandoval (le decían “Cebollita”por lo chato 
y gordito)a su hermana el tío Mike le puso 
de sobrenombre la “cahuancha” (tortolita) 
que es materia de otra historia, calle arriba 
vivía mi tío Genaro Ocola y mi tía Fortunata 
Álvarez , al frente en el mercado la tienda 
del tío Jaime(turco) al final de la calle, en 
la esquina de la izquierda la tienda de don 
Salomón Misad, al frente la “Botica Inglesa” 
de Faustino, seguí por la calle Sucre pasé 
por la casa de mis tíos Florencio López y 
Baltazara Velarde (hija de la tía Avelina)

CRÓNICAS PUNTEÑAS

      La gente inolvidable 
de la calle Sucre, mi barrio

con su camión Ford rojo, frenos hidráulicos 
que en el ring de la carrocería a letra decía 
“Siempre con Dios”, siempre estacionado 
frente al mercado, al costado el tío Genaro 
Portugal y la tía María Gómez, en seguida 
la casa de la tía “gata” Cáceres, al frente la 
tienda del tío Arturo Pinto con la tía Roge-
lia.

Seguí por la misma calle , en el cruce 
con el Camino Nuevo vivía Don Moisés 
Torres dueño de un caballo de carrera “ala-
zán” que siempre competía en amargura 
con el caballo zaino castaño oscuro del tío 
Juan “Pico” , al frente el tío “Chino” López 
y la tía Hayde Carbajal, pase luego por la 
casa de mi padrino de confirmación Juan 
Tejada (Juan Chuño) y la tía Antuca Pinto, 
me imaginé ver al “Chuzo”Emilio andando 
a tientas con su silbido especial para ubi-
carse(tenía seguirá total pero caminaba 
el pueblo como perro sin dueño) y final-
mente me acordé que por la iglesia vivía 
mi apacible amigo “waltique” Valdivia que 
solo se molestaba cuando lo cargoseába-
mos con su hermana Zulema; llegué a la 
plaza de armas me senté en una banca y 
mirando la majestuosidad de la iglesia 
del Señor de los Desamparados, mi vista 

caminando por la frentera del tío Miguel 
Zegarra y la tía Julia Torres , visualicé la 
góndola “Cruz del Sur “frente a la casa del 
tío Italier Jiménez y la tía Segunda Torres, 
hija de Don Carlos “Máquina”.

Pasé por la casa del  tío Mike Jiménez 
y la tía Néctora Núñez( hija de la tía Filo-
mena), seguí por la vereda del tío Roco 
Torres y la tía María Villegas(le decían Ma-
ría Risitas porque tenía una sonrisa per-
manente), al frente la casa de mi tío Bruno 
Zegarra (Bruno Choro)y la tía Lola Mejía, 
miré a la izquierda hacia la calle Ayacu-
cho y me acordé de la tienda de la tía Gui-
llermina, al fondo el billar del tío Perico y 
cruzando la calle la tienda de la tía Vicen-
tina, proseguí por la calle Sucre frente a la 
casa del tío Beto López (Banchero López)
con Jenny Pinto, al frente en la esquina la 
casa de adobes de mi madre María Asun-
ta , vecinos con la del Tío Rogelio Tejada y 
la tía Carmen Rodríguez( tenía en el patio 
un pozo de agua de donde nos servíamos 
a diario sin costo alguno, porque los anti-
guos decían que era pecado vender agua), 
al costado Don Antonio Paiva ( Antoñeja)
con doña Lola Mariño, al frente la casa de 
mi tío Carlos Carbajal (Carlos Sapo, hijo 
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reo mentalmente también los ricos quesos 
helados tradicionales. Quedé extraviado 
en ese edén de bellos recuerdos, que llena-
ron el espíritu de mi niñez,infancia y parte 
de mí juventud.

Los sociólogos llaman a mi generación 
“los baby Boomers”, nacidos entre 1,946 y 
1,964, estamos entre ellos los, Victor Pare-
des, Milguer López, Genaro Ocola, “Chino” 
Edmundo Carbajal, Roy Beltran, el Zurdo 
Victor, Victor (Tinta) y Manuel (Guatino) 
Jiménez, Julio Jiménez(la guagua),Rudo-
rico(Roco) Torres, Juan y Manuel Emilio 
Tejada(los chuños), Luis Alberto Sánchez(-
chivo); un poco menores, Narbi, Lidia, 
Carmen, Patricia y Carlin(sapito) Carbajal, 
Yovana y Paty López, Nancy(Peluche) y 

Lorena Jiménez, Miguelito, el flaco Emilio 
e Isabel Torres Rebaza, Alberto Aliaga(Hua-
rojllo), Giuliana y Moisés Torres, Rosita(de 
Bruno) Zegarra, Susana (Susy) y Jorge(Co-
co)Villegas , Carlitos Tejada, Manuel, Mele-
cio y Dolores Zegarra, Filiberto(Fily) el loco” 
Edgar y Angélica (Keca)Villamar , Nano y 
Eliana Ortiz, Berli y Matilde Ocola, el “pli-
mo “ Hugo, Milguar y Monona Beltrán; un 
poquito mayores, Gaby Tejada, Nena Oco-
la, Lourdes,Nestor y Edgar Zegarra, Carlos 
(Gordo) Jiménez, Gueda,Rosa y María Car-
bajal, Mario, Vilma y Leny Villegas, el Negro 
Mariño, Oscar y Hugo Barriga, Janet y Leny 
Lopez, Fernando,Rubén y María Portugal, 
Maruja, Yayo, Elías y Luis(Tiriza) Jiménez, 
Aurelio(Tiña) y Luz Velarde y algunos ami-
gos que siempre nos visitaban como Ángel 
María y Huguito Tejada, Pepe Misad, Luis 
Guevara(estaca),Juancito Nájar Paredes(-
mellizo) entre otros.

La generación de mi madre, la “genera-
ción Silenciosa” porque con excepción de 
la tía Lola Mejía y la tía Julia Torres, todos 
duermen en el silencio de la eternidad, 
pero el recuerdo que hace rodar una lágri-
ma por mis mejillas es la generación de los 
abuelos, seguramente la bautizarán como 
la “generación olvidada” ; convivimos con 
tíos mayores como el papá Teófilo Velar-
de, José “Macho”, Juan Carbajal(Juan Cala), 
Nativo Carbajal,Pancho Nájar, mi abuelita 
Andrea Corrales; pero tres abuelos amigos 
son los que siempre están en mi memo-
ria por sus tertulias, sus risotadas y peleas 
burlescas por sus entonces jactancias de 
vigentes y supuestas virilidades, y por 
sus léxicos donde redundaban vocablos 
como: vos, quien sois, donde vais, que que-
rís, y por todo lo que se les ocurriera todas 
esas tardes en la esquina de la calle Sucre 
y Ayacucho .

 Estos personajes chacoteros, alaban-
ciosos, mentirosos, burlones, exagerados 
pero queridos, admirados y respetados 
abuelos fueron Don Emilio Tejada, mi en-
trañable tío Sabino Pinto y mi querido e 
inolvidable abuelo “papá “ César Velarde. 

Los tres mosqueteros de la vida se jun-
taban por la tarde todos los días de Dios en 
el poste de luz de esa esquina, los tres vesti-
dos de gala con zapatos de suela estaquilla-
dos, camisa manga larga con cuello y puño 
almidonado, con corbata de seda de todos 
los días, chaleco y saco de “paletó” desgasta-
dos por ser de diario, pantalón con tirantes 
y sombrero de paño menos el tío Sabino 
que usaba gorra para que no se le enfríe la 
mollera porque era peladito en extremo. 

Cuanta nostalgia por nuestros bendi-
tos ancestros que nos vieron crecer, ellos 
siempre nos aconsejaron y nos enseñaron 
con su ejemplo a ser sujetos sensatos y de 
bien, fueron tiempos en donde no cabía el 
término “papelito manda” la palabra em-
peñada era Ley firmada y refrendada. Con 
una sonrisa a flor de labios, predisposición 
de tenerlos siempre en la memoria y con 
profundo sentimientos de gratitud al re-
cordarlos, alzo la vista para ofrendarles un 
abrazo inmenso hasta el cielo queridos y 
siempre recordados pícaros abuelos en-
cantadores.

CRÓNICAS PUNTEÑAS

se perdió en el pasado empañado por los 
recuerdos de damas con velos de tul aso-
mándose al sacro santo recinto después de 
la procesión y de los caballeros recios de 
caminar pausado y marcial, cargando las 
andas del Señor .

Adicionalmente resonaron en mi me-
moria los fuegos artificiales, esas “troyas”-
con bombardas ensordecedoras, esos 
agitados castillos que giraban con luces 
multicolores que terminaban su función 
con la asunción de una corona zumban-
do como riu-riu, que al estallar en el cielo 
hacían un despliegue de luces parpadean-
tes y sonidos estridentes, casi sentí esos 
“cuetes” que al elevarse silbaban antes del 
estruendo y terminaban en abanicos de lu-
ces destellantes, esa iluminación breve se 
anteponía a la de los focos del poste, alum-
braban fugazmente los quioscos que ofre-
cían tiro al blanco con carabinas de plumi-
llas, tumba latas con premios simbólicos , 
lanzamientos de aros a artículos en tarimas 
que mayormente eran cajetillas de ciga-
rros, también había discos giratorias sobre 
taburetes que señalaban premios que la 
casa siempre ganaba, pero que el prego-
nero a voz en cuello gritaba: “pasa luna, ....
pasa sol, .....se llevan la tapadita señores , ....
casi, casi se llevan el premio mayor señores 
apostadores “, casi veo también las manza-
nas azucaradas, los dulces de algodón, to-
davía huelo en la esquina el aroma de los 
anticuchos y chinchules humeantes, sabo-

...el pregonero a voz 
en cuello gritaba: “pasa 
luna, ....pasa sol, .....se 

llevan la tapadita señores 
, ....casi, casi se llevan 

el premio mayor señores 
apostadores”

“
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DICIEMBRE 2021

24 Vicente Tejada 
Rivera, Lima.

ENERO

10 Ángel Carrera 
Rodríguez, Lima.

14 Moisés 
Segundo Carrera 
Rodríguez, Lima.

16 Rosa 
Barrionuevo de 

Álvarez, Arequipa.

19 Angela 
Betzabeth Villegas 

Velando, Lima.

FEBRERO

11 Gabriela Erlinda 
Carpio Eguiluz, Ilo.

14 Delfina Natalia 
Eguiluz Velando de 
Ascuña, La Punta.

28 Marcial 
Abraham Paranca 

Monroy, Tacna.

MARZO

9 Freddy Calixto 
Calienes Siles, Chala.

ABRIL

5 José Elías 
Cáceres Mamani, 

Arequipa.

20 Celia del 
Carmen Tejada 
Villegas, Lima.

22 Antonieta 
Misad Núñez de 

Mitre, Lima.

30 Irma Montoya 
de Carpio, Arequipa.

MAYO

5 Benita Adela 
Ponce Yúnez de 

Sánchez, La Punta.

7 Graciela 
Benavente Butrón, 

Arequipa.

11 Francisca 
Domitila Flores 

Mamani.

16 Aydee Violeta 
Segura Rojas de 

Carpio, Arequipa.

16 Martha Cary 
Guillén de Vela, 

Lima.

JUNIO

10 Emilio Arenas 
Rospigliosi, 
Arequipa.

14 Alicia de 
Olazábal Tejada, 

Lima.

20 Víctor (Chollonco) 
Almonte Herrera, 

Bombón.

25 Manuel 
Guillermo Ascuña 

Paredes, Lima.

30 Doris Villegas 
Torres, Mollendo.

JULIO

3 Carmen 
Elizabeth Álvarez 

Tejada, Lima.

4 Asunta Odila 
Núñez Torres de 

Flores, Bellavista.

7 María Udamar 
Lazo Rodríguez de 

Villegas, Lima.

8 Yolinda Salas 
Salas, Mollendo.

9 Sara Corrales 
Ortiz de Torres, 

Arequipa.

10 Segundo 
Chávez Guillén, 
San Camilo (La 

Joya).

11 Flora María 
Llajma de 

Zambrano, La 
Punta.

14 Isabel Tejada 
Zevallos de Del 

Carpio, Mollendo.

14 Isabel Portugal 
Tejada, Arequipa.

24 Segunda Marín 
Marín, La Punta.

30 Juana 
Guadalupe 

Carbajal Andía, La 
Punta.

AGOSTO

1 Roberto Pino 
Gutiérrez, La 

Punta.

2 Eugenia 
Clemencia 

Almonte de 
Palacios, Bombón.

2 Antonio Araujo 
Núñez (PNP), Ilo.

3 Jorge Edilberto 
López Herrera, 

Arequipa.

7 Carmen 
Rivera Rondón 

de Bejarano, 
Arequipa.

8 Elvira Núñez de 
Torres, Arequipa.

10 Juan José 
Prado Mayorga, La 

Punta.

12 Bernardo 
Samuel Calle 

Pariapaza, 
Arequipa.

17 Lino Gustavo 
Benavente Butrón, 

Arequipa.

18 Edilberto 
Nelson Maquera 

Condori, La Punta.

22 Julio Valencia 
Portugal, 
Arequipa.

22 Arturo Ortiz 
Vera, Lima.

23 Edith Ruth 
Gonzáles Mamani, 

Arequipa.

23 Jaime Félix 
Malache Rugel 

(Tirín), La Punta.

24 Eduarda Portillo 
Vargas, La Punta.

25 Luisa Modesta 
Corbacho Torres de 

Escobar, Ilo.

26 Julio Wilfredo 
Cruz Tejada, Lima.

28 Carlos Enrique 
Nájar Tejada, 

Chaclacayo (Lima).

30 Cleto Molina 
Díaz, Arequipa.

31 María Jesús 
Villamar Zanabria 

de Mantilla.

SETIEMBRE

4 Misael Villamar 
Vizcarra, Arequipa.

 
5 Magno Zapana 
Quispe, La Punta.

9 Cristina Irene 
Vélez Torres de 

Cerdeña, Arequipa.

9 Tomás Barriga 
Hurtado, Lima.

11 Lucía Udelia 
Rosado Zavalaga 

de Álvarez, 
Bellavista.

17 Udelia 
Gerónima 

Chávez Valdivia 
de Portales, La 

Pampilla.

18 Mario Rufo 
Roque Orovilla, 

Mollendo.

21 Ramón Donato 
Torres Coaguila, La 

Punta.

22 Yasbet Angélica 
Condori Apaza, La 

Punta.

25. María Luz 
Hurtado de 

Carbajal, Lima.

OCTUBRE

1 César Valdivia 
Velásquez, 
Arequipa.

7 Juana del Carpio 
Núñez, Tacna.

8 Manuel Corrales 
Portugal, La Punta.

22 Alberto Herrera 
Zambrano, Lima.

NOVIEMBRE

7 Humberto Farfán 
Rodríguez, Lima.

23 Dimas Núñez 
Torres, Lima.

25 Enrique Llosa 
Portugal,Lima.

DICIEMBRE

6 Concepción 
Tejada Álvarez, 

Lima

27. Yolanda 
Zegarra de Riega, 

Arequipa.

OBITUARIO

OBITUARIO 2022
Quienes mueren nunca se alejan de nosotros, solo se nos adelantaron y 

Wpronto volveremos a encontrarlos. Mientras nuestro afectuoso recuerdo.
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HOMENAJE

Carmen Rivera Rondón

Una Oda 
a mi madre

Mi madre Carmen Rivera Ron-
dón Vda. de Bejarano fue una 
mujer que transgredió -en 
menor o mayor medida- los lí-

mites impuestos a su rol de mujer en la so-
ciedad de inicios del siglo XX y que luchó 
de diferentes maneras porque el acceso de 
las mujeres a la educación pública, desde 
la enseñanza primaria hasta la universi-
taria se concretara entre fines del siglo 
XIX y principios del XX, pero la igualdad 
de condiciones con sus pares masculinos 
forma parte de luchas que siguen hasta la 
actualidad.

Nació en La Punta de Bombón, el 23 de 
noviembre de 1930, en el seno de una fami-
lia católica. Sus padres fueron Emilio Rivera 
Guevara y Celerina Rondón de Rivera, 
agricultor el primero y una reconocida 
comerciante, la segunda.

Estudió la primaria en su tierra, sien-
do su maestra y madrina la inolvidable 
tía Aurelia Febres Cáceres, la que pos-
teriormente fue su compañera de tra-
bajo. Fueron sus condiscípulas Doris 
Meza de Corrales, Carmen Torres 
de Carrera, Olga Jorge de Misad, 
Ariela Manrique, Georgina Zegarra 
(La Pampilla), Rosa Paulet de Misad y 
muchas otras.

Allí compartió sus experiencias 
en la escuela, los juegos con las ami-
gas, el tejo, los yacs, la soga. Saborea-
ba las deliciosas golosinas como las 
cochas, chancaca y dulces tradicio-
nales de su tierra.

Recuerdo que me contaba con 
nostalgia los días que iba con sus pa-
dres y hermanos a los rodeos en las 
lomas de ‘’Los Sauces’’ propiedad de 
mis abuelos. Ella iba en un serón y en 
el otro su querida hermana. El rodeo 
era el mayor acontecimiento en las lomas, 
era el señalado como fin de temporada de 
lomas, en que todo el ganado se recogía. El 
rodeo se compartía con familiares, compa-
dres y amistades en confraternidad entre los 
vecinos agricultores.

Estudió en María Auxiliadora de Mollen-
do junto con mamá Uberlinda, su hermana, 
con quien tuvo una conexión emocional, 
complicidad y lazos muy potentes. Después 
la trasladaron al colegio “El Carmen” en Are-
quipa, donde estuvo internada. Cada vez 
que recorríamos la calle Mercaderes donde 
hoy queda “la Casona”, ingresábamos y me 
señalaba su aula, también me refería sus 

anécdotas y sus asignaturas favoritas.
Me contó que, para viajar a Arequipa, 

su padre la llevaba a caballo desde La Punta 
hasta La Ensenada para que tomara el tren a 
Arequipa. En un principio mis abuelos que-
rían enviarla a estudiar derecho a Argentina. 
Ella no quiso porque era muy lejos y había 
pensado en estudiar pedagogía.

Estudió en la normal de la Pontificia Uni-
versidad Católica del Perú a cargo de la Con-
gregación Canonesas de la Cruz, en Lima, 
donde estuvo también internada. Ahí obtu-
vo el título de Normalista Urbano.

Se inició como maestra el 17 de julio de 
1954 en el Jardín de la Infancia 135 de Mo-

llendo donde ejerció durante dos años. En 
1956 logró su anhelado deseo de trabajar en 
su Punta de Bombón en la Escuela de Muje-
res 964 como profesora de segundo grado.

Simultáneamente, entre 1983 y 1985, 
trabajó como profesora y directora en el 
hoy colegio Señor de los Desamparados. En 
su trayectoria ha sido reconocida con felici-
taciones del Núcleo Educativo Comunal Nº 
05-041 Cocachacra, de la IV Región de Edu-
cación y la Municipalidad Distrital de Punta 
de Bombón.

Cuando era una niña mi mamá hablaba 
y yo sentía que su voz era un trueno que re-
tumbaba por la casa, al igual que nada podía 
ser mejor calmante para cualquier percance 
que una caricia suya, mientras me susurraba: 

“Sana, sana, colita de rana, sino sana hoy 
sanará mañana”.

Mi mamá coleccionaba la re-
vista Billiken y La Familia, porque 
traían labores del hogar como 
bordar y tejer que ella seguía, aún 

tengo algunas, aunque las polillas 
las han visitado las guardo porque 

son parte de mi infancia y mis vi-
vencias. Ella dejó esa afición en mí. 

La motivación de ser docen-
te la recibí en mi niñez. Mi madre 
influyó mucho tanto como madre 
como maestra. Desde niña jugaba a 
la maestra y porque tiene el encanto 
del encuentro con el otro, el de dar 
y recibir.

Fue mi mamá quien me moti-
vó a estudiar siempre y a tener mi 
independencia económica cuando 
enfermó le compartía mis peque-
ños logros de estudiante adulta, se 
alegraba porque siempre me apa-
sionó aprender.

De mi mamá he acumulado un 
sinfín de enseñanzas a lo largo de mi vida. 
Algunas las he aprendido simplemente con 
su ejemplo y mis favoritas llegaron a través 
de nuestras inagotables conversaciones en 
su dormitorio o en su mecedora en las que 
se terminaban las tazas de té, pero nunca 
los temas, el tiempo y sus consejos.

Me demoraría inmensamente escribien-
do sobre las enseñanzas de mi mamá y mi 
gratitud no cabrían en un solo texto. Indu-
dablemente, comenzaría por agradecerle a 
nuestro creador que a través de ella me dio 
la vida.

Mi madre me preparó para la vida. Una 
frase que repetía y aun replica en mi mente 
:“estudia”, “la persona vale por lo que sabe y 
no por lo que tiene’’, “Dios perdona el peca-
do, pero no el escándalo ‘’, “No hay mejor ser-
vidor que uno mismo’’. Me enseñó la ironía, 
a ser ahorrativa, la rectitud, la veracidad, la 
compasión, a ser perseverante, solidaria y a 
enfrentar el futuro con valentía. Igualmente, 
me infundio a ser fuerte, a aprender a estar 
sola y a ser auténtica y fiel a mí misma.

Deseo a través de estas líneas pedirte 
perdón por escribir tu biografía porque tú 
eras muy reservada, de pocas palabras, no 
te gustaba que invadiesen tu privacidad… 
¡Gracias mamá!

Tu hija,
Carmen Carolina Rosario Bejarano Rivera*

*  Licenciada en Educación UCSM Arequipa. 
Universidad de Vigo, España: Estudios de 
Galego - Español. Universidad de Vigo, España: 
Máster en “Lingüística y sus Aplicaciones”.Mi madre con sus alumnas en la Escuela Señor de los Desamparados.
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A pesar de las diferencias 
de edades, nuestro Padre 
siempre fue nuestro mejor 
amigo, confidente, conse-

jero y  maestro. 
Acaba de partir a un lugar mejor, 

a un lugar donde siempre perteneció. 
A sus 100 años por fin se encontrará 
con mamá y desde ahí velarán por sus 
4 hijos, 9 nietos y 11 bisnietos.

Emilio Eulogio Arenas Rospigliosi 

A LA MEMORIA DE UN PADRE 

Sin embargo, no sé cómo haremos 
para vivir sin su alegría, su optimismo, 
su sabiduría y su gran amor.

Siempre confió en nosotros, res-
petó nuestras decisiones, nos aceptó 
y nos quiso tal como somos. Sabía 
escuchar como pocos, con total aten-
ción, interés y libre de juicios, opinan-
do si se lo pedíamos y aconsejándo-
nos si veía que lo necesitábamos.

Su familia fue su más importante 
tesoro e hizo del amor su principal 
riqueza

Era un hombre sencillo, indepen-
diente, vital, activo, disciplinado, y 
consciente siempre de hacer las cosas 
bien. Se conmovía con facilidad, pero 
tenía una fortaleza increíble.

El amor fue la fuerza que guió to-
dos los aspectos de la vida de nues-
tro padre. Su familia fue siempre su 
prioridad y amar a nuestra madre, lo 
que lo hizo más feliz. Logró plena ar-
monía entre su forma de pensar, de 
sentir y de actuar.

Cuando falleció nuestra madre, 
hace unos años, se le fue el amor 
de su vida, su compañera, su mejor 
amiga. Hasta el último día de su vida 
estuvo invocando su nombre.

Se fue en paz y rodeado de amor. 
Tal como vivió su vida.

A nuestro padre, con infinita grati-
tud por el legado de amor que nos dejó. 
Emilio Eulogio Arenas Rospigliosi. 
(09-02-1922 – 10-06-2022).

Arriba: celebrando 
sus 100 años de 

vida con sus hijos 
Carlos Elisbán, Jorge 

Florentino, Luisa 
Yolanda y Emilio 
Francisco Arenas 

Tejada.
Abajo: Emilio Arenas 

Rospigliosi.
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LINO BENAVENTE 
BUTRÓN

El 17 de agosto falleció el 
sociólogo Lino Benavente Bu-
trón, a los 79 años.

Nació el 29 de mayo de 
1943 en Cocachacra, viviendo 
su niñez y juventud en La Punta 
de Bombón. 

Fue hijo del ilustre profesor, 
escritor y autor de textos esco-
lares, Lino Ignacio Benavente 
Lazo y de doña Graciela Butrón 
de Benavente.

Cursó sus estudios secun-

darios en el colegio Indepen-
dencia Americana; los superio-
res en la UNSA y los de maestría 
en La Agraria de La Molina.

Fue destacado docente y 
decano de la facultad de Cien-
cias Histórico Sociales, así como 
docente de la escuela de post 
grado de la UNSA.

Fue esposo de doña Flavia 
Luz Marina Velásquez Zevallos 
de Benavente y padre de Lino 
Enrique, Gustavo Eduardo y 
Juan Carlos Benavente Velás-
quez.

Fue colaborador de nues-
tra publicación por lo que 
le guardaremos un eterno 
reconocimiento. Sus enjun-
diosos artículos sobre La 
Punta de Bombón, el valle 
de Tambo y la provincia de 
Islay que deja en las páginas 
de la revista La Punta, son un 
testimonio de lo mucho que 
quiso a nuestra tierra y lo 
identificado que estaba con 
sus problemas.

MARTHA CARY GUILLÉN 
DE VELA 

El 16 de mayo, en la ciudad 
de Lima, partió a la eternidad 

Martha, mi hermana mayor.
Nació en La Punta el 24 de 

enero de 1937 donde cursó sus 
estudios primarios. 

Fue la primogénita de la 
familia Cary Guillén. Sus padres 
fueron doña Eugenia Guillén 
Caballero, y Don Francisco Cary 
Aguilar. Sus hermanos:Darío, 
Jesús, Francisco, Bertha, Alber-
to y Flor

Realizó estudios técnicos 
de corte y confección en 1953 
en la ciudad de Arequipa.

Radicó en Lima desde 1954 
en el acogedor Barrios Altos. 
Desde esa fecha, nunca dejó 
Lima sin olvidar su patria are-
quipeña que siempre visitó por 

IN MEMORIAM

Que la paz y el consuelo sean una influencia sanadora para todos 
los que lloran el fallecimiento de un ser querido.

razones familiares, turísticas y 
de comercio, en los ricos valles 
costeños del sur del Perú.

Fue una destacada comer-
ciante de los mercados de San 
Felipe y el Mercado N° 2 de Sur-
quillo 

Fue casada con el comer-
ciante Guido Vela nacido en 
El Arenal. Fue madre de Víctor 
Abelardo, Rocío y Jessy.

Hizo del 24 de enero-día de 
su santo- una fecha esperada 
para el encuentro de toda la 
familia y amistades en la que 
ofrecían lo mejor de la hospita-
lidad y el arte culinario arequi-
peño.

Desde muy joven le gustó 
viajar y conocer nuevos ho-
rizontes. Disfrutó y recorrió 
bien su patria, también visi-
tó algunos países de Amé-
rica Latina y Europa, princi-
palmente Francia, España e 
Italia, donde la familia está 
asentada. Siempre la recorda-
remos por su carácter jovial y 
agradable.

Fue una “Madre Calcuta” 
de familiares, amistades y ex-
traños. Con su salud afecta-
da, siguió visitando las casas, 
hospitales y cárceles de Lima 

El sábado 15 de octubre 
falleció en Mollendo el Dr. 
Lesmes Gilberto Tejada Pon-
ce, a los 86 años.

Estudió medicina en Bra-
sil. Laboró 40 años en el hos-
pital de Mollendo.

Con Hernán Montoya 
Valdivia y Raúl Velásquez 
del Carpio formaron un trío 
de excelentes médicos ciru-
janos que tenían un buen 
trato hacia los pacientes 
con calidad, calidez, respeto, 
amabilidad, comprensión y 
consideración, sobre todo 
derrocharon generosidad, 
desprendimiento y espíritu 
de servicio.

Fue teniente alcalde de la 
Municipalidad provincial de 

DR. LESMES TEJADA PONCE
Siempre procuró ayudar 
y proteger a los sectores 
más vulnerables de la 
sociedad brindando ca-
lidad de vida a nuestros 
abuelitos en abandono. 
Fue miembro del Club 
de Rotarios.

Igual que los doc-
tores Hernán y Raúl, el 
Dr. Lesmes vivirá eter-
namente en el recuerdo 
de Mollendo y del valle 
de Tambo, sobre todo de 
quienes tuvimos el gusto 
de conocerlo, pues antes 
que médico, era un ser 
humano excepcional. 

Toda nuestra solida-
ridad con su esposa la señora 
Arlette y su familia.

Islay en la gestión de 
Miguel Román Valdi-
via durante 8 años. 
Fue sin duda un leal 
y eficiente colabora-
dor. Sus acertados y 
oportunos consejos 
fortalecieron la ges-
tión municipal.

Como presiden-
te de la Beneficencia 
Pública de Mollendo 
implementó un nue-
vo comedor para 
atender diariamen-
te con alimentos a 
los ancianos des-
amparados. Con él 
se logró abrir, entre 
otros proyectos, la casa refu-
gio para mujeres víctimas de 

violencia familiar, así como el 
asilo Santa Luisa de Marillac. 
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llevando un pan, un consuelo. 
Su casa siempre fue un centro 
de escucha y alimento. Ella es-
taba informada de la situación 
social y de salud de los que 
acogía, les hacía el seguimien-
to, siempre estuvo pendiente 
de sus cumpleaños. Cuando 
había la oportunidad de en-
viarles un presente lo hacía 
por el sistema de encomien-
das en el trasporte de buses 
del Perú. (Alberto Cary Gui-
llén)

PROFESOR MARCIAL 
ABRAHAM PARANCA 

MONROY 

Abraham Paranca fue un 
personaje singular de La Punta 
de Bombón. Fue docente, pero 
particularmente un ciudadano 
ejemplar. Caracterizado por 
su integridad y su sencillez. Su 
partida ha ocasionado un sen-
timiento colectivo de dolor. A 
continuación, una breve sem-
blanza que nos muestra su tra-
yectoria.

Nació el 30 de junio de 1955 
en La Punta de Bombón. Fue 
hijo de don Mariano Paranca y 
doña Julia Monroy, hermano de 

Nació en La Punta de Bombón el 8 de diciembre de 1936 
y murió en Lima el 7 de julio de 2022. Hija de Nazario Lazo 
Torres y María Santos Rodríguez Zegarra. Desde niña tuvo un 
carácter decidido, despierto y optimista, influyendo positi-
vamente en su familia. Fue profesora en Valle Arriba, La Pun-
ta, La Pampilla, 
Catas, Matarani y 
Mollendo. Casada 
con Alfredo Ville-
gas Cortez, tuvo 
dos hijos: Alfredo 
y Antonio. Forta-
leza de su hogar, 
fue una madre 
amorosa, ejem-
plar, luchadora 
y maestra de sus 
hijos como lo fue 
en el aula. Vivió 
feliz y transmitió 
felicidad a quie-
nes la conocieron. 
Atesoramos sus 
sabias enseñan-
zas y consejos, y 
siempre la recor-
daremos con mu-
chísimo amor.

María, Isabel, Víctor, Jesús, Lidia 
y Yobana Paranca Monroy.

Viudo de la también profe-
sora Livia Inés Quiñones Turpo 
y padre de Diego Paranca Aña-
muro, Lucero, Leslie y Lorena 
Paranca Quiñones.

Estudió educación en la 
Universidad Nacional de San 
Agustín, laboró por más de 30 
años en la I.E. 41049 “Everardo 
Zapata Santillana”, la misma en 

la que se jubiló en 2020. Desde 
el 2021, venía trabajando de 
manera particular en la I.E.P. 
“San Rafael”. 

Fue un gran maestro, ami-
go, ejemplo de padre, pero 
sobre todo una excelente per-
sona, lo cual se refleja en el 
gran afecto que le tienen sus ex 
alumnos y las personas que lo 
trataron.

Falleció el 28 de febrero 
en la ciudad de Tacna a los 66 
años, causando gran pesar en 
la comunidad punteña.

ALICIA DE OLAZÁVAL 
TEJADA

El 14 de junio, Alicia De Ola-
zával Tejada falleció en la ciu-
dad de Lima.

Fue hija del distinguido 
maestro punteño don Ernesto 
De Olazával Llosa y de doña 
Laura Tejada Beltrán de De Ola-
zával. Fue hermana de Eduardo, 
Naty, Laura y Ernesto De Ola-
zával Tejada.

Estudió la secundaria en las 
ciudades de Puno y Arequipa y 
la normal en María Auxiliadora 
de la ciudad de Puno. El año 
1964 migra con toda la familia 
de La Punta de Bombón a la 
ciudad de Lima, el distrito de 
Jesús María.

Su vida laboral la inició jus-
tamente ese año en el Colegio 
particular San Antonio de Pa-
dua de la zona de San Felipe 
y un año más tarde en una es-
cuela del estado en el distrito 
de Barranco.

Se casó con Fortunio Emilio 
Jara Ladrón de Guevara, cus-
queño de profesión Ingeniero 
civil, quién falleció hace dos 
años. 

Por ese motivo pidió su 
traslado a la ciudad del Cusco, 
lugar donde laboró hasta los 25 
años de servicio.

Anhelaba visitar a la Vir-
gen de Guadalupe en la ciu-
dad de México y volver a La 
Punta de Bombón para visitar 
al señor de los Desamparados. 
Después de cumplir estas pro-
mesas en marzo y abril de este 
año se expresó así: “después 
de visitar a la Virgen de Gua-
dalupe y al Señor de los Des-
amparados, me puedo morir 
tranquila”.

Siempre estaba sonriente, 
era la alegría de la casa, le gus-
taban las serenatas y las reunio-
nes de fin de semana, gusto que 
compartía con Fortunio, su espo-
so, quien tocaba guitarra y piano.

Le encantaba contemplar 
el mar, disfrutaba mucho, llena 

de felicidad, en las largas cami-
natas por la playa.

Su partida dejó un vacío y 
un hondo pesar. La recordare-
mos por siempre con mucho 
cariño. (EDOT)

BENITA ADELA PONCE 
YÚNEZ DE SÁNCHEZ

El 5 de mayo falleció con 
hondo pesar la Sra. Benita Ade-
la Ponce Yúnez de Sánchez, en 
La Punta de Bombón.

Nació en La Punta de Bom-
bón. Fue hija de Don Víctor 
Ponce Cáceres y de la recorda-
da matrona Sra. Orfelina Yúnez 
Chávez. Se casó con Ricardo 
Rómulo Sánchez Vera y fue 
madre de Luis Alberto y Edgar 
Edilberto Sánchez Ponce.

Adela, continuando las 
enseñanzas de su madre, 
atendía a las madres en el 
trance de dar a luz a los niños 
punteños.

MANUEL GUILLERMO 
ASCUÑA PAREDES

El 25 de junio falleció Gui-
llermo Ascuña Paredes, a la 
edad de 82 años, en la ciudad 
de Lima.

Nació en La Punta el 7 de 
abril de 1940. Fue hijo de Juan 
Guillermo Ascuña Portugal y 
Delia Paredes de Ascuña 

Es el mayor de sus herma-
nos Gustavo, Adita y Lelia Ascu-
ña Paredes.

MARÍA UDAMAR 
LAZO RODRÍGUEZ

IN MEMORIAM
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Sus estudios primarios los 
hizo en La Punta y los secun-
darios en Lima. Ingresó muy 
joven a trabajar en Labora-
torios Leonard de productos 
farmacéuticos y cosméticos, 
que posteriormente cambió 
de nombre a Industrial Pana-
mericana, ocupando cargos 
importantes.

Después de su jubilación, 
creó su empresa “Logística Ha-
fid”, que proveía de insumos a 
laboratorios farmacéuticos y 
otras empresas.

Estuvo casado con la Sra. 
Ycela Briceño de Ascuña con 
quien tuvo 3 hijos Marita, Lida y 
Guillermo Ascuña Briceño.

Guillermo fue un anima-
dor del proyecto “La Punta, te 
quiero verde”. A él se deben 
las palmeras de la plaza 28 
de julio y de la iglesia y su in-
fructuoso afán por sembrarlas 
en la avenida Olazával y el ca-
mino nuevo, que lamentable-
mente no contó con el apoyo 
de la gente.

CHERIE PARKER DE 
LIZÁRRAGA

El 6 de agosto falleció Che-
rrie Parker de Lizárraga en Lima.

Cherie era natural de Es-
tados Unidos, donde conoció 
a José Lizárraga Álvarez con 
quien formó una sólida familia 
formada con sus hijos Alicia, 
Jaime y Rocío.

Luego de vivir algún tiem-
po en USA se radicó en el Perú, 
país que consideró su segunda 
patria. Vivió en Miraflores, San-
ta Catalina y en La Molina.

Tuvo una estrecha relación 
con la señora Clotilde Álvarez 
de Lizárraga, madre de Joselito; 

con Jaime, su entrañable her-
mano y con un grupo de ami-
gos de La Punta que frecuenta-
ba a la familia.

Cherie fue doctora en Bio-

SEGUNDO 
CHÁVEZ 
GUILLÉN

El 10 de julio falleció 
don Segundo Chávez Gui-
llén en la irrigación San Ca-
milo, a la edad de 108 años.

Don Segundo nació en 
Characato el 12 de diciem-
bre de 1913. Fue hijo de don 
Valentín Chávez López y de 
doña Fermina Guillén Lina-
res, ambos de Characato.

A los 5 años viajó con su 
mamá a Bombón, después 
de quedar huérfano de pa-

dre. Llegó a la casa de sus 
tíos Juan y Natividad He-
rrera, donde pasó su niñez 
y juventud. A los 18 años se 
une a la Marina de Guerra 
del Perú donde hizo su ser-
vicio militar.

A su retorno se mudó a 
La Curva donde se casó con 
doña Leonor Núñez Ojeda 
y tuvo 8 hijos: Félix, Mario, 
Lourdes (+), Julio, Isabel, 
Celina, Aledia y María Leo-
nor.

Se dedicó a la agricultu-
ra, fue delegado de la Mu-
nicipalidad de La Punta en 
La Curva, participó en las 
gestiones para la creación 

IN MEMORIAM

JAIME FÉLIX MALACHE 
RUGEL “TIRÍN”

El 23 de agosto en La Punta de Bombón, a los 51 años de 
edad, causando gran consternación entre la legión de amigos 
que tuvo falleció Jaime Félix Malache Rugel más conocido 
como “Tirín”.

Jaime nació en La Punta de Bombón. Fue hijo de Juan Mala-
che Castro y de Saragoza Rugel Villar de Malache. Fue hermano 
de Juan, Jhonny, Rosmery, Nelly, Sonia, Mercedes, Eddy, Adal-
berto y Edwin Malache Rugel. Fue padre de Mishell Malache.

Jaime, fue un 
amante del mar, 
siguiendo la he-
rencia de su pa-
dre, quien fuera 
el gran innovador 
de la pesca arte-
sanal de Punta de 
Bombón, con sus 
balsas y técnicas 
traídas de su natal 
Lurín, Lima.

Tirín fue una 
persona con gran 
carisma y simpa-
tía, alegre, cari-
ñoso, humilde y 
juguetón, pero so-
bre todo solidario. 
Será recordado 
por sus amigos 
por estas y otras 
virtudes que lo hi-
cieron ser un per-
sonaje en nuestro 
pueblo.

del distrito de Deán Valdivia 
donde fue concejal por va-
rios periodos y en la década 
del 70 fue uno de los prime-
ros colonos en el desarrollo 
del proyecto de irrigación 
San Camilo de la Joya.

El 2013, a sus 100 años, 
fue condecorado por la Mu-
nicipalidad Distrital de Deán 
Valdivia como personaje 
distinguido del pueblo, y en 
mayo de 2022 fue condeco-
rado por el comité regional 
de productores de leche de 
Arequipa como el ganadero 
más longevo en la irrigación 
San Camilo de La Joya.

logía y trabajó en el Instituto 
Internacional de la Papa, en el 
que hizo importantes aportes 
al estudio de este tubérculo 
nativo de nuestro país.
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DEPORTIVO COLÓN, CAMPEÓN DE 
LA LIGA DISTRITAL DE FÚTBOL 

DE PUNTA DE BOMBÓN

El domingo 8 de mayo “Día de la Ma-
dre”, se desarrolló la final de la Liga Distrital 
de Fútbol de Punta de Bombón, donde el 
Club Deportivo Colón se proclamó cam-
peón del torneo luego de vencer por 6 go-
les a 0 al Cerro Porteño FC.

El regidor Julio Tejada y el Presidente 
de la Liga Jervert Nájar fueron los encarga-
dos de entregar la copa al capitán de “La 
Roja” Angelo Bejarano, que lo celebró con 
todo el equipo y la hinchada que no paró 
de alentar desde el primer minuto.

En este torneo participaron el Defen-
sor Olazával, Real Islay FC, Cerro Porteño y 
Club Deportivo Colón.

Club Deportivo Colón representó a la 
Punta de Bombón en la etapa provincial 

DIEGO LLOSA 
TEJADA ES CAMPEÓN 

NACIONAL DE 
ATLETISMO 2022 EN 

SALTO ALTO
Diego Llosa Tejada, de 15 años y perteneciente 

a la categoría U-16, ha participado con éxito en el 
campeonato de atletismo organizado por la Fede-
ración Peruana de Atletismo en Lima los días 25, 
26 y 27 de noviembre en el estadio atlético de la 
Videna, obteniendo el primer puesto al competir 
con los 24 mejores atletas del país.

Diego, quien practica atletismo desde los 7 
años, dejó en alto el nombre de Arequipa. Este lo-
gro le permite el acceso directo a la Universidad 
que elija a nivel nacional y una beca. 

Si bien Diego nació en Lima el 5 abril del 2007, 
su vida está profundamente ligada a La Punta de 
Bombón a donde concurre todas sus vacaciones. 
Es hijo de Edwin Francisco Llosa Carrera y Magaly 
Jasmín Tejada Montánchez. Y nieto de Juan Llosa 
Ascuña, Esperanza Carrera de Llosa, Harold Dante 
Tejada Tejada y Myrna Montánchez de Tejada. Fe-
licitamos a Diego y a su familia por el esfuerzo y 
logro alcanzado.

en el grupo formado por: Nacional FBC de 
Mollendo, Club Deán Valdivia y Club Santa 
Rosa de Cocachacra. 

Cabe destacar que el Colón fue el pri-
mer equipo punteño en participar en la 
etapa departamental de la Copa Perú gra-
cias al buen trabajo del zaguero y capitán 
Jean Nájar Carrera y su acompañante Jean 
Pacheco Alarcón y la seguridad en el arco 
del espigado meta Pablo Pastor García.

MERECIDO RECONOCIMIENTO 
A LEANDRO EMILIANO LÓPEZ 

CALIZAYA

Leandro Emiliano 
López Calizaya, hijo de Ro-
bert López Torres y Mari-
sol Calizaya Salazar, nieto 
de Freddy López y Lucho 
Calisaya ganó una beca 
universitaria debido a la 
credencial de deportista 
destacado obtenida como 
integrante del equipo de 
futsal del colegio Talent 
School de Arequipa tras 
el triunfo en la final del 
27 de octubre frente a un 
equipo del Callao. Próxi-
mamente representará 
con su equipo al Perú en Brasil en busca 
del título sudamericano. Además, Leandro, 
quien ya destacaba desde sus inicios en el 
Club Los Choches de Punta de Bombón di-
rigido por su hermano Jasón, juega en la 
división de menores del Club Melgar bajo 
la dirección de Marco Valencia.

NACIONAL FBC ES CAMPEÓN 
DEPARTAMENTAL

El equipo mollendino Nacional FBC 
consiguió hacerse del título departamen-
tal de la Copa Perú al empatar a dos goles 
con el Deportivo Estrella de Camaná la tar-
de del 30 de agosto en el estadio 9 de no-
viembre de Camaná. Vale la pena recordar 
que el 18 de abril de 2023 el Nacional esta-
rá celebrando sus cien años de existencia. 
Los hermanos Marlene y Arturo “Tuto” Pe-
rea Díaz encabezan la comisión de festejos.



Santa Ana Mz. 02 Lote 5 Quinta Los Vilcos, a la altura de la segunda cuadra 
de la Av. Colón (detrás del Hotel Punta del Sur) en Punta de Bombón
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PUNTA DE BOMBÓN
180 AÑOS HACIENDO HISTORIA

Represa del río Tambo 
está entrampada. 

Ciudadanía y gobiernos 
locales: necesidad de 
vigilar y participar.

Hacemos minería en los cinco continentes.
Empresa peruana entre 

los tres mejores del mundo

Mirador del Cristo Blanco: 
abrazo entre la fe, la cultura 

y la historia.
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